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Mittwrth, 1k, Sepdember 19440, 14350 Uhe, 

1'rhstdent. Witle: 

Meine Damen und Herren! feh erédine die viorte Plenar- 
sitzung  der Verfnesungheratenden  Landesversammlung. 
Als Tagesordnung halien wir vorgesehen: 

Berieht des Ausschusses ftr Ernfiheung und Land- 
wirtgedin e, e 

Berichl des Sozialpolitischen Ausschuss, 

Bericht des Finanz- und Haushalts-Aussehusses, 

Bm‘n wiyg, . des Vma Kehlages, deg:, ?i?us alts’ dcs s o Vot Byt 
5. ‘Hmu ht des 1"lti<htllnp;u Ausschusses. 

6. Wahl von drel Mitglicdern des Wahiprifupgsgericlitd.; 

7. Berichle sonstiger Ausschisse, Erledigung von An- 

triggen und Petitionen, Geschitftliche Mitteilungen. 

leh stelle zuniiehst fest, daB dm tzahl der Qbgeord- 
neten versammelt ist, Das Haus ht. cxdhleBfaiigh” -rons 

lch gebe bekannt, daf der Herr Ahgoordm,te Amend 

mir mitteilt, ¢al ey zum \forqlm-ndv chr Sprug hka mer 

ernannt worden ist; er bittet infolgs ‘aetner 
keit fiir dic Zeit vom 9. his 28. Septomber um Urlaub Es 
ist Jhnen liekannt, daB dle Beurlaubung der Mitglicder 

dieser Vepsummiung bis wu zehn Tagen Sache des Prasi- 
denten ist. S6bald dor Urlaub iber zehn Tage hinausgeht, 
bedarf ¢s eines Beschlusses des Landtags. Ioh frage ces- 
halb an: Werden hier vom Hause irgendwelche Einwen- 
dungen dagegen erhoben, daB der Urlaub erteilt wifd? — & 
as ist nicht der Fall, dann ist der Urlaph;gepehmigt, ... - 

Ich habe lhnen auBerdem wmitzuteilen, caB der Herr 
Abgeordnete Tisch aus Krankheitsgriinden sein Mandat 
niedorgelegt hat, An scine Stelle ist der Abgeordnste YOl 
der Schmitt aus Langen in Hessen nachgezogen wordedi. .. 
AuBerdem  hat der Abgoordnoto Gilmer-Darmstadt seln 
Mandat nlecorgelogt. An selne Stelle 18t "Bifrkérmelstor” 
Adam Gindecoth aus Lampertheim getreten. Ich habe den 
ilerren hereits Mitteilung -gemacht und hofl‘e. dafl  sis ... 
sehon an unserer Tagung milnfihmeq. 

lihe wir hun in die Tagesordnung einite 
noch hokannigeben, daB nach 16 Uhr eine plitlache Kres- - 
klarung aller vior Fraktionen hier abgegeben -wirds. AN i, 
technischen (rinden mubten wir diese w:ichtige politische 
Angelegenheit zuriickstellen, leh hoffe jedoch bestimint, 
daB es moglick sein wird, diese Erklirung um. 18 Uhr hmv 

vortragen su kénnen, g 
Ieh darf fragen, ob das Haus mit der von mir ver- 

tesenen Tagesordnung einverstanden ist? — Ich hore kei- 
nen Widerspruch, Wir.treten in die Taguwrdnung ein und ' 
kommen w Punkt 1: 
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Bericht 
des Ausschusses fiir Ernlihrung Gnd" Lnndwmuhlfl 

Als Berichterstatter hat das Wort Herr Abg' Peutner. - 

Abg. Feutner (KPD): 
Meine Damen uwnd Herren! Der lethrungspoht.lsuhe 

AusschuBl hat in zwei Sitzungen zu dem heute so schwie- 
rigen Kapitel der Erniihrungslage Stellung genommen. Mi- 
nister Hiiring ynd ecinige Vertroter seiner egierung waren. 

© dabei anwesend, Bs wurde ans folgendes Bild vermitielt: 
In der Prage. der Kartoffelversorgung sieht ‘cs aus- 

nahnistos sehr gehlecht aus. ls fohlen uns 150 000 Tonnen 
Kartoffeln, Davon sind heabsiehtipt- aus Kurhessen 1500 
Ponnen, aus Bayern 80 000 Tonnen, die mittlerweile auf 
01 000 Tonnen erhdht wurden, einsufihren, Somit kinpten 
wit einer Kinkellerung von zweleinhalb Zentnern geniigen. 
Die Bestiinde an Brotgetreide sind ebenfalls absolut un- 
gendgend. Auch hierin hosteht zur Zeli eine groBe Cefahr, 
und wir milssen noch grofie Mengen hereinschleusen, wm 
die gegenwirtigen Rationssfitze halten zu konnen, Es ist 
beabsichtigt, mit dem ~Beginn der nilchsten Zuteilungs- 
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Stenognphisede lrolokollt, der V(Jf.tsaaungburdl,l,ndw l...mdumra..unmlung muuht,baui 

Waoshae za m-h{“ahma. e Hrot.gm;f{:ide%rw'lfzgung wiride 
von dem Ausschull picht gebilligt, Die Kosten fiv die 
Verwiegung betrugen 900 000 Mark, An Zucker dtrfte ox 
in dlenem Juhr pro Kopf drel Plund goben, mit Marmelade 
und Honig zusammen finf Plund, Bel Obst und Gomiise 
ist iborhaupt kein Anfall vu versojohnon, du alles yestlos 
vl den aghwarson Markt abgezogon wird, Die Fettlnge 
:i% cin s880!‘(‘»1‘:191‘1“it‘h trostioses Bild, Dor Rickpang 

feh b t 28 Prozent, und der Ausschull war der 
Auffassung, dafi seitens der Landwirtschaft nur schr, sehr 
millig abgeliefert wird, trotzdem cin Roherer \1 hbestand 

¢ \Beiists quideit gigiwiit itber- 
setzter Viehbestand vorhanden, so daB man wirklich nicht’ 

B, wie-eg kommt, daB ein solcher Rickgang in der 
Mi hgblefapiing zu  verzeichnen ist, In der Rapsernte 

war schiitsungsweise in Hessen-Nassan  oin Anfall von 

3000 Tonnen, in Kurhessen ein solohier von 2600 Tounen, 
insgesamt also 65500 Tonnen zu verzeichnen., Die Raps- 

oy flitte wurde, infolgg, ¢ rfy%m)metcr Bokanntgabe der Verfi- 
p:ung jedoch nicht erfaBt, so daB sie restlos abgewandert- 

9 und: keine Kontrolle mehr moglich ist. Mit den Feisch- 
Meferungen befingdeh plo Bayern mit 600 Tonnen im Rick- 
stand, und daher ontstchen zurzeit sehr schwere Stockun- 
gen, die jedoch — das war dle Auffassung des Aus- 
achusses ~- nicht allein auf den Rilckstand aus Bayern 
zurilckzufithren sind, soncern darauf, da8 allgemein die 
Landwirtschaft das Vieh zuriickhilt und lieber eine Saeh- 
werteeinlagerung vornimmt, als Vieh bereitzustellen, Es 

«2|s . kommt apeh daher, weil die Preise wwischen Schlachtvieh 

, und Nutzvieh cine groSe Spanne aufweisen, da sich cer 
" Preis-bel erstetenitHkt800 und Lei letzterem auf 1500 RM 

“md mehr betiate i T 
Vot Risgesant idarf man sagen, Gal ansere Nrnihrungslage 

Ji o ,g}m gehlsebie, agy und der AusschuBl kam daber wv 
der Aufassung, 1hnan folgenden Antrag”Nr. 1 vorzulegen 

s fud urY Anhalife %‘hmpfchlfin. 

nWler Ministér‘ ‘fflfi‘"!.amlwirtschutt und Ernhh:ung wird 

i1 pahetens TR ERTR 

i ke gmnun(itzj.m,e Anderung der Ahllefm'ungsmhcht- 
: ‘fier landwirtschaftlichen Produkte: 
s c6Aqtesde, Kiriottdh, Olsanten, Vieh, Miloh, Eier, 
nnge gl I, 10, 1048V¥orkuberoiten, 

ne 33 Hine: Uberpridung't der Preisgostaltung fir lflndwnl 
schaftliche Produkie unter Berlicksichtigung der 
Kosten fiir landwirtschaftliche Betriebsmittel zu ver- 
anlassen. 

II1. Einen neuen Anbauplan aufzustellen, welcher die Ver 
sorguns der gesamten Bevolkerung Hossens sowelt 

_wie moglich gewihrleistet." 

: ])mser Auffassung ist der gesamte Ansschufl; denn die 
- .Stellungnahme , des Auschusses zu den einzelnen Pro- 
‘blemen ergab immer wieder das Bild, daB wir niemals auf 

" dem einzelnen Sekior etwas errecichen werden, wenn man 
nisht eine grundsiitzliche Anderung vornimmt, Bs dirite 
nicht miglich .sein, auf dem Ernéihrungssektor etwas 
Generolles Zu tun, ohne daB eine Gesamtplanung in der 
Produktion, der’'Erfassung und der Verteflung erfolgt. 

desversammliung Gelogenheit zu geben, zu diesem Problem 
* =" Steltung zu nehmen; auf die Petition ces Frankfurter 

Frauengusschusses (Drucksache * Abtlg, IT/Ifi) vmwcisen, 
die folgenden Wortlaut hat: 

Dem Frankfurter PFrauenausschuf gehen tiiglich 
Klagen aus allen Bevolkerungsschichten wzu diber die 
ungleichmilBige und unverstiindliche Art, wie die Ver- 

teilung der Rationen hesonders fitr Kindpr und Jugend- 
liche vorgenommen wird, 

Der Trankfurter Fraucnausschufl, dem die Be- 
friedigung der Bevilkerung und vor allen Dingen dic 

periode die Brotration von 2200 auf 1600 Gramm in der 
Uberbritekung des IKrnihrungs-Engpasses, in dem wir 
uns zurzeit befinden, sehr am Herzen liegen, verfligt 

L) 

. Teh' darf daher- tiock, um. der Verfassungberatenden Lan- - - .
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tiher fwhlit'h geschulte Keifie, die in der Lage sind, 
* Bl Kxperton in entsprecheniden Gremien heratend mit- 
sustbiiten; er bittet deher den Aumhul flhef salne 

. Penste zu, verfiigen, 
Wir moghten besonders Carauf hinweisen, da& wir 

durch den direkten Kontakt mit'der Bevilkerung und 
inshesondere den Hausfrauen und Méttern dazu berufen - 
sind, zu beurteilen, wie mit den vorhancenen- Mitteln- 
.das bestmigliche erreicht werden kénnte: = 

. - Der’ Prankfurier Frauenausschul .weist in ' diesam 
‘?usammnnhang besonders auf dié bel der Zusammen- 
kunft :dor in- GroB-Hessen arbeitendon Frauen-Aus. 
schiisse . gefaBto Resolution nechstehenden Wortlants . 
hin und bittet, Ciesen: berechtigten Bewchwerden 
:Rechn,ung tragen zu wollen: 

. w»Um, den herechtigten Klagen rlvr Mlmer von 
Kindern von 1. bis 3 und 3 bis & Jahren Rechnung %u 
tragen;., stellen die Frauen der.am 15. August 1946 
stn.t.tgefundenen Delegierten-Konferenz  der Frauen: 
ausschilsse. GroB-Hessens: .den Antrag, das Landeser-: 
niihrungsamt moge bel der Festsetzing der Rationen 
geeignete: Frauen- mit hinzusiehen*. . 

. Der Antrag des Aunschusses filf Ernfihruu un - 
wirtmh‘dt geht dabin:: - g d Land 

X Die Veflassungberatende ’ 
Grofi-Hessen wolle heschilieBen: 

Die Petition wird dem Herrn Minister. fiir Ernahrung 
-und, Lindwirtschaf zur Berfickmchtigung itherwiesen.™ 
Des weiteren liogt eine Petition des Fachgrnppenws- 

schusses der Techniker. vor (Druckanche Abtlg. fl/]s) 
folgenden Wortlauts: : 

Lan desversamnflung : 

[ Fmhmhppenausschufi der 'Penhniker fn‘der ‘ 
Cewerkeohaft' Metall, ald:die lerufene Vertretung der 

. im gesaiiton - Metaligewerbe beschiftiigten Teclmikes, 
protestiert. gegen die stindigs ungerechtfértigte 
Schlechteratollung in-der- Zuteitung von Lebensmitieln. -Z 
und  Berefskleldung gegenuber dei Normalarbeitern, 
:deren Versorgung- schon an um} {fir sich villiz u\ug»- 
nilgend ist, ~ 

Ein Wiedemuibau, eine Steigemng der Prodiktion, 
eine Fortentwicklung der Technik, die crfordesliche 
-Rationalisierung, Typlsieriing und Normung, di¢ Ein- 
fuhrung arbeitsparender Fertigungsmethodon usw, sing 
ohne die frendige :Mitarbeii der Technikerschaft nicht 

" miglich. Sowohl ‘die Betriebstechniker, als auch die 
- Konstrukteure, Chemiker,  Bauflihirer, Werkmelster 

- usw. milssen nicht nur geistig schioplerischo arbeit 
leisten, sondern auch manuele “Arhéit, die sich’viel- 

. fach nioht sonderlich: von dblichen handwerkiiéhen 
Merkmalen der Betrlebsarbeiter untérscheicet. “‘Det 
Gesamtkrifteverbrauch 'ist erfahrungsgemiB zum Teil 

. noch erheblicher, als der bei einer gleichblethenden 
handwerklichen Titigkeit, Die derzeitige Uriterer- 
~hithrung der meisten- Angestaliten und vornehmlich 
der steigende Kriifteverfall bei den Technikern un¢ 
Werkmeistorn: ist .nicht- mehr zu verantwortenr Die 
TPohlzeiten mehmen  laufend 2, dnd - die Arbeitsinten~ 

. aitit nimmt stindig ab, - Schitzungsweise diirfte die-. 
Lelstungsminderung im 'Durchschnitt 30% hetragen. - 

"Fillle, wo' technische Betrlebsbeamta schlapp machen, 
wo’ Konstruktoute am. Brett vor Schwiiche abbauen - 
und wo Ingenieure infolge allgemeiner Erschipfung™ 

. Betriehauntille ‘erleiden, sind keine Seltenheit 
': - Die -sustdndigen’ Krnihrungshehorden, danen an- 
scheinend - jegliche Kenntnis der ortlichern und betrieb- 

- Hichen' Zusammenhinge: fehlt; fufen. mit -ihren unge- 
-rechten - Emfihmngsmflnahmen das Miitzaven und die 
‘Emipérung der Bevdlkerung hérvor.  So ist auch die 
Zurilcksetzung der - evakulerten: BOMbengbschMimn. 
der Fltuchtlinge ung der tibrigen garten- und Iandlosen 

Wermt.igen in Orten Umter::20 600 - Binwohnern vfilhg 

i Fefilffler 

unverstindlich. Es ist nicht wahr, daB sich diese {n den - 
Kleinstddten vad in reinen Arbeiterorten wohnenden 
besser mit Obst, Gemiise und sonstigen zusatzlichen 
Lebensmitteln, wie es in der amtlichen Verlautharung 
heift, versorgen konnen. Oder soller disse Verbraucher- 
kreise :aui. den schwarzen Einkauf auf dem Lande ver- 

wiesen: werden? - : 
2N Da-die hiskerigen Ant.mge der- Gawarksbhaf‘u,n. 

einschl, ‘dés ‘FDGB von den -deutschen Behdrcen -ab- - 
' gelehnt wurden, werden die politischen Parteien ge-- 
beten, thren - FlnfluB dshmgehend geltend zu- nnchen, 

[ daly - ¢ = 

: 1. keine weitere Sthlrohterstellung d:’!l‘ Berutst-digen' 
und 'Hausfraten in Orten - unter 20 000 -Einwohniern 
erfolgt, wie' sie von der 2. Zuteiltmpsperiode é.l' 

'sogar iln'erhohtem MaBe, vorgesshcn ist. 

.2.den beschiiftigten Technikern, Workmmt.em unl 
. .. selbstandigen Handwerkern die gleichen Zulagen 

gewithrt, werden, wie den in.den gleu,hen Petriehen 
beschfiftigten Normalarbeitern. 

.8, ikmen, genau’ wie den Arbultern, die an 6. Tagen 

der: Woche mindestens: 12 Stunden von zu Hause 
- abwesend sind, chne weitere Zulagen zu erhalten, 

die vorgeschriehene Zuteflung zumbflhgen s 

Iin Ubrigen wird der gesamten ;‘echmx(\rfuhalt im 
" Tntéresse der Erhaitung ihrer ‘Gesundheit und Arbeits. 
kraft dringend empfohlen, fhre Arbeitsleistung den von 
den deutschen Ernihrungsbehdrden angeofdneten Lebens- 
mittelzateilungen ‘anzupassen,” . 

Auch diese Petition” bitten wir die Veri’assungbo- ; 

ratende Landasversamm]ung dem - Minister fir Ermuhrung 
und Landwistschait zur Erwiigung zu hsrweisen: 

Tehi-daxf abschlieBend sagen, damit man noch hinreichend 
(lelegbniheit nehmen ~moge, zuw- diesen: depnmmenden 

. Problem der Ernfihrung  Stellung zu. aehm:m, daB es un- 
bedingt erfordenlich ist,”daB wir dond: i Anirage zustimmen, 

der ainew generellen Anbauplan vorschligt; dean nur do- 
_ durch wird: ‘uns - Gelegenhelt gegeben -gefn, in" der 'Ep- 
" nhrangsfrage ehm enmheldende Wendung herbeiw- 
tithren. : 

Ich dasf noch verweistn auf ‘dén Antrag Nr. 25 dPs 
Ab(,eordnet.en ‘Bodenbender, betreffend die' Sehlacht- und 
N‘utzv:ehprense, der folgenden Wortlaut hat:  ° 

-Dig, s.uj&erordentlich "hohe Preisspanne Zwischen 
"dem Nutz- und Schlachtviehpreis fihst bei den zurzeit 
notwandlgelfi Beach“lagna.hmungen — auch von Nutz- 

- .vieh zu Schlachtvich — zu Il!:eraus gmflen Hirten fiir 
. die hmrvon Betrorfenen. 7 

. :Es wiré daher notwendlg, daB ein Ausglmeh herbel— 
: gefiihrt ‘wilirde durch- Abfthrung eines bestimmten 

- - Prozentsatzes.'des - erzielten. Nutzviehpreises. an -eine. 
" Ausgleichstelle zur Hebung der Schla.chtviehpreise ohncr 

- konsumente Verteuerung, i 

Teh bitte- such -zu diesem Antrag, Stellung E1i3 nehmn,’ 
den wir ébénfalls dem Minjster fiir Ernahrong -und' Land 3 
wirtschaft zur Erwagung Uherreichen WOllen ) 

Président: . - . L. 
Meine. D&men und Herren! Bei den zahlrelchen An~ 

triigen, die zu den tereahledensten Angclegenhelten vor- 

liegen, schlage ich vor, daB wir alle Antrage gleichen 
¢ Cherakters und .solche, die dazu.in. einem Verwa,ndt.-f 
schaftsverhilinis stehen, mfiglmhst gleich: mitbehandeln. 

. Be sind das, die Antriige hug den ‘Drucksachen Abteilung II. 
Nr. 1%, 15, 16 und 17.”Als Redezeil -schlagen wir vom' 
-Kltestenrat aus 5 Minuten. vor.,.Es ist sonst nieht mfiglich 

" die sehr reiche Tagesordnung zi erledigen. e 

~ Das Wort hat Herr Minigter- Hlring 
-
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Minister fie [ensihrang wnd Landwirtkehafs Hidring: 

Moine Damaen und Heeran! ¥s war im Ernfhrungsaus- 

aehuld varcinbast, worden, dali der Horr Vorsltgzends des 
Kenithrongranssehinnses Ale Auslithrongen, da er hinr vor 
dlop Landonvessmimung zu michon Yoahsichtdgta, mir vor- 
her zur Kenntiis heingen solle, damit MiBverstindnisse 
vermieden werden. Teh bin leider am Montag und Diena- 
tag nicht hier gewesen, so dal der Herr Vorsitzende des 
srniihrungsausschusses mit mie Gher. keine Ausifihrungen 
nicht noch einmal sprechen konnte. Ich kann jedoch die 
Ausfrungen, die er hier in seinem kutzen Keferat ge- 
macht hat, nicht unwidersprochen in die Offentlichkeit 
hmaquolu.n lassen. 

is st zweifellos riohtlg. dal unsere ]uma,hrun-rf;hgc 
im (ianzen AuBerst angespannt ist, und zwar auf simtlichen 

Gebieten.  Wire. das nicht der Fall, dann. wiirden ja 
groBere Mengen Nahrungsmitfel verteilt werden konuen, 
als dies . %, geschieht, Abér es’ist ‘cbenso sicher, dafl die 
yustiindigen Behdrden alles getan haben und weiterhin 

tun werden, um dic Schwierigkejten zu tberwinden, so- 
weit nur irgendeine Moglichkeit dazu besteht. 

Uher die Kartofidlversorgung, die selbstverstiindlich die 
Bevilkerung am meisten interessiert, haben wir uns 
gestern in Stuttgart mit den Ministern von Wilrttemberg- 
Baden und Bayern erncut unterhaltén . Wir sind ‘einheit- 
lich zu der Auffassung gekommen, zunichst nur eine Bin- 
kellerung von 2Ye Zentnern je Kopf zuzulassen. Sie wisson, 
daB im Augenblick die Kartoffelernte noch nicht voll in 
Qang gekommen ist. Wir kpnnen gegenwirtig. ‘noch nicht 
ibersehen, wie sie ausfallen wird, Unter Mitwirkung von 
nehezu 400 landwirtsehaftlichen Sachverstindigen ist i 
Hessen die Kartoffolernte abgerchiitzt worden. Nach dieser 
Schiitzung milssen wir damit rechnen,” daB die Kartoffel- 
ernte nicht %o gup ausfallen wird, wie im vergangeren 
~Jahra. ‘Das ist im wesentlichen darauf surtickzuffihren, 
daB zum 'Teil schlechtes Saatgut zur Verfligung stand und 
daB In e %elt des Wachstums der Kartoffeln, wie Sie alle. 
wissen, eine lingere eriode der Trockenhelt fiel. 
gich auf die Rhtwicklung der Kartoffeln sehr unglnstig 
nusgowhrkt, Wir halten es fiir falsch, wenn wir jetwt, von 
oiner otwas optimistischen Auffassung.susgehend, dazu 
ilbergehen wirden, die Einkellerung von 3 Zentner zu ge- 
statton, um dann, wenn die Kartoffclernte endgiiltig fest- 
steht, mittellen zu missen, dafl die Hinkelierung ciner 

solehen Menge nicht vertretbar ist. Wir sind der Auf- 
fagsung, dafi wir jetzt nur. die Einkellerung -von 2,5 
Zentnern zulassen kénnen, damit die einzelnen Haushalte 
wenigatens die notwendigste Reserve fily die kommenden 
Wintermonate zur Verfiigung haben, Wenn die Ernte ab- 
gesohlossen ist, werden 'wir feststellen, ob ‘wir ‘vielleicht 
noch einen halben Zentner — viel méhy wird kaum in 
Prage kommen — fiir die BEinkellerung freigebcn kdnnen. 
Rie diirfen davon idberzengt sein: wenn ‘ex moglich sein 
wird, auch nur zehn Pfund mehr zU vartallen, dann wird 
das geschehen, 

Ieh darf tibrigens darauf aunfmerksam machen dafi in 
der englischen Zonec nach den Mitteilungen, .die yns 

.gestorn gemacht wurden,- die Einkellerung von nur zwei. 
Zontnern vorgesehen ist, weil aueh dort infolge minder- 
wortigon Sgatgutes und der Ungunst der Wlttoruug die 
irnte geringer eingeschiitzt werden muB, als im- Vor;ahr., 

- BEs liegt also kein Grund zur Beunruhigung vor. Aber’ 
aolhqt.vorelimdhch ist auch kein AnleB gegolon, die’ Tage - : 
auf dom Erniihrungsgebiete allzu rosig anzusehen. Wir 
kiinnen nicht mehr tun, als so viel zu erfassen als m@)glich' 
ist. leh habe anf Grund der Ernteertritgnisse, die mir in- 
awischen aus einzelnen Teilen dey Landes mitgeteiit wor-- 
den sind, auch die hegriindete Hoffmmg', dad: dor Gesamt- 
ertrag dcr Ernte sich doch bhesser gestalten wird, a]s -8 
nach den hisherigen Schiitzungen -anzunshmen ° war. 

Boziiglich der fetreidoverwiegung weill ich genan, “dafy 
in dieser Irago die Mejnungen . ptark ; auseinandergehen. 

. ® 11 
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Aber ich kann Ihnen die Versicherung geben, daf wir durch 
die Getreidaverwieging dech wesentlich ‘gréBere Getreide- 

maengen fir dlo Versorgung dor Allgemeinheit - erha!teu 
haben, 8o dall diswe Maboahme duichans m-w‘hflt-vtim e 
schelnt. By int miv jotat oo ganuo Rethe vou Burlghion 
cinzelner landwirtsehiaftlichar Pritter- gugbgangoh. ‘Daraus 
erglbt sich, def, gemésgen an der virjithrigon Abliefotung, 
die in:diesem Jahre erfaBten Mengun erheblich hoher sind, 
als im vorigen Jakro. .Wir huten- die Hoffiung, durch fho 
Getreidoverwiegung - bis-zu 25000° Tonnen’ Getroide mehr 
fiir die. menschliche Brnihrung sicherstelien' zu: kbnnen, 
als 1945/46. Mag-: die “Getreideverwibgung auch "einiges 
Lold koston -~ wenn sic sigh nur- zngunstm Fitu'l‘ bessm'en 
Ernithrung des Volkes auswirkt. e e 

Besondets schwierig liegen die Verhfl.ltnisso-u-’l-' das gehe 
ich offen zu — auf dem Gemtisomarkte. Dah ist aher jin 
wesentlichen - darauf zuriickwufObren, daB unsore 'T)orfer 
heute stark -ibersetzt sind. Es wird viel 'wuwenig beach- 
tet, dali in den einzelnen Ddrlern eine gréfer'Zaht von 
Evakuierten und - von. Ostfitichtlirgen ‘hat' untérgebracht . 
werden miissen, dis aus-dem: Orte heraiis versorgt werden. 
Das macht sich auch -in bezug auf die Milchablieferupg 
hemerkbar, Es sing lmmerhln, wenn ich micht' irve, Giber 
300 000 Ostflitchtlinge in unseren Dirfern untergebracht. 
Hs ist selbtstverstiindlich, daf deron Bedarf dis Schwierig- 
keiten der Versorgung der rein . stadtlsqhcm.,Beqélkerullg 
mit Nahrungsmitteln wesentlich ve1gri‘:flsrb 

Nicht weniger schwierig 18t"dip } T‘e‘ttversbrguhg Sie ist 
auf Anordnung der Mllltitrreglerung hthor' gohalten wor- 
den, als es nach: der Aunffassung dor dentschen Experton 
rdglich  powesen  Wire. Wir hahen auch: Jetzt wieder in’ 

| 

. Hamburg auf ciner Tagung der Ernihrungssachvarstin: 
digen aus der amerikanischen und. der' englischen Bo- 
satgungsuone die, beiden Militierogierungen. .davauf -aut- 
merksam gemacht, dafl es unbedingt notwendfg. ist, Fotte 
in. grofer Menge ecinzuflhren, seien e Walidl, /Erdntiase, 
TPalmélkerne oder sonstige . Olsanten. Wir ‘haben. darau! 
sufmerksam gomacht, dall es unbedingt erreicht! werden 
-miisgo, daB wir pro- Kopf der Bevdlkerung wdchentlich 
mindestens 200 Gramm Felt "ausgeben kdnnen, wenn doer 
Erndthrungszustand der Bevilkerung gebessert werden und 
die Arbeitgkraft .erhaltep bleiben soll.: Mit den helmischen 
Erzeugnissen alleln, mit. Raps und Milch kdnnen w.ir' a8 
nicht schaffen. 

.Es ist richtig, daB wir mit dor Rapswrwiegung A ap it 
gekommen sind. ‘Die Rapsornts war %um: groBen - Teil 
schon abgesehlossen, :als;:die’ Verhandlungoen -in: Stuttgart 
mit- Bayern und Wirttemberg iter die. Bewirtschaftung 
beendigt worden konuten...Aber wir rechpren, daf wir von 

- der Rapsernte, dia auf 5800, Tonnen goschiitst wird, nach 
Abzug der Primian,. die den. Anbausrn«gewihrt wardun, 

immerhin 3000 Lis 8500 Tonnen fiir dia. Versorgung der Be- 
vilkerung mit Fett orhalten werden, - i . 

. Von dom Herrn Abg. Feutner wurde die Fiage: gontailt 
wio es komme,. da: wir solche . Schwierigkeiten in- der 

“Milch-, Fett- und Fleischversorgung haben, obwohl unser 
Milchviehbestand erhoht worden ist, -Man kanun:.aber die 
statistischen Zahlen.ndcht ohine weitcros. .als- Grundlage fir 
oin Urteil nehmen,. Kin ‘orheblicher Teil -unséves -Vich- 
bestandes besteht-.awys Kilbern, aus Jungyiol.und aus 

" dberajterten Tieren, (i kaum als ‘Mildhspendér in Frage 
Yommen, die reif.sind fir don -Schlachter. e Miliviv- 

Tegierung hat uns die - Verpflichtung -auferlegt, unseren 
gesamten Vichbestand: um 6,7 Prozent zu.vermindern. Das 
hedeutet, daf wir aus-dem, Rinderhestande Hessens zirka 
47,000 Stfick Vich herauszichen. milgson.. +Welche.Behwio- 
rigkeiten daraus.entstehen werden,; wird Jhnen,jnder Land- 
wirt ‘besser schildern konnen, als ich.e8 zu.tnn vermag. 
Wir haben in Hessen in fast-aljan Dorfern sehr viale kleine 
Landwirte,. und wir, kénnen; !uicht dn ., deren ?uguer- 
hestiinde eingreifeq, ;. :.v : 

(Selir. rlchtsg' bei der GDU)» I E
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Wunn, wir wdes ndtige- Ilefsch. in dqe Hthdte schatfen' 
wnl]vn dann mixsen wir houte schon vielfach in die Mileh- 

viullhest&n o gingeelfen, Dag Ist fBerst unanganehm, und 
fehr habe den Brniihyyngsin togend nahegelegt, os 

. much Mbglichkelt %y vormeidm Md;nchmal Ist dies 'jedoch 
‘nk‘ht veraleldtar, @ 00 b 
Wit hiboh deshdiigbstérn m Stuttgart e Milftar- 

et § beten il d F‘rage der Vermindem I'y . ng' 6 
' fi‘w‘fihbeflfl’m o' fn# Gt;!e’gc AT geben, riochmals ! 
votatclllg zu weldod. It dicedr ‘Bache sm Wtirf,tefi) brg 
"uhd Baydin it ‘Uil det” Auftassire, dafi dieser B I ),fl‘ 3 
‘ifi"r]’i’e Vfehl(es'mnde nnser? ‘Milch- ”t‘lnd E‘l‘m’:{vm:so i 
igeffihtflct 

Big,: u;ien fiberzeugt. spin, Qgfi i, np.ch Kraiten he-' i 
,gmglht : utl ;hrsev Schwmmgkefien Texr ui, werden, mn o8 
. nich :misqi h ist, sie von_heuto auf morgen au {iberwin- 
den, Jiegt auf der Hand. Aber weup o5 nichs immer, sich 

L exmiglichen 1iBt,-in den einzglnen, Gemojnden in dal;, Jau- 
. fenden Periode, Lic auigeruflcn ¢ Pleischmenge 7u vcr{,pflen, 
_dunn . verfalien  die. Marken. alchy, Die fehlends F)le&qph 
. pienge wird zu cinem .spmerqn .Zentpunkt-e vertult., . 

- Hs st mr&nfihrungluusmhub anch die-Frage: aufge- 
vorjen ‘warden,.ob durch die vom Limderrat getroffenp,An- 
-ordnusg, wonach mur..derjonige! berechtigt sein ol leh 
ein Forkel anzuschatien; der- ther;1200- qm:A.nbaufl&ch& ftir . 

Fngtermittal . verfigt, . .etWa, _pjuach du:, landwirtschaftlichen 
. Araslter, ynd fiherhaupt: die. Arbgiter drauBen in def, Land- 
gerr\ew.d,en batroffen, werden, die seit. a.!talshgr Jerdeg Jahr 
Jhr. Scmyain groBgezogen und gsqrh]ac,htet. haben. lch kann. | 

“Sie versichern,. daBi dies- night. der..Fall .jst. .. Das: Landes- 
- ernjbringsaint st .ven. .min;Angewiesen worden,, .¢inen 
SchlachterlaB herauszugebén,ider; unter, ailen Umsténden 
swherstellt daf alle dze;emgen Persoqen, die in den., letz- 

it Jaliren bereits die Schilag) teflaubn.;s hesessén hében, 
Qesem Jahre ihr S(ih gin sghiachten kfinnen., g 

(CoRhagtor Beifallf rrn Zuruf dgs. Abg. Schuster).. 
‘ ufiéh 

< Toli-beddnre: o8 -auberordentlichsi-Herr :Abg. Schuster, : 
-abor el kanp o3 micht-indévhui.Die Anordnung st vom 
bLitnderrat-in:Stuttgars - erlassen iworden, und es war ni¢ht 
vorausgusphen, daf sie soine golche; Beunruhigung ‘horvor- 
-sufen; wibedao: . -Denn -Riese--Anordnung richtet sich. jaiin 
+Ger Hauptsaohe dapogen, daB forbgesetzt immer note Pet- 

sonenkyrelss: miti allen. miglicken:-Schlivhen -usid . "Tloken 
.yerauchen; sich-als Seibstversbiges: zugebirden. . Diessin - 

noe |'| e ‘Beginnen miasen Wit -entgegentreten; 1 o 

- »-u s (Sehr gut! bei 'der epUy 
dt-ll' der hieht dhap éinc austel hende Fu‘fiter- 

“vérttigt,’ Verbfihflt dann” guf allen mogls fehen 
klummen Wegen ' von Coti’ Bauern  sich Kartoffefn tnd 
Geftreide. sw :verschutten" “Pém \mitisserr wir ¢ entgegenwm 
“Ken: - Denn hier tritt' nuh wieddr cis- Konkurx'enz auf mit - 
“det ‘menséhliohioh’ Bnshiung, undiitis Notwendigkeit; die 
-méndchlighe! Ernihritng ! sieherzistellen,’ steht::dberden 
Witngéhen' viklet Personen)-nls‘ Selbbtversorger ‘anerkannt 
i werdbng ‘Betist mif erst it ddn  latdten Magen wisder -‘ 
Voti e fobeislandwirtsclattskammoh Kurhessen avitgotoilt 
worden, daf sett’ Mal vovigien: Jalifes ahlréiche- Personen 

. duzu'uhe&gegmg‘en dind; ok sogar Ktthé anzuschaffen, 
. 'oh leioh' sfe noch’ nicht ‘eifmbl dbe# eineh’ Stall Vetfdgen. 

iArfel | diesen “Dingen “wird” niachigegangén werden. ‘Es"ist 
‘zwar Verdtindlioh,  daB dic Meiiseher  bestrebt sind, ‘stéh 
‘aly Efibfiwersorger hifimusfieilbfl.'i':\bér wir #ind dQ&» Auf- 
fagsirng, 448 dic Kul'in deti. Wohstall gohtrt und: das nur 
"d&rjonigs’siéh: oine Kvh hinlten dert; der (her einen' Kuh- 
'smr'su%m ‘Wie' tibér dig’ 'fiotwhndige F'ufitergrundlage' 
‘gt -Hlon - dienen ' Dibkdn ‘nitissen ‘wir nachfgehoh, wid 

-w’ir inittibgan  ermichioh; - dieser. Sbhwierigkeiten Horr m 
‘werden. SLEEL 2 

Meine DNamen wnd Heiren, ich’ glinlie; wir durfcn ln fIm 

- Prage der Erfl&hruwp aushanioht wlizir gohwars, swhcn. Ich 

" Hiring 
treue mloh. daB ich Thnen gerade am-heutigen Tage init- = - 
toilen kann, da-wir gestern in Btuttgart mit Zustimmung 

: der- Milithfregiorung .haben beschiieBen - kénnen, von- der 
94, Periode’ab die Zuteilungen -auf iiber 1300-Kalorien :pro 

“Pag zu:erhthen. Wir hoffer da8 eine Brhohurig auf 1550 
, Kaloripn ~moglich: deih wird: ‘und --daB «diese -Erbohung 

-~ das ist’ das Entscheidende dakei —- nicht nur far die 
Wint.ermonafie ‘wie im:-vorigen Jahm, wird - durchgehalten 
- werden' kbnnen, sondem ‘daB diese Zuteilungen fir dauernd 
beibehulten ' werden  kinnemi: Wir’ haben. der” Militfi.r- 

'rLgierflng ssusdrieklich - gosagt, wir gehw an-‘eing s Er- 
~héhung - -dor” Rdtioren nur - heran,- weln' wir'.dié Gewil- 
iheit: haben,'dafi wir-sie int Februar nicht- ‘wieder sénken 

- mitssen. Sowohl dis ‘britische ‘afS:auch die amerikanisthe 
Militdfregictung sind der Auffassung, daB sle austeichende 
"Iinportc einfihreii konnen, um’ nur diese ‘Frhéhung' der - 

Rationen 'afich 10t das -gesamte’ Wirtdchaftsjehr curch- - - 
halten ‘zu" konnei;' Wenn s dann ‘ndech gelingt dns, ‘was 
il schon andeutste, B erreichen, 'nimlich' eine bessere 
Fettversorgung ‘durch: Eipfaht von' Ulsaat irgend welcher 
Art oder von' 'Wildl, dann wit'rde ja ie Brnithrung 'der 
(xcsamtbevdik‘emng Wesent}mlr ginstiger -geworden sein 

Wenn ich nech ‘eift- Wort .segen -darf zu dem Antrag 
Nr. 14, Drucksache Abtlg 9, der die Ablisferungspflicht 
betrifft, so habe ich ja bereits im Erndhrungspolitischen 
AusschuB erklirt, da8 die Sechverstindigen dankit. be- 
sshfiftlgt,, sind, eine neue. Grundlage auszuarbeiten,. und 
zwar an Hand .der Fldche., 1The Schwmngkeiton, die .dem 

_ entgegonstehen, hestehen, darin, daB eben der Boden einen 
.¥erschiedenartigen. Ertrag. hat, ungd, da8 man selhst in- siner 

" Gemeindegpmarkung Boden erster Klasse hat und, Bbden 
.. sochster,; siebenter .oder achter Bonitdit, lmd deB” selbst- 
verstandlich , der, Ertrag. des Bodens erster Bonitdt. ein 
anderer ist, als beL.minderer Cfite Es wird p,lso kaum;, mfig— : 
lick sein, . sje, Genemltormel zu finden, die allen gerecht 
wird. Wiz Werden., pch. da auf gewisse Sshmungdn - 

‘ wiwkgreflemmfisssn,:um Untprla,gqn 0 l:ekommen ' 

- Ebenso' scliwierig.-isf--es. .mit den Flejsch- und" Fett- 
i lieferungen;: Aberi ich-habe schon .gesagt, daf .in dieser 

: Beznehung bereits Aiftrag erteilt-worden isty und: ieh hotge, 
daf ein Plan aufgestellt werden kann. F O 

Vor allem erhoffe ich von’einer solcken Anderung, daB 
wir' dann den groBen Aufwand an Menschen und Material 
nicht mehr notwendig haben, dér “Hewte 'Hdtig ist, die 

+Brfassung duxchzufithren, ‘Es: amd; dook. viele Menschen 
. nétip, die wegen :der: Ea‘!assung. die: bfiuerliohen Hauahalt.e 

besuchen migsen.. - .- it i 

i (Zuw—t von der GDUh Und d;e auch noch mit - ; 
ne Rucksacken kommen!} - 

" — Das sullpn slc “allerdings: nicht und, ich niéichte sehr 
wiinscheny dag dis Bauern derartige Priifer, die mit Ruck- 
sicken kommen, mit, leeren Rucksacken ‘wieder zurfick- - 
‘gehen lassen. Teh wiire sehr’ dankbar,. wehn mir’ "der- - - 
artige Beamte genannt wurden, ungl ich bitte. das auch Zu 
“tun; denn jek kalm Jja nur emgreifén, wenn 1ch weil, gegén 
_wen ich pingrefien. sql s, e 

sy - tSqhr richtig]- hai der SPD) . 

Disse a,mgememen Bemerkuhgen -kénnen nuch ju zu 
- einerm Eihgfe:ien nicht 'veraniassen, - fch ‘mochte nochimals - 
‘Fetonen:' Wir'sind Eentliht!- die' Produktion zu steigern. Der 
Anbauplan ist §& 80 wie -s0 aufgezogen. Es wird in die- - 
“gem’ -Jahre éin'e beachtliche Erwaiterung der - Anbauflidche 
votgenommen -wopden, o8 Wird eine' eriebliche'Menge Griin- 
Tand in-Ackerland umgebrocheft werden milssen. Das alles 
‘ist bereitd im Gamge, Dafiir sind schoiv Ausschiisse: eif- 

* gresetit worden, die in fhren éinzelien Gemarkungén ent. 
: spreehende Vorbereitungen treffen kitntien. Wir werden - 
‘also im kommenden Frihjahr -eine -griBere - Ackerflache 
-haheén fiix Brotgetreide und Karfolfeln,ro idaf das Rifd ifn 

mfir}mten Ja}ir echon bosser!aumahen wird, uni- da Wir 
..
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erfroulichorweise: in du-sem Jahr auch eine wesentlich bes- 
gere Dlingemittelzuteilung durchfithren kénnen:als im ver- 
flogsencn. Jahr, so hoffe ich, daB das Schlimste mit der 
nilchsten Iynte diberwunden sein wird. ‘Wir .sind :he- 
miiht; aul diesom Getiet alles zu tum; was getan: werdon 
kann, aber ich muB immer wieder betonen: Heasen hat sich 
roch nie aus eigener Kralt ernhren kdnnen ungd wird es 
atch in Zukunft nicht tun kénnen, Wir werden immer 
darauf wngewiesen-sein, aus Nachbarlindem irgendwelcho 

Nahiungsmittel . zu bezichen. Wjr kinnen nur versuchen, . 
aus unkerem Boden herauszuholen, was irgendwie bel - 
boster Bowirtechaftung hetausgeholt werden kann, - loh bin 
such tthergeugt, der groBe ‘Tell qer lahdwirtachalilichen 
Bevdlkerung macht mit. Auch sie welB, um was es geht, 
und die landwirtschaftliche Bevdlkerung hat ja wirklioch 

" +in ihrer Arbeitsfreudigkeit nicht nachgolassen. Ich ache das 

“jetzt, wenn ich durch-das Land fahre. Auf manchen Feldern - 
sind nur drei, vier Frapen emsig und unverdrossen bei.der 
Kartoftelorhite. ¥s ist also so, daB viele fxifte am Werk 
sind, dle das Beats wollen, und durch; gemeinschaftiiohe 
Hllfll wird es auch gelingen, det v.ugenhlloklmhen Schwie- 
ngkeiten zu begegnen und sie.zu. (becwinden, 

(he'bhafter Belta.ll) 

Prfisldlnt. 

Meine Damen und Herren ich bitto die nachfolgenden 
Redner, alle Fragen zu behgndeln, Antrige, Anfragen 
usw,, dle. mit der Brnighrung un¢ Lendwirtschaft zusdm- 
um.nhilngon Es handelt sich zuniichst um Antriige, die 
den''Ausschu@ hereits passiert haben unc nun aus dem 
AugsohuB szurickgekommpn sind, Darliber hat der Be-r 
richterstatter, Herr Abg. Feutner, gesprochen. Es liegen 
aher auch nette Antriige -vor, die erst noch dom AusschuB 
ilhflrwieacn ‘werden' milggen und von denen ich therzeugt 
bin, da sic durch dic Antragsteller noch begrindet: wer- 
den sollen, Mit Ritcksicht aut die umfangreiche Tagesord- * 
nung wollon wir das susammentassen, -und deswegen 

. meoine Bitte, moglichat alle Fragen, die Ernghrung und 
Landwirtschait boti-clfen, glemh jet.zt mlt. z0 l:«eruck- 
sichtigen, 

Abg. Grat Ml!uschka (Chu; 

Meine Damen und Herren! In finf Minuten ither das. 
Ernithrungproblem und-die Landwirtschaft etwas Aus- 
schlaggebendes zu sagen; ist sehr schwer. Dio Etnihrungs- 
lage in CroB-Hessen ist durch dle letzten Auafithrungon 
des Herrn Ministers mit Recht so- dargestelit worden, daB 
wir sie mit unseren clgenen Mitteln nicht wesentlich bes- 
sorn kbnhen. 
vortellt werden, kinnen im Lande. selbst- aulgebracht wer- 
den, undk zwar ist dies auch nur unter Zuhilfenahme von 
Zufuhren aus Bayeth moglich. Wenn wir nuh mit der eng- 
lischen Yone in der Erfihrung zusa.mmengelegt werden, 
o wird die Lage nicht lsichter, sondern eher schwiariger. 
Was wir brauchen, st eine noch weltergehende Zusam- 
moenlegung der Erndhrungswirtschaft. Hs kann uns gfund- 
sitzlich nur geholfen werden aut drelerlel ‘Welse:” Ent- 

wedér wir bekommen wieder die Zufubren aus dem,Osten, 
ans unserer ostdeutschen Landwirtschaft, wie das. !ruhcr 
der Fall 'war, Dazii ist es notwendig, daB die Landwirt- 
schaft im- Osten wieder auf die Beine gestellt wird und daB 
der ciserne Vorhang fiilit. Das Zwelte ist, daB wir die Mog- 
lichkeit erhalten; im Ausland einzukanfen, und die dritte 
Moglichkeit ist eben die, wic es zum. Tell ja jetzt schon 

_gesohieht, daB uns die Besatzungsmiclite aus thren- eige- 
nen Mitteln helfen, Es hat keinen Sinn, die Augen 
davor zu -verschlieBen, deB unsere Bevdlierung auch .mit 
Rationen von 1300 und 15600 Kalerien als- Normalverkrau- 
cher . nicht auskommen kann. Man- muB sieh. nur vor 

Etwa nur zwei Drittel der Kalorlen. die - 

Angan halten, deB vor 1938 sogar-sin fiuohthausler 2800 
Kalmwn varzshrenfl durkte, - e 

" (Abg.  Knothe: Trag war die gum Dbmokratie, 
: P die; gute Republlkl) 

— Mit der I)emokratie gjind wir wieder. soweit gber nicht -~ - 
- mit-den Kalorien! Wip schwierig - ist es doch, mit 1500. 
. Kalorien auszukommen. In; junserem pigenen Lancde mit un- 
-soren elgenen Hilfsmitt.eln ‘kbnnen wir wohl die. Erhtén 
etwas erhdhen. Dazu ist cs notwendig, dad die Landwirt- 

_gchaft die Diingemittet bekommt, von' denen. der Herr 
Minigter sagte,. dag die . Varsorgung darin begser ‘werden 
goll, daB die Schidlinge abgehalten werden, wie die . 
Wildachwcme, iber die wir sohon so oft debattlerfi haben 
und zu deren Bekimpfung erfretlicherwaise ja' jetzt end- 

"lich far GroS-Hessen 400 Cowehre zur Verlligung gostellt - 
“wurden, Dardber hinaus ist cs aber notwendig, daf wir 
‘in der Landwirtschaft such die Arbeitskrifte finden, die 

» wirklich mitarheltep ‘wollen, und da fehlt és ‘doch immer 
‘noch sehr. Es lst ferner notWendig‘ daB ‘wir 'Maschingn 
und Maschinenersatsteile bekommen; detin"'all ‘Blese Dinge 
fehlen uns auBerordéntlich, une dadirch 'werden wir 
fmmer mehr beeintrfiehtlgf Die Umstellung des Griln- 

“landes und des Waldes auf den Ackerbau wird sich nioht 
-8olir resch auswirken; das ist eine- Mnflnahme. ‘dfé gich 
erst i der Zukunft ayswirken kann. = - 

Was. wir nun begonders im lsudwirtsotiaftlichen ‘Sektor 
hervorheben indchtén,” das sivd dié’ Schwletigkeiten; die 
durch des Auselnanderklafien der sogenanntén ‘Prejsschere 
wu verzeichnen sind . Die Preise der landwirtschaftlichon 
Produkte werden featgehalten, und- die 'Peise fitr ‘alle He- 

* dattsartikel  fn der 'Landwirtschatt. steigen 'D& miud ‘ein 
Ausglclch geschaffen’ Werden 

.Dic Tatsache, (aB gfr ‘Norm;lvgrbtauche: uloh jmmer 
wieder vor Augen flihrt, da8 er mit den 1hm ' zugeteilten 
Ratlonen nichf, ‘auskommen kann, ‘hat zur Folge, daB 
immer mehr im Volke die ‘Auffassurg'Platz ‘greift; Tch 
muf mir auf irgondeine Weise noch zusitaliche Nehrungs- 
mittel verschaffen. Dadurch verstellt sich imimer mehr 

. die Lage! Es {ohlt uns die restlose Ablieferung, wir ver- 
missen - demzufolge die ‘restlose Vertellung.' ‘Die" Verhalt- 
misse werden immer seliwieriger .Hs mittesen immer mohr 
Beamte eingesetzt: werden, s, wird die Kontrolle fmmer 
tauerer, und man kann die Dinge doch nicht meistern. 
Deswegen sind -wir- der Ansicht, daB man -das’ - geiize 

. Problom von einem :hdheren Gesichtspynkte aus sehen 
- und anpacken muf. Wir missen -versuchen, mehr Le- 
bengmittel aus der Ostzone wnd aus dem Auslandg herein- 
zubekommen So, wie wir bigsher gehandelt htban. kom-, 
‘men wir auf dic Dauér nicht welter. |, - 

Nun zu dep einzelnen Antrfi,gen ; Selbst 
‘werstindlich- wird..von unserer Fraktion der Antrag des 
Ausechusses fir Ernshrung und Landwirtschaft, der eine 
Neuordnung der, Ablisférungaptlicht = verschisgt, - unter- 
stitzt. Antrag Nr. 16 der Fraktion der KPD, der sich da- 
mit boschiftigt, dad bel den Sondeyputetlungen dle Kinder 
Im Alter von 1—10 Jahren besonddrs herdoksichtigt wer- 
-Gen, ist chenfalls .im Emahrungspolitischen AusschuB be- 
sprochen worden. : Er muB dem Ministepium-fiir Ernih- 
rung und Landwistschaft zur weiteren Veranlassung tber- 

- wiesen werden. .Anttag 16 der Fraktion der KPD lordert, 
*Haf die Anordnung Gher e ;QGetreideverwiegung sofort 

- gurlckgezogen wird, Dieser Antrag ist meines. Erachtens 
heute nicht mehr durchfOhrbar, weil ja die Getreidover- 
-wiegung hereits im Gange ist; sic Kann nun nicht plotalich 

" sbgebrechen werden. - Das Bammeln von Bucheokern, auf 
“das. der Antrag ‘Nr. 17 der KPD thinzielt. gollte in. jeder - 

. Welse unterstitzt wepden, und man:sollte die. Schu.lklnder 
dabei einsetzen, 

(Yuruf von der ODI); Man dsrf dhnen abeéy dann 
g ‘die Ertrignisse nicht abnehment): -
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Y Pie Ertrdgnlsse dtrfen’ 'den’ K*fldern n{cht durch die ' 
‘ Schuten akgenommen’ werden, sofdern 'es muB 'den Kin: | 
e die entspréchends Gegenlgis’tuug ghwithet werded. - 
o Minister Hiiring: Dis ist, aiich Deabsichtgt) 

Zu dem -Antrage Nr. 27 der Fraktion.der CDU, das - 
GiroBhessische Staataministerium. moge der Beschaffung ; 
dér vordringlichen Bedarfsgiiter filr die Landwirtschaft, 

hegonders von Arbeitsschuhen uid Atbeitsklelding sowle 
Mgschinenersatatoilen Lesondere A'ufinerksamkeif, 
den,, braueha mh keme be"sondere Atls'f"rhmngen :mehr g1 

nachen, 
. Die Anfyage Nr. 38 dor Er@kt,ion der SPp, bgatreffend die 

;‘Gqm]‘.mlgung zam, Ankauf von Perkeln, wird, von, yns 
unterstiitas. Die A,nge{egqnhe ;nn Am grofen qnd g: 
azen als prledl,g;q angesel;au wer en, &chdem 
Ministor Hiring erklart has, dafl dbn ersonen, 415 seit- 

_her :schop_immer gosohlachtet hp ben, auch. weitorhin die 
Mpglichkeit Rogoben werden soIT eln Sthweln' graBzu- 
.ziehun upd zu schlachten. Bs jst aiich von utiseret Seite 
ofn. Initiativ-Antrag éingehrackt worded, der"dahin ‘géit, 
daB dic Erlassc des Ministeriums, 

tubg" untersagt: wird -whd- wensek  dag. ditrch . Abrenlesen 
‘gewonnens Getreide nicht gemahlen werden dart..w.jeder 
avfgehoken werden sollen...v v s TN I 

celoe T (Bettalt ‘hewdex' GDU) 

i Abg Knlignr {KPD) - Unkorr}ginrtqg fi;cnogramm 
Meiné- Damen und-Herren, es mud festgestellt wntden.- 

daB wwischen den Anvsféhrungen des /Batichterstatters des 
Erndkrungsausschusses oid den. Brilirnngen, dis:der. Mi- 
"tister 10r' Erlikrung and Tiandwirtdchatt . hier:pbgegeben 
Tit, ein kloinor Widevspruch: besteht, Wenn- Herr. Minjster 

"Hilrmg erklart hat, /in. der- Frage der Emn#hrung-begishe 
B “keify Grund: zu einer Bounruhigung, so muB ich sagen;icas 

~@rauBbn’ in der Bevwdlkerung :ebendooh ¢ine sehr grobe Be- 
ritthigung featziistellen ist: Diesy rBeumuhqgumg ist nicht 

* étival itirder 'AusfltiB von: irgendwelchen Geriichton, Wonn 
"wly dio Nachrichten; die in:den Zeitungen crscheinen, ver- 
gleicheh mit denr Erkiirungen, die aus “berufepem , Munde 

“whyegeben worden; dentiimuf . man zu der Featstellung 
kommen; daB isgend)etwas. {aul.ist,. entweder . in. der Be- 
nnhmmai:tung dor Zettungon-oder in den F:khilungen der 
lierifenbn Stellen. 8o wird zum Bgispiel im. Wieghadenar 
Wurier -vom 24. -August-. gesagt,. daf alle Verbmncher 
2,5 4entner Kartolfoln wum Einkslern erhglten, Wena. sine 

‘solohe Meldung ‘verdffentlicht ‘wird, dann st selbstyer- 
sténdlioh.. die :Bevglkerung. .der Mefnupg ‘daB . sie d;ese 
Menge -auch erhelten wird. Jemt aker wml Testgestellt, 
-daB man . noch, ‘njcht, genau, weiB, ob man dicse Menge 
-wird » verteilen :kénnen..: Es: wird. geaagt. ;daf man noc 
“aloht Ubersehen konne, wie.dic Kartoffelernte ayglallt, und- 
“eswird -angedeutet, «da8; man, wahracheinlich. tese 2,6 
zentier JKartoifeln nicht werde, vorteilen konnen, . . 
(Mmihdrlnmng' Doch! Ioh' habe es atusdriicklich: fgesap;t‘) 
T’ andérbn 'Zeituhgen wiederum ‘wir¢: berichtet, d@hB dlrel 
Zéntnbf Kattoffen' ziim Binkellern® vérteilt' werden' sohlen, - 
T dem ‘Wiesbadener Kutiet von gestern wird ein ‘Aiifsatzs’ 

'mit'der Ubersohiift: - Drefhundért odér vierhundert ‘teelly flBhf 
Grarfint Wébe? Da”wiufl att sléh sich- wieder tragen: Wer 
hat nutl wirkich recht?’ Hiér: heifi'b e, dor Landerrat Liabe 
it diese Pariode: die Rettrativn ‘auf- 400 - Gramm testge- 
dotit; wbar' dits” den ‘Brklavungeh_deh Herm Ministerialrat 
¥t ekt hervor, daB fn der93. Petiode nur 300 Gramm 

. Pétt vertell werdeén sollen. T den: Wishbadener Gesohften 
ist ‘seit gestern - umflihupt kein Fett 24 ‘hekommen. By ist 
dosheity v érklirlich,  daf die: Bewlkerulig heunmhigt fat, 

wonach ok - fiieinen. 
‘Mann auf dem Lande; dor Nichtiéndwirt ist, Hausschiach- - 

iibren- : 

und! diese - Beunruhig*hng wird ' nooh 'gtdBer,” - Wenn iman - 
* danniin ! iden < Zetthngen fettgedruckt Hest: Langsamer 

- Hungortod ' 45 “Doutsehliirdi ahd: woin  man © woltér  die 
Bnrwhto host d:o auf den heflorgmfiérmgmden G("Rlmd-: , 

T ‘ ' - Kvdger 

Heitazustand‘ whserer Kinder. hinwalsen Von der gemisch- 
ten engiiséh‘ franstsissh-amerikantschen “Kommission st 
!ebtgefibelu worder; “daB - sich ‘heute in den CiroBistidten 
uniht' 'der Bevfilkerung Anzeichen -von NVerhungern bemerk- 
bar flim’hen “R$ wird -weiterhin festgostollt, dall dor Ge- 
suhflheitafifisban& der Zivilbevdlkerung . im - allgepeiney 

' Wiéehst -Winhelitedigend ist, . und ~u8 wird eine . gerechtore 
Vertefltihg ‘dor- ‘gesamton Lebensmittelnvengen empiohlon, 
JAng’ ’dwse‘mnge fragen zur ‘Beunrubigung der Beviilke- 
‘ruig bel. 'Wenti man <rauSen an ‘Ort und. Stelle die Vor- 

' Héltnikse Hadhprdts, dann findet man, dad.doch nicht iber- 
1 & &uréhg%grfifen wird. “Man muB-feststellen, daB irgend- 
weIbI}e ‘Oranishtionsiohier vorliegen miisseh. Wir haben 

“hier ‘in Wieshaden éirimal: einé «Stichprote,: gemaght  bei 
gintm’ GirtherDicser Giirtner beéwirtschaftet: vier Moxgen 
Land. Er.hatte im Jehre 1945 fir 36 EM. Gemiise abgelic- 
fert. Und in diesem Jahre, bis zu dem deitpmflm gu 

" dein ‘dié Kontiélle stattfand — das war: vor einigen; Wo- 
rhen -, hatte dieser Mann fiir 700~ RM Gemige ab- 

geliefert /Dabielhat er, whe ;yon, Fachleutan festgestellt 
-worden. ist; zutzelf auf seinen. Faldern und 'in. getnen Gir- 

- e etfien- Gemmiisebestand; von mindestens.7000.— RM! Aul 
die Frage, wohin ereigentlich seine, Emeugmsse Héfere, 

‘hat' or erlddet; daB er -hunderte. von Verwandien zu be- 
liofern habe. - Welterhin haben wir_ festgestellt, daf dieve: 

‘nehnre von. 19000 bis 1‘;900 R;y zu verzemhnen ge- 

hiabt het. . Das sind. die -'I’atsachen, e wir.in diesem ginen 
Falle - festgestellt haben; Wenn Sie tel den"andern ‘Girt- 
neen hier *gleich;e,zwwhforachungqn anstei!en, dann’ wer- 
Adéh Sie- zw.dhnlichen hxgebnigsen kommen Dabu weise 

‘Gértneref. #us..dem Verkanf von grfihgemfise eine Ein: 

feh daraui hin, da8 bereits zwei Angeytem,g dcr Behorde., 
. die-diese Kontzollen durchzufthren. hatte, der Gartenbau- 

. zentrale;rwegen Schwarzhandel begtyaft worden sind, und 

- 

daB_gegen einen : weiteren, Angestellien n@uérdiqgs “aaich 
.ein mmfverfalxrgn emgeleitet worden st Auch das ist eine 
“Tatsache, - 5 

Wir miissen weiter feststellen, dall m der letzten Zeit 1n‘ 
den Erqz;h dmtprn der’ einzeltien''Stidte aiteh nicht 
alles Bo ist. w e 
deren ‘gich an Hior "hat- die: Kri- die Staidt Wiesbadén.® 
minalpo!izea eingreifen’ miissen, - weil 'Lebendmittolkarten 
n grfiBerem Unifange unbarebhtzgwrmifle entnonimen 
Wworden sind:" 

‘sein’ sollte Ik’ deri¥é- dabei im: ‘beson- . 

. Alles das deutet darauf hin, daB in der flrgamsatmn ‘ 
etwas fau] 
Zelt “egen “dén Veratitwortliohen Leiter des Ernihirungs- 

t..‘.Wlr haken' auch -vor gar nicht solanger 

- amtes, Hérrd Dietz, i Bemten&en Tandessusschub ein - 
‘MiBtfatensvatut eihgebracht. *Damals 'wurde von, dém 
Herrn Ernghrungsminister erklirt,’ da.B ‘Herr Dm;7 das | 
beste Pferd im.Stalle sei. Es mag ja seip,-daf er e %Tg gufes 

. -Pferd ist; aber er scheint doch nicht alle’ HitrdeR so su 
fiberspnngan, ‘wie sle flbersprung‘en ‘werden milssen, und 

h"einm?xl geptiift, werden, ob nicht' die' ganze ° 68 miiBte’ (;o' 
Organlsatioh ‘plitthal ' iimter die Tupe- 4l nehmen ist. 

"Es st wiiklich' sor Wenn' man ' fe *Bmg*e draufien nach- 
" prift, wenn man’ die Stimimung* Kéxnt;” ‘die im Volke 
herrscht, denn muB man zu der Auffassung, kemmen, - 
dap etwas f;tul isf. Die Fraktion der KPD hii]'fi 65 "des- 
halb fiir 'unbeditigh notwendig, 44 der ganze Apparat do- 
saufhin untersucht wn’d ob nic‘ht doch ‘Diganisations- 
fehler vorliegen. " 

Ich mochte zum ' SchTu néch’ 'hinwexsen anf die Fest- 
stollungen.,’ die’ 'von* dém Veiband Kuthessigcher Molkerel- 
-fachleute getroffen worden sind. Im Kreise Waldan 48t am 
8. August eine Kontrolls, aller Betriebs, eh}- s zwei 
Kdhe besitzen, durchgefihrt worden. Di%' 1 féglgendes 
festgestellt worden. Auf Grund der ‘@usgehtndigten Be-’ 
lege durch- die einzelnén Probemnelmer wurde die Tages- 
ménge' - des. jhwells ‘KoniroRiertan Viehbc'standes ‘it 30 

'l‘a.gen mulhpliziert “Diese” Sutmne ‘wirdo: it der- Miloht -
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meénge, die in die Molkerel geliefstt wurde, verglighen. 
- Abziiglich der fur den Hesushalt .des - Milchlieferanten 
fostgesetzten Tigosmenge orgab .dag. «— man. hire und 

- staune -— 'eing Fehlmenrge -von . 186i9,0. kgl ‘Rechpet 

man sul bin Kilogramm Butter 24.kg Mlilch, ergibt sich - 
oine Butterausheute von ‘567200 g..Dieges Quanfum in 
Wochenrationon von 100 g pro Person singeteilt kinnen 
5072 Personon in oiner Woche  mit threr Zutollung ver- 

. ehon werden. -Dea_ist nur oin Fell. Fa lst-also deingend 
nn dor Zolt, del hiorelne robarfe Kontrolle einsofzt, damit 
‘das Wenigo, was wir habon — wir wissen, daB wir wenly 
hahett —, nun wenigstons gerocht verteilt weird,. Dev ganze 
Apparat muf einmal dherpriift werden, nm. festaustellon, 
ob Hier nicht/reine Anderung eintreten kanw, dje sch 
dann zugungten der mehrung der Bswélk:arung sugwirkt. 

f Vel R ) 

_ Président: - S 
Meine Demen und: Hermfl %Von der GDH,.M. tplgender 

Antrag eingegangeri: - : v 

wDie gegenwflmg tir die Schlwhtvleliafllie!erung ge- 

handhabte Umlaga nirimt aup die Tandwirtéchattlichen 

Betrlebsgrfiflen "kefnerlel Riicksieht. Da# hat wu Bingeif- | 

fen in. Xklein:' und' kleinsthiuerlicho Petricbe geflhrt, 

die ,slch’ ‘zu eiripr Gefihrdung' der -Bodenbestellung 

“im Gebiete der Holien Rhén und des’ Vogelsberges 

_machen, diese Bettiche von ‘1 bis 5 ‘Hektar 53 Prozent 
der Anbatfliche sus . Di¢ ZeRl dbr! Pahrkithe und Rin- 
der betrtigt 10 200 'oder 26 Prozeilt 'des Gesamtvich- 
bestandes fter drei Monate.  Khrilieh' -dd¥tie es auch 
in anderén Gebirgskreisen von QroB ’Hessen aaln Wir‘ 
beantragen daher: - 

das, Stnatnnuniatetium z ernmhen, die aln F‘ahr- 
 kihe benutaten Tiere id don Betrichen bis 8" Hoktar bei 
der Berechnung dm Umlage a.t: at Betmcht zu ldsson.’ 

AnBerdem liogt noch cine Anfrage 'von' der Efaktign 
deg SED vor: 

Was gedenks dm gpoflhpsslsche Rflgh}rupg 70 tun, 
um dis in Bayern vorhandenon, aber wagen ¥angel an 

- :Transportmitteln nicht zur Verachlc}xuug "kominenden 
Kartoffelmengen abtransportiergn..zy la.qsqn? Hut. dls 
Regierung schon Schritte unternommen, um 'eine hes- - 
sore Waggowgestellung fiir den’ A transpp;t &e: Kh,r 
toffeln .3u erreichen?" 

Diese beiden Sachen sind sogenam;te le}gliohfieits- 
anfragen, ‘fch mu8 daher: gqschfl(ttqogdqunqm&mg ZU- 

"_schon jotzt auswitken. Im Kreise Fald4'z. B:, besondérs . 

nilchst an die Versammiung dig Frage richien, obpie demit | 
einverstanden ist, da8 diese beiden .S d heu on 
Sitzung: behandelt werden. | thp: jn & tig 

Abg. Bayer (KPO): . 
Ich wurdc heantragen, daB ]ede Etakfloq erat. einmal 

eine Kopie diesor Anfragen bekommy: depn so uht é8 
nicht, dad das einfach verlesen wird Ea m{iBten fmmor 
gloieh,.einiga  Dyurchechlige mit das Pr ben 
werden zur Ver%or?lung an dig, F'::k W(‘”‘\ $08fl 

Priisident: © . 
Ich wirde varsohlagen. daf wh' d;ep;a Azitrp,gep dem 

zustindigen AugsohuB flberwelsrm,l o 

(Abg. Knotho: hlnverstanfiun‘) 
— Waenn Ble einverstanden sind, .dann ist. g8 ja ‘poch 
3lnta.$::£ fiunnchat hnt. Jotat den Ihrr,Abx. Bodenbsndsr 
a8 N O SRR 

Abg. Bodenbander (SPD) 
Meine Damen und Herren! Wenn wJr (iber die Emih 

rungslage roden, wann wir Stellung. nehwmen zn. der Noi 
drauBen im. Lande, die dadurch begrilndet, ixt, dann ditre 
fen wir doch-¢ings. nicht vergessen; ,dafl 50]). Qipse, Not b= 

. 
BN 
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. ;flme dfl}! deutsche 

~-habep. werden. auBignpolitische. Gmchtspi}nhte mitspielsn, 
-daB Deutschland wisder 2u piner Einheit werden und der ‘ 

- deptsphe Osten uns.aly Basis tir.die Ermihryng wieder zur 
Vesthgung stehen myf. Denn, uns gilen ist klay, daB wir 

] A stgng im Westen elnh.oh Vsrhungem 

o (N Hebtigh 
Iuh Jmf giamq hfpwcisen. meine Dahldn ‘nd_Herten, 

ufi dnut.scfie Wirtschaft in ihrer Gesambhieit in 
von Bmtgotrelde. Kot H’eln dud Fett 

sne . 1 

Prozont fir (il? 
yorfl,ndorten po 1‘t,ischep Véth tnissfi. der’ nsubn Greman im 
Osten, dor miltionenWeigsh Uberftlirung vo "Mightithgon 

h d‘.em Westen ist :ser Satz der’ elbé iJ:!Im‘gung' 2 
Prozent gesun.‘:en.‘ aus resultlert dnsste ganze Not- 

lpgp. Und meine Datien, tind Herren, weiin' 1¢h “stick: Y- 
g;fl pino Erhthyng der Rationen 'auf 1680 'Kalori¢ n 

yrchgef hrt. werden . 80 sind wir. uns'do¢h ‘Bahs kla 
.dartiber,, dafi selbat, i Epppelta Ration’ njcht aust ichcn 
wfirdg, “um Qam A;be?t.? geine ArLeits‘lfi‘a!t"zu othalten, 
il RPN phr nchtig')i o ! 
"sond‘ol‘d ‘daB dutflr'-mtfidashens die dreifaqhe Ration not 
? vreiidig’ ‘wirer 

Und nun einiges zu F‘ragun, dm 'mii unmrer Enmh— 
rungslnge zusaminbub¥ingen, Wiy wigsen, da8 in der Land- 
whtschaff. eln” ungeheurer Raubbau getricben worden ist. 

TN e 

1 

Wir wissen, daff wadér Maschinen noolf Dingsmittel sur- 
- Vértigung ' stohen, Und es ist notwendig, da: alles -getan 
ylrd, im aud diesén Gebieten eine witksame Erleichterung 

nd"Hi\fe herbeizutihren. Wir wissen ferney, daB die 
“Versorgung der Landwirtschaft treibénden Beyfilkerung. mit 
don''¥aglichen -Bedarfs- und - Verbrauchegiitern, mit Klel- 
"dpwg und’ Bohutibnéine goradezu katastraphale fst. und 
“dffi"a.uéh hisr tiles gotan ‘werden:inub; um die notwen- 

#' Bodarfegegenstinde Werbeizuschatfen. Hinzy kommt, 
idle "Wildschweihplage tausende Tonnes, ven Brot: 

otdé und -andereh -Bra#hrungsmitteln, vernichtet hat, 
;iie ung' jetzt fir die’ menmhhche Hroithrung fohlen; und 
80 PegriiBenswert e an sich ist, daBl dis. aterikanische 

itArregierung 1dr ‘ganz - GroB:Hedson. 400 Gawehre zur 
Vorliguhg gestelt hat;iso:dart ich doeh darauf. hinweisen, 

- das' dlese” 400° Gewekire -nicht susieichend sind, um.-eine 
“vijtksnme: Bekiimpfung' dor Wildschweinplage und uber- 
l\aupt des Witdschadens au ermoglichen. 
wfiu einmal+unsefe Etfiahfungslage 80 ntasmphal m 

un’d ‘well auf dey aiiéfen Selte dis ‘seitherige Abliefe- 
sgystem ' s0 "gtWas’ Ahnliches “wie ‘din. Polizaitatial- 

sys om ist, “doshalh''hat ‘#ich meine Frektion mit dicsen 
Dingon cingeliond “besdhiftigt und - mich* ‘besnftragt; im 
“KussohyB {ilr Brndfiveng und Landwirtsthatt den Antrag 
‘#u1 stellen, eine neué Basis fitr all -diséeDinge ‘za suchen. 
Sie finden disse neud ‘Bisls in der Druokbashe Ni. 14, wo ja o 
dieso Dinge eingeliénd behandelt slnd, und zwar i der 
‘Richtung, dab endlich einmal der ‘landwirtschaltliche Be 
‘trigh klar weiB, .wasier shzulieforn hat.,’ Der . Anbayplan 
.muB sich denn fiip den einzelnen Landwirt ganz, von sejbst 
-ergeben, wenn; er weiBi.jch habe so und so yjel Getreide, so 
‘und so viel Kartaffeln mnd:so und so viel Hlgaat und ich 
habe such so und.se vlel Mitck und Eier. abzuliefern, . Ge- 
«ade zu don lgtzteron.beiden Produkten. michte jch gagen, 
da8 hier die Lage kajgstrophal st und da8.qin, grofler Teil 
‘der landwirtschaftlichen Betriebe auf .diesem -Gebist. rest- 
Jos versagt hat. Es, st drauBen im Lande Upus. geworden, 
.da8 groBe Teile -der lendwirtschaftlichon .Betriebe dazu 
fikbergegangen sind, nur ‘noch d e n Hilhmerstanc zu- halten, 
der ihre eigene Rierversorgung -gavantiert, i Dieser .Zu- 
.stand, mufl beseitigt .werden, und, deshaibh habe . ich. biean- 

- tragt,.daB auch. Eler in diese. Abliefernngspllicht: mit win- 
shazopen. werden. Nur dmn kdnnen wln BTN andemn AT 8 
hiiltnisren galangen., .. ; s it el
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-:Dann zu:cer. Druckaaciie=17 Nuw- und Sehlaohbvieh 
 preise. ‘Iohi datf gu dieser Ushlags an sfch oin“pasrWorte . | 

- sagon. Gezade diese : Schinchtviehun 
nichtzu einér Erhaltung der Arbeitsfreudigkeit inmdén 

heben diamiBen : 

T4 Sdthun‘g.;l-a-. Sept.ember '1:9‘ _e_-*:s 

landwirtschaftlichen Betrichen beigetragen, und és ist-auch , 
achon dn. die-Bubstanz dés Zugvichs eingegriffen worden, 

. und! zwar dadarch, daB man von seiten der Landwirt- | 
schaftskammern eine Futtermittelgrundlage festgelegt hat, 

- die ‘richtungweisend bei -dén: - Béschlggnahmungén “seln | 
- gollte; leine: Futtarmit.telg\mndlag'e o) 6 Morgen fiir‘iéin - 
- Stijck Grofivieh. Diesé Pestlegiing .der Morgenzaht {liv:bin’ 
Stk (GroByieh Hat- dadt .gefithrt; daB . in.verschiedenen 

. Kreisen auch-schon -Fahrkithe sls Schiachiviechumlagein 
Andpruch :genomen. worden sind. - Aber, hier konimt efn ' 

Die. Tatsache, idaB nicht nur- i 'die ! 
‘Schlachtviehbestiinde eingegriffen, sonders auch Nutewieh | 
beschiagnahmit wird, hat dazu -gefiihrt,- daf: Nutzvieh g’ 

- oinem Prols alpgomet.ztf werden muB, der einfaoh katastro< . 
phal ist. :Es hat auf der-andoren:Secite dagn’ gefihrt, daf 
Boauftmgte fos Vieliwirtschaftsverbandes eine Geschifts- *. 
praxis .an-:den Tag gelegt. haben, die geradezu als -wér- - 

Jsi:ist  vorgekommen, - 

anderes hinzu, . 

~-werflich begeichnet werden ‘mub. . 
= o’ Kontrolle deritber fehlt zurzeit —, daB Beuuftnrqgt- 

" des Viehwirtachaftsverbandes-in der eirien -Gemelnde--ein i 
- Stlick . Vieh' beschlagnaimt haben, es auf einen. Lastkraft- 
wagen - veriaden und einige Kilometer- weiter ‘wieder. als 
Nitzvieh cingestellt: habem -mit. dem, Resultaty 1000 bis | 
1600 Mérk in:diesen. wenigen: Btunden.iyerdient zu haken. 

(Hfirt-' Hfirt') ‘ 3 ‘1,"" 

Das, smd Zustindn. dm tmbedmgt. beseltlgt werden miisspn. 
Sie kinnen mur beseitigt werden, ‘wenn- dieser Ablieferungs- 
plan, wie er vom. Emihmngsausschufi vorgeschlagen ist, 
zur Durchiithrung gelangt. 

sofort eine Verfiigung herauszugeben, diesem., 
spm\ep rif! in" das Fahwieh Einbalt geboten wird. 
dm:t qs. pw 

Kalbes. das ddi-Vieh bl ‘8] 
tran selhst hoohtrichtiges, Vioh abgéhiolt idt. . - . 

Toh WOlltu nouh HUT Dfiucksa.chg 1’7 pagen dafi &es}tnlb 
méin ‘Aniy vorliegt, mlndeiltens fiir ‘besch!qgnahm 
Sohlmhtvie elnen Ausgleiohz scha fe} 
deni’ einzelnen ‘Landwirt' séin Vieh 2l 

. wegnimmt und z N"utzhel?réisetr verkauft. 
" Im fbtigen’ wird ja sich die Frage det Prclsblldung der 

trug “Dids zeigt lhnén 

Iandwirtsohaffllchen Produ'ktio emma! einer grdpfl]ichpn ' 
nn ich'datan, denke, 

16" P ennige kosietg, VF 2 
Revision:unteriogei “worder pn. Wi 
daB»I iher, wo. %éf' I)ifieu'%‘fiflfi%s 
Glag Bier 10 Pferinfg gekostet!hat; und wenn ich dieses 
‘haltnis. heuts: Zugrande lege; Mmeine iDamen -und Herren, - 
-dann Xomme fchy zu . Résultaten, die man:einfach nicht 

. meht i vertreten kana.. Und..wehn ich: weiter . festptelle, 
.daB.ialle Produkté, *.die. wir -drauBeri.. in .dér. Land- 

- wittsohadt kdufen milssen, in'ihrer Preisgestaltung fastizu 
:50+~60 . Prozent: fibexsetzt. gind, dann.mub irgend: etwas ge- 

t 
chlagfivmreisen ’ 

In cer Zwischenzeit diirfen | 

wir den Minister fir Ernahrung und Lanmmgpag bisten, - 
2u- 

" Ieh - 
‘hinwglsen, " daB Kiirallch  effiem Lafldwifl. s 

n W l‘flefl slnd flir - das Gewie@f. : : 

‘sehehen, :Teh. will inioht einen wehilesen: Erhghung- der = 
- Preise der landwirtschatilichen Erasugung das ‘Wort raden, 

. her igh halte es flir. ngtwandig,-da8 dann, mindestens,an! 
-dor .anderen Seite der ungehenten- ?rewsteigerung seit. dem 
verflossenentidabr einmal,geniz.-griindlich zu " Leibe e 

. gangen wizd; wie foh tiberhanpt: in Ciesem:Zusammenhing 
einmal .die Frage aufwerfen. michte:. Welche!. Runkijonen 

-.hat jeigentlich das . Landwittmdfiafitawm» von ' GiroBdiessen 
" g exfdllen? Denn auch .derti.geschehen Dinge, dishim - 

angsten Zusammenhaug mitidieser Mateme stehen, au.t.idle 
ichr sher hier: micht niber -eingehen will. 

:i Nogh;etn. Wort zur Divucksache: 38, belsreffend Gmeh 
nflgnnm sum Brwerh von: ferkeln . | 0 Lol o 

" ias Landesernihrungsamt -in Kassel hatie diesen re- 
7 mclmgten ErlaB herausgegeben, der in dcn davon: be- 

£ werden, Jm'?r Aolehe Er]assg,h 

* richtig zu niYzen 3 
, fllohe die" Menge% 

| _treédes \_ranbotan w‘h'fl 

Hodvibender 

- troffenoh Krmen s giner: huBorordentlich starkon Bewn. 
" ruhigang ‘gelhrt hsd. “Wir massen-wuch hier aur:Ruhe 
“imd- Stetigkelt kbmmen. Doshalb halts ok cs:tir erforder. 
‘tich, doff,. Bevor: derartige Bflusse: herausgogeben worden, 
‘mindestens’ deér Masshua tm- Efliflhflmg «und Im:dwmfi 

“gchait dazu gahérlz wir& 

SR RS S richt,ig' b’ der spm e bers 
“damit, mcly; salche, Dmge gesehehen. und mchi; d o8 un- . geheuto Ben . eintritt, Hs m,ué Klaq‘h?:t gegchiticn 

auskemmep L 
i . (Sohe iohtigh bei.derSPD), T 

“Verwifidori” mfishén wir ung dbriibet; ‘t‘:aflmach einer Mit- 
teilong, dib- uis zugegangen“isfi 'dn.sil.aandesernethmhgs- 
‘amb T eifd/ Vértugung ‘erlassen hat, wonaoh die Mithlén das 
Getreide; @as dutch Xhrenlesen gewonnen wurde, nicht in 
Mehl urtabisbhien” Uiirfon. Wenh ‘suf dor einen Seite'der 

‘Minister fif“Benilirohg *uad Eandwirtachals  die : Be- 
! volkertung vudy Altrenlesen duttutt, dann kann' min'sut der 
| afideren Seité nloht’ den Ummitatiseh @ieaes durch Mixenlesen e 
geWoahepen Bétictdes verbleben. P 

e s B QSGIH richtlg' bej der SPD) ' 
Dmn mnn mia.n 

i h. mfiqh 
Lpandw 

A]g Krndfl ('M)Pyf d e e 
Meme men und, Herrenf Ich kfinnte im Ansc,hfflfi an 

dm Ausfillirunigen meiner Herren Vorredter noch “eine. 
ganze Menge von Tataaohen ausflthr(’sn Das ‘wiirde aber 
tther dle Redezelt “weit, hinausgéhen, “und - m"h \_wiil ve\:o - 
suchen, migh'an diese Redezeit zu halten, 

Ich mfic te zunfichst sagen, daft’ auch wir dam Antrage.. 
“einen heuén’ Anbauplan dufstellen zu lassen, sustinimen 
werde, "' Wit betrgchten 

mafinahm’ " Penn ¢ 
fi emr‘I frgion”. \\iri%ch:;llch ‘tibetgbhen - vhlissen. 

rd’ qu,n h‘qflh d 4 EliséInen anrmcn 8eih Bestés Her 
‘7ugehen. » .ir Wiinsclich, daB mih'ip, AbYsuplan . | 
mwat d1é QF !’estiegs damit dpT’ of ffleifi 1’-“(% er 

-, abzuligfert a8 Man ‘aber Hinsichthcfi lor Flacks, die 
bestellt warden"sé derl’ Banern twag frele Hand laBt. Hs 
wird aic’h dalm zefgen. daB dq,;r 

erausho’fén‘wird dig 
Fliche, die aber nicht so gut bewirtsehaftet wird, ergibt. 
Auch. das ‘wiibde eiien Anteizibibten.. Uber den: Erlaf des 

- Ministeriyns  dezilglich der, Hausschlachtungep und der 
Auf:mght i?on Ferkeln ist vonltden emgglpep RH eTn- Jus- 

fithrlich gesprochen worden. Der Harr Mlnister ha,tte qshon 

das o.llcr&m&s nur als. efne Not- 
nes ‘Tages. “"fl?fll‘h wir' 34, doch wxe]ger‘ ' 

a5 | - 

ann, dér seinen Aaker; 
ersteht, auch avs eftier kleineren Bodpn- 

sonist, a‘ine grfi ore - 

im Ernfhrimgs kdsschufi mitgeteilt; -dag’ ‘éine* neus Ve;r-( 
filguny *eflnssdn ‘werden soll, die dazit’ beit&agen wird, 

die jetzt-éfitstahdene B‘eunrufilgung dum groBen 'i‘ ir bfi- 
~hoben wird,: 14 e 

* Nun- 8t es- aker tétsfiohlish B0y’ (’.a.fl in der letzten Teit 
-eine Reihe'von andersn Vamrdfiungefi‘feflamn worden ind,” 

die ebenfalls AnlaB zuf ‘Béurnhigng gogebenhaben. Das 
-begieht sich vor' allem auf' den erwahnten Eria8, wonieh 
ddas Vormahdon : dod- sflurch fihrhtflmn ‘Bewotineien Gb- 

mwh wip' ‘sind: dpr'Ansiohta.“daB o 

LR P S O SRPIR 
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- kicinen Mengen zu verwcrten, tithrt zu nichts. 
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Hradst 

nlcht, viebtig tut, erst sum Ahrenlesen aufzufordern, dann 
whar dun Vermalilon des wo gewosnenen Gotreides zu 
unterhindon, ¥ wird damit nor das eine erreicht, daB dic 

‘loute dann dieses (letreide aui: wohwarzem Wauge ver- 
mahlen jassen. Wir bitten daram, desy durch eine neyer- 
liche Verordnung cen Leuten die: Mégliohkelt - gegeben 
wird, wenigstens 80 kg des.durch Ahreplesen gewonnencn 
Gotreldes den Mlhlen anzuliéfern. 

Genau 8o verhiilt es sich mit dem Tebak. In den’ letzten 
Tagon Ist In don Zeftungen cine Vérflgung veriffentlicht 
worden, wonach die gesamte -Tabakeifite ‘boschiagnahmt 
wird. Toh katin mit-aioht vorstéllen, daf auch dor Tubak, 
Gen der cinzelne :innerhalb der freigegebghen rpnzo an- 
gebaut ‘hat, dar. Beschlagnghmung .unterliegt. Aber der 
EtlaB. hat dazu .gef(hrt, daB. in der Bevilkerung eine so 
grofle Beunruhigung um.sich gegriffen hat, daB eine ganze 
Reihe soicher Kleinanbauer. dle  Tabakpflanzen herays- 

- grerimen, dip nooh, picht reifen Bldtter geerntet und sogar 
die .Stengel verbrannt haben, ‘well :sie befiirchieten, dall 
diese Pflanzen' von der Erfassungsbehtrda beschlagnahmt 
wirden. Meine Damen und Herren, sp.geht es nun. wirk- 
lich nicht! Ka hétte dann in dieser Verordnung darauf hin- 
gewiosen werden miissen, daB der Tabak, den der einzelne 

- gich angepflanzt ‘hat; meinetwegen bis'zu 18 odér 20 Pflan- 
zen, nicht ‘wit: éifaBt wird. -Dann wire von vmnharmn 

alles klar gewesen. 

*."Ich bitté den Herrn Minister auch’ darom, da8 er, wie 
er. uns das im AusschuB schon zugépagt’ hatte, vor dem 
Erla solcher Verordnungen mit dem AuspehuB kurz cin- 
mal'Ricksprache nintnit, damit dfp AusschuBmitglieder, 
die_ja doch in enger Bazmhung zut’ Bevfllkerung stehen, 
die” Moglickikelt” habor, thre Méifihng zu dur betre‘flcnden 
Vererdniung zi sagon. B ‘ 

Ebenso verhilt es sich mit der Verordnung liber das 
Auspressen der éuckermben. Zuerst hat sich jeder von 
uns gesagt: Zuckér kann man uns nicht geben, also ver- 
suchen wir,” uns etwas Zuckerrithensemen zu bssorgen; 
das Pickchen kostet 2b Plg., ein klotnos: 8tilok -Land hat 

.man. zur Ver{figung. Wir haben unsere Zuckerrithen ge- 

pllanzt, und Jetzt wird uns cas Ausprossen unfersagt. Was 
wird nun geschchen? Jeder von uns wird' vergichen, selno 
Zuckerriben, 50" gut odqr so gehlecht er es vermag, im 
"eigenen Haushalp, eigzupressen und den Sirup einzikochon. 
Dabei . wird oifie Menge ‘von Brcnnmater?al ve‘rbraucht 
‘werden, Es wiire unserer Meinung mach’ richtiger gewesen, 
wenn man bestimmt, hitte, daB dem klgingn, ;Antauer oine 
gowisge Menge,. vielleicht drei bis fiinf- ‘Zonther, zum Aus- 
piessen belassen wird, und daB nir dle dartber hinsus. 
gehende Menge abgclief&rt werden muB, entweder bei der 
Sammelstellg oder bei der Obstverwertungsstelle. = Ich habe 
gehort, daf die Obstpresserelen bereit sind, dio Zucker- 
riiten zu verarbqutan Aber ein. generelles Verbot, diese 

Bs fihrt 
nur dazu, daf auuh cag noch, was sonst an Rflben- 

_ schajtzeln - oder an Abml]en ihrig bleibt, nicht der. Ver- 
wertung als Viehfutter zupo fihrt wird, gondern suf dom 
Abfalthaifen endot. 

(Butuf: von dor LDP: Das ist. uBtlrukmtle!) 

So kilmnen wit njuht axl:citan Wir mflqsea verntinfiig und 
praktlsch denken. 

Das sind nur ninige Anregungen. 
Ausschusses siqld .gerne -bereit, mitzuarbeifen, damit wir 
das Beste ausg allen Sachon- heraugholen Jklnnen. 

Nun aber eina andere Sache. Es ist so viel von- unserer 
Fettnot gesprochen worden. Wir haban. gohdrt, daB die 
CDU den Antrag. wegen Einleitung - efner Bammelaktion 
tir Bucheckern . unterstiitzt, - Auch ich basch&!’t:ge mich 
mit dieser. Frage; denn .auch . ich varf\lge dber einige 
Buchenk#ume,. Ba. dst -wirkHeh sb, da.wir in diesem Jahr 
mit. ginem teichen Anfall an. Buchockom zochnen kénnon. 

8 

Dle Mitglwder les 

Man rechnet theoretisch .in Hessen mit 800000 t Buch- 
eckern. lx wiire zu. wiinschen, wenn diese.Menge erreicht 
-wfirde. Toann kintiten wir unseré Bevdlkerung aut Jahre 
Hinaus mit Ol vorsorgen, Ich bin aber Praktiker und kein 
Theoretiker,:daher erwihne .ich diese Zahlen ntr, um.einen 

-Uberblick zu geben, Ich- weiB, daB wir nut einem Teil 
diedsr Brnte erfassen kinnen, aber selbst bei einem kleinen 
Téi} -haben - wir schon- eine . gusitiliche Vettversorgung, dic 

.- ganz beacholich ist. -Jotzt-ist dei richtlge-Zeitpunkt zum 

. Hinsammeln der: Bucheckern. Seit gestern fallen die-reifen 

- Bucheckern in Mengen.. Bs wird die-allorhdchste Zeity wit 
wdor Bammslakiion: einzusbtzen. Man sollie éofort duréh: den- 
‘Ruadiunk und durch. dic Presss vor-atlem 
veraninssen, etne groBaligige Sammslaktion in :éie- Wege 
zu leiten. - Man solltel.auch die Sammelaktion' nicht ein- 
engen dadurch, daB man etwa. nur 50% oder irgendeino 
Telimenge den Samralern {iberldBt und verlangtadaf allcs 

endere abgoliefert ‘wordon muf. Im Em&hmngmussehufi 
hat man die Auffassung vortreten, daB man Pir 6 kg 
Bucheckern 800 g 0] geben sollte. -Ioh ‘glauke, man sollte, 
gowelt o8 sich um private Sammeititigksit-handelt, diesen 
Satz-annehmen. ‘BegOglich der Mengen, die durch’ Schulen 
oder anf Crend svenstiger: zusamméngefaBter - AKtionen 

- abgeliofert werden, kanw man ja einen anderen MaBstab 
fouthetzén, obwohl man auch da den Satz- berlicksichtigen 

gollte, dall man dem Oohsen, der-da drischt. nioht das:Maul 
verbinden sob. Man:soll iwmer wieder|einentAnmid geben. 

"Denn nup -milt! diaédmr vAnreiz'tswhuu-tuidus Fddhste 2u 
sohallen. - it . 

Ich dar{ damit meina Ausffihrungen schHeBen und 
‘méehte den Herrn Ministdr nochinals bitten; ‘von' unserér 
Bei-éit\ivxlhgkeit mbtzuarbeiten, Gebrn.uch‘zu"mmhen 

-(Beitall hel der’ LPDY ’ i 

-~ Abg. Dehtingyr. rcnm Bk S g b 
Méine Damen qlnq Eemm‘ ]lJie hessischen Lamdwirtn 

titr die zu sprechen. feh dle Ehre hato, tragen dié Verant- 
wortung fir die Gesuhderhaltung unscmr Mitmenscheu 
Das wissen wir, und wir sehen ceshalb. mit grofier rge 
din woitere Uberffllluug unseres Lebensrwmes rnit F‘ltfimt 

lingen, durch die umsere Bqvfi]kerung ;o vergxbl}prt. wird, 
daf wir nicht mehr 70 bis 80 Prozont der Ernhrung auf- 
bringen kinnen, sondern nur. noch 40 bis 50 Prozent. Wir 
Landw:rte sind deshalb mit einer Planwirtschaft, unvel 
stancen. Wir wissen, daf die Zwangswirtschalt, wie sie 
withrend des Krieges gsha,ndhabp wuzde, jetzt micht ohne 

~welterces fallen golassq werdern Jkann, Wir wunsqhen nur, 
“daB die P]anwmsc}mt sicil in maByollen Grenzen Riilt 
und dafl wir da,bci als, La,ndwlrto Herr im elgenpn Hausa 

“bletben.. - (Sehr gut’hbei der CDU) - - 
- Wir sind deshalb im Ern&hrungs&uflschufl $iin don Ati- 

‘trag ecingetreten, dad' nicht nur ‘die. Ankauflichen - fest- 
gesetzt werden {lr di¢ sinzelnen Fritchté, sondern dafduns 
-atfgegehen wird; welohe Gewichtsmen&e' wit abzuliefsrn 
haben. Dag-ist - fir Qe AllgemeinTeit -guch  vielii besaer. 

Donn danm eribrigen: sich. - viele -MaBnahmen, die bister 
durchgemhrt‘ warden ‘muBten. Fs -wiriti dann aneh nfcht 
-mehr nétig sein, ‘das; Getreide hinter der Magchink zu ver- 
-wiegen, Es-witd niicht mehr nétig: sein, -uns vorguschrei- 
“ben, wie grofl die Futteranbautliche sein- mufl, Wir -wissen 
selber am besten;  welche: Fliichen  wir ‘snzubhuen-hdben. 
Wir wissen, wasunsers Betriebe loisten konnbai: . 

- Wir sind quel’ Camit einverstanden, daf uhs din Liefer- 
‘Soll in Kilo Flelsch: auforligt wird.: Wir warteni duraud, das 
aul diese Art die ‘Kommissare von umseten "Hétén vor- 
suthdon, die uns nur in'unsere Wirtsohatt hindinreden, 
ohne sie zu vérstehen . Wir legen ‘Wers -darauf, daB. vom 
1, Oktoker -ab uns -dlese Lieforinenge autgetragen -Avird. 
Wir wissen, welch groBle Aufgaben damit den Sachverstin- 
dipen, die in flcr?Regiérmng und in den Landwittrohnfts- 
kammem sitzeni. tberiragen - werdon : missdn. < Tohi'.haho 

die:Bohulen -
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soliod die: Hetren: vom: i der Regiemhg gebeten, mit “Uber- - 
stunden zu atbeiten und genau so daran’ mu igehen;- wie 
wir in der Hackfruchternte arbeiten .milssen, daB ‘ste uns 
miglichat schnell unser Liefor-Soll aulgeben. damit, wir 
Lqndwli'g?l widder ‘mit Intérdsss ati utiserd Ai'bei”{iu 
‘gehel k nén. Diis Interseise hat ‘nachpelhsser, ddb kifin 
mah nicht leugmen, “Wir hiotfen atich, dag wir dié ‘noéfigen | 
Hittskeatic 'tir diess Aufghbbn fikbbn' werden, “Bishbr- War 
es leidet 50, dafi w!r in ungeren Betriebsen ‘tigich, it t.iin'd 
lich, vigrtelstlindli¢th Von TLeuteir Ghétiauten wurdé 

. ung Litten, "ihnen zusiits iiche Nahmngsmittel i’ hen 
d Verlangen wi;‘ von ihhen, sié. sollen Zum Beispie[ ét’'der 

; fitofle‘lemtg helfen,” so ist das”.vidiich  ein' Mittet go- 
wesnn die, Leute zu vertréiben. “Tch “habe es \auge‘wghdt, 
um mir ‘die te fernzuhalten,. Es‘ it hetite tioch el deém 
gréfltea Tgsl, or- Bevd]keruhg cihe, Scfiaude, suf d m F‘éld 

Dxe Leute ‘Wollen i, nsere 
1"0 en’ sogar MilcTt habé 

'P" 
hid& 

qu ”}chhabe 

sen. daB ger fiok ang det Schweinel‘éléiungan nidm} efét. 
selt 1048, oder | 1946 datiert, Exi Tiegt sq 
Der Rilokgang war qnvprmeid fch, 
Séhweimfleisoh viel zy niedrig sipd ébenso z. ch fli 
Preise: fir Kq.lbfleis ch., Wir hekommen e’ den et 
Sohweinefleisch etwn. sigbgig. Mnfl: dié Emduguflgskost,en 
bel;r@gen jegoch mindestens neunzfg 'bis h'undert Mai‘k 

. R (H{irt, hért!).. . A v !.,; 

Es ist ftir uns ~heqte tats ({JM Iast emeflel, ob -¢tn 
Kalb tot zur Welt kommi oder ob man es nach -zehn- 

“Tagen verkauft. Man hat keinen Verlust dabei. Das sind 
keine Preise, die ertriiglich sind, und ‘deshal iwifen wir 

~.auch nicht in.der Lage, unmsere,lapdwirtschaftlichen, Ar- 

‘Wfirdq uf \ 1hnen : 
is ' 

beiter nur einigermaien ausreichend im . Verglajch mif der - 
Industrie zu begzdhlen. Deshalb. hat;: diese Verachtqu er - 

' Landarbeit 8o um sich gagn.tfen De; Rfickgang in: der(}] 

zeugung - von, Milch -ist aueh dayaul zurickzufiihven, da8 
die Eririige der Mflchwmachaf@ wesgnthch zu;flgkge 
gangen sind, :weil wir dem Vieh qiqhts mohr Leleteq H?'} 
nen. Wir sind restlos auf Wirtsehaftsfuttcr angfiwiesen 
und. miissch die viglen natfirlichen Futiermittel, wie I;a‘l 
und Cerate, und zwar Gerste zu 60 Prozent, Hafer gu 25 
Progent ffir die mopschtiche Exishring’abgeben. Wir s 
deshalb daftir, ¢ingetreten, auch wir Abgcordnet.en de:r 

" dafl ung an Llefer-SolI autgetmgep wird in' Fleisch Milcfi 
Eiern, jeder Art von Cetreide,. Zucgerrhben Nebenbei ge- 
sigt: (e Bewirtachaftung im: Zuqkerwirtschausverband 
hat sich durchaus bewshrt. Schon. self cinem Dt nd 
Jahiren habefi sic .un§ nicht. n\:r’d‘lé Anbatfltichie Vorge. 
schrieben, . sondern uns ‘auch €in Liefe- Boll ‘ant] otragon;, das 
teistens noch flbe.l'.sn‘hrmten wurde, Die Folge Qtéser Plii- 
wirt.qchaft mul} seinfi fiaB wir wieder a}s ehrhche Mensehrn 
dastehen, nicht vetachtet'oder “gehabt’ Vo uriseren ‘Mit- 
_Emensvhen "Man muf ung, gilahbén daB wir nicht me}n- o ' 

- erntet, haben, fiD wir in: deén’ Versohifpdenen Jahign 'dblie- 
. fern konntén. Das Anbau-Soll ‘soll ‘g0 ‘hoch sein wid- tur 
" irgend mdglich, wenn ;wif ‘cié¢ ndtigen Hilfsmitte] pékom- 
‘men, 'Vom Herm Minister: w;qrde sehon Zugesait, ‘d4B 'die 
Dungemlttelerzeugung wesentlich erhsht st, so dad’wir'ih 
dieger "Art doch wieder dié ‘ndtigs Tnterstiitzung - ‘habsn. - 

. Wen unk die bendtigten Maschinen und Geriite zugewle- 
. sen wérlén k@nnen, dann ‘kéwheis 'unsere Betriebe wieder 

: nutzbrmgand arbelten. und wir werdbn unsera 'P!!icht 
"I'fll"flfl i : et g 

Wegfln der' Frage der Haumiflwohtuhg wurde Ja fichon 

- 

‘ie" 

= 

“genitgon 

~Abg. bam,agmn.; e 

i8]  auf’ 

- nung Np. 69 

waven: froh, :als; wir 

y .. Kriegsjehren nights ian! Schulien:uhd Kleidung bekommes. 

Dokdinger 

-m'séhledwme]i -érwnhnt 448 ivine ‘Flache von zwblf Ar' 
soil, ' ‘dein'-mdt idng bisher. Herangeltitiotte 

Schwein ‘!m{; JTel selyst lin -amch daftr eingetre- . 
ten, d\th"auo’H' ‘dié”Miflmfib noidbre-Landwirtschatt:- als 
Grundiage., fir, die  Aufzught einey Sehweines, gelten. soll. 
Aber 50 Tage Arbeit haite ich fir zu wenig. Ieh habe var- 
langt, dq& m,indepteps . 156 'I‘age Arbeit’ in der Land+ 
wirtschaft hgewft;sen werden sdllei; ‘urii’' dis ' Berech- 
tigung gur I?E usach] Ehwng zu geben l{Iebenbei kann ich 

cherp, eierung von | “Forke " jotat ' kein 
ro lem el r ei wmi 1e VAT pten sing, de;art ber- 
‘holt worden, daHl Wiéder golitigbna: Wetkel anizebot tiwetden. 

1. .. Uber. dig angdere 3 Amrl’tge h auche 1ch wohl mcht.s mehr 
20 sagen. WIT sin ebeffalls’ Hif die’ Bearbei- 

|1 tung dieser Pqtitlonen oderdafr 'die- fibeévieishng dn den 
. Mmmhr SR gy . ‘4 LI B TN 

ingd IH‘; b IR IR ,_,',l __,';." 

. A NI ETH HETN PR g g 

“+ Meiné Ddrivert und Hétren'uwar feeuen nna, dafl'&et Et 
nfihtflngupohttwhé Aussohuin soiner Gesamtheitidetat zn 
iddr Ube : gokommen: ist; idad idie: Antrige zwedk. 
il Bijg - Avben, “die 'wir . schon fm- Tiandesausschub: igastellt 
-hatéen, ‘@48 man.dem Landwirt Yor Beginn:deri Brote wnd 
vor der Anpflanzung séiner Friichte sagen soll, was.er 
tgbliefern niul; : Hitte .man, damals ynseren Antrag bnge- 
nommen, denn wire jetzt die Arbeit der, Mgierung viel 
Jeichter. . Wen mt;i;} Vorrudnsr fordette, daB bis spitestens 

?m rmu,g, i . 
u" 

‘Okitoher den werdeu uB, was sie im 
nfichsfen#Jahr abmg, m¥e;‘l} fitfim fB. ka ‘n iqh dem nur 

eistxmmeh 
“Téh mdchite 'gans kurs, de diei kedezeit»-sehr beschrfinkt 

1ige’ Fragen -eingehen) B4 ist - seimn gesprochen 
worden {ber ‘den’’ rlaB, 'der: dbbr, ‘dese B-Schweine - der - 
Sélbstverborgér Gruppe ‘B hernusgegeben. worden..ist, :dafl - 
niimlich kéfné!Schwiéine gehalten werden ditfed, wertn die 
‘Besitger nichtiepiund, so.viel,; rilfche ibr eigen noo- 
nen. Ich™verw ise darauf, daf im ktober in der Verord- 

e?n Hrlad herausgegebéri Worden 6t seitens 
des Tanides- Ermhmngsnmtaes’ dnB ity inibht kléinlich ver- 
mhmn soll Bei. ‘der ‘Ausgibie ‘vt Binkdvfscheinen iy Fer- 
‘k¢l, sondern firan $ollé-den Krels. det/Einkinfer. brweitern. 
“Das Webe ich dfs ‘Blrgertleister getati; und die Polge. war, 
da8 ein Tell Leute, die die Futtergrindlage hatten cdurch 
tinfzigtigige-Mitarbeit in der Landwistschaft, die Grund- 
ndhrung entwedervaus eigonen, Erzeugnissep oder upter 
\Mithilfs von .Vérwandten unc. .Bekanpten., sicherstellen 
koniiten, ‘sick Perkel andohaifien., Al§ diese: neue Verord- 
nuhg hevauskam, wat die ‘Arbeitsfreudigkelt der. Lell&e. die 
sich vomy:Frithjehr bis sumi Herbst' der Landwirtschaft. zur 
VerMgung - tellen, . dahin, - besepders ,atch, desweggn, 

© weil .sbeauch fhee Finfzigtigige lanfiwirtqqhamiqhe Arbgit. 
-nicht mhmhereohttg‘ -oin Sebwein 24 halien, und, wu‘ o 

dnten.-daB diess . Vemrdnung auf- 
gehobien- wordensised . i i - e, _ 

Meine Damen und Herren, eine anders F‘mga ist die. der 
PPleischversergung, d&e von méinem. Vorredner schon, be- 
riihrt -wurde. Absr. wir, die wir mitten”unter. den Land- 
avirten: stehen,. wissen, ‘was Hir. clge, St1mmung l;ei dun . 

Tandwirten iherrsght, wenn sie fir-eine. Kuh, die gic il 
Schlachtswecke ; verkaufpn mflsmn. -selbat: wenn sie noch 
acht. oder, geha. Lfier Mailch gibt;_ und die_sie. vm- e;nem 
Jahr f07..1506 Mark!gekauit. hahen, nun, ein Jahr spiter 

‘nur nouk.350. Mark bekommen. DaB dadirch die Arheits- - 
f;eudigkefl der: Landwirte. beeintrichtigt, wird, st klar 

Man sprie.ht! in' dez- stddtischen, Bevfiiberunglsehz,miel 
" von dem Bauerndorallesi veischiebt, ;Man 'maB gber dem- 

Rager aueh das geben, was ¢r braucht:/Er’hat in den latzten 

Der Bauer: ist-verlumpt ‘und verarmt. an Kleidung, uid; 
wenn- Sie gehen; it iweloh geflickten Hosen der. Bauer: Mr;% 
das Pold geht) danniagordon auich. Sie' aagon; man:wmu da
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‘Banern auf ordnungsmiBigem Wege Qologonheit. goben, 
tfun 20 erwerben, was er braucht, Daon- hdrt der Bauer von 

gefbwt -auf, e soine. Produkte mohr-zn nohmen odey sie 
l!lllfllhillm‘h(!l'l yugen Dinge, dio ornotwendiyg braucht, 

Wir habon deb Antrag Tmuskmha Mibln. I Nw. 12 
ol nm\brncllt : 

Die iin Jalwe 1648 dom h‘reilwrrn WamLoldt von 
Umstgdt In Birkovaw vuorkannt.l'n ‘londprrmhtl' win 
dio unumschrinkte W m-hnut/umt in' dtfl' Waoschnity 

. und fhven Zuilissen, sowio die 1lm'm|s mfiultlnrmdon 
. : Verpilichtungen der Gomeinde Bukenau wemcn tilr 

_ctlosehen erklirt. p 
Das. Staatsministerium wird Ll‘SllOlht. pnveraflgllch 

Jdie notwendigon Verurpnungen i crlasaen 

Wir mdehten Sie bitten, dafiif zu stlrrimcn, dufi das 
alte Vorrecht aufgehoten wird. Schon 1919 "hat die Ge- 
nmm(‘cvcmotung von Birkenau den Antrag’' gostellt, dic- 
son ahlten Zopf abzuschneidon, abar es wurde derauf er- 
klirt, die Revolution hitte wersiiumt, dieses Recht aufsu- 
hehen, und jetzt sol nichts mehr zu machen, .Jetzt .isd aber 
die Zeit gekommen, dieses Senderracht abzusehaffen, und 
‘ieh mdechte Sle nochmn.ls bmten, mib unaJ da.tur emau- 
freten. 

[erner haben: wir den Antmg Drunks&eha Ahtlg 1 
NI, 15 cingg‘bmcht' 

Bei der Ausgabe von Sonduzuteflungen st davauf 
z2 aghten, daf fiie Kinder im Q.Iter [von 1 bis 10 Ja.'h 
ren nicht unbm‘hckswht!gt. blefken.”" " 

Es wird..von verschiedenen Seiten behauptt.t, gemd(, 
diese Kategorie von Kindern: sei: gut genfthrt, Dicso gute 

" Ernithrang geht aber avfosien der Mitter, die von Threr 
‘Zuteilung -das meiste ihren Kindern. auschighen, um sjie 
bei dem Auft.uu ihres Korpers-zu unterstiltaen,r ‘. 

3 i (Sehr richtig! bei de‘r‘ KPD) : 

- Der Antla.g Dru(,ksuohe I, Nr, lfi lgutet , 
-+ Das Landwirtschafts-Ministerium .ist . zu bcau[tra‘ 
“gen, die ,Anordnung iber Get.rmdeverw;.egung soforn 
guriickzuziohan 'und, ap deren Stelle oin Abgabe-Soil, 
progressiv. gostaffelt mu,h Betnebsp:rfifie und Boden- 

- glite, festzusetzen, Y 

Tch stimme’ mit:allen. Rednern darin flburem d.us (ne- 
tleide ist zum p;roBen 'Tell - vorwogen und ioh, der.ich 
mitter;  wnter  den ‘Bauorn . stehs, bin:. mvht der 
Meinung, da# das Mehr, das autgekommen ist, avf: die 
Verwicgung zurliekzufithren ist, sondern es- kommt daher, 
dal ein groBer Teil Brotgetrelde mehr angepflanzt wurde 
und dafl auch die Cotreideernte tebscr'ausgefallen ist, als 
im vorigen Jahr, Tech weill -auch' als Bitrgermeister, 'dail 
man' beim, Verwiegen nicht eine. ghenauc. Konfrolle aus- 
ithen kann, Sie wissen ganz genad, bek jeder Verordnung 
ist sofort ein Hlnt.ortiirchen da, durch das -an: soblfipfen 
kann i N R 

" Der’ Antrag ‘Nr. 17, (‘er _sich a‘u‘t das Sammeln von 
Bucheckem bezieht, ist von allen Rednern begriiBt wor- 

" ‘den. Wir bitten dic Regicrung, dafiir zu sorgen, daf auf 
~ schnellstem 'Wege dher den Rundfunk und durch die 
Presse eine groBziigige Propagandal entfaltet wirde um die 
grofen Mengen B(lchéckorn fiir dic Vd}lfliorn&hrung sicher- 

zustgllen. Wir hdbien in dicsem Jahte eine guBerordentlich 
gute Bucheckmnerntn #u verzelchinen; sig muB voll genutzt 

werden., Man darf aber nieht -zu gleicher Zeit wiader ver- 
" ordnen, doB -die Bucheekérn abgeliefert werden missen, 

ohne daB eine entsprechende Gegenleistung erfolgt. Sonst 
ist* die' Bucheckerneynte zur Hilfte vatloren.. Denn dana 

i wird sich ‘niemand finden, Cer sich der -Mithe unterzight, 
die' Bucheckern oinzusammeln, Den Sammlern .muf der 
Wrtrag iHres Meifes resilos zugute kommen, Die Rogic- 
ruig mul die Olmihlon- anhalten, -dafi:sie: das gewonnene 

Ol restlos an die Pu%onen aus!isfem, dim die: Hokern 
gesnnmelt haben, . 

(‘auhr richtig! ot dm r\pn) 

Wiu kennon dle Dinge, wic slo auf dem Ln,ndo liegen, 
wnd wit wlumm. dpp o8 bol jodor Sncku olne Moglichkolt 
Kilt, dlo Verorgpyugon =y ymgohpn /Iulg Ohnllhlnn he- 
 Hudon- sigh heuto in, Privathesita, Ally Vflcmdmmgfln wag- 
plon. flusorlseh, woll on so visle Olmthjon” gibt, dald’ sie 
fibophaypt nicht kontrotljort, werdon kiinnon, 

. Das, Glelohe, gilt Hir das (ictrolde, Wonn :tmu um 
Ahreplesen auffordert, ann muB man such des Clotrelde, 
das damit gowonnen wird, zur Vermahlung froigeben. 
Wenn Sie eing, Verotdmmg erlassen. dio. das Vermahlen 
_verbigtet, s wird sie ja doch umgangcn. Dip Léute brau- 
:chen ihr Khrenlesagetreuc nur’ zum Biicker zy bringen, 
der, ex ihnen gogen Brot umtauscht und es dann von sich 
848, zum ormn,hi;m in die Mithlen ‘wib. Man ‘dollte bei 
dem E{lpB solcher Vprqrdnungen sich immer davon leiten 
lassen, CaB der I"leiB belohnt. wird, 
. Noch ¢in Wort z. dem’ Antrag Nt a5 der SPD der 
gich mlp J’m Pralsspnnne zwischen I\utrvieh und Schlacht- - 
wel} bcfafit Meing Damen und Hcrrcn wir kmmen die- 

.Hem | Anuugc nicht aystimmen, und zwar deshat: nicht, 
weil ¢r zu unerwiinschten Wutcru,ngen tflfn:en wumc Wir 
stehen, auf dem Staudpunkto“ dall @ {,rundlmhr\ 
Kontrolle notwendig ist und daB Qie Preis? mr Nutzvieh 
mufickgeluhrt werden auf cen Stand, ‘i dén’sic gehiren; 
sie milsgen In ]"mklang gebracht werdan mit den Schlacht- 
vichpreisen. Wir glauben nicht, daf das dirch eine 
_.solc,he Ausglowhsstelle erreiclit . weyden. kinn, Bs wiirde 

jn S0 sein, daB cer Staat die Kosten Ht"dine solche Aus- 
g]emhsst.clle tragen miBte, und das kann nicht Zweck’ der 
Ubung sein. Also die Preise fiit Nutavieh mitssén in Ein- 
klang gebracht werden mit den- Preisen fir Schluchtvwh. 

i (Sehr richtlg‘ bei der KPD) 

Abg Wagnur (SPDJ 

* Eas ist unnétig, voit ‘der Not zu spmchan, ‘os ist ebemo 
unndtig, dem Bauer &in" Lied zu 'singott, ‘aber es ist ‘not- 
weéndig, die Frage sich zu uherlegen, ‘wie man zu eincr 

Intonemerung ‘der "Landwirtschaft' konmimen kann. Wir 
“alle sollten ps iiberlegen, ob die MaSnahmen, die getroffen 
werc.en. zWl einer Int.enslvmmng oder zu einer -Extensi- 
vierung der Landwirtschaft fithron, und ich bin geneigt, 
a0 glauben, da8 die MaBnahmen in' ‘hezug’ auf dic Land- 
wirtschaft, die von ‘dor hcssmchen LandeSVerwa]tUng o 
troffen) wordcn.. sind, ‘nicht dom ersten,’ sondern’ dem 
zweitan /iela zustemrn s ist ein Dlng der Unmoglich- 

keit, die quschen gur Iiuthstleifiiung wu/ vemn‘lasqen, 
wenn .sie keinen Gewinn davon haben, wonn mah ‘gie an 
-dom Erfolg thres Mihens nicht pa,rt.izipiei‘eq 1Bt Dic 
Erlasse. diker. das Ahrenlesen, {iber die Tisrhaltung usw. 
belohnen ‘nicht den E]plB:gcn, sondern den’ Bequemen; sie 
bestrafen. den FleiBigen. Wenn wit das schon vor iber 
pinem Jahr von einer. Dienststelle vorgeschlagenc ‘Br- 
Jassungssystem emfuhren, wongch !edlgflch eine Aunage‘ 
gomacht wird, und zwar nicht in der ainf&chen Form, 

~wie es hier dargestellt worden ist, deB, dor Bauer so und 
" sovicl Ropgen, so, und soviel Ka,rtqflgln. '8¢ und sow\l 

Tleisch abzuliefern hat, sopdern in der, Form, dafi man 

ihm cine Generalleistung auferlegt, .daB mpn digse Dinge 
aul oinén Goneralnenner bringt in- der Jorm irgendeiner 
Iiinheit, ontweder . der Roggeneinheit, . hegogen .put 
oine Wirtschaftseinheit, dann kommen wir dazu, den- 
-jenigon zu beluhnen, der mehr leistet, indem wir ihm des 
“was {iber dem Ablisferungssoll.. Jegt, zur. freien - Ver- 
fugung belassen, -Entweder gebe .ich: ihm :¢ine. 4ulage, 
ader aher ich gele fhm, was viel hesser ist, dio Moglich- 

keit, die Gtter, dio. er:bendtigt, sich auf dem . reguliren
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- -Wpge 2. heschaffen. Da.nn hrauhm -er -hicht. sof ‘den 

Seivwarsen Markt zu gehon. Tech- muB den Bauver belohnen, 
der Gher das ‘Ablioforungssoll hinaue - Krtrignisse aus 
geinem Boden hovauswiitschaftet, 1ann kann fch: auch 
oo (s il Dmer dus A 1mé () = mehr verteilen.. - Wir 
gind bisher -immer so. vorgegangen. daf-das Verteilungs-- 
prinzip in den Vordergrund: gestelit- wurde, nioht, wie es. 
richtig ist, das Produktionsprinzip,:- Das Zur- gmndsfi,m 

" lichen Soite: des Prebléms. . ~ © -t o 
‘Tch ™ machie dringend" blt.ten, dag: der Herr - Minister- 

seine Dienststellen anweist, in Zukunft die Dinge nicht 
vom grinen Tisch aus zu beurteilen, sondern in-dusbValk: 
hinein.gu :gehbn, in:Verbindung:zu treten mit cen kleinen 

I 

Erzeuget, mit dem.Manne, -der sich abquilt, Ahren an - 
lesen und Bucheckern zu sammeln. Man wird dann zu 

der Rinsicht kommen, daB die Leute.dieser,.Mithe sich 
nicht. .deswegen unterziehen, amit. die Menschen in der 

-Stadt mehr zu essen hekommen, sondern damit’ sie selber. 

etwas zn essen haben, Dadurch, werden jo. auch die Stidte 

entlastet, und die Mchrerzeugqu an. Produkten ermég—, 

licht'es. ups canpn, den Stiadtern,: daa 4, gebon. was sopst 

unmdghcb. wilre.: - . he . : o wh 

Vmeprhsuient Bauar. Ty 

Damit ist ‘die Rednerhste erschépft 
Herr Mmlster 'Hntrmg HE R ; SRALE 

_Mlmster Hflrlnn. 

 Meine Damen und Herren! Ich hin der. Auffassung, daB 
. 088 Hauptziel deos Mmisteriums fiir Landwirtschatt um:l' 

i rnflhrung darin bosteht, eine Intensivierung cer Land 

. wirtschaft zu erreichen, Wir miissen eine Stelgerung ‘der 

landwirtschaftlichen Produktion anstreben, Map. . kean, 
nicht sagen, daf wir dieses Ziel nicht auch dadurc‘h . 
fordern wiirden, daB man den Landwirt an den Ei"trigmz;sen y 

entsprechend eteiligt. Sie wissen, ‘daB dieser seinen’ be: 

vorzugten Anteil crhitlt beim Zuckerriibenbag, bmm Raps, 

dem Flachs und bei dor Schafwolle, Wenn jetzt. Cer an- 
goordnete Wiesenumbruch’ dul:chgefuhrt wird, dann ist 

vmgesehen, daB der Lzmdwm dafur eing erhohte Flaisch- 

ration orhilt. Er soll fir seme 'Arbeit’ auch cle Mbglleh- 

keit érhalton, sgine Lcl;cnsffihrung bcsser 2u gcstaTten. 

Diese Berficksichtlgung hat na.ttlr'lmh ‘auch einie Grengze. 

Denn auf der andern.Seite gohon uns gus den Kreisen der 

Nichtlandwirte tiglich Schrmhcn 71, in denen uns ‘]eder 
Bissen vorgmu:hnct. wird, den die Landwirte mehr ex- 
halten, als Cie stiidtische Bevblkerung Aus diesem Dilgha- 
n kommen wit natlrlich nie licrdug. Hs ist nun elrimal 

s0, daB heute jeder dom andern guf den Teller sieht, und 
wenn er feststellt, daB dpr eine einen. Brocken mehr hat 
wls er, dann heiBt es gleich: es wird keine gérechte Er- 
faesung und kome gerechie V’ertellung durqhgefuhrt Wu-‘ 

‘haben: ;m ie.. landwxrtschaithchep Bétriebe s0 weit ein- 
gegnffen, a]s o8 ert.rixghch erschemt “Ich selber’ wehre 

mich dagegen, dall man, dieses System der Emgnfle immér 

noch welter stelgern w111 Teh frene mich fiber jeden Weg, 
der mjr, gezexgt wird, um solche Emgmffe zu verme1g1en 

Aber._ganz, Jassen sie smh leiger nicht vermeiden; denn_ 
nicht alle Landwirte sind Lereit, . in vollem MagBe ihré 

. Pflicht Zu tun, Schitzungsweise smd ¢s 15 bis 20 Pmaent 

dig, sich nur durch ‘scharfe Elngr’lfic bewegen lassen ihre_ 

" Pflicht gagenuber der Gesanthéit der Bevélkerung zu tun! 

Und glauben Sie doch bitte nicht — ich mu8 mnich’ und 
auch meine ‘Beamten gegen - einen solchen Vorwurf ver- 

ws.hren i daB wir alles’ nur vom grttnen Tisch “her 
regeln. Alle MaBnahmen werden “eingehend mit den - Ver- 
tretungen dor” Landwirtschaft hesprochen, mit’ der Land- 
‘wirlschatiskimmer, it den Krois- und Oitslendwirten, 
also mit Leuten. die mitten in' der Praxiy stehen. - Aber 

Das Werls hat . 

2 ) \'elsmachen, 

gebllche 

2 ’ Haring 

wenn- Sie !llnf Leute zusnmmennchmen und derven-Mei. 
nung Uber {rgend ecine Frage hiren wollen, dann werdon 
Sie. festatellen, - dafl jeder von diesen . fim{ Louten.. cine 
andere . Auffassung vertritt, Sie werden: nie eine iherein:. 
stimmende . Antwort .auf eine Frage: erhalten. : Was der 
eine fiir-richtig halt, das. hilt. der andere {iiy:falsch. Wi 
konnen daher-mnz:versuchen, Cen Weg. zu gehen, .der ung. 
gangbar -erscheinty: nachdem_ wir ‘plle: Seiten -gehirt haben.; 
--Im iibrigen..muB. ich Sie immer. wieder daranf auf- 

'merksam machex, und- ich Litte .Sie, das nie. gu verges- 
sen, dag alle Fra.gen der Rationieryng, jo’ letztl;ch nicht von 
uns, sondefn¥on;der. Militdrregierung: enttschieden wercen. 
Und- ich- mufl«Sie -weiter- dprant-eufmerksam .machen. daf 

i das Hessische: ‘Ministerium. fiir. ‘Eenfihzung pnd Landwirt- 
schaft nicht ivon::sich aus - diesg Dinge zu. erledigen ver- 
mag, sondesn. daf. wir.gezwungen sind,.die Dinge mit 
Bayern. und Wfl’rttemhex.g 2u koordinieren in Zusammen-, 
arbeit ‘mit- der -Berliner: Zentraistelle. . Wir miigsen . viele, 

* Mafnahmen:- durchffihren, e wir, wirklich nicht gern yers 
anlassen. Auf:der andfir&p Seite missen. wir um; manche 
MaBnahme kiémpien, und, wir. erhalten.erst nach langem. 
Rin und- Her.die Ellaubms,..dmses ioder. jenes zy .tun, 

- Ble: werden. anch: in “Zukunft Geleganheit haben, eme 
gewxsse Krittki zu-tiben, und. wir werden' diese Kritik iiber: 
ung ergehen lassen. miissen, weil ‘ich:eben manche Dinge 
auch. bei . allerbestern Willen nicht #ndern kann. Es ist 
gesprochen’ worden: tiber: die . Beschlagnalime .des. Tabaks, 
iiber .das. Verkot: des Abpressens der Zuekerriiben. Ich bin 
im. Anfang. dafiir eingetreten, daf man’die. Zuckerriben 
freigeben: solle.. Aber dann sind. meine Fachleuts; gekon- 
men und ‘habsn. mir erklirt: Wenn .wir; die Zuckerriiben 
volikeramen freigeben, dann schwimmt . uns die . halbe 
Zuckerriibenernte von den Fabriken weg in: die kleinen 

" Pregsereien, . und: dann wird . das Geschrel .anheben: Wo 
bleikt, der ucker? Waram wird kein Zucker verteilt? Sie 
wissen Ja, dal} unter ‘den gegenmu en  Verhjiltnissen. 
,]eder \rgrsucht pall emlgen Zentnern Zuy %(erruben AV kom- 
men, auch der,]emgc, der «keing augebaut Tat.s Wir ha,l;en 
zum, Ahrénlesen aufgefordert Alg wu' das taten, haben 
-wir uns”aher nicht titiymen -lassen,. da v'vemge Tage 
canach’ dla "Letite mit Zentnersacke,q a.nkamen. mif, Ge- 
treide, das sie, anget.lich gelesen’” chaben . wollten und das 
gie nun zum Vermahlen brachten Das kann mir piemand, 

aB’ man. selbst wenn eine ganze I‘amlhe 
sieh daran betelhgt auf einem abgerechten Acker nun 
noch zentnerwelsc 8y Korn lesen kdnnte Man weifl, welcho 
krummen Wfige auch hier wieder gegangen werden W:r 

waren c!eshalt. genotxgf, hler einen Stop zu machen. Denp 
wir mussen vqrmeldcn. daB auf dem Umwege diber das an- 

Ahtrenlesgn hunderte, Ja ‘tausende, von Zentnern 
Brotgetre}de der allgemeinen’ Volksernahrung verloren 
gehen, Bm den’ “heutigen schwierigen Verhélltmssen ist es 
chen so, diB 99 Prozent, ich méchte fast -sagen. 100 Pro- 
zent der Menschen bereit sind, alle” Gebetze und Verord- 

o nungen zu ‘itbertréten, wenn és sich ‘dérum handelt, emen 
Bissen melir:-in “den- Mund zu ‘bekommeén. 

-Mbéine Damen nd Herren, Sie dti¥fen mir glauben, daB 
wir nach ‘Kriftén: beiiiht ‘sind; alles’ 7t tun, was wir nur 
irgend tun ‘kéntren. -Ieh bin-attch - das’ habe ich schon 
erklirt “— ‘sehr’ gern bereit; mit 'allen Einrichtungen zu 
verhandeln und ‘mit den einsetiren’ Vertretern mich: daritber 
2n - unterhalten, welche' MaBnahmen ‘wir treffen :kénnen, 
-duch mit dein ErndhrungsausschuB,’ Und wenn evst die” 
La.nctwm;schafl, einmal sélber éine eigene Organisation be- 
sitat, werde ich mich auch gerne-mit dieser Organisation 
in Vcrbi’fidung' setzen. Teh Din:ja imner der - Auffassung, 
daB zehn Kopfe mehr wissen als: einer,’und' da man aus- 
dem Ahwiigeh ~der verschiedenen’ Meinungen -schlieflich 
den bosfimfiglmhen Weg herausfinden kann, den man in 

solchen schwéren:Zeiten. zu ‘gehien- vermag. Also jch bitte
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Sie'zu glauben, da8 wir keine Arbeiten -vom \grtinan ’Dxseh 
aus lefern wollen. 

" leh will aber nicht unterlassen, noch: mnmai gany ent- 
schieden dagegen linspruch zu erhahon,: dag-an. don- Wor- 

tem, din- ich hbziglich der Kartoffeloinkellovung gesagt 
hakie, gowwolfelt wivd, wie-leh oy aus den Avsfithvmgen: 

dek Horrn Abgeordnaten Kriger ontnohmion muBte, leh 
hata ausdetokiish erkliee, dall wir uns entacifonson haben, 
in der amerikantachen Zone zwelninhalb. Zontnor alnwukel- 
lern und duB wir uns die Kntscheidung dartber, ob: mehr 

cingekelert werden kann, vorbehalten missen bis wu. dem 

Augenblick, wo wir ibersehen kinnen, wie:die Ernte aus. 

gefhlien ist. DaB schon dle Elnkellerung won ligweletnhalb’ 

Zontntr Kartoffeln in den GroBstidten ein Verkehrs. nind 

Transpottproblem ersten ‘Ranges darstellty liegt rauf der 

Hand. Ks wind alle MaBnehmen eingeleitet worden, auch im 

Rinvornehnen mit der Militirregierung; weil unter alieqi 

Umstiinéen versuchen wolen, noch vor Beginn der kalten 

Jahresueit in die Stidte so viel Kartoffeln hersinzubringen, 

daB e Bovilkerung damit versorgt ist und in den Win- 

tarmonaten keine Gefithrdung entstehen kann, Aber die 

Hevolkerung muB sielr klar séin dariiber; da, selbst .wenn 

. wir -ctwas Zusiituliches verteilen kbnnen, mit -Kartoffeln 

hausgehalten werden muB. Das-weif auch der Bauer. Ich - 

glaube nicht, daB die Bauern noch gréfere Mengen zu- 

siitalich abgeben kénnen, Sle hranehen auch fir den eige- 

aen -Haughalt,  fir-die Arheitskriifte und auch fir den 

Viehstall Kartoffeln, Ich mu8 also auf alle Fille derauf 
nuimorksam: machen, caB wir leider- haushalten miissen 

. ‘auch mit der Kartoffel und daB die Bovilkerung nicht 
glachen darf, daB die Lage so ist, daB: sfe sich nun an 
Kartoffeln so satt essen kann, wie ich™ on ihr von Hemen 
gonnen. witrde. . - - bagg 

Wir alle 'wissen, daB Cie Emfihrung zu gering ist. Wir 
kinnen es aus eigener Kraft nicht -indern, aber wir he- 
mithen uns — auch davon hitte ich tiberzeugt zu sein —, 
dle Hrnfthrungslage zu bessern. Wir haken der Militar: 
regicrung gegenilber mit allen "Persdnlichkeiten, die uns 
sur Vorfigung stehen, mit den Wissenachaftlern sowol! 
wie nuch den Fachleuten, immer wieder betont- die Not- 
wndigkeit elher Steigerung der Mlleheneuguhg durch Zu- 
fuhr vou Kraftfutter, ciner Verbesierung der Fettversor- 
gung durch Zufuhr von Olfrlichten, derén Rilekstinde 
wioder in den Vichstall zu wandern vermdgen, und einer- - 
Verbéssorung unserer RiweiBerndhrung, damit dle gesund- 
heitlichen Schidden ausgeglichen werden, die, durch die 
Jnhrolnngo ITntorvrnithrung entstanden sind. Es wissen jo. . 
alle, daB wir dié ganzen Kriegsjahre ‘hindurch viel zu 
wenig RiweiB erhalten haben. Das ist keme Erscheinung 
von houte, sondern eine Erscheinung, die 5 bis 6 Jahre 

vuruckroicht Also ich bitte Sie, doch etwas Vertrauen 
in die landwirtschaftliche Verwaltung iy sotzen. Wir wol- 
len tun, wag wir kinnen, 

Und nun noch ein Wort zu den Ausfuhrungen des. Herrn 
Abgeordneten Kriiger, Er hat unter, anderem angefithrt, 
dnfl irgenwelche schwarzon (ieachatte in der Gartenbau- 
vontrale «orgekommen sefen, und .deB, hier. in. Wieshaden 
UnregelmiiBigkeiten in der Lebensmittelzentrale vorgekom- 
men sind, Jda, meine Damen und Herren, vor Unregel- 
mitBigkeiten einzelner Menschen kann sich keine Behorde 
schiitzen, in der heutigen Zeit weniger als je. Unterschla- 
~gungen kann ich auch nicht verhindern, wenn. jch Gesetze 
erlasson wiirde, so schroif wie irgend fitwas, das hiilfe 
in solchen Fillen doch nicht., Man kann aker solche Ein- 
zelvorkommnisse nicht dem Ern#hrungsministerium oder 
den Boamton der Erndhrungsimter in.ihrer. Allgemeinhoit 

707 - Lasy legon, denn wir fithren ja mhlinfiliuh nur die 
(}bera.nfsiqht . 

o {8ehr richtig! bel der CDU) 

'k Jnnen. 

Ks sind doch immerhin cinige tausend Menschen in der 

Ernthrungswirtschaft beschitftigt, und fitr jeden kenn jch 
nicht dic Hand ins Weucr legen. Trotzdem kann ich zn 
molner Wroude wohl sagen: dle Mehrzabl hillt trota daer 
groflen Versuchung stand, donn sonst wiieden wir in viol 

gedBoram Einfange Skandalo orlobon. Ieh verwahro. mioh 

Jobontally gang entselisdon. degegen, ol den Boamion. 
metnen: Mininterlums dis. Vorautwartung. fir unerfroulichs 
Gorchehnisse In Wieshaden wugeschohen wird,. die der 
Stau.tannwnlt hommtliuh khirb und. zur Bnatrafung hringt. 

Phhldonl. : . N . 

Die Reduerliste ist’ erschbpft Ich frage den Herrn: Be-’ 
'riehtarsta.ttor, ob er noch einml ds.s Wort W(hlscht 

g Abg. Peutner (KPD): 
Ich darf nocli eiima) bitten, dic von dem AussehuB be- 

reits hearkeitetan Antrflge der Staatsreglering zu iibar- 
welson und die jotzt Fogtellten Antrige demy Ernithrungs- 
politisohen Ausschul} zuzileiten: ' 

Dann dart ich noch cinmal darauf hinweisen, daB die 

- Bildung des’ hizonalen Bliros aus drei Vertm%ern der 
amerikanischen und drei Vertretern der britischen Zone 

. nicht geeignot ist, Bedchlisse dber unsere Brndhrungslage 
fc qu fassen, daB das, Mitbestimmungsrécht . des Parlaments 

gewiihrielstet ist, Tech mbchte weiter sagen, daff -es uns 
nicht moglich ist, auf Grund der Zonenwirtschaft unsere 

Irnithrungsfrage zu 10son, Hier ist es notwoendig, da8 dle 
Zonengrenzen fallen und cin einheitliches deutsches Reich 
entatoht; denn nur 50 haben wir dic Gewiihr, daB wir aut 
dem ‘Ernihrungsqcktor ulle Schmerlgkeltcn fiberwinden 

[ 

T W . - 
Pr&bldmt. 

‘ Mit ‘der Frage, o der ‘Berichtetstatter eben berdhrt hat, 
wird sich die Versammlung noch beschiiftigen, denn ey 
liegen von' den vorschledcnnn Fraktionen entsprechende, 
Antriige vor. 

Fiir den AbschluB. dieser Ernithrungsdebaite mfichte ich 
nun @ufgrelfcn. was der Bermhterstntter beantragt ' hat, 

. nfimlich daB wir allp ‘die Antriige — ich kann mir die Vor- 
lqaung ersparen, denn_es sind noch drei Anttiige von der 
LPD) hinzugekommen —, soweit sie cen AusschuB bereits 
pasniart haben, nunmehr tler Staatsregleruig’ Uberwelsen. 
Alle "die, anderen Antrflge. die sachlich hierher gehiren, 
werden. wir uupiichst dem azustindigen Ausschuf zu- 
lmter!h damit. dort griindliché Arbeit geleistet wird. 

c’arf mir sodann den Vorschlag erlauben, dafl Sie 
bei der Bedeutung dieser ganzen Fragen” mich ermiich- 
tlgcn, die’ Antrugc sofort, wenn es’ notwendxg ist, an die 

Staatsreglerung wezterzugo’ben damit unser¢ Bevilketung 
auch einen Nutzen davon hat. Sind die Damen Wnd Herren 
camit. einverstanden,” daB ich in diesem” Sinne verfahre? 
Es erhobt sich kein Widerspruch. Dann erkifie ich also 
die Antréige in besagtem Sinna tir angenommen; 

‘Meine Damen und - Herren! Ich habe Thnen ber‘ens 
" heuté mittag eingangs der Sitzung verkiindet, 'dafl cine 
Erklirung hier abgegeben werden soll. “Wir ‘schalten -jetzt 
diesé groBen politischen Fragon cin, die wir ‘urspriinglich 
beute nachmittag ‘als erste hehnndeln wollten. : 

Meine Damen und Herren! Namens der Vcrfassung- 
heratonden bandcsversa.mmlung habe ich rolgendo Er- 
klirung abzugeben: 

- Die Vermssungberateuda Landcsversnmmlung .be- 
gribt die Rede des Herrn amerikanischon Staatssekre- 

_ tirs  mit dex qr, nach den Hrklirungen cer Pariser 
AuBenminister-Konforenz, am 6..9. 1846 in Stuitgart die 
deutsche Frage nicht nur fir das deutsche. Volk, son- 
dern. such 1ir die Welt ernept aufgerollt ha;
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NYor pllem hegriBt sie die Jeststellung, daB das 

centgihe Volli an der Lisung sliee es angihenden Rra- 
it golhiel wntwirken soll, 

Wa arfitit die Versnmmiung mieOehugiuung, dab 
die - wirtastinitliche  und politische Himheit Deutsohs 
lnnds als dio uneriitfiiche Vorgussetyung fir die Erhale 
dung des Dasoins unseres, Volkas hostiitigt wurde. . 

Sie hoift, dafi auch cleendgilltige Festsetzung aller 
deutachen Greéngen von dem. Grundsatz der Erhaltung 
-der, Lebenstihigkeit. Deutschlands bestimmt wird. - 

. Diei: Versammlung macht sich :in- vollem Umfang-. 
- dic Erkmrung des Herrn Staatssekretirs au eigen, caB.” 
es- weder, im- Intercsse des deutschen Volkes noch fm - 
Interesse des Welttriedens liegt, :Deutschland : zu eifer 
_Schaohfigur oder-oinem 'l'eiinehmer in machtpolitischen 
Auseinandersetzungen wercden zu lassen, Sie ist -sich- 

", nur.gu genau: bewuft, dai machtpolitische Bestrebun: 
-gen- dor deutschen Politik- dein deutschen Volke in der 

. Vergangenheit nur geschadet haben und 1hm in der Zu-- 
. kunft. inur wiecer-schadeni-wiirdent: 

" Nach" don- wiederhelt hestitigten: 'Grunds’atzen des - 
- Potsdamér Abkommens soll di¢ deutsehe Kinheit sich 
.aufbauen auf- ciner dezentralisierten politischen Struk- 
tar.-und nach den-Cruncsitzen -der- demokratischen 
Selbstverwultung In Uhercinstimmung -mit  diesen - 

_ Grnn&gedankon sifid wir (iLerzougt, dad allein die Star- 
~Rung def neuen demokratischen Krifte die Gewihi da- 
v hiotet, daB .das neue ‘Deutschland seinen Aufgebén 

“gerecht wird, Es enispmche 'daKer diésem Leitgedan-. 
ken, wenn ein doutsches Zwischen- oGer Vorparlament 
aus Vertretern der Landtage geschaffen wirde. Seine 
Auigahe wiire es, gemeinsam mit. einem -zu . bildenden 
deutschen Nationalmt organisatoriseh und politisch das: 

.. Werden. der. deutschon. Einheft vorzutereiten.. 
... Dié . Landesversammlung:. bittet. .deshalb die amari--;- 

kanmohe Militirregierung,  #u ermoglichen, daf -die- 
Langtage nicht nur der USsZone,.sondern auch: der 

.. anceren Zonen miteinander in Verbindung treten, um 
die:Bildung, sines dorartigen. Zwischen- Oder\ Vorparla- 
ments sinzuleiten, ‘ 

Dies moge als ein. Zeichen- da.tttr genomimen werden, 
dafl der Gedanke der l)emokmie in Deutqr-hla.nc'. leben- 

- .dig -voranschypitet.. . .. - - 
Am deutschen: Volkcn liegt o nun, den Smn der 

- Stundde zu begreifen und mitzuarbeiten am Autbau cer 

deéutgchen Demokratie, der deutschen. Einheit. 

Meihe Damen und Hérren!  1ch erteile nun im Anschiuf 
an meine Erklirung zuniichst Herrn Dy, Kohler, dem Vor: 
ditzenden ‘der CDU-Frakt’lon, das ‘Wort. Nach ihm wird |- 

Hert ‘Abgeorineter Dr. Ber strafer von der'SPD sprechen, 
_dann Herr Bauer von, (ler PD und- dann. }Ierr Euler von 
der LPD. 

Abg. Dr. Kllhlu‘. 

Meine sehr verchrten Dame‘n Un Herren! Dle Erlfla- 

runfr, dio-soeben der Herr Prisident -der Verfassunghera- 

fo.. ;!-sh-'.—" o 

tenden Landesvesammlung von. GiroB-Hossen verlesen hat, . 

geht zuvilok. auf einen Antrag-der (DU, und ihre Formu- . 

lierung beruht auf einem 'Voréniwurf, der ekenfalls von 
meiner Fraktion stammt, Iph darf: dle Vorgeschichie dior 
ser, Erklirung. insowelt erltutern, als ich als Vorsitzender 
des Hauptausschysses anliglich der Pressebesprechung ‘am 

12, Septembor dieses Jahres im Anschluf an die Beratun- 

gen des Ve'rfnsnungaausschussen schon. in der Offentlichs. 

keit caranf hinweisen konnte, es sei beabsichtigt, den 

HauptausschuB der Verfassungheratenden Landesversamm. 
lung einzuberufen angesichts dés: politischen Ereignisses, 

dag sich am:. Septembor in Stuttgart ahigespieit hat. Ler 
AuBsnmisister. - der. Veroinigten Staaten ist personlich 
nech. Deutschland gekommen, um. in Stuttgart die Anf- 

Dy, Kohler 

faszung seines Lmlc.es 4ur deutsohqn Frage verzutragen:. 
)ie Herren Minigterprisidenten der drei Linder der ame- 
rikanischen: Zone hatten unmittelbar im Anschlu§ an “die’ 
Kede des AuBenministers der Verefnigten Sataten in eincr 
Pressekonlerenz ihre Meinung zu- dlesen Ausfiihrungen™ 
durgelegt, und es ist deshalb eine Selbstverstandlichkeir, 
daB auch die Landesversammlung unseres Landes zu-die- 
T Rode Stellung nimmt. Denn . ganz ‘abgeselier: . davon, 
daB, wie es in der Erkiarung; die eben verlesen worden 
ist, bereits zum Ausdruek kommt, die Heratellung: der 
wirtschaftlichen und . politischen Einheit Deutschlands die’ 
entscheidende Grunclage fir-die Erthdltung. des Dhseins 
unseres Volkes abgibt, erofinet- die Rede. des Herrn ameri- 
kanischen, Staatssekrotirs glemhzeitngw ~auch - staatsrectit- 
liche und verfassungsrechtliche Perspektiven, die wisder- 
um es als,gerechtfertigt erscheinen lassen; wenn wir als 
Landesversammiung zn diesem Vorgang Steihmg nehmcn ! 

8o viel zur Vorgeschichte, - @i . 
Mein sehr’ verehrten Damen und Herrenf Weun wir 

cie Entwicklung..der. demokratischen Institutionen-in der’ 
ametikanischen. Zone riickblickend einmal - ifhersshauen, so 

* kann in dieser. Stunde. folgendes fostgestollt ‘worden: In- 
nerhalb I)eutschiandfi sind) die entscheidenden Schritie fir 
das Wercen giner Demokratie. zanfichst in der amerikani- 
schen Zone geism worden mit der Bildung der dref Liin- 
der, anschlicBend mit der Bildung -des. Lincerrats ‘und - 
dann der Einberufung dor Beratendén Landesaveselisse - 
in den ersten Monaten . dieses. -Jahres, Tm -Verlaufe dor 
dann statigefundenen Wahlen haben sicki die Verfassung- 
be tencen Landesversammlungm herausgebildet, ‘56 daB 
auf Stunde, festgestellt werden: derf; daB der Gedanke der 
Demokratie. nach . der. formalen Seite hin mnerhalb 
Deutschlands. in der- amerikamechen -Zone seinen ' stfirk-" 
sten Ausdruck gefuncen und die moisten Fortschritis er- 

- reicht hat. .Es mu8.in der Offentlichkeit sinma) klipp ind 
kiar ausgesprochen werden, .daf bisher die  politiseliet 
Parteien nicht etwa. die Triiger: der Verantwortung fur die. 
Gesamtheit . des politisehen, Ceschehens:gowesen sind: und 
daB sie es auch hente noch nioht sind..Sorfdern -diese 
Eigenschaft werden sie erst- dann hesitzen, wenn im An- 
schluB an die Verabschiedung der Landesverfassungen auf 
Grund..der ems.chldgigen Bestimmungen ofdnungsgemiify 
die Landtage gewidhit sein werden, deren Aufgabe es danit 
gein wird, .auf. dem pulamenta,rlsehen Wege die -Regfe- 
rungen einzugetzen.. Diose  Reststellung muB - deshalt jpe- 
troffen werden, weil mach der Erklirung des Herrn ameri- 
kanischen "AuSenministers iber die-ktnftige organisato- 

"rische und: politische Gestaltung der wirtschaftlichen und 
politischen Einheit Deutschlands breiten Kreisen unseres 
Volkes nwrmehr mit Nachdruek . die..Frage sich aufdsin- 

" gen. muB, welche Miglichkeiten - die--palitischen ‘Patteien 
besitzen, apf diese Dinge einznwirken bzw.. in welcher 
Art und Weise Bie an dem jetat einsetzenden fir die Ge- 
staltung: unserer Zukunft entscheidenden Geschehen -zu’ 
beteiligen: oder Cafiir. verantwortlich 5e mechen sind. Der 
Herr amerikanische AuBenminister hat ih-seiner Stuttgar- 

-ter Rede fiir die Verantwortlichkeit des deutschen -Volkes 
und seiner neuen demokratischen. Kritte sehr wesentliche. 
Feststellungen getrolfen, von ‘denert ich bex dieser Gc'- 
legenheit einige’ doch hervorheben midchte, . : 

Das ist zuniichst einmal. ¢ie/AuBerung, dafl die ameri- 
kanische Regierung auf dem’ Standpunkt steht; es solle 
dem deutschen Volke innethalb iganz Deutschlands .die 
Hauptverantwortnng fir die Regelung -seiner: eigenon 
Angelegenheiten bel geeigneten Sichérungen. jetat .:dker-: 

- tragen werden, Damit, meine :Damen und Herren, wird 
“eindeutig zum  Ausdruck gebracht ‘i darin - liegt die 
groBe innenpolitische Dedeutung :dieser - Elklimng — 
daB dem deutschen Volke: die- Mbglichkelt. .gegeben - wer-. 
den soll, an der GestaMung der innerpolitischen Verhilt- 
nisse Deutschlands unter. eigéner! Verantwortlichkeit - mit-
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wunrhoiten.  In l(onanuenz dieser Auffassung kam* wel- 
terhin wim Ausdiuek, dafl dem deutschen Volke nunmehr 
wich dis Gelegonhoft wur Bildung olnee vortitufigen dout- 
schen Heglorung gogehon werden solle, Diese vorifutige’ 
deutscho Heglerung kdnne aber nicht von den einzelnen’ 
Joglorungen hestimmt weeden, sondern sie solle aus einem' 
deutschen Nationalrat heutehcn der sich ,aus den nach 
demokratischen  Prinzipien  verantwortlichen  Minister- 
priisldenten oder aus endoren leltenden Beamten der ver- 
schiedenen Linder odor Provipzen zusammensetzen mige. 
Dieser deutsche Nationalrat soll’ verantwortlich sein fiir 
dio sachgeméfe. Erflung der den zentralen Verwaltungs- 
hehdrden obliogenden Aufgaben.” Und nun kommt die’ 
innenpolitisch flir die Gestaltung unserer Demokratie wvehr: 
wesentliche [Pestatellung: Dieser Nationalrat soll auch mit 

der Vorloreitung einer Bundesverfassung' beginnen, iher 
die dann die -spitter einsuberifonde deutsche Natlonal- 
versammlung entscheiden soll. 

Meine Damen und Herren, jeh kann 1m Anftrage det 
 TMaktion der CDU hier folgendes zam Ausdruck’ hringen:: 

. Wir sind der Auffassung, deff jetdt — -wenn ich es elnmal 
80 hozeichnen -darf — die Stunde fiir deé werdende und in 
uns wieder lebondig gewordens Demokratie gekommen ist, 
Wir sind der Meinung, daf in den vor uns legenden’ Mo- 
naten, in ilonen sich das: Werden der ‘kommenden wirt-- 

_schaftlichen ‘und: politischen Einheit' Deutschlancs vorbe- - 
reitond gestalten soll, unter allen Umsténden mitwirken 
muB die. Gesamtheit der neuen ‘demokratischen Kriifto in 
Doutschland, verkdrpert durch .die: bereits bestehenden 

Verfassunigheratenden Landesversammlungen und {ie 
Landtage. und #hnliche Einrichtungen - des Volkswillens - 
in andoren Zonen. Die Kardinslirage st die, ob und in- 
wiewelt der Nationalrat etwa allein entscheidende He- 
schlilsye fassen soll fir cie Geataltung ‘dieser fir unser 
Schicksel :s0 wichtigen Fragen, oddr ob’ daneben auch der 
Wille des Volkes, verkorpert in-den bestehenden land- 
tagen und Verfassungheratenden Landesversammlungen, 
seinen Auscruck finden soll, Wenn mach den Erk]flrun-‘ 
gen des Heven amerikanischen AuBenministers dle Grund- 
lnge fir den Aufbau der deutschen Rinheit dic dezentra- 
lisierte politische Struktur und die Gruncsdtze der demo- 
kratischon Selbstverwaltung maBgebend und: grundlegend 
koin- sollon, dann wiirde es nach unserer Auffaaflung Tur 
cine ganz-natlrliche Konsequenz sein, wenn ein (iremium 
gebildet werden wiirco aus den Vertrotern der vorhande- 
nen Landiage, das dann gemeinschaftlich zumindost mit 
dem doutschen. Nationalrat an dis Vdrbereltung und Li- 
sung . Cieser Frage umnserer klmft:gen Elnhelt hemmu- 
gehen hitte. 

Meine Damen und Herren, wir sind der Auffassung. 
daB die Gesamtentwicklung, die wir bishér im Verhiltnis 
der bestehenden Regierungen zu den bestehenden Land- 
tagen haben heobachten kdnnen, e¢s zwingend erforderlich 
macht, in dieser Situation. klarzustellen, daB die kom- 

“ mendp «Ceutsche Emhett nicht nur ein: Werk der Regie- 
rungsorgane, sondern auch eoin Werk der Volksvertrctun- 
gen sein mub, 

(Sehr richtig! bei dor GDU) 

Aus diesem Crunde haben wir vorgeschlagen, ein Zwi- 
schenparlament oder ein Vorparlament zu bilden aus den 
Vortretern der bestehendon Landtagoe. In welchem Rechts. 
verhiiltnis der Nationairat zu diésem. Zwischenparlament 
bder Vorparlament stehen soll, das ist eine Frage, dic Im 

" Augenblick nicht geklirt zu werden braucht. Es kommt 

“in dicser - Stunde entscheidend nur darauf an, daf der 
Gedanke der Sicherstellung der MitwirkGng der vorhande- 
nen Volksvertretungen cindeutig nach auflen hin scinen 

* Ausdruek findet. Ich kdnnte mir vorstellen, da man so 
etwas wie eine Art Zwischenverfassung schafft hzw, dall 

die Besataungsméchte die Rechtsgrundlage schaffen, auf 
[ [ 3 e 

der dann das Zusammenwirken zwischen Nagionalrat und 
dem Zwischen- oder Vorparlament sichergesteilt —wird. 
Aber das ist eine Frage, iber die man im  Augenblick 
keine niheren Ausfhrungen zu machen braucht, sondern 
die der weiteren. Ent.wieklung der Dmge fiberlassen wer- 

" den kann. IR 
Meine Damen .and }{emen. der Ministerpms[dent rles 

Landes Grof-Hoessen,: Harr Prof. Dr. Geller, hat Kirzlich 
auf -einer Presbcbesprechung angekflndlgt. ~daB: die- Mi- 

nisterprésidenten.-der! vier Zonen sobald als ‘Tbglich zu- 
-sammenkommen wilrden. Diese Zusammenkunft: soil ja 

*nunmehr am 4. unc 5. Oktoker in Bromen stattfinden, Wir 
hegrifien' gowil diese Initiative der Ministerprisidenten, 
in .Konsequenz der Ausfithrungen: der ‘Btutigarter Rede 
nun von sich aus weitere vorbereitende Schritte zu unter- 
nohmen, Wir mfiissen aber ‘sagen, dafl es zwockmiBiger 

" gowesen  witre, .oinen . solchen Schritt zumindest in der 
Form.zu untornehmen, call gloichzeitig auch den-yustin- 
digen Verfassungberatenden Landesversammiungen von 

dioser Absicht Konntinis gegeben wyrde, - Iolr glaubp, dann 
wilte der Widezhall, dex . politischen . Bédeutung eines sol- 
chen Schrittes smherliuh ‘nicht geringer, sondern grdfier 
Bewesen, .. S 

(Lebhafte luruie von der CDU: Sehr noht.ig‘} 

Wir sind duruber “hinaus auch der Mamun deB os 
aweekmil Big wiire, wenn gerade in diesem entsc eldenden 
Stadium des Wcrdens der neuen Dinge an dieser Kon- 
ferenz  der Mlnmelprfisldcmon auch .die Vertrotor der 
\'olksvert.retung‘en tellnehmen wiirden, 

(Sehr wahr! bei der CDU) 

‘Bs wird ja nun in Konsequenz der gemeinsamen Lr- 
klarung- der vier Parteien hoffentlich mdglich sein, call 
die Landtagb innerhalb nicht' nur ‘der ‘US-Zone, sondern 
auch in den’'anderen Zonen miteinander in Verbindung 
treten, um.so 'kald- als moglich Gie Besprechungen iwegen 
der Bildung eines Zwischen- oder Vorpar]a.ment,l aufzu- 

nehmen, ' 
- Meitie Damen und Herren' Dle Welt mng aus diesem 

gomoinsamen Vorschlage aller vier. Partéien ein Zwi- 
schan-- - oderr Verparlament zu : Likden;~ cines' ent- 

nohmen, -wie esanm: Schluff unserer Etklirang gesagt 
worden ist:' Dieser unser Vorschlag mége als Zeichen 
dafiir aufgenommen werden, daB der Gedanke der Demo- 
kratie .in Deutschland lebendig voranschreitet. Wenn in 
diescm Sinne diese Hrkiirung der Landesversammiung, 
die sic heute vor aller Offentlichkeit abgibt, aufgenommen 
wird, dann bin ich perstnlich cer Uberzeugung, da wie- 
derum ein entscheidonder, Schritt vorwirts getan wird 

o in der Wledergewmnung Deutschls.nds in _der Wieder~ 
gewinnung einer Stellung und Bewertung Denflsc]flands in 

. den Augen der Wel, 

(Lebhafter Beifall und Hindeklatschen.) 
f*:;.-r:-u_-‘- 

‘Abg. Dr. BergstraeBer (SPD): 

Meine Damen unc Herren! Es ist schon gesagt worden, 
daf diese HntschlieBung aus dem 'Verfassuhgsansschuf' 
und aus séiner Arboit hervorgegangen und ‘daB sie von 
allen Parteien pemeinsam gefaBt, redigiert und dem 
HauptansschuB zugeleitet worden ist. Ich glaube, dlese 

EntschlicBung ist im*@runde genommen eine: Folgorung, 
und zwar eino gohr - aktive Felgerung aus dem,” wasz wir 
nun seit langer Zeit-als den elgentlichen Sinn gerade der 
Politik betrachten kdnnen, die von der ‘Regierung der Ver- 
einigten Staaten und von den Milithrregierungen in der 
amorikanischen Zoné als den Organen der Regierung dex 
Versinigton Staaten verfolgt worden ist: Die gemcinsame 
deutliche Linie dieser Politik -ist eben doeh die, daB 
Deutachland in  eine domokratisehe Verfassung:iiber- 
gefthrt werden soll. In:diesem Ziel stimmen -wir als: So-
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zisldemokraten und ich glauke, stimmen alle:hier an- 
wesenden Fraktionen mit der . Politik . -der- Vereinigten 
Staaten Uberein. Aber gorade weil wir das tun, ko halten 
wir es filr recht, in ciesem Augenblick deutliel’ dareut 

- hinzuweisen, dab eine’ demokratische Coestaltung und ino 
dumokreaiimche  Entwicklung Deutbehlands, oine  Ent- 
wicklung, die doch solbstverstindlich getragen sein mub 
nicht nur von einer faven oder halbpassiven Zustimmung, 
sondern von der téitigen wolieuden Mitarbeit der- Beval- 
kerung, nur moglich ist, wenn den -eigentlichen Tragern 
demokratischer Gestaltung — und das sind die politi- 
sthen Parteien —, wenn- also den politischen’ Parteion die 
Miglichkeit- gegehen wird, in allen Vorstacdien und Sta- 
dien der Entwicklung aktiv an der Gestaltung der Var~ 
héltnisse mitzuarbeiton. s 

Aus ‘diesem Gedanken herdus 1st die Resoh!tion, diese 
~ Erklirung etwachsen, und zwar i einer Zeit, in der die a 

© Zudtindigkeiten zwisthen Regleringen und den ‘Parteion 
-undden ‘Landtagen = und den Volksvertretungen ‘Roch 
“durchau$ unklar sind; ich ‘mochte  fast’ sagen, in elfier 
Weise unklar sind, 'die' nicht gan¥ tflme Getahr ist tih‘ die 
zukdnmfle demokmtische JEntwlcklung, ‘ 

(Sehr ricptig! bei der SPD) . 

und zwar mwh den verschigdensten ‘Seiten hin. Bsi gfiht 

be 

~nicht an, daB gegenilber Cen wiohtigsten nicht nur wirt- 
. suhattliohen, gondern - ‘jch lege Nachdruck gerade . 

datauf: — such politischen Prohlemen die Partelen neben-. 
liin: gestellt werden. Wir sind ‘ins: durchaus klar dartiber 
—-~ und ‘je’erfahrener man.in politischen: Dingen ist, desto 
klarer ist man sich wohl dariibep-—, daB-in jeder Regierung - 
und vor allem in jedem bilrokmtisohen Kdrper: die Ten- 
denz vorhanden ist, moglichst ;selbstindig und. ungestért 
von frgend: welcher - Auisiolit: oder:Mitrede und Mitarbeit 
zu -handeln. Aber gerade wepn' man cine Demokratie dul- 
bauen will;:ist -niemals der:Augenblick. friih genug, der 
Btitokratie #a1 -sagen; daB sie ein.Organ, ein Beauttmgter. 

" end: nichvw ‘einselbstandig Handelnder-ist. 

A gy richtig? et def SED)’ 
el Ich hahe das in memer esten Rede im Plsnum aus- 

 gefithrt, .und -ich glaube; mapi kenn -das nicht oft genug - [ 
“wiederholen.. Wenn -aber . bei, dieser, \orarbeit tir die 

deutsche ‘Einheit .nicht den.-Volksvertretungen die Mog- 
- lichkeit ‘gegeben wird, mitzuarheiten und — ich sage das 

Worl ~ mitanbestimmen, dann wizde ein Augenblick ver- 

fehlt filr die Mitarbeit und fir die. Verantwartung.der = 
Parteien, der slch vlglleicht. spat,er b(isa wflrde auswirken 

- knnen. 
Das 18t das eine. Und da. ist auch etwas: anderes noch zu 

‘betonen. Wenn wir die verschiedensten politischen Kriifts 
nickt nuf in unéérem’ Lande, sondern in Deutschland be-. 
trachten, und wéhn, wir nunt betrachten, wie das Problem 
der zukfln‘ftigen éinheltlichen Gestaltung Deutschlands 
erdrtppt’ wird, so missen wir doch’ feststellen, daB.de'und . 

" dort Bestr ét.'ux;fen sich regen, und zwat régen bei denem 

‘die augeifl)litfk ch als'Regierende die Verantwortung in den 
Hindén haben; Bestretungen, die “mit einem dezentrblisier- 
ten und, sagen 'wir cinmai ‘foderativén Aufbau Deutsch- 
lands inidbt mehr viel 7u’ tun’haben, sondefn die nech 
.einer Seft¢’Hin' gehen, einef Lodketung des Verhaltiisses 
der Bithelt ‘Deutkchlands, die’ Win’ "nichs billigen kémmen. 

"Wir ‘wolleh davon ausgehén, diB’es awar im'Augenblick 
eine ceutsche Regierung nicht - gibt, 4B diese Régierang 
_aber dooh existent ist, das ‘heiBt,” sfe’ st im Augenblick 
nicht aktiv, aber sie bestehit: weiter -Jhre Befugnisse Wer- 
d’én im " Augentlick ausgelbt vom Kontrollat, und was. 

. wir ‘hier tun, das ist das Augtiben eines Rechtes alg Vo]ks 
vometung. das delegiert worden ist vom Kontrolhrat -genau. 
su-wie' e die Reglerungen hier thr Recht ausiiben, weil- es 
fhnen Vom Kontrdllmt delegibrt worden-ist, ¢ - 

' Abg Bauer QKPD) 

Dr, Rcrpshafi’er 

Wenh wir ven diesem (lesichtspunkt ausgehen, daB 
also eine Kinheit Deutsohlands, went aneh iiaktiv, aoch 
hosteht, dann masen wiv uny um 8o mehr all den Bo- 
strebungen gegentibor ablebivnd verhatton, dle das, waa 
nuh wls Binhelt noch vorhandon iat — loh moohte s he. 
zeichnen als foderalistische, nicht dber eine' gang lose 
Organisation von - selbstindigen Staaten hinausgehemle 
Politik —, verdndern wollten. I'm iibrigenf betrachiten wir 
gerade die politischen. Partefen, wenn ihnén die - Gelegon- 
heit gegeben - wird, in  einem’ derartigen Organ; -oinein, 
sagen wir: Parlamsnt zu ‘aftbeiten,  als: éin Band deri‘ja 
deutlich Von ‘dem Staatssekret&r .der Versinigten btua 
ten als notswendig bezeichnoten Einhclt. Dautschlands 

. Die pohtlschen Parteien sind, da sle Ja iiber die” 7io- 
nengrenzen hmausreichen, leichfer geeignet, ein’ derarhges 
Band zu’ sein nis unter 'Umstinden Regierungen, Gie glau— 
ben, in’, geWmse .Schwierigkeiten zy’ komtnen gegenflber 
manchen’ egoistische‘n Efnstellungen, " weétin “sie allzu viel 

4 ZuseSténdmsse ‘an einé allgemeinn” Organ‘tsation ‘madhih 
‘wilrdén. Und deswegen glaubien wir,  daf diese Resily- 
tlon..diese ‘Erklining, deren eigentliche Bedeutung ‘ja 
gera.de darm liegt,’ ‘dal sig dieses Vorparlament vétlmigt, 
daB diese, Erkl&rung ethe Notwendigkeit ist, und daf sle 
'erg&nmn soll Cas, was gesagt worden ‘ist, gerade avch: ge- 
sagt wordeén ist .von .deutscher Regmrungsseixe 1iber den 
Ausbau unsérar Zikunft. Es wird detn doch so sein,-daf 
auch dab Ansélien der Demokratie; das ja nicht'hur waser 
Anaehep alf Abgeurdnete ist, ‘unser~Ansshén als Landtdg 
davori abhiingt. Nur, wein die, Demnkrat,ib In Dwitsch- 

-land angaiehen ist and ‘dngese¢hen bléibt,  kaun mian. sie 
ausbauen. Diesés Ansehen’ der Delnokratie ‘ hiingt: davon 
a't da.B eing demttige Moglichkeit " ‘des ‘Mitditbeft - ‘der 
Volksvet’f.reter, Selent ‘es nun ‘die. gewhlilten ‘Volksvertretor 
oder sefen es TAr Zonen; in’ defien 'sie iin"Augenblick noch 
nicht vorhianden'sind, di¢ Vertreter der politischen Partéien, - 
die dort zu'Zonéubeiriten: oder in den,einzelnen Lindern zn 
Getriten: zisemmiengetreten sind, ‘gebchatien wird; .. sie 
miisgen mit' eigeschaltet. werden in-diése ganaze Hntwick- 
Tung, 'Ohne "'sie wiirde ¢ine- wirkliche. demokratisohe Ge- 
staltung wid eine demokmtlmhenwmmsbflpdung der:;Be- 
volkerung ficht moglich sein: - - : 

' Wir stehen in: einer Zeit: = ‘wir. wissen da.s sohr 
“wohl £in’ der,viele Menschen in ‘Deutschland und-axch:kei 
‘uns ‘sagen: Wartim Verfassuiigen. machen,” watum :Ver- 
fassutigen’ ausarbeiten in einem Augenblick, da wir drin- 

gendere Note haben, wo die Brennholzfrags, die Frage der. 
Ernghrung so dringend sind? Und gerade diesen, Menschen 
‘niiesen wirs gefgen, daB die Fragen .des taglichien : Lobens 
‘tuls engate ve!bunden sind mit- der Fmge ‘der smflichen 
Geste.ltlmg i 

et (Sehr richtig' bei dur SPD) o e ,—'"-" 

Wenn wii' das niclit thten und esnickt tun ‘wollten, dahn | 
‘wiirden' wir ider Entwicklung s¢haden, dié wir a]le wiin- 
schen, und ‘wir wissen ' génai, daf ‘nicht nur ‘von der 
finBeren, sondern. was. mehr ist, ‘von der “inneren dewid- 

_kmtisehen Gestaltung in Dentschrand ’Deutsohlanus Zu- | 
’ ktmft. ! ubhz‘lngt . . 

(Ldb}mftei- Betfau'be; 

Meine Damen ‘und Herren' Namens der ‘Fra.ktlon der 
KPD Yin-ibh in der gHicklichen Lage, der vorgelegten - Br- 
“kt&rtmg‘ die- guf die /Injtiative: alier -Parteien -des Parla- 
wments. surlicksufihren jist:- uhd die: unter Mitwirkung aller 
‘Parteien - zustandce- kam, ‘zuzustimmen. - Wir bedanern 
-eines: ‘daB diese ‘erate Erklérung: eines  Parlaments  auf 
deutscher Seite nicht von einer Stelle kommt, in der alle 

‘Teile- Deutbchlands vertreten sind. . ‘Wir sind nur ein ganz 
“kleiner Teil disses Delitschlands, und.wir fassen .auch die 
Vorschlage, e wir in unsever: 'Erklarung.:li.m(;heu-, ,;_a'ls
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einen Vorschlag an alle anderen Deu.tschen auf denn wir 
wollen mit lhnen gemeinsam diskutieren:und .gemeingam 
testlogen: Welches ist der beste Weg, der zur Einheit 
Dentschlands fiihrt? Daritber hinaus begriBen wir diese 
Erklarung, weil sie nach umserer- Meinung der inter- 
nationalen Offontlichkelt gegen{iber von Bedeutung Ist. 
Ks kommt tatsichlich darauf an, daf die Welt erfihrt, daB 
das deutsche Volk oder die politischen Vertreter dés deut- 
schen Volkes eine etwas andere Stellung zu den internatio- 
nalen Ereignissen einnimmt, als es. zum Beipiel -die Frank- 

furter BSrse getan hat, dle glaukte, die Rade. des Herrn 
. Steatssekietirs dor Vereinigten Staaten von Amerika mit 

einet zehnprozentigen Hausse Leantworten zu. miissen. Ieh 
‘glaube kaum, .daB diese Tatsache, von der die gesamte 
Weltpresoe berichtet, hat, dazu angetan jst, das Ansehen deg 
ceutschen. Volkes in der Welt zu ltaigem Ich . glabube 
vielmehr, daB die Erklarung, die wir heute hier abgehen, 
zweifollos den Menschen im Ausland. zeigen wird, daf es 
in Deutschland auf allen Seciten Krifte' glbt,, die bemiht 
sind, vom demokratischen Standpunkt aus sn alle Pro- 
bleme heranzugehen, Ks wurde hier pohon gesagt, daB 
fir uns die deutsche Binheit als solahe noch besteht und 
daB wir unsore Aufgabe darin sehen, diese deutsche Ein- 
eit aus dem Schiafzustand, wenn wir es so bezefchnen 
wollen zum Leben, und zwar baldigst’ zum Leten zu 
orweoken; zum Lebten zu erwecken durch edgene deutseho 
Hand. Dag ist fliv uns das Entsohqidende, und das ist 
das, was wir als Kommunisten in der Erklirung des 

Steatssekretiits der Varoinigten Staaten von Amdrika be- 
grifden, was wir begriiBen in der Erklirung des Aufon- 
ministers: der Sowjet-Union, was wir begriiBen in der Er- 
klirung des Aufenministers des, Vereinigten Konigreichs. 
GroB-Britanien, was wir begriifen in den Feststellungcn 

cer Konferenz der AuBenminister.in Piflfi 

-Meine Damen-und Herren! Diese Auflenmxmst.er-l(on- 
ferenz hat festgelegt, daB in den niichsten  Monaten der - 
Friedensvertrag wmit- Deutschland votbeseitet werdcn soll. 
Das gibt uns als deutschem Volke ¢ie einzigartige Chance, 
-unsere Moinung dazu zu sagen, namlich dadurch, daf wir 
durch: oin. - demokratisches Bekenntnis zum . Ausdruck 
.u-mgen, wic wir uns die Cestaltung Deutschlands, wie 
wir uns die Zukunft Deutschlands vorstellen. Und da 
‘nHerdings teile joh die Auffassung weiner Herren Vor- 
redner: daf s auf %einen Fall einigen Ministerpripidenton 
oder gar oinigen hoheren Beamten nur Gherlassen bleiben 

darf, der Moinung. des dentnchen Voikea einen - Ausdmck 

g geben. 
Wir sind der Meinung. daB gawil -ein: Natlonalrat pAll 

begriifen wiire; aber nicht eln Natlonalrat, wile einige 
wenige Herren in Deutschland sich thn vorstellen, ein 
Nationalrat, dor in Wirklichkeit nach den (edanken dleser 
Herren nichts anders darstelien wirde als die Ver- 
ankerung einor Idee, deren Verwltkiichung von ihnen 
schon' lange gefordert wird, niimilch dér Schaffung eines 
deutschan Staatenbundes., Setzen Mle die Ministorpriisi- 
denten der verschiodenen Linder zusammen, dann er- 
wiichst 'cdaraus ganz automa,tmc,h die grofle Qafahr, daB 
aus der deutschen Rinheit eine deutsche Zersplitterung 
und cin einfacher Staatenbund wird, in dem die Regie- 

- rungschefs’ zusammenkommen, um nun die friedlichen Be- 
ziehungen zueinander auszuhandeln, " Wir hdben eine 
ancere Auffassuhg von. der deutsclien Binkeit, Wir sehon 
alle Probleme, mag -es sich nun-handeln um das Problem 

. der Erniihrung, um ‘das, Problem der -Wirtschaft, um dak 
* Finanzproblem oder um: suBenpolitische Probleme, ‘nicht 

von einem. hessischen, nicht von einem bayerischen, nicht 
von elem siichsischen Standpunkte sus an, sondern wir 

 bemtihen wuns, alle diese Probleme ausschlieBlich von 
einem- deutschen Standpunkte aus zu sohen, Wir miissen 
'als Doutsche gemeinsam versuchen, zun#chst einmal 
allein die Protieme zu:logen. Gelingt uns das nicht, dann 

miissen wir als Gesamtdeutschland. mit der Ubrigen Welt 
zugammen an. die Losung . aller Anfgaben ‘herangehen. 

ir begriBen es inshesondere, daf. in dem SchluBsaty 
der Erkitirung festgestellt wird, daf es die Aufgabe~des 
deutschen Volkes ist,. mitziarbeiten am Antbau der ceut- 
schen Demokratie, der -deutschen Einheit. Damit wird 
sindeutig zum Aysdruck gebracht, daB der Aufbau-einer: 
wahren Domokraie auf das engste .verbunden ist mit 

dem Autlau der deutschen.Binheit. Wir als XPD haben 
diesen Standpunkt.cit ‘Monaten vertreten. Wir glauben” 
aber, dal es in dieser Zeit der Entacheiduug ~ 80 -michie 
ich sie mennen -— . nicht so sehr darauf ankommt, mur 
davon zu sprechen, daB die deutsche Demokratle dia: NVor- 
aussetzung fir die deutsche Einheit ist, sondern vielmehr 
Caranf, daB wir tatsichlich den nichsten Sehritt tun, um 

zur Tat.zu kommen. Gewil, es gibt:hel uns sehr vielw 
demokratizchen Entwicklungen. Kein Mensch kann-es weg- 

kratische Tendegzen vorhanden - sind;  night: nur . beim 
Volke, bezliglich, dessen.es ja gar uicht  ergtannlich. ist, 
wenn man sich dié swolfjihrige faschistische Ermiehung 

« vor Augen hiilt. Wir stellen diese Tendenzen leider ing- 
besondere fost bei' den hochsten Instanzen, von denen man 
oft. den Eindruck hat, daB sie der Ubprzengung sind: 
Undemokratisch oder .autoritir 1iBt es sloh.doch besser 
vegloren! - Aus- diesem Crunde fordern: wir, das8.dje. zu- 

" kilnftige Gestaltung: Deutschlands: uhemommen wird. von 
‘den aktiven Vertretern -des neuen deutschen politischen 
Liebéns, von den: Trigern der neuen deutschen. Demokratie, 
saten es die Parteien, selen bs die gowihiten Volksvér 
treter oder die worlaifiz von den Parteien bananmten 

_Volksvertreter; -des.. kotmt-auf- das Gleiche :hinaus; Bs 
‘milssen ' — und: da- unterstreiche -ich - dis, was: von den 
Keollegen Dy. Kéhler: und: Dr. ‘BergstragBer’ gesagi. worden 
Ist — die-lebendigen Krifte’ in: Deutschiand :hinznkommen, 

um:das neue Deutschland’ ¢u. sohaffen, umilre Meinung 
dem deutschen Velke, aber. auch der:ganzen: Welt sagen 

. zu kénnen. Dann, wird etwas vorbere;tet werden konnen 
+— ich betone: vorbermtet. worden konnen —, das im Sinne 
der’ Demokratie, im Sinne -des We]t.trledana liegt ‘und' das 
dann Jetztlich vom'deiitsehen Volke allein ‘entschieden wer- 
den muB. Denn erste ind letzte Instanz’ in'der Demo- 
kratle, in der Frage der Gestaltung des  neuen Deutsch: 
ls.nds muB sein das deutsche Volk! It diesem Sinne fas- 
‘sen wir die Erldwrung der’ vier Partveien die heuua hier 
abgegeben ‘wurde, auf; L i : 

, " . (Beitall tei der KPD) 

Abg. Eular (LDP) — ‘Unkorrigiertes Stenogmmm — 

..~ Moine sghr- verehrtm Damen und Heryen! Angeainhts 
der schwierigen Aufgaben, die uns diese Jait stellt, sind 
dio Parteicn als die Trégoer der politischen Kriifte geelnt 
in der Ubeuaugung, daf Deutschland nur alg. Demokratie 
den Weg in die Zukunft findet. Deutpqhlmd wird eine. 
Demokratie sein, oder 8 wird nicht sein. Kine Demokratie 

aber. braucht notiger, als jede andere Steatsform,eine “hin- 
reichende _wirtschaftliche. Existenzgmndlam Denn sin 
Volk wird nicht in der Lage sein,sich in seinen Lebens- 
#uBerungen durch. Vernunft und Einsicht, begtimmen,zu 
lassen, wenn es hestindig von. den peinvillsten- Nfit.en und 

von: der Verzweiflung héimgesucht wird. Wir danken dem 
amerikanischen ;AuBonminister dafiir, da8._er ‘der, Walt 
-unseren gegenwhrtigen Zustand und die .aus- fhm ent- 
springeriden Gefahyen, geschildert, .und wn‘ksa.me Mittel 
aur Abhilfe der Note aufgezcigt hat. Es;frilft zu — wir 
erleben diese ,Wahrhelt jeden Tag —, daB ein. Zusiand,, der 
.dadurch gekennzeichnet ist,: dab die Grenzen awischen den 
.vier Besatzungszonen -wejt schwieriger »u Uberwinden sind 
als die Gronzen; zwigchen unabbingigen Stagten, und dab 

. leugnen. Aben betrachtet man die Dinge sop wie sie sind, - 
- _dann missen wir feststellon, daB doch noch viele undemo- 

s
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der Kontrollrat dieses viergeteilte Deutwchland ~ weder 
selbst regiert noch es fhm gestattet, afch nelbst zu regle. 
ven, wie AuBenminister Byrnow ‘sagte, die Gefahr elner 
ungeheuron Verelondung mit sich bringt, Wir empfanden 
ol ain orlowond, dul der amerikanische AuBenmintster die- 
wan Fuwtand winer betribHehen Wirklehkelt in- eindeutiger 
Weine famtgontellt und daraus die Konsequenz gezogen hat, 
faB die amerikanische Regierung die Verantworiung fic 
dle Poridaunr dlopes Zustapdes und der sich daraus er 
gebendon Cloluhr olnes unndfigen Anwachsens der wirt- 
schalilichon Not sblehnen miisse, Wir begriBen dankbar 

_jede MaBhalinie ¢iner jeden Besatzungsmacht, die darauf 
goerichtet ist. dis wirtschaftliche und politische' Einheit 
wiederherzustellen, damit der frefe Austausch von Waren, 
Personen und Ideen innerhelb Deutdchlands als® wrierlid- 
liche ‘Vuraussetzung eines nur einigermaBen tragbaren 
Lebensstendards in Gang kommen kann. Die wirtschaft- 

.liche Elnheit Deutschlarids ist ohme Cie politische Einheit 
nicht effekilv 2u machen, well aus der pplitischen Sphiire 
immer: wieder. schwerwiegende wirtschaftliche Storungen 
erwachsen. Deshalb messen wir dem Vorschlage des ame- 
rikanischen AuBenministers, einen deutschen Nationalrat 
zu Lilden, eine entscheidende. Bedeutung. bel. Allerdings 
glauben wir mit-den. andern. Perteien, da8 es gut wiire, 
der deutschen Nationalrat in der Gestalt eines. Vor- oder 
Zwigohenparlaments ein Organ bejzugeben, das in sich den 
demokrat.ischen Volkswiller verkorpert. 

. Wenn .wir gemeinsam mit den anderen Partemn uns 
gestatten. der amerikanischen -Militdrregierung diése An-_ 
regung zu unterbreiten, ‘S0 glauben wir damit lediglich 
4us unserm’ demokratischen Vermtwomngsge!fihl heraus 
g handeln Es bésteht aller AnlaB zu der Annshme, daB 
8¢ dér  Ausbreitung und der Vertiefung des demokratischen 
Verantwortungsgeiflhls der démokratisshén Gesinhung in 
Deutfichland ubtraglic"h ist, wenn dis ‘entscheidende Arbeit 
zir Bntwicklung der deutschen Einheit ausschlieSlich Yon 
der Re lerUngSexekqtive und der leitenden Mimstenal- 
bflrb’kr le geleistet wird. 

(‘iehr wahr' bei del' LI;)P) 
Ein hfiherer demokratischer Beamtor Dr. Pollaek -wies 

bei seiner, Riickkehr aum den. Vereinigten Btaaten als einer 
Art Summe . der -deutschen Erfahrungen auf die Gefahr - 
einer neuen biirokratischen Gesinhung gzu Lagten der jun- 
gen Demokratie hin. Wir fihlen gns fir die Bewiltigung 
der groSen . Erzichungsanigabe verantwortlich, -deren Ziel 
die Sicherung der Demokratie in $odem einzelnen Dent- 
schen ist. Die Erfilllung cieser ‘Aufgabe wird erschwert, 
wenn ncht unmbglich gemacht, wenn das deutsche Volk 
teststells, dafB vielleicht nock tir' lange ‘Zeit die gesamte 
Initlative zur Entwicklurig der deutschien Einheit aus- 

" wohlieSlich in den Hinden der Ministerialbiirokratie flegt. . 

Bs wirde dahn mit Recht der Eindtuck entstahen, daB die 
Landerparlamente nichts anderes als eine Art demokra~ 
tischer Kuliske darstellen. Nicht zileszt sollte atch beach- 
tét werden, da8 sich unter diesem Eindruck -wertvolle 
Personlichkeitén ‘bestimmen lassen konnten, dem- paitei- 

. politischen Lebien feinzubleilen-oder sich von ihm zuriick- 
‘guziehen. Gerade ‘weil wir eine fruchtbare Demokratic in 

* Deutschlisnd wollen, milgsen wir ‘winschen, dsB deie gn- 
mittelbaren, Organ des Volkes rechtzeitiz Aufgaben von 
entscheidender Bedeuuing fibertragen werden, Nur. dann 
wird die Demokratio sagen kénnen, daB sie das neue 
deutsche Haua erbaut hat, nicht aber. daB sie thrén Ein- 
zug. erst halten durfte, nachdem das Haus von der Mini- 

stérialblirokratie erbaut worden®war. Sollte letuteres ein- 
treton, so befirchten wir, daf das Haus kein so recht 
demokretisches sein wird. Diese Erwiigungen veranlaBten 

" dje gemeingame EntschlieBung der vier Parteien, -deren 
. Einmutigkeit uns mit besonderer Genugtuung erfilllt. Die 
demakmtésche - Parteion - verkflrpem -den. Friedenswmen 7 

des deutachen Volkes, der nicht nuyr .dom Graucn zweier 
Woltkriege, sondern der klaren Hinsicht entspringl, dab 
Deutachland wis alle anderen europiischen Nationen: nur 
in einom dauethaften ¥Frieden dic ungehoubren materiolien, 
seelitchon und geistigen Leiden einer minmehr seit 8o 
Jahren bestehenden Existenzkrise iberwinden kann. Wir 
glauben, daB cem verstindlichen Sicherhejtsbediirinis der 
anderen Volker auf keine bessere Weise Qeniige ‘geschehen’ 
kann als dadurch, daB den demokratischen Kraften in 
Deutschland die Gelegenheit gegeben wird, ein ‘nenes 
Deutschiand 2zu bauen und an der Emshtung einer guzen 
europaisohen Ordnung teflzunehmen. 

(Behr richtig!) - 
' Die Erfahrungen der Vergangenhett sagen: den Vfil— 

kern der Welt, da8 Friede und Wohlergeheti unteilbar sind - 
und Kein' Volk ‘Prieden ‘und- Wohlérgehen - fir sich. auf 
Kosten eines anderen Volkes erlangen kann, wie socben 

_ AvBenminister Byrnes iibérzeugend sagte. Wir geben der 
Hoftnung Ausdruck, daf- diese Erkenntnis die V&lker der 
‘Welt dem deémokratischen Deutschland die Grenzen ik . 
gestehen 148t, die erforderlich sind,’ ‘wenn Deutschland 
nicht ‘der Verelenc’.ung anheimfallen {nd ein Herd der 
_Verzweiflung “mitten in Europa werden’ soll, 

(Sehr richtig! bei der LDP) ; 
Wir meinen, da8 nicht nur die politische Zugehbrlgkeit 

" des Ruhrgebietes und Rheinlandes zu Deutschland ge- 
wehrt sein soll, sopdern- daB auch das Saargebiet und, die 
Gebiete. dstlich der Oder bei DeutschIs.nd ‘verbleiben. gollen, 
Ein von kraftvollem demokratischen Leben erfilltes Deut.sch- 
land dieses territorialen Umfanges dirfte .die ihm zu- 

" gewiesenen . Autgo,ben im Herzen Europas freudig erfiillen 
konnen. Wir’ aind von dem Willen erfiillt, diese hochste 
‘deutsché: Aukunftsaufgabe zu lésen, von dem Willen, den 
andern' Vélkern die. Niltzlichkeit,Deutschlands beim Aufbau 
einer europ&ischen ‘Ordnung: deg Friedens und des Wohl- 

_standes irn Bunde der verehiten Nationen zu'beweisen. - 

i o (Beifall bei der LDP) 

St.allvertr Minlsterprlimdent br. Hllpert. 

Meine Damen und Herren! Jedem Deutschen wird oF 
‘mittlerweile klar geworden sein, daB der’ denkwirdige 
Freitag, sn dem der AuBenminister der Vereinigten Staa- 
‘ten in Stuttgart gesprochen hat, eimen Markstein be- 
deutét in -der: Richtung, da8 damit zum ersten Mal- wie- 
derum das deutsche Problem von ‘hiichster Warte und 
nicht nur vom -deutschen, sondérn vom Standpunkt der - 
gesamten Welt in den Brennpunkt der Erdrterungen. ge- 
stellt. worden ist. .Sie alle haben davon Kenntnis, daf die 
Mmlsterprasldanten ‘der ‘drei Lander der: US-Zone in einer 
besonderen EntschlieBung, 'die -sich inkmitlich in vielen 
Punkten mit Ihrer heutigen Erklirung deckt, diéses Er- 
eignis festgehalten haten, ausgehend von der Uberzeu- 
gung,:da munmehr der Zeitpunkt gekommen ist, daB wir 
‘als deutsches .Volk die deutsche Frage nicht wieder in 

" Vergessenheit geraten lassen diirfen. Aus diesem Grunde 
begriifit es auch die Regierung ganz besdnders, -da8. Sie 

- heute, wo Sie zium ersten Mal wieder 'im Plenum zusam- - 

_mengetreten sind, die Gelegenheit benutzt haben;, swh {tber 
die brennenden ‘Frigen des Alliags zu erheben’ und’ in 

" einer gememsamen Frklirung nochmals die Gedanken- 
giinge zu’ unferstreichen, die, wie gesagt, auch die Mi- - 
“nisterprisidenten ,in ihrer Erklarung der ‘Welt bekannt- 

. gégeben haten. Ich darf Thnen im Namen. der groShessi- 
schen Staetsregierung erkliren, daB die groBheéwsische 
Staatsregierung sich vollinhaltlich dieser Brklirung an- 
schlieBt, -Tch darf das deswegen sagen, weil- leh volles. 
Verstindnis' daftir habe, daB die. Optak der: Thtigkeit , der 
Regierung heute so aussieht, als ob sie;der: Aus;lmck wm- - 
gestorter Arbeit sei. Herr Prof. Dr. BergsiraeBer;ist falsch 

untenichm.ndenn ‘anter. Smrungen hsben wlr gendgend 

’
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zu leiden, sicherlich unbeobachtet und unkontrolliert. Oft 
miisHen wir ‘Tatsachen schalfen, die mit demokratischen 
(irundafitzen nieht in Einklang zu bringen sind, Wie ieh 

gebdrt hahe, haben wir morgen zu der. Frage einer paria- 
mentarinchen Vertretung beim Lindereat pnd zu der Frage 
ainor pariamoentarischen Vertrotung bei den Lizonalen Bin- 
richtongen Stellung 2u nehmen, Ich bitte.es’ mir deshald 
nleht zu verfibeln, wonn fch auf alle grundsitzlichen Fra- 

gen, dlo Jeh sinmal auf die Kurze - Formel bringen will: 
Wis kinnen. wir ek fertig Lringen in der. US-Zone, daB 
unsoee demokratisghen Kirperschafton. durch die Breig- 
nigse nicht fiberspielt worden, heute nicht aingehe, lch 
werde morgen  anhand - von konkreten Dingen = meinen 
Standpunkt zu dieser Frage Kundtun, Jch mdehte nar 
sapen: Wir selbet in der Regierung cmpfint.sm o5 tagtig- 
lich, wie stark uns diose ,falgehe. Optik' — miehte-ich 
sagen — in unserer Arheit belsstet und wie sie goeignet 
ist, zwischen dem Parlament und der Regierung Differen- 
zon horauszuarbeiten, die gar nicht vorhanden sind. Das- 
gum Ausdruck zu bringen soll dadyrch geschehen, ‘dafl 
wir auch hinsichtlich des Nationalrats Ihre fiker dis Vor- 

- gehlige der Ministerpriisidenten hinawsgehende Erklirung 
uns alsrgrofihessiache Staatsregierung zu eigen machen. 

'(Lebhaftes Bravo!) 

Ich mochte Ihiien -in diesem Zusammenhang aber auch 
_sagen: das, ist die Tendenz der groBhessischen Staats- 
rogicrung von Anfang an gewesen.  Wir haben bei allen 
offizicllen und inoffiziellen Verhandlungen ‘— und -ich 
habe ja in den letzten 'vier Wochen den Vorsitz im Liin- 
derrat gohebt — Clolegenhsit’ genommen, darauf hinzu- 
waisen, daB s notwendig ist, in jedem. I‘alle die parla- 

mentarischen K(Srperschnften htnzuvume“hon. 

(Hoifall ot der DU, 
Welcho tachnischan Schwierigkeiton, dem oft cntgegon- 

stehen, meine Damen und Herren, des. wilrden  Sle nur 
dann restlos anerkennen kénnen, wenn wir in der Lage 

wilren, wenigstens stundenwoise umsere Sitaplitae 2u 
vortauschen, . . 

tl,urur von dor CI)U Ausgrzuchnot.') 
Welche | allgemeinen. politischen. Schwierigkeiten dem 

entgegenstehen, das wird in. 6ffentlicher Siteung zu pror- 
tern -nicht. moglich scin. Alles das wollen wir. tragen als 
Rogierung, wenn Sie Ihrerscits. davon iiberzeugt sind, und 
déshalb unser einstimmiges Dahinterstollen hinter diese 
Erkldrung, -daf wir selbst-in der Tendenz beim Aufbau 
eines- wirklichen demokratischen. Staates mit Thnen {ber- 
einstimmen, wobei ich bemerke, ¢aB. dag Prinzip der De- 

‘mokratie hooh keineswegs. featsteht. Ich mdchte .: als 
sagen, daB wir wirklich restlos mit Ihnen zusammenstehcn. 

um dmse Artbeit durchzufithren, : 

(Bravo! bei der CDU) ~ 
W'::nn der Herr Ministetpriisident schon auf der Presss- 

konferens elne Erkidrung ahgegeben hat, daf cs nun 
hichste Zeit sei, die Vierzonenkonferenz der Re-glbrunga 
chefs . zusammenzuberufen, s0 kann ich, Ihncn sagen, daB 
diese Konferenz am 4. und 5. Oktober stattfindet, und ich 
dart Thnen weiter sagen, daB das Kabinett heute vormit. 
tag beschlogsen hat, in der Erwartung, daB hinsichtlich 
des technischen Vorsclages dann, der Hohe Landtag bereit 

“18t, sich eine weise Selbsthemhankung in det Teilnehimer- 
zahl sufzuerlegen, Vertreter des Parlaments mit mch 

Bremen zu nehmen. , 
: (Bravo! bei der CDU) 

" Sie wollén auch daraus erkennen, daB os, soweit-es sxch 
um die’ groBhessische S‘ma.tsreglemng handelt, an sich in 
der grundsitzlichen Boetrachtung - der ff:‘rage iberhaupt 
keince Differenzen giht; denn das wire doch wohl: schlimm, 

wenn wir 'in ¢leser Frage Differenzen hiitten.  Herr Pro- 

fessor Dr, BergstraeBer-hat vorhin erklirt, das Reich sei noch 
oxistent, und er hat os juristisch begrindet. Ieh.weilinicht 
inwiewelt seine juristische Begriinduug zutreffend ist. Ich 
hahe mir von Verfassungsrechtlern. bestitigen lassen, daB 
diese Theorie nicht .unbedingt richtig.ist. .Aber, meine 
Damen: und Herren, das Reich ist existont, donn. das Volk 

ist exigtont! - - {Starker Beifal) . 0o 

Und in dem '\':)Ik leht das Bekenntnis s’ Reich “und 
"dem Volk lebt dié Efkenntnis der Notwendigkéit des Zn- 
sammonschlusses, und, daratis ergikt sich ebpn umgekehrt 
it F'ulgerung, ‘die in'der. Erkidrung festf.,elegg wutde uud 
der wir sustimmien; 'def nur mit dem Volk efn wirk!lch 
demokrati‘whor Siamauflmu mbg‘llch ‘ist i 

{Starker BmffllL upd Hilndcklatst-hcn hnf ‘dp,r GDU) 

] Pr&sid(mt. 

Mecine Damen und, Herren! Joh hoffe, es” darfte Bin- 
muitigkeit unter dén’ vier Fraktionen bestehen, daB wit 
mit Freude und Genugtueung dier Worte “des Herrn' stafl- 
vertretenden Mimsterprflmdenten vernomfi‘mn huhen und 
auch wirdigen. : g 
~‘Ich lialte o6 nach bLiage der Dinge wher fiir not- 

- wendig; daB ich nach parl&mvntarisrhem ’Btauch die Fragd 
‘stelie: Ja oder nein?'Ich Litte Sie' deshiaib, gbweit Sie fiir 
die von den vier Fraktionen abgegebene- 'Brklfn'ung' gind 
und mit Ja stimmen wollen, sich von: Thiven: Plitzen zn 

-erheben. --- Ich konstat:iurc #io oinstimmige Annahme und 
. danke Ihnen, (Bmvo') 

Meme Damen und Hemn! Ich glanbe nc.hpg z han 
deln wenn, ich diese’ Exklirung nunmehr -an den. Herrn 
Ministorprisidenten. wellgrleite, mit der, Bit,tq. sie an,. Aic 
Militirregicrung  welteraugeben, forner 'an . den, I&andeu&t 
und an dle. zustingigen Stellen o .Bfar}m,‘gpi} Aard darpn 
dio Hotfnung knitpfen, da wnser Vorgohen.guoh. Bsfolge 
seltigen wird, dio sich suswirken, m#gen in ‘bpserem gan- 
zen gomeinschaftlichen. Streben mgeh eipeny. em}neitlwhen 
Deutschlend, getragen von seiper Bevdlkerung und gefihrt 
von seinen Parlamenteh Dumit lst. diesex Vorgang ab- 
geschlossen 

- Ieh schiage Thnen nun' vor, dafl wir nieht) den }'flunkt 2: 
Bemht des Sozmlpolitlsahen Ausschuases bahandein sofl 

;dom dm Punkt 3* Sa e ; 

Berlcht dus F‘mgnz- und Haushalt-&usschuiu& 

Das hat seine. Begrfindung darin. daB der Vef&retflr des 
Herrn Finanzministers, Herr Prof, Dr, Noell von der-Nah- 
mer, morgen nicht hier sein kann und ‘wir doch grofen 
Wert darau! 'legen dafbei der Bedeutung: disger. Beratung 

_ein Vertréter des Finanaministers zugegen ist. Ich glaube,” 
wenn. wir uns alle, heellen: und die ‘ffinf, Mmuten Redezeit 

eiwas besser beachten als beim ersten Runkt, dann kin- 
nen und wilssen wir heute wenigstens ,dtcsen.l;‘_qm;t noch 
erledigen; denn. sonst wird es morgen unmfiglwh sqm, das 
weltere groBo Aufgabengebict. su bewiltigen. .. . 

Ich darf wohl annehmen, caB Sie. ajle, einverst&nden 
sind, und bitte Sje, nun diese Ipucksachen gyr Hand zu 
nehmen. Wir. werden zuerst behandeln, dle Frage der Kre- 
dite, dann den Minanzausgleich und, als. -drittes don Haus— 
halt des Landtags. Der Yerr Abg.. Heiflwoll alg, Beright- 
erstatter des Finanzauspchusaes wird uns -.-_gda_m_flb@t 
Lerichten. Bl Y Aty BEaRa. 

T . 
»!"'w it Yl 

Beriehtersmtter Abg Hanfiwolf (SPD) 
* Der Finanzausschu8 hut sich mit dem unter Nr 5 der 

- Drucksachen Ahtmlung 1 abgeduuekton Entwurf eines:Ge- 
- #otzos dber ‘Cie Boschatfung von. Geldtnitteln-beschaftigt, 
Die. ‘Regierung, insbesonders :dasi Finanzministerium ::hat . 
sich veranlaBt gesehen, diese. Vorlage cinzubringen, ium fir.
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L tiidwanilige-industeielles Keweshungen, die Im Interesse des 
{mndoy Thsgen, die notigen. Coldmittel our Vertligung o4 
haben, Von selten dos Ausschosses wurde darauf, hin- 
gewiasen, daB die Filissigkeit . der staatlichen -Geld 
doch sa groB -sei, daB dio Aufnahme dieses Kredits nfo _ 
unbedingt notwencig oracheine.Von. der Regierung aber 
wurde erklirs, daB die Mittel, dis.hier angefordert werden, 
nicht. im Rahmen des laufenden . Haushalts verwendet wer- 
den sollen, sondern daB sie Cazu dienen solion; besgndere 
MaBnahmen durchzufithren, die gich auf Grund der Eni. 
wicklungert aut. dem wirtschaftlichen .Gekiste unter Um- 
stinden. als :notwendig epweisen.: Per. Kredit in Hohe von 
86. Millionen RM. poll von einem. Privatkonzern gegehen 
werden, Wir habon cie Frage gestelt, ob nicht die 6ifent. 
lichen;: Anstalten des :Landes, die Sparkassen, die Landes.. 
banken wew. in der Lage selen, diesen Kredit zu geben. 
Diese Frage-warde, bejaht, und aus ciesem Grunde glaubte 
der Finangausschul erkliren zu milasen: Unter.den gegen- 

wilrtigen - Verhdltnissen, ist ‘es wicht. not.wendlg, _einen 
Privatkonzern {ir Anleihen hergnzuziehen, wann. . die of- 

" fentlichen Institute in det Lage sind; einen solchen Kredit 
zu _gewihren. Der . Finanzausschuf;. hat infolgedessen: 

. beschloqsan; der Lancesversammiung -vorzuschlagen, diese - 
5 Millionen RM auts dem BeschiuB herauzulassen. Das soll 

aber nicht bedeuten, dad etwa dieser Kredit' grundsétalich 
abgelehnt werden soil. Im Gegenteil; ‘es*wurde einstimmig 
vom FingnzausschuB die Auffasgung vertreten: Wenn zur 
Duichfithrung von wirtschaftlichen MaBnahmen cie “Aut- 
nahme eines solchen Kredits sich als notwendig erweisen 
golite, dann wiirde dicser Kredit vom FinunzaubsehuB so- 
wohl wie-annehmkar auch vom Plenum chne weiteres ge. | 
nehrnigt werden, Der - Beschiuf -des Finanzausschussos, 
keine ‘Summe cinzdsetzen, die 36 Millionen RM auszénéh: 
mei und ziz sagen, ¢aB .der Minister: der:Finanzen:ers . 
miclitigt wird, zur voriibergehénden Verstitkung der:Be: 
triebemittel Kredite aufsunehmén, soll natirlich keine: Ge. 
‘netalvollmacht fiir den’ Finanzminister sein, daf. er. nun 
jederzoit Kredité in jeder béliebigen Hoéhe aufnehimen 

" kinne, Irgendwelche Bedénken ‘nach- dicser Richtiing hin 
"kénnen atich: nicht geltend gemdcht werden, weil ja' jeder 
Eredit zundchst einmal: vom Steatsministeriuim’ in. seiner 
Gesamtheit und dann auch vom: Finatm— und Haushalts- 
Ausschufi genehmigf werden muB, v ' .7 . 

-Au§ den Erwiignngen. heraub, die: iah emgnngs meiner 
+ Ausfithrungen Cargelegt-habe, séhlagen wir vor, den Mi- 
nister der Finanzen zu ermiochtigen, zur voritbergehenden 
Versthrkiing der Betriebsmittol: det. Staatskasse -Kredite 
aufaunehmen. Wir- schlagen wéiter vor, den Artikel leiwfle : 
Sfolgt ow'fabgent .- ¢ oo 

Die Kmdlte gind bei 6flentlwhen Instituten n.ufaua ) 
- nhmes. . Tt i ; ! 

. :Der-Artikel 2 des! Entwurfs w1rd Artlkel 8. et dl 
Wenri- die wirtschaftliche Entwicklung sioh B0 gestal- 

ton solite, daB die Aufnahme:einds Kredits sich notwendig ° 
macht) dainn. wird die Lendesversanimlung ohne weitéres 
beroit sein, die. Aufnahme  eines solchen Kredits, avceh: 
wenn- er- 84- Millibhen -RM tbersteigen sollte, zu geneh- 
migen, Ik bitte Sie, dém Gesetzentwurf in der Form; wie- 
or vom Finanz- und Haushalbs-uAusschuB abgeflnderfi won- 

.,den ist, zuzuatimmon ; . 

Mlmstermdirektor Dr. Dr Nonll Y d Nahmcr: St 

‘Méine Pamen und Herren! Im Namen der- Staatsregien 
rung darf ich {olgende Erklirung. abgeten: Erst’ gdestein’ 
sbend ‘habe ich von dem Antrag des Haushalts- und Finanz- 
Aubschuisses Kenntnis orhalten. In der'AusschuBsitzung habé 
feh. Gelégenlicit’ gehabt, die Gesbtzesvorlage dingehend ‘o 
begtimden. Pas Ergebnis der Bérdtungen habe ich dahins 
gehend aufgefaft; dall ein besondereés, vom Heren Minister: 
détFinanzen vorbereitetes Anleiheprojekt vom - AusschuB: 
abgalehnt: worden, das Gesetz tiber die: Ermichtigung'zur- - 
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Aufnshms von Kassenkrediten dagegen in der vom Herrn - 
Mininster der Pinanzen vorgelegten Fasgsung angenom- 
mpn sei, Das Gesetz ist, wie sich aus der Begriindung er- 
gibt, nur.deshalb vorgelagt worden, weil wir den Haus- 
haltsplan -aus -fechnischen Grifnden. leider nicht recht- 
zeitig fertigstellen konmten, In das Staatshaushaltsgesets 

, jedes Landes wird regeiméiBig ecifie Bestimmung aufge- 
nommen, wonach der Minister der Finanzen ermichtigt 
ist, zur voriithergehenden Verstirkung &t "Mittel ~der 
Btagtekasse Kredite anfzunehmen. Im, Ausschuf hat:man 
die . Auffassung vertreten, daf es sich’ mit Riicksicht auf 
die lange-Dauer der Etatarbeiten empfehle, die dem Fi- 
nanzminister zu erteilende Ermacktiging zur Aufnahme 
eines Kassenkrédits nicht auf den Betrag von:3s Millionen 
_RM zu: tesohrinken, da: man -nie. wissén konne, welohe 
finanziellen::Notwendigkeiten sich noclt ‘ergeben kbnnen. 
Das Stastsministerium hat- jedoch'-Bedeitken gegen diese 
unbeschriinkte Vollmacht, die Sie erteilen wollen, da das 

ein volliges Novum:in der. Geschichte der Finanzwirtschaft 
und des Parfamentarismus wire, Man' sollie nach Ansicht 
des Staatsministeritms - von:. dem allgemein ' iiblichen 

. Brauch, die ‘Erméchtigung auf emen besnmmten Betrag' 
‘zu begrenzen, hicht abweichen: . : 

- Das Staatsministerium hat a.uch gegen dle vom: Fmanz- 
und Haushalts-AussehuB vorgeschiagene Formulierung des 

Artlkels 2 Hedenken Der Herr Mimsl;er der Finanzen tiat 

wonach Kredite in’éerstér Linie bei unseren elgenen Ba.n- 
ken aufgenommen werden sollen, der Landesbank in ‘Darms 
stadt, notfalls bei dep beidén anderen groBen, Landes- 

banken, sowie-anderen dffnetlich-rechtlichen Thstituten. ‘Bs 
ist selbstverstindlich, dag dieser Wunsch des Ausachusses 
roqpektmrt ‘werden wird. Zur#eit besicht eine” Not.wr,ndlp;- 

- keit zur’ Kreditautnahme iberhaupt, nitht. Wenh diese 
jedoch einmal eintréten sollfs, konnen wir milt” Artikel ‘2 
-der AusSohfiBvor‘lage in Schwierigkeiten kommen; Der nors 
male Weg ‘fir die 'Aufnshma eines derartigen Kassen- 
kredits wire dje Ausgabe von Schatzwechseln. Artikel 2 
wiirde mun béi- strenger Auslegung verbieten, Cie Sehati- 
wechsel dort’ unteriubringen, wo JeWeiIs die besten Be- 
dingungen gemacht werden,.» " . T 

" Dartiber hinaus muB man slch die w:rtscha.tt,spohtt- 

sche Tragweite des Artikels'2 vor Augen halten, Artikel 2 
diirfte weit iber den unmittelbaren Zweck dieses Loaplges’ 
hingusgreifen. Will das Hohe Haus die sonstigen Banken 

-+ grundsitzlich von' dem St.aatskredltgeschaft ausschlieBen? 
- Joh dazf darauf hinweisen, daf damit eine grundsfitzhghe 

Piage der Liqnid!tatspolimk ‘der Banken arigeschnitten 
wird. Uberall in der Weit ist ‘der Schatawechsel ein Liqui- 
dltitspapier erst.e;l ‘Ranes: Woller Sle ‘soweit gehen; ddf 
der hesgisohe Schazwechsel . von * der Staatshauptkesss 
grundsttzlich iberhaupt nicht mehr  bei 1rgendwelchen‘ 
nichioffentljchéii Banken angetoten werden darf? 'Die - 
Staatsregierung’ gla.ubt auf diese K%sequenzen nocki eip- - 
mal hinweisen zu missen. und bittet darum, mit Ritcksicht 
auf die “fur die Finanzierung dés Sta.ates entstehenden’ 
Schwierigkeiten und. die wohl nicht beabsichtigten Aus- 
wirkungen gaf die Liquiditatspolitik def Banken auf diese 
Bestimmung zu verzichten. 

Ich betone nooh einmal, daB dey Herr Minister der Fi- | 
nanzen d,eq Wimsch des Augsehuysses, betiicksichtigen und 
bei der Aufnahme einés etwa notwendig werdenden Kre- 

". dits zunéichst an unsere eigene Bank herantretqp, wird, die, 
zu 50 Prozent demi Staate gehért. Sollen wir’ abér ‘die sehr 
-arigeschenen Genosserischaftsbankeh, ‘wié z. B. die Wies- 
badenier Bank, ‘bef solchen: Kredfltgeschaftan einfach auss 
schiicBen? Wenn men diesd Frage'stellt; wird map ‘die’ 
_Bedenkeri des Staatsministeriums wohl als berechtigi an-' 

erkenfien mitssen. - Das -Gesefz *hat nur untergeordnete; - 

* finanztechnische: Bedeutung. TehtEitte, dem- Gesets keiné.
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grodere Bedeutong, als urpsringlich beabslchtigt war, bei- 
gilegen, ¢ 

Die Stacturegiorung bittet deshath das Hohe Haus, die 

urspritngliche - Fassung des (losgtzos wieder herzustelien, 
die -auch von dor Milithrrogierung. gebilligt worden ist, 
und dle Vorlage Nr & in der ursprflngilnhen Fassung anzu. 
nelimen, i it 

Abu. I'r, Raabe: 

Meine Damen und Herren! Die "Austihrungen des 
Heren Vertreters dor Staatsregierung veranlassen mich, 
den Antrag zu stellen, die Vorlage Nr. 5 an ‘den Finanu- 
und Haushalts-Ausschufl zurdckzuverweisen, -Corade der 

(lesichtspunkt der Ausgabe von Schatzanweisungen macht 
einé nochmalige Beratung im Haushalts-AusschuB notwen. 
dig. Die Verabschiedung des:Gesetzes ist nicht eilkedtrf- 
tig, ‘de ja nach der Erklirung dés Vertrotors des Staats- 
ministeriums dle Stantshauptkasse zurzeit noch “liquide 
ist. Bs ist selbstverstindlich, duB, wenn zur Deckung-vor- 
itergehender Ausgaben ein kurztristiger Kredit anfgenom- 
men werden soll, das Haus dazu seind Zustimmung gehen 
wird, Das haben im Finanz-und Haushalts-Ausschuf auch | 
klipp und klar alle Parteien zum Ausdruck ‘gebracht, 

Da, .wie gesagt, die Verabschiedung’der Vorlage nieht - 
elit, bitte ich Sie, dem Antrage auf Zurdckverweisung der 
Vorlage an’ den Finanz- und Hgushalts-AusschuB zuzustim- 
men, damit. wir Gelegenheit haben, zu dén Ausfithrungen - 
des Hermn Vert.mters des Smtsminiemflums Stdllung zu 
tichmen, ‘ 

Président: 58 e 
Weitore Wortmeldungen liegen nieht vor. Es ist vor- 

geschlagen worden, die Vorlage Nr. 6 .zur noclimaligen 
Verhandlung an den Finanz- und Haushslts-AusschuB zu- 
richzuverweisen. Widorspruch erliebt sich nicht. Ich stelle 
fost, daBl der Antrag angenommen ist. Die Vorlage geht 

an den Finanz. und Haushalts-AusschuBl zuritek, 

Abg. Wittrock, Chiristiang(SPD) sur Geschiftsordnung: 
~ Die Uhr zeigt jetzt 18.15 Minuten. Meine. Fraktion muB 

heute noch cing Fraktionssitaung abhalten. Es ist unmdig- 
lich, daB. wir jetzt noch weiter tagen konnen. Ich stelle 
den Antrag, die Sitzung Jetzt abzubrechen, * 

AN 
Tch bitte diesen Antrag sl.zulehnen. Es ist unméglich 

Prisident: ' : " 

das ‘gewaltige Arbeitspensum  bis morgen abend zu er- 
. ledigen, wenn wir heute nicht mindestens noch die Be- 

retung des Haushaltsplanes zu Ende fuhren. Jeh muB es 
natilrlich. dem Ermessen des Hauses {ibérlassen, Ich lasse 
iiber den Antrag dos Herrn Abg. Wittrock abstimmen und 
bitte dio Damen und Herren, die dafir sind, daB. wir 
unsere Beratungen jetat abbrechen, sich von Thren Plitzen. 
zu erheben, — Ich Litte um’ die Gegenprobe. Der Antrag 
ist mit 33 gegen 26 Simmen angenommen,. Wir milssen die 
Verhandlungen jetzt abbrechen. Ich vertage die Sitzung 
auf morgen frth 9.00 Uhr. : 

(Unterbrechung der Sitzung 18 Ubr 17 Minuten) 

) Wlnde‘rarl!flnung der SI&unq_ 
Dennerstag, den 19, September 1948, 9 Uhr, 

Pr&sidnnt Wittw . 

‘Meine Da,men und Herren! Die Sitzung ist wieder er- 
8ffnet. Bevor wir in die Tagesordnung eintréten, muf ich 
Thnen hekenntgeben, dafl die Frau Abg. Sevenich und cder 
Herr Abg. Nélle um weiteren Urlaub nachgesucht haben. 
Wenn kein Widerspruch erfolgt, nehme ich an, daB das 
Haus damit einverstanden ist, — Der Urlaub ist erteilt. 

-{. einem ganz bestimmten Grunde. 

_ sterium. angehen, in Zukunit in den Vordergrund gestellt 

Jch schlage nun vor, die Tagesordnunf stwas umsu- 
stellen, Wir mfiggen ez tun, weil mit Rioksicht auf Cie 

Arbeiten des Verfassungsausschusses die Tagesordnung 
unter. allen - Umstinden heute erledigt werden muB. Ich 
sohlage vor, daB wir heute' morgen zuniichst den Punkt 2 
der Tagesorcnung: Bericht des Sozlalpolitischen Ausschus- 
des, und daran ‘snschlieflend Punkt 5 der Tagesordnung: 
Roricht des FlachtHngssusachusses, erledigen. Sollte es' die 
Zeit gestatten, dann werden wir noch den ‘Berioht des 
Kommunalpolitischen Ausschusses -eriedigen. Wir werden 
dann in 'dic Mittagspause elntreten-uné heute hachmitteg 
das Qesbtz tiber - den Finanzdusgloich:' zur'Besprechung 
stellen, Dann witrden wir die Frage'des :Ldnderrats und 
andere wichtige: Antriige, die unter allen Umistéinden heute 
-erledigt werden missen, behandeln, Bleibt dann noch Zejt 
iibrig, denn nehmen wir dlle andern Dinge, deren Erle- 

* digung vorgesehen ist, zusammen. Ich bin Uberzeugt: wetin 
die Herren' Abgeordneten eine weise Beschrinkung sich 
auferlegen, wird es. mdglich ‘sein, alle Punkte z4 erledigen. .- 

Wenn kein Widerspruch erfolgt, nehme ich~an, daB, 
das Haus mit der Umgtellung. der Tagesordnung einver- 
standen ist. "~ Widerspruch erfolgt nicht. - 'Wir treten 
ddnn in die Behandmng des Punktes 2 der Tagoaordnung 

einy - v 

i Bericht des Snzlalpolltlsehan Au:snhuuos. 

Der. Herr Abg. Stock als Berlchtersmtter hat dos. Wort. 

Abg. Stock (SPD) 
‘Melne Demen und ‘Hoerren! Der Sozialpolitischie Aus- 

schuf: hat don sehr umfangroichen Stoff, -der aut ‘dem 
Arbeitegobiets des Ministeriums fur Arbeit und Wohlfahrt 
vorliegt, in zwei. Tagen in drel Sitzungen orledigt. Eine 
Refhe von- Petitionen Lefinden sich noch in der Bear- . 
beitung: andere, die besonders dringlich waren, haben wir 
herausgegriften und, sie gleich mit erledigt. Soweit das 
geschehen ist, werde ich Ailber sie mit-berichten. 

Zun#ichs das Ministerium fiir Arbeit und Wohlfahrt 
alg solches. Wir haben cden Herrn Minister gebeten, uns 
vinen Bericht zu erstatten dtber dio snzmlpolitische ‘Lage 
im allgemeinen, Ober-das Arbeits- und Tsrifrecht, iiker 
die Arbeitsverwaltung, tiber die Sozialversicherung, iiber 
die tffentliche Flrsorge, die Jugend{fizsorge, die Fldcht- 
lingsfirsorge, Gber das Wohnungs- und . Sledlungswesen, 
kurzum Uber alle Fragen, die im Vordergrund: des Inter- 
-osses -atehen und die einer planmiBigen Bearbeltung be-’ 
‘dirfon Es kamen hinzu die Fragen der: Kriegsversehrten 
und: der Kriegsgefangenen, die Fragen des Lohn- und. 
Steuerrechts usw. 

‘Wir haben aus dem- Munde des Herm Mmistars gehirt, 
dap das Ministerium fir Arbelt und ‘Wohlfahrt noch keine 
tleibende Stétte gefunden hat, daB es in einer Notunter. 
kunft seine Arbeiten erledigen muB, daB vod en 104 Plan- 
‘stellen bis jotzt nur-71-besetzt sind, deB slso die Raum- 
und die Personallrage noch nicht geldst. ist. 

Joh stelle das an die Spitze meiner Ausflihrungen aus 
Die Arbeitsministerien 

sind cie jungsten Ministerien, die im Reiche und in den 
Lindern gebildet wurden. Die itbrigen Ministerien, die 
Ministerien des Innern, der Justiz usw. sind schon geft 
Iangem fest verwurzelt. Die Arbeitsministerien sind 

namentlich in den' Landern frither immer als; Stiefkincer 
‘behandelt worden, ;man hat gern did . Auffassung ver. 
treten, daB sie nicht.so unbedingt notwendig seien usw. 
Wenn .ich das besonders hervorhebe un¢ wenn ich dis 
Tribline ‘des Parlaments dazu benutze, um die- Tatigkelt 

des Ministeriums fiir Arbeit und Wohlfahrt besonders 
hervorzuheben, so tue ich das deswegen, weil wir-dia Auf- 
fassung vertreten, CaB alle die Belange, die dieser: Mini-~ 

»
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_werden . mitesen. Bei. der groBen--Be&'eutm{g,‘ die den Ar- 

beiten des Ministerfums Hir. Arbeit ‘und - Wohlfahrt “zu- 
kommt, legt Cer AusschuB besonderen -Wert darauf, daB 
auch: im Plenum unterstrichen ‘wird, welche wishtige - 
Rolle in- unserem Wirtachaftsleben die sodialen Fragen 
spielen, und daB die Bedeutung dmser Frh,gen vom ge- 
samten Hause anerkannt wird. - . 

“Uber:dén Stand derAsrkeiten im Arbeltsministermm 
hat éer Herr Minister selbst berichiet Zun&chst ein pa.ar 
Worte zu- der - Arbeitsmarktlage, - 

Der Stand der Beschaftigten im Lande GroB- Hessen be- 
.trug am.3. 9, 46 950.058 bei- einer Bevolkerungszahl von 
nahezu 4 Millionen. Es stand also der vierte Teil der Ein- 
wohner ‘des  Landes Grof-Hessen -als Lohn- und Cehalts- 
emplinger in eimem: Besch&ftigungsverhilinis. Die Zahl 
der :Arbeitslosen- betrug an: dem - genannten Stichtuge 
80'838," Dabéi 1st interessant die Feststellung, das.von den. 
Ostfltohtlingen, die im :Lande Hessen - untergebracht 
worden sind, bereits 48 400-in den: Produktionsprozess ein- 
eingegliedert wurden. Durch die Verinderung der  wirt- 
schaftlichen Verhiiltnisse hateine umfassende Umschulung 

“der Arbejiskritte stattfinden .mfissen.. Es beimden aich ) 
2urzeit 1469 Arbeitnehmer in der Umschulung. - 

(Zurute von der CDU: T wenig!) ; 

" Die Frage . der Wiederbelebung der Arbeitslosenunter- 
stlitzing wird zurzeit vom Linderrat geprift. Nach den 
Informationen. dfe ich besitze, kinn angenommen werden,’ 
aB der Landerrat schon' in den niichsten Tagén diese 

Frage znm Abschlub bringen wird. Zurzeit sind die 
Konten der Arbeitslosenversicherung durch die Militiir- 
régierung. noch gesperrt. In welchem Umfange die Ar- 

" Teitslosenversicherung- wieder “in Kraft gesetzt -werden 

" pllichtungsgesetn hinweisen, 

- 

kann, das Ist eine Frage, die beraten werden muB. Wir 
gind der: Autiassung, daB die in Not geratenen Opfer nicht 
vergessen werden diirfen. Andererseits werden wir aber 
guch darauf-sehen missen, de8 die vorhandenen Arbeits- 
kriifte weitestgehend in den Produktionsprozefi eingeglie- 
dert werden. Der einzelne kann nicht immer darauf be- * 

stehen, da8 ihm eine ‘Besghdftigung zugewiesen wird in. 
dem RBerufe, den er erlernt hat. Diese Frage wird aber 
immer individuoll gepriift und hehandelt werden miissen. 
Wir werden In aller Kiirze dazu Kommien, daB denen, die | 
arbeitslos geworden. sind, wieder ‘eine Unterstfltzung auf - - 
geletzllcher ‘Grundlage geahlt Wird. - 

' T 'diesem Zusammenhang darf ich auf das Arbextsver— 
&ds vom Kontrollrat aunf 

Grund des Befehls Nr. 3 erlasseh worden ist und darf er- 
kliren, daB- ein solches - Arbeitsverptlichtungsgesetz auch 
nach dor Auffassung des Ausschussés notwendig ist. Wir 
bendtigen es, damit es als Regulator diene uné um denen, 
die; sich - irgendwie ihrer Verpflichtung, in den Arheits- - 

_ promeB gich einzuréihen, entziehen, klarzumachen, daB sie 
verpilichiet sind, der Gesamtheit des Volkes auch ihre. Ar- 
beftskraft zur Verfligung zu stellen, 

Die tffentliche Filrsorge fordert noch mebr eine onge 
Jusammenarteit- mit den Wohlfahrtsorganisationen aller 
‘Art. Es ist freudig anzuerkennen, daB die Wohlfahrts- 
organisationen hier in enger Zusammenarheit wirken,. Es 
sollte aber kein Wettlauf mit, fremden Mitteln unter den 
versohiedousten Arten von Wohlfahrtsorganisationen statt- 

_finden. Hier gebietet die Not zusammenzuhslten. Wohl- 
fahrtsorganisationen solltent nach keiner Seite hin nur ein 
-Abglanz einer politischen oder absolut religiosen Auffas- 
sung sein. Hier mu8 Nsammongorur‘kt werden, und das 

ist heute ndtiger denn je. 
~'Die Plrsorgerichtstze hat cet Herr Minister um’ 30 
Prozent erhht. Die Auswirkungen, die dadurch entstehen, 
sind im einzélnen foch zu priffen, awch insofern; als: da- 
durch Lhne, in-der Heuptsache die Mindestlohne, die mit: 

86 szent der- Fflrsorgeiemtungen fibersnhritten werden,- 

Stock 

- einer Revision unterzogen werdon milssen. Bs wird Auf- - 
gabe der. zustindigen Instanzen sein, su priifen, wenn 
schon: durch® Vertenerung der Lebensmittel, Vorteuorung 
ces thglichen' Bedarfs usw. e¢s nitig. war, die Flrsorge: 
richtsiitze su erhbhen, - inwieweit hier auch eine.-An- 
gleiehung und Verbesserung: der Lfihne der- geringbemhl- 
ten Arbeiter mglich ist . . 

(Sehr richtig! bei ‘der SPD) 

. und ob d{e Leistungen der Sozialversichemng usw. nicht 
- gbenfalls einer Revision unterzogen werden missen. ‘Die . 
Not “als solche ist ‘da, die Teuverung ist \*orhanden, Gie 

Entschliefiung ist da, und’ nunmehr mfissen die Konse~ 
. quenzen, deraus gezogen werden.” 

- Der Harr Minister,hat des weit.eren mitget,eilt caB eine 
unentgelt!iche Betreuung der Ffipsorgempfinger it Win-. 
terbrand und Kartoffeln in Aussicht genommen sei, des 
weiteren,” daB die Amerikahilfe mit. 50 Prozent fir die . 
Schulkmderspemung cingesetat werden soll. Er hoffe hier 
in Verhanfllungen mit Ger amerikanischen Milit&rregierung 
:Erffilg' zi haben. - 

Emen_ erschreckendeh Emblick in die Auswirkungen 
- des Kritges bot die Jugendfiirsorge. Die ° ‘Auswflichs¢ in 
der Verwa.hrlosung unserer. Jugend, sind enorm. Die: Zah- 
len, die uns da bekanntgegebeh wurden und die durch 

. einzelne Mitglieder im 'AusschuB noch erginzt wurden, 
sind von einemt derartigen BinfluB . auf alles. was ‘als Auf- 
gabengebiet zu bewiltigen ist, daB ich sie gar nicht wie- 
dergeben, ‘sondérn hier nur zum “Ausdruck bringen will 
Hier ‘zeigt sich so recht die Hinterlas:enschutt. der Nazi- 
verbrecher, C e 

" +(8ehr richtig! bei der -SPD) 

- Ich ‘michte such in ‘diesemn Kreise’ sagen ain Agpell 
dieses Haunses an das Gewissen der Eltern, Lehrer, Erzieher 
und alle, d1e puf die Ermehung Einflu8 haben, darf kein 
leerér sein, wenn gefordert wird, alles zw tun, vm die 
Jugend sus efnier. falschen Ideologle, aus dem Wahn und 
Hang zu Plhrertum und Militarismus heraus wieder zu 
gésitteten, gehorchienden und die Eltqm uné die Leistun-' 
gen ehrenden ‘Menschen zu- erziehen. . 

(Bmvo') 
Tch will {tber ¢ie Preise und Lohne und flber die De- 

batten und Unterhaltungen, die sich cGarfiber entwickelt 
haben, keine groBen Ausfithrungen machen. Alléin die 
Tatsache stolit: fest, und der Sozialpolitische AusschuB st 
mit dem- Herrn Minister darin einig, daB vom Lénderrat 
zu fordern i8fy- ‘C#8, wenn den Dingen Einhalt geboten 
werden, soll, eine, schirfere Preisitberpriifung und Preis- 

' kontrolle nach dem Stande vom Mai 1945 das Richtige ist. 
‘In diesem, Zusammenhtmg ist,genau 80 wichtig. hervor- 

- zuheben, - .da8, um- dem ‘Bauarkeitormangel: abzuhelfen, es 
jetzt endlich an der Zeit wiie, daB. die- Militirregierung 
dem am 8. Februar 1946 durch die Lianderregierungen der 
US-Zone gestellten Antrag auf Erhohung der Lihne dieser 
Branche entspricht. Sowoh! diese Lohne als anch die Lihne 
in der Landwntschaft und im Bergbml -bediirfen einer 
Erhohung “ . 

(Sehr rlchtig' linka) Y _ 

Alle in dxesen Berufen' Beschiftigten stchen ‘im Vor- 
dergrunde, wenn unsere Wirtschaft sufgebaut ‘werden: soll. 
Sie sind an sich im Lohn zuriickgeblieben, aber diese Ar- 
beiten sind bevorzigt ndtig, und atck aus diesem Grunde 
muB man den Wilnschen dieses Arbeit.er entsprecheén. Die 
&nsschuBmivgheder unterstiitzen - die- Zielsatzungen, be- 
sonders, such’die Ausfihringen- des Herrn' Ministers, die 
es “erwiinschd ‘erschoinen ‘lagsen, dsB die Vollmachten der 
deutschen Behtrcen seitens det Militsrregierung erweiterf. 
‘werdén, um in diesen Fillen schneller handeln zu kénuen. 
Das, meme Uamen und Herren, tiber die aflgememe sozidl. - 

Yl 
P 

¢ . 
.
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politische- Lage des hessischen Landes. und die Stellung 
nahme des Sfusschugses, ~ o 

Nun hat dér AusschuB cine Roihe von Pet!t.iunen Zu er- 
lodigen gohabt, von dencn cr die dringlichsten heravs-- 
gozogen hat, dlo ich in Kiirze hohandeln - will. Zunichst 
oine Vetitlon dos Betriehsrates der Opel-Weorke in Runse]s— 
heim, die Lohnateuer botroffend. Sie lautet; 

) Wie aux Mitteilungen- der Presse ersjehtlich fat. tritt 

Gor Abszug fiir die erhthte Lohnsteusr auf Grund der 
(iesetze im franzdsischen Gebiot ereb ab 1. Jull 1946 in 
'Kraft. Ebenso wird die Verinderung des Familien- 

_.standes auch erst ab 1. Jull 1946 berlcksichtigs. 
", Hs findet selbstverstéindlich die grofte Beachtung 
untel der werktdtigen Bevblkerung, daB eine solche 
'Regelung trotz Kontrollratsgesetz moglich ist. Es ‘wird 

" auf das stiirkste keanstandet, def im amerikanischen 
' Qeblot ‘diese Regelung, die elnen Hirteausgleich be- 

*_ deutet) keine Anwendung findet. 

Zur lustrierung fithren wir;einige Belsplele auf 

1. Von zwei im Betrieb beschiftigten Arbeitern mlt 
RM .800.— monatlichem Lohnsinkommen zahlt bis zum 
1. Juli 1946 der im franzosisch besetzten Cebiet woh- 

- nende RM 33,70 Lohnsteuer nach Steuerklasse I1I, wih- 
renc dor im amerikanisch besotzten Geliet Wohnende, 
der chenso wie der erstere verwitwet oder geschleden 
jst, RM 60,30 monatlich zahlen muB, wozu noch. die = 
\Tq.chzahlungen ab 1. 1. 1946 kommen, 

® 2 Bei einom Arbeiter, dessen Kinderermafigung ven 
- & Kindern auf 1 Kind herabgesetzt wurde, betmgt die 

Mehrsteuer monatlich RM 10,80, ‘ 

8. Bin seither als verheiratet mit 2 Kindern (elten- 

. der, der jotut als le(llg getihrt wird, bezahlt monatiich 
- RM 41,80 mehr als, ein Glelchgestellter aug der franzé- 

gischon Zone, Hir den diese Erhihung erst ab 1. 7. 1046 
- gilt {dicse Fillle sind tatsiichlich ¢ingetreton), Der Mann 
aus dor nmerikanischen Zone bezahlt also, de diese Re- 
gelung fitr jhn ridckwirkend ab 1.1, 1046 in Kraft ge- 
troton jst, insgesamt RM. 260,80.mehr, als ein Kol]egJ 
aus der franzosischen Zone, 

B Als cine hosonders groBe Hirte wird die Hembsetzung 
der Qrenze filr die ch.crerm&filgung von 18 auf 16 
Jahre empfunden: 

¢} Woenn man grundsiitzlich von der Voraussetzung aus- 
geht, daB -Mechrarbeit diter 48 Stundén -bei der gegen- 
wiirtigan Lebenshaltung von den Arbeitern abgelohnt 

, wird, selbst wenn diese Arbeit fiir 6ffentliche Sicher- 
heit oder Hir dringénde Auftrige d¥t Milititregierung 
verrichtet werden muB, so ergibt sich infolge, der Un- 
méglichkeit e¢inos Entgegenkommens' in, Form einer 
Lebensmittelsonderzuteilung die Notwendigkeit, den 
ther 48 Stundon geleisteton. Arbeitalohn, der ja kein 
rogetmiiBiger Normalverdienst ist, von der in dem Kon- 
trollrategesetz vorgesehenen progressiven Steigerung 
suszunchmen, um den Arbeitern durch tatssichliches 
Auszahlen des- Mehrverdienstes einen Anrelz zu gekben. 
Selbst "wenn man in Erwipgung zieht, daB- dle Mehr- 
arbeitazuschlige bei der Steuorberechnung nicht be- 
riicksichtigt werden, ist die Auswirkung hei Ubcr- 

stuncenleistung fir den Arbeiter eine Hirte und er . 
fiihlt sich [tir. seine besondere Leistung noch dazu be- 

" straft. Seiner ausnahmsweisen Leistung gebihrt aus- 
nahmsweise Anerkennung, die unbedingt | Ihren finan- 
ziellen Niederschlag fitden muB. 

Wir Litten Sie, alle Schritte zu tun, die geeignet 
. ".8ind, baldigst einen gerechten Ausgleich in cer steuer- 
lichen Belastung der Arbeitnehmer (vor allem der ein- 
zelnen Zonen) herboizufithren.” 
Die Lohnsteuer heruht auf einem. Gesc‘t.z .des Kontroll- 

_ rats,.ater die Lohnsteuer wird dennoch in .der Ausithrung 

» 

mcht. glmchmafixg dn den Zonen behandelt, und das fihrt 
'damu, da$ . beispiclaweise {m_ franzéisisch -bosstzton Gebiet 
_dia Arbeiter. wonlger Lohnsteuer abtgezogen -bekommen 

als” in "der amerikanisch .besetzien Zone; weniger. Lohn. 

gtouer, auch wenn sie den Lohn auf amerikanisch bosetzs 
tem Gsblet verdlonen, Ds eorgeben’ sich Unterschieds; die 
merklich sind. Von zwel beschifiigten Arbeiters: mit 300 
Mark monatlichemt BEinkommen zshlte bis:A. Julidér: im 
tranzdsischen Geblet wohnendo 83,70 Mark; wihrend der 

im amerikanisch besetzten - Gebiet wohnende im selben 
Betrieb arbeitende 60;30 Mark monattich Lohnieuer zu 
entrichten hatte. Beieinem Arbeiter, dessen Kinderermis- 
sigung von drei Kindern auf eins herabgesetzt’ wurde, be- 
trégt die Mehrsteuer 16,90 RM.Bei Verholrateten. imit zwei 
Kindern ‘wirkt es sich so aus, daB in der franzdsischen 

. Zone monatlich 41,80 Mark zu zahlen waren, wihrend der 
Mamn, aus der. amerikanischen Zone, ¢a bei-ihm-die Re- 
gelung, }'uckwirkend ab 1. 1. 1946 int Kraft gutreten 1st. 
insgosamt 250,80 ‘Mark zu-zahlen hatte; . - 

“Da es sich um'ein Kotitrollratsgesetz handelt; das adiié 
su- tnterschiedliche -Anwendung’ tindet, 15t es' nitig, e 

 priden, was wu tun ist, und" deshalb htten wir den An— 
trag N. 4 anzunchmen: 

- Die Petition wird dem Herm Minister Hir Arbeit und 
Wohlfahrt zur Berncksmhtlgung ‘iberwlesen .mit . der 
Bitte, diese Petition im Benehmen . mit dem Herrn Mi- 
nister der I‘ma.nzen an mafigebqn(.er Stelle zur Sprache 

_zu hringen, da.-es sich..um ein Kontrollratsgesets 
_ handelt. ‘ 

" Eine weitere Petition, die Kriegsgefangenen: betreffend, 
" st cingereicht von der Ortsgruppe, der SPD Buchenau 

a. d. Lahn, und zwar heschiftigt sich- die 'Petition mit 
der [rago der Frellassung aliér Jugendiichen, ‘die sich in 
(Jcfangensohaft hefinden Sie hat’ folgent.en Wortlaut: 

- wAlle Jugend]lchcn. wolche ab 1. 1. 1919 geboren 

* sind und sich in Gefangemcha,ft betinden, haben in den 
melsten Fdllen das heiratsfahige Alter erreicht. Diese 
Jugendlichert wurden zum gréSten Teil aus der Lehre 
sowie von der Schule gum RAD oder du‘ekt zur Wehr- - 
macht Uberfihrt, 

' Diese Jugend .denkt mit Crauen an ih,r zukflnftiges . 
Schicksal, da sie nicht weil, kis zu welcher Stunde die 
langersehnto Entlegsung kommt. Thr Schicksal ist in- 
sofern ungewi, da sle mit einem Alter von 20 bis 27 
Jahren noch kemerlel Beruf erlernt haben.. 

Es ist Pflicht aller Parteien, an den Herrn Komman- 
dierenden der. USA-Zone heranzutreten, daB diese Ju- 

" gend in: die Heimat iberfulirt wird, um. einen Beruf zu 
cllernen . - v 

‘Meine Demen und Herrcn! Diese Petition- gab dem 
AusschuB Gelegenheit zu einer -gingehénden Augspraclie 

Uber das Kriegsgefangenenproblom Uberhaupt. Ich bin he. 
auftragt, hier von der Tritiine des Parlaments, wahrechein- 
lich als dem ersten Parlament des neu erstehenden deut- 
schen, Reiches, tther diese’ Frage elnige- Bemarkungen u 
machen, 

Es dreht sich jetzt nicht mehr darum. einen Teil der 
(Gefangenen aus der Kriegsgefangenschart frei zu hekom- 
men, sondern um die gesamton Kriegsgetangenen. 'Es 

.handelt sich hier um eine Angelegenheit des gesa.mten 

Volkes. Die Knegsgefangenenhage muB schnellstens ge- 
195t werden. d 

(Sehl richtig!) 

- Dis Serge um die Kriegsgefungenen, dle Sorge der 
-Frauen um jhre Miinner, der Eitern um jhre Sthne, der Kin- 
der um ihre Viter ist groB. Ich habe versucht, von allen 
Instanzen, die sich it der Frage der Kriegsgefangenen 

beschiftigen, dem Roten Kreuz, dem Caritas-Verband- usw.
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das -einschltigige Material zu gammeln, und ich muf Ihnen 
- mittetien, daf die Zahl der npch in Kriogsgefungonschals 

Befindlichen sinschlieflich der- VermiBten, tUber die. noch 
keine .Nachricht eingegangen . m,. immea nm,h uahezn 
f mllmn hemiut : 

; (Hem. Hon!) I 
Iu!l Tleabe auch versucht festzustellen, wie grof die Zahi 

- der Gefangenen in den einzelnen Lindern ist. Ed ist auch - 
geprift, wie weit sich i@ einzelnen Linder temihen, ‘die 
Kriegsgefangenen zu entlassen, welche Magnahmen- dort 
in -Yezug auf ihre- Versorgung get.roffen wurden, wie die 
postalischen Verhilinisse sind ‘usw.)Es darf gesagt wern 
den, daB sich die Organisationen des Roten Kreuzes, -des 

‘Caritas-Verbandes usw. die erdenklicliste Miithe geben, das 
Sehicksal » unserer Kriegsgefangenen zu erleichtern. Ea 
mufl aber. andercrseits auch gesagt werden, daB diese 
Organisationen -auch heute npch . erheblichen Schwierig- 
keiten begegnen, um die notwendigen- Arbeiten erledigen 
zu kionnen, Nun haben wir dieser Tage durch die Rode 
des Herrn AuBenministers Byrnes gehort, ¢af die ameri- 
kanische Regierung. sich mit der- ‘Kriegsgefangenenfrige 
beschéftigt hat,. .und .der AuBanministor Byrnes: der USA : 
giht bekannt: 

»Die Vereinigten Smten haben fast. alle in fhrem 
. Lande Lefindlichen Kriegsgefangenen nach Deutsch- 

- -lané. zuriickgeschickt.. Wit unternehmen- unverzfigtich 
. Schritte, um die in anderen::Teilen der Weit' betind- 
Jichen. deutschen: Kriegsge!angenen baldigst, z.urfick- ’ 
_zigenden.” 

Diese Worte wirken erlésend. Wir ‘wissen’ dadurch 
da8 wenigstens von  einem Lande die Kriegwgefangénen-‘ 
frage restlos geldst werden ‘solli:. 

Durch die Presse und dittch dan Rundfunk haben wir 
welter erfahren, daB auch’ die- englische Reglerung ‘sich 
mit dieser Frajze beschiiftigt W1r hdren, daB ]Fden Monat 
15000 Knegfigef&ngene na,oh Hause geschiqkt werden 
sollen 

', (Zurul von der SPD:’ Zu wenigfi 

Es béfindén sich im englischfin Mutterlanrie zurzeit 
noch 380 000 ‘Kriegsgefangene, und weitere 115000 hefin- 
den sich noch in den Dominian Wenn monatlich .15.000 
Knegsgetangene eni.lassen werden, wird noch eine schr 
lange Zeit vergehvn bis zu dem’ aitpunkt.e wo der letate 
Kriegsgetangene heimgekehrt séin  wird. Wir haben in- 
dessen die Hoffnung, ‘daB mit dem weiteren Abebbeit-des 
Kriegsgeistes auch in England in. ‘niichster Zeit der Ge- - | 
danke gich durchsetzen wird,. daB man, die Zahl der in 
jedemt Monat zu entlassénden Knegsgefnngenen ver- 
grofern ‘wird und daB damit der Ze:itpunkt, wo der letzte . 

" Kriegsgefangene héimkehren " kann, ~wesentlich nifier-. 
rilcken wird. Wir wissen wenigstens, daB diese Liinder 
sich mit der Frage der Entlassufxg der Knegsgeiangenen 
heschitftigen, und o ist dor Zeitpunkt, da der letzte Kriegs-' 
gefangene nach Hause kommt, wenigstens abzusehen. Bei 

- der groBen Zahl def Kriegegefangenen aber, die sich in 
diesen Liindern. noch tefinden, muB dis Frage der Kriegs- 
gefangenen noch als sehr ernst angesehen werden, Nach 
den Zahlen, die wir vom Rotem Kreuz erhalten haben, be~ 
thigt die Zahl der Knegsgefahgenen die sich in dieseny 
beiden Liindern befinden, zurzéit noch etwa eine Muhon ’ 

. ‘Wns ¢ie in den anderen Landern noch zurfickgehalte- 
nen vier Millionen. Kr:egsgetangenen betrifit, so. sind -wir 
iiber ceren Heimkehr noch vollig im Unklaren. In Frank- 
reich gollen sich noch an 800 000 Kriegsgefangene befin- 
den. ‘'Wieviele Kriegsgefangene sich noch in den Ostldn- 
dern befinden, war nicht - festzustollen. 

:Die pestalischen. Verh#itnisse. sind wenig gfinstlg, uml 
in.den Kreigen der:betroffenen Elwm, -Fraven und Kindep. 
heirscht eine grofe. Qorge auch deswegen. Weil vonmeh-: 

r 

‘ . . Sepak 
reren 100 000 Kriegsgefangonen his heuto noch keineriei 
Nachricht ' cingogangon st - " 

(Am‘ufe von' der BPD: Behr tiéhtig! Das st di& 
© Demokratie RuBlands? IS 

" Bel, dieger trostlosen. Lage der Verhfili.niase halt. dec 
AusschuB es, ,t(ir notwendig, daB von dleser Stelle aus qin 
offenes, Wort an 4lle, gerichtet wird. 3 

. (Sehn richtig! bei-der: SPD) - ] 

Seit filnfvfeml Jahren ruhen nunmehr die Waffon. Un- 
érhortes Leid hat 'dieser Krisg liber die ganze Welt, ge- 
bracht. Das Leéid des ‘deutschen Volkes aber wird ‘moch 
stark veérrehrt da@urch, daB’ diflse groBe Ziahl" der KriegSh . 
gefangenen‘ noch: nicht’ in’ die’ Heimdt zurflckgekehrf, ist 

(Sehr wahr' bel der SPD) 

Wir ‘bskennen.‘ Militaristlsche und natmnallsnsche 
Doktrinen sind die Ursachen, dieses Ubels, und von_Deutsclp 
land: haben. diege . Doktrinen .des Wahnsinng ihren Aus- 
gang genommen, Wir wissen: der Fluch der. ganzen Welt 
lastet;auf ups, dem deutschen Volke.. Die Nagzis werden 
fir -diese Ungeheuerlichkeit ihrer . Politik geradestehen; 

. mitssen; sia diirfen ihrer Strafe nicht. entgehen., Bedenke 
man aber. itherall: in. der- Welt: Nichi alle - Deut.schen waren . 
Nazis, moht. .alle Deutsoh.e wa.ren Militaristen! 

" (Sehr. gut! "bei. (Ier SPD und Toy). 
Nlemal.s ‘haben die, Nais in frefer Abstlmmung dle' 

Mehrheit ini-deutschen Volke gehabt.. - 
Und nub, da ‘wir beginnen, :den deutschen Smmt auf 

der Grundlage der Demokratie-neu : zi- errichten, soll man’ 
wissen: Diese im. Geiste der Demokratie: und- im Gelste 
-Ges Humanismus- begonnens Authautitigkeit leidet -stark 
darunter, da@ uhsere Knegsgefangenen noch: dnim meht 
in die Heimat gurtickgékehrt ind, ja: daB-tiber das Se 
sal von Hunderttausénden necli’ immer :eine. viilige: Un-- 
gewiBheit herrscht. ‘Das seelische Leid, das- auf den. El- 

- tern, auf ¢én. Kindern, auf den.Geschwistern. dieser. Kriegs- 
gefangenen lastet, ist groB.. Die: Seche der Freiheit, der 
Menschentiebe: und deér Volkerverstinfigung wie anch dem: 
Frieden witrde. eln groBer Diendt geleistet werden, wenn 

n denEltérn die Sthne, den Frauen ihre: Manner, den 
Kindern den-Vateér zurfickgeben wiirde. Fiir dis junge De. 

" mokratie-aber,- die in Deutschiend . aufgerichtet werden. 
soll, wiirde -die beldige Heimkehr der Kflegsgeiangenen 
¢ine nicht zu unterschitzende Unterstiitzung darst,ellen 

: -(Sehr richtig! bei der- SFD)- - g 

Meme Dp.men und Herren! Tn Verhmdung ‘mit dieset 
Erkla.rung ‘empfichf Ihnen -der Sozialpolitische Ausschus, 
Zie Petitionen, die sich auf dic F'rejlassang der Krisgsgefan- . | 

genen begichen, dem Herrn ‘Vhmsterpr&mdenten zur Be- 
ricksiclitigung_zu fiterweisen mit der Blt.te, glles u ver- 
suchen, damit " die Kriegsgefangenen in allen Lfindern 
baldigst’ freigelassen werden. | o 

" Der Sozialpolitische | AusschiB hat sich weiter mit den - 
Petitionen. beschilftigt, dié. sich auf die Versorgung der . 

Kriegsbeschiidigten und der ‘Hinterbliebenen dér Kriegs- 

opier beziehén. Diese Petmonen Smd im AusschuB ~ 

curchgesproélien worden. Die Not, unter der- speziell “dese 
Opfer des Krieges zu leiden haben; ist grof und bedar! 

* dringend. det ‘Abhilfe. Wir haben deshalt: der Besprechung 
dieser Dinge sehr vlel Zeit gewm.met um lhnen gerecht A 
werden. . A 

In- dlesem Zusammenhange ist’ auch das neue Geset.z,r 

'betreffend dié Versorgung der Kriegsbeschidigien und der 
 Hinterbliebenen, mit behandelt worden. Das alte Versor- - 
gungsgesetz wurde durch- die Militirregietung aufgehaben. 
An . dig Stelle des Rechtsansprichs auf-Versorguug ist die 
aitentliche 'Fiirsorge get.reten Es sind wegen dieser Frage 
eingehende ;Verhandlungen. gépflogéen. worden, die bis -in. 

’ _,den Ma.t des vorigen. Jahres zumckgehfin Reute nun ksuni
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" ich Thnen mittoeilen, dall vom L#nderrat ein noues Ver- 
sorgungsgbsotz bechlovson worden dst, das allordings noch 
der glenohmigung: Gureh dio Militidrroglerung bodarf, Mit 
dinsem Cosets wird dio varsorgung due Krisgshoscehitdigton 
und der Hintorbliebenon in noue Bahnen gelonkt wurden, 
Bs wird darin zanfichst elnmal fostgelogt, daB an die Stells 
der Fitrsorge cin Rechtannspruch aui Versorgung tritt, Was 

, M Hoho der Unterstiitzungssitze anlangt, so blelbt das 
nege Cesets allordings hinter dem alton Versorgungsgesetsz 
warlek, Bs war nteht moglich, im vollen -Umfange das zu 
oireichon, was man jm Interesso der. Kriegsbeschidigien 
.und Hinterbliebenen gern erreicht hitte, Die Widerstinde, 
die sichk der Fordérung entgegenstellten, die Versorgung 
der. Kriegsheschiidigten und der Hinterbljebenen in einem 
besonderen Gesetz zu regeln und jhnen einen Rechtsan- 
spruch auf Unterstdtzung einzurdumen, waren so erheblich, 
daB es einer langen Zeit und sehr grofer Anstrongungen 
bedurft hat, um sie zu itherwinden und das Gesets in der 
vorliegenden Passung zustande zu tringen. Deshalb wird 
nicht von oinem Kriegsversehrten-Versorgungsgesetz ge- 
sprochen, sondern von cinem Gesetz aus den curch den 
Krieg bedingten Ursachen. Die Hauptversorgungsimter, die 
Versorgungsiimter, ale Organisationen sehr eng verkniipft 
mit dar militaristlschen Tdee, sollen verschwinden. 

Aus diesen Schwierigkeiten heraus erhielt das Gesez 
Gie Fassung, wile sie jetzt vorliogt, Auf Grund dieses nouen 
(lesofzes* wordon sukinftig die Kriegsbeschidigten, die 
Hintorblichenen und alle die Personen, die aud durch con. 
Kriog hddingten Ursachen beschidigt sind, .versorgt 
werden. THe Ronte wird gowdhrt, in ‘Hohe der Betrliige der 
gesetzlichen Unfallversicherung., Man hat lange davithar 
verhandelt, ob dje Entschidigung 2u zahlen:sei im Rahmen 
der Invalidenversicherung, oder nach den Entschiidigungs- 

richtlinien der Unfallversicherungs Da s sich.aber. in den . 
meisten Fallen um eine Teflbeschiidigung handelt — nu: 

"in den wenigston Fillen handelt es sich um volle Beschi- 
digung —, bliel: kein anderer Weg Ubrig, als das Schema 
der Unfallversicherung. Der Berechnung der Rente wirl 
der Jahresarbeitaverdienst -zu (Grunde getegt. Die Renta 
wird je nach dem Grade der Beschicigung unterschiedlich 
festgesetst. Der Juhresarbeitsverdienst wird aber nach obgn 
begrenzt. Br-ist je nach der Ortsgruppe festgesetz worden 

-auf 1600,— RM, 1700,~ RM und in der hdchsten Ortsgruppe 
‘au? 1800~ RM. Zwel Drittel cleses "Jahresazbeltsver- 
dionstes -werden als Vollrente gezahlt; das sind also 
90— RM, 96,— BRM oder 100,~- EM je nach der Ortsgruppe 
als Vollrgnte pro Monat. Dazu wird eine Sonderrente ge- 
withrt fir Blinde odgr fiir sonstige Hillsbediirftige in Hbhe 
bis zv 75~ RM monatlich. Je nach dem Grade der Br- 
werbsbeschrinkung wird die Rente gestaffelt von 30% 
aufwirts. Auch den Witwen der Kriegsopler wird elne 
Hinterblickenen-Rente gezahlt; allerc.tnga nur in dem Falle, 

_ def sie in ihrer Arbeitstihigkeit um mindestens 50% be- 
schrinkt sind, und ip dén Fhllen, in denen sle das 
60. Lehensjahr {berschritten haben. Eine Witwenversor- 
gung ohne diese Einschrinkung glaubt der Staat nicht. 
fihernehmen zu kénnen, abgosehen davon, dafi die Geneh- 
migung der Militdrregierung {tir eine derurt.lge Regelung 
nicht zu halen sein. wilrde. 

Zu den Rentenbetrigen treten dann nmh Kinderzulagen 
hinzu, sofern die Erwerbsbeschrinkung 50% und mehr 

~ betrdgt. Die Kinderteihilfen werden gezahlt in H8he von 
10%s der Rente his zum 16. Lebensjahr, wenn die Kinder 
sich in Berufsausbildung befinden bis zum 18, Lebensjahr. 

" Wir werden uns an anderer Stelle noch mit dem Inhalt 
des Gesetzes und seiner Durchfithrung eingehend zu 'be- 
schiftigen haben. [iir das Gros der Kriegsbeschiicigten, 
das den Weg zur Fursorge nicht gehen wollte oder konnte, 
wird das neus (fesetz den Vorteil hahen, caB diese Krings- 
bheschéidigten nun wieder einen Rechtsanspruch haban und - 

nicht. auf die allgemeine Filraoge angewiesen sind, Aber 
worauf fch besoncers hinwalsen wollte; st der Geist des 
(lagetuos, dus b der Qelst, den- wahvabhelndeh avoh 
dlo Varsumminag ' billigt dabingehend: dle Krlegrboanhii- 
digrone wledor In don Krwerbsprosol einsusshulten, “Wir 
milsson  versuchon, don Krlegsheashfdigten dle Miglich- 
koit zu geben, wieder am Leben vollen Antell-zu haben, 
wir milssen den Bindvuck von Ihnen'nehmen, als wiren sie 
aysgaschlossen von ¢am, was den anderen Munschen - 
teht. wir missen Jhnen sinen ‘Lobensinhalt gebun. ‘ 

< (Behr richtig!) 
[ Deahnlb werden wir alles versuchén miissen, um- die 
Kriegsbeschiidigten in Arbeit xu kringen, soweit sie irgend- 
witi noch einer /Thtigkeit nachgehen kénnen.' Dies wird 
nitig sein im Interesse der.Kriegsbeschidigten, e wird 
aber.auch im Intéresse ces Staates notig sein. Die Opfer 
sind so ungeheuerlich: daB man nicht it jedem Falie helfen 
kann. Dadurch; dag die Kricgsbeschadigte wieder' in Ar- 
bedt gobmcht werdeh,” wird erreicht; ca®' auch fir den 
Staat eine gewisse Erleichterung -eintritt; denn -dle Aus: 

gaben, die dem:Staat durch dieses Gesets verarsacht wer: 
den, helduten sich auf’ 116 Millionén Mark fm Jahre. Der 
Sozialpolitisvhe AusschuB unterbreitet Ihnon deshalb tol- 
genden Antrag: 

Die Verfassungberatende Landesvaraa.mm]ung Grofi- 
Hessens nimmt mit- Bafriedlgung -davon Ketintnis, dad 
durch das in Aussicht” genommene Gesetz des Kon- 
trolirats den Opfern des Kr]egl's in fhrer o trostlosen 
Lage sowohl fiirsorgerisch im ErwetrbsleLen, wie ntich 
finanziell geholten werden soll, 
Die Verfassungbaratcnde handesverfiammlung GroB- 

Hessens ist der Auffasanng, daB die Not des Landes es - 
- nicht erlaubt, den Bedirfnissen der Opfer ‘des: Krieges 

. 80 zu entsprechen, wie es in Anbetracht ihrer Notlage 
_ notwendig whre. Einstweilen. wird aber durch dieses 
.voraussichtlich kommepde Gesgtz des Kontrollmt,s der 
"drfngendsten Notlage abgsholfen, 

" In Verbindung mit ‘diesem Antrag bitten wir Sie, die 
gesamten Potitionen, die. ich Thnen vorhin bekanntgegeben 
habe, als erledigt -zu srklfl,ren und diesan -Antrag - n.nzu-' 
nehmen, - 

Meine Damen und Harrem Es war der- Wunsch das 
Ausschusses, recht sohnell in eine Brmtung tiher die Re- 
torm der Sozialversicherung einzutreten. Wir, haken das 

ausgiebig getan. Ich bin beauftragt, Thnen den Bericht, den 
ioh dort als Berichterstatter gegeben habe, auch liier- vor- 
zytragen und Si¢ nachher um Annshme der EntschiieBung 
dos Sozialpolitischen Ausschusses zu bitten. Die deutsche 
Sozialversicherung ist ohne Belspie! in.der ngtgesohiohte 
eratandon., Die Geburtgfehlor, die nicht durch die Res 
gierungsorgane hervorgeruten sondgm .von . auBenher 
hineingebracht. wurden, haben sich dic .gangen Jahre 
erhalten und waren die Ursache, daB dfe Sozialversicherung 
Hemmungen_in der Entwicklung a.ufwiea Selbst Bismarck 

und Wilhelm 1. 'waren nicht in der Lage, den Einfluf der 
Schwerindustrie augzuschalten. Auch Posadowsky lat in 
den Jahren 1886 und 1807, alg man sich iber. ajne Neu- 
regelung der Sozialversicherung unterhielt, nichs. durch- 

- zusetzen vermocht, was vom Standpunkt einer gesundfm ' 
Sozialversicherung niitig gewosen wiire. Heute, wo. wir in: 
einer neuen Epoche wunserer staatlichen Ent,wmklung 

* stehon, ist es nitig, diese Frage erncut aufzugreifen, und 
zwar unter Berlicksichtigung all ‘der Mingel, die gich in 
den letzten Jahren ergeben habten, damit die Sozialver- 
_sicheryng fiir die Zukunft segensreicher wirken kaan. Es 
hindelt sich nicht mehr um eine Prage der ZweckmiBig; 
kelt, sondern es ist jetzt eine Frage der Notwendigkeit, 
unsere Sozialversicherung zu teorganibierep. Hente ist 
entscheidend der Lastenausgleich, dle Leistingzerhaltung 
und der Ausbau der Organipation. Mehr: und mehy--sind
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in der Sozialversicherung, inshesondere bei der Krankei- 
versicherung  die “Sachleistungen gogeniber den - Bar 
lelstungen in den Vordergruhd getréten. War cr nrapring- 
Mch der Zweck der Sozialversicherung, den Kranken: nur 
Ersatz dafiir i schaffer, was sie im Krankheitsfalle icht 
verdienen konnten, so bestehen die Letstungen der Sozial- 
versicherung jetat itberwlégend im Sachleistungen, &rst. 
lichex Hilfe, Krankenhaushilfe, Hilfe mit Medikamenten, der 
Pamilienhilfe usw. Alle dies¢ Hilfen sind in den Vorder. 
grund gértickt - gegentiber dem 'Krankengeld, um dainit 
dem Lebén als solchem defi-\formng zu geben. Das Lei 
ben zu ‘erhalten und nicht nur den entgangenen Arbeits. 
verdienst zu ersetzen ist das erstrebenswertere Ziel. So, iat 

es gekommen, daB bei den Krankenkassen beisplelsweise die 
Ausgaben -flir Barleistungen von 86%,% auf 35% ge- 
sttnken sind, wihrend andererseits die Sa.chlemtungen fn- 
klusivé der Familienhilfe von -¢hemals 33% auf zwei 
Drittel der gesamten Leistungsausgaben, 

. gestiegen sind, Es kann kein Zweifel dartiber bestehen, 
daB it Zukunft die quslifizierte sratliche Leistung hoth 
mehr im ‘Vordergrund des -Aufgabengebietes .der Sosipl- 
versicherung stelien wird, wie seither, ‘An die Stelle des 
Horrohts, des Arstes ist lingst der Rontgenapparat ge- 
treten, und dadurch} daf die Rontgenapparaté durch Er- 
richtung von Ambulatorien, durch ZusammenschluB von 
Arzten, auch ‘Ambulatorien der Sozialversicherungstriiger,. 
fhre Adswertung erfuhron, wurden aiich die Kosten fir 
dfe Behandlungsmethode geringer und damit der Masse 
der Menscher zughnglicher. Ioh betone: die qualifiziertén 
Leistungen der medizinischen Wissenschatt miisceh dem’ 
ganzen Volke, auch dem gerhigstverdichenden. Arbeiter 
im_Falle von Krankheit zur Verfiigung stehen: Die Zah] 
der Pflegefalle in den Krankenhdusern ist enorm gestiegen, |- 
eln Beweis daflr, daf die ‘#irztliche Betrouung im Kfan- 
kenhaus gut ist. Die Zahl der Betten in den Kmnken- 
hfusern . hat sich in den Tetzén 20 Jahren verzehnfacht. 
Der Arbeiter will aber aus dem Odium bhefreit sein, dafl,er 
vom ,Kassenarst" behandelt und im Krankenhaus nuf’ in 
der dritten Klasse untergebracht wird. Der neue Staat wird 
o8 ‘nicht zulassen kdnnen, daB die Behandlung der I{ran- 
ken klassenmifig geschieht. 

. (Sehr richtig! Yinks) 
Das sind Gedankengange, die mit diesem Fragenkom- 

plex zusammenhéngen. Der Mensch muf - tber: Allem 
stehen! So wie wir efnen Ausgleich der Lasten brauchen, 
go bratchen wir auch eitten Ausgleich der Lasten ' der 
elnzelnen Versicherungsiriger 'deshalb, weil wir- wissen, 
daB' einzélne Krankenkassen micht in der Lage sind, die 
primitivsten Lélstungen zu erfiilten, wihrend andere Kran- 
kenkassen, nur well sle tiher ein gutes Versicherten.. 
material verfiigen, bei einem. geringen Beitrag in &er ) 
Lage sind, griBte Lefstungen zu gewdhren. 

Das (leiche, was ich tther die Xrankenversicherung ge 
sagt hakte, ist auch iber die Rentenversicherung zu sagen. 
Die Rentenversicherung, zeigt folgendes Bild: In der Ange- 
stelitenversicherung wird Rente gewshrt ‘bel 50%s Erweibs- 
beschrinkung; die Witwenrents erhilt lede Witwe, In ‘der 
Invelidenversicherung ist die Bewartung von Rento fifi'lp’lo : 
Witwenrente erhelten nur-die-invaliden Witweh. " 

' Meine Damien und Herren! Das sind Gegenstitze, die 
sich im’ neuen Staat nicht ‘mehr vertragen. Da§ die- An- 
gestelltenversicherung bei gleichen Beitrifen in cer Lage 
war, diese Leistungen wu gewdhren, ¥t nur daraut zu- 
rickzulihren, daf die Gehilter der Angestellten eing ohgre: 
Einnghme moglich machten und daher die Angestellten- 
vergicherung ohne Reichsguschuf in der Lage war, "hei 
glefchem Beitrag die Renten zu gewshren, wihrend die 
Invalidenversicherung einen ReichszuschuB - von einar 
Milliarde im Jahr benttigte, - ° 
Meine Danfen- und Herren! Dieser Reichszusehun goll - 

also auf ea*/n'lu i 

) ' " Sock 

ktlnftig wegfallen, und da ergibt. Bich' ffir uns dfe Frage: 
Wie soll' denhin' Zukunft’ flbeflmupt ‘noch Rente ip der 

Invalidehversicherung gewshrt werden? Die ‘MiHarde 
ReichszuschuB: bedeutst, das' 58% der Invalidenrenten aus. 
fhr. bezahlt witidén, wihrend hiir” 7% eud éigenen Bel- 
‘trigen aufgebracht wurden. Wenn also der Reichszusehufi 
weglillt, miBte die Rente, die durchschnittlich ‘44 RM 
betrdgt, auf’ die Halfte .reduzieri:.oder der Beitrag, ‘der 

. 5:8% betragt, miiBte verdoppelt werden. Es wird keines von - 

: ist m diesem Falle efne Ausnahme-zu machen, - 

beiden gehen, Es wird unmdéglich-sein, fiir ¢ine Kategorie 
von Beschiftigten, namlich die Angestellien, den' Beitrag - 

. Thit 5,6% - festzusetzén und die Rentenhohe wie bisher zu 

‘belassen, weil der.: Verdienst- die Einnahmen garantiert, 
wihrend- anf . der anceren Seite die *Rentenversicherung 
der "Arteitér Not leidet. Hs. geht. eben nicht,- auf die 
Dauer ‘eine Sozialversicherung zu!erhalten und. leistungs- - 
tihig zu --gestalten, in.der npr' Besghdftigte mit. einem . 

- geringen Verdienste versichert sind, Leistungsfihig wird 
die Versicherung. erst-dann, wean auch die Beschidtigten 

" mit groBerem Elnkommen in dxe Sozmverslohenmg gin- 
. ¢ & ".,"."— - i g bezogen werden 

Prisident: . ol 
Herr Abgeordneter Stock, Sie Im.ben‘,dle Redezeit er- 

heblich d{berschritten. Ich gebe ohne weiteres zu, caB es 
bei det gmfien Bedeutung- Ihtes-Berichts, der alle sozialen 
Aufgaben in sich veréfnigt, wnmbglieh ‘ist, den -Bericht 
noch weiter zusammenzudiingén. Da eine Abmachung des 
Altestenrates vorliegt, halte: {ch-:mich - jedoch -ftir wver- 
pflichtet die Frage an das Haus zu stellen, ob e8 l\ereit 

: (Zurut von cer- SPD: Juwohlt) A 
weil es“sich, wie ich’ sagte, um die groBen zozialen Fragen 
handelt, an- denen alle’ vier Fi‘aktmnbn das’ gleiche Intes. 
esse haben. ‘— ‘Bind Sié- damit einverstanden; daB’ der 
Herr Abgeordnbte Stock seinei - Berichb fortsetzt? Natiir- 
lich mit ‘moglichster’ Kiitze, damit keiner sich: betroffen 
fithit, und weil gestern der Herr Abgeordnete Fe‘utner sich ‘ 
groBter Karze. befleiBigt hat. :- : : 

(Sehr richtig! bEl der GDU) 

_Abg Dr. ‘Kéhler (ODU) "Gaur Gwdmftfiordnung) 

Dariiber, def dem Thems, das dor Herr Berichtershatter 
“zu behandeln kat, eine groBe Bedeutung zukommt, kann 
gar kein .Zweifel. bestehen. . Dariiber::siné wir uns- alle 
inig. Es handelt sich aber.darum; daB wir versuchen 
miissen, die .vorliegende reichhaltige Tagesordnung unten 
‘allen Umstanden zu erledigen. Ich keon mich deswegen 
mit einer. weiteren Verlingerung:der Redezeit nur dann 
einverstanden .érklizen, wenn der Herr Prisident die Ver. 

. antwortung -daféir glaubt tbernehmen-za konnen, daf da- 
durch die Erledigung. der.ibrigen Punkte der Tages- 
m-dnung bis heute hbend. nioht in Frage gestellt wird. 

Abg. Bauer (KPD) (zur Gesuhfltsorfinung) 
Auch ich bin mir. selbstverstfindlmh klar dartiber. dab 

diese Dinge - ausfithlich.-behandelt werden . milssen. Ich 
muf mich aber dagegen wenden, da8-der Beschlus, .gen. . 

- vorgestern def Kltestenrat gefaft hat,’ wonach jedem ‘Be- 
richterstatter -eiie Redezeit von zehn. Minuten zur Ver- 
fiigung gestellt werden “sollte, ‘nicht beachtet und' dis- 
RecCozeit urh das Siebenfache verlingert wird. Es muB 
meiner ‘Meinpng nach- darauf gehalten werden, daB ‘alle 
Berichterstatter gleichméfig tehandelt werden, daB ihnen 
unterschiédslos die gleiche Zeit zur Verfigung gestellt 
wird. Ich habe .meinen Kollegen. Feutner gebeten gehabt, . 
sich strikte' #n die zehn ‘Minuten Redezeit zu halten. 

" Dertitber hinatig muB auch ich 'Wert' darauf legen, daB die 
wichtigsten Punkte, die auf der Tagesordnung steheni 
heute ‘noch ‘efledigt wérden. Die Pragen des Landerrats,
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dar Finanzpolitik, der Wirischaltspolitik, auch die Fmge 
der Siuberung der Spruchkamunern migsen heute noch 
tledlgt - worden, Wir konnen nisht auseinancargehen und 

pigen, dob die Sitzung der Landesverssmmiung. aus die- 
wi oder }aurn Urundcn hat vermm. werdqn ,mflgsen 

Prlisldent. 

Ieh wirdige das durchaus, mdchte aher gusdrnvklioh 
bemerkon, dald ich such gostern nicht nach der Uhr go- 
sehen habe, obwohl oinzolne Kadner die Redezeit win mehr 

als das Doppelte dbiersohtitten huben, Ich verstiche immer, 
die (oschiiftaordnung maglichst Toyal zu handhaben. Ioh 
darf ‘woll annehinen, dafl- das Haus ‘damit ‘einverstanden 
ist, daB der Herr Abg Stock solne Ausftiliruhgen. alg -Bo- 
richtarstattor fortsetzt. leh Lbitte ihwy aber,”sich miglichst 

kurz -zu fassen, damit das Haus -die -Moglichkeit: hat, zu 
den emfiylnen wichtlgen F‘ragen noeh St.ellung A} nehmcn 

Abg. Kbhier (ODU) (zur Gcqchafl.sordnung) 

Teh beantrage, daB dig Rededeit, . die’ dem I-l,'el;m Be- 
richierstatter noch zur Verfligung gestellt wird, auf zehn 
Minuten begrenzt wird. S 

Abg. Christian’ Wittrock (SPD) Sgur Geschfiftsordnung) 

‘Ich beantrage, den Antrag Ges. Harun Abg. Dr. Kéhler 
abzulehnen. Bs mufl: dem Ermessan. des Berichterstatters 
fiberlassen bleiben, wie ]a.nge er noolh gprechen w111. Er 

wird sich moglwhst kurz ms.san. ; e 

Prfisldant - '... - 

Teh halte es nicht fir angebracht, -ded vwir uns in 

solehon wichtigen, uns allc angehenden Fragen in einer 
Ciosehilftsordnungsdebatte  verligren, Ich , glaybe, wir 

konnen den Wiinschien, ¢ie hier gelufert worden sind, 
Rechnung tragen dadurch, dull wic den Herrn Abg. Stock 
bitten, in ‘geincn woiteren Ausflihrungen sich miglichst 
kurz zu fassen, so, dall er moglichst nicht, linger als 
sehn Minuten defiir in Anspruch .nimmt., Ich nehme an, 
1aB Sie alle demit, einverstanden gipc. . 

Berichteratatter Abg. Stock (farbfahxend):.:;,sn . 

Ich darf: zunichst bemerken, dall mir nichts bekannt 
gewesen st davon, daB die Redezeit fdr:cie Berichter- 
statter 'auf’zehn Minuton festgesetzt worden ist, Weiter 
weise ich davawf hin, daB es sich nicht nur um eine 
Materio handels, {iber die- ich zu berichten habe, sonderh 
um eine gange Rethe von verschiedenen Fragen. Ich fir 

meine Person kann mich mit wenlgen Sktzen begniigen, 
. zumal ich weiB, 'da8 das Hang in seiner ‘groBen: Mehrheit 
sich dor Auffassung anschlieBen witd, .wie. .sie’ vom - Aus- 
schuli vertreton wurde. Hs kam mir: nur darauf’ an, alle 

diess sozialpolitischen -Fragen auch im- Plenum' und vor 
aller Offentlichkeit ausfihrlich zu hehandeln, damit nicht 
cer Rindruck entsteht; als wtrde Uber’ diese F'ré.g'c nur 
hinter verschlossonen Tiren verhandelt. ‘ 

(Sehr guH ‘bei der SPD) 

Es ist nicht so, daB ich etwa des’ Baddrfnis hétte, hier 
lange Reden zu halten, sondern ich habe mich nur der 
Pilicht unterzoger, hict den Bericht des Ausgchuases zu 
mstatten, cen ich .nun in aller-Kirze zu Ende fihren. will.. 
Teh werde mich ohne weiteres den- Anordnungen des Pri- 

gidinms fligen, 
.Die Unfallversicherung steht zweifel]os auuh im Zy- 

sammenhang mit dem Lastenansgleich. Ich . trauche nur 
da‘rauf zu verweisen, dafl zum Beigpiel die Metal]mdustma, 
i withrend des Krieges .ganz auferordentlich ausgedehnt, 
war, in Zukunft in diesem Umfange night mehr wird 
arbeiten kbnnen. Die Unfallrenten aber, die jn den Kriegs.- 

] 

jahren bewilligt werden muBten, miissen nunmehr.von den 
Berufsgenossenschaften der. Metallindustrie — es :gibt 
deren mehrere —+ weitergezahlt werden, withreng die Zahl 

der in.der Metallindustrie beschiftigten Personen, die heute 
die; Reitrage ur, Unfa'liversicherung U Juisten hahen. auu;k 

zuruflkgegangun dgke. 
. Bie wollen. auch. dm-aus nrsulmn, dnu M\\\h htm oin 

: Lastflna,usg]uh'h phaolui notwendly st 
- vAnderorselts o dat. esr notwoendig, -dall | dios lJnfnllwg\- 
siulmrinn im Kkehmen, .dor Sollstverwaltung ein Mitho- 
stimmungsrecht erhalton, dew dhpen; bisher nicht - zuge- 
slanden war.. l}&hm mufi auch daraut verwjinsen. werden, 
daf der grofltu Teil , der Lusten, die .aug Betriebsuptillen 
erwachsen, “von d@p_Krankcnvqrsmhprungn zy. tragen ist, 
die in .den-ersten 42 resp. 45 Tagen nach:Eintritt des, Be- 
triebspnfalles. fiir;.dje. Folgen dieses: Betrietsunfalles auf- 
zZukommen hat Die ,Barufsgenossenachp,ft. ubcrmmmt dig 
Kaosten exst nach dieser Zeit. 

Weiter ist gu berucksmhtlgen, daB wenn die Aahlung 
émes Rclchszuschuss.es zigen Soziplrenten der Invaliden- 
versicherung in: /Ju};unft -nicht mehr. in Frage. kommt, 
andererseits -die’ Somfl‘versmhcrung eing  Hrwelterung und 
Verbreiterung orfghren muB, weil sie vom Volke gewtinscht 
wird. Ja.hlloqc selbstaac.lge Existangen, . Handwerker, 
Landwirte, die, Angehongen der freien. Berufe usw., sie 
alle streben canpach, in die Sozmiversmhewng aufgenom. 

men zu werden, und zwar deswegen, weil thnen die Spar~ 
“kassen und die: Lefiensvewchcrungen'mcht mehr die Ver- 
sorgung;fir dag Alter und fir-den Ball Jer Erwerbsun— 

fihigkoit zu garpntieren, - vermogen, -wie dw Sozla,lvep 
gicherung cs getan hat. Dig Somalverswherung hat noch 
immer zu ihren Verpfljchtungen gostanden; sie hat immer 
ihre Renten gezahlt., Soweit die Angestelltenvarswherung 

infolge der Ungunat dor wirtsehaftlichen Verhilltnisse im 
vorigen Jahr die, Angestelltunrunten nicht voll hat zahlen 
kénnen, ‘kann ich Thnen mitteilen, .daB der Vorstand. der. 
Landesversicherungsatstalt jetzt. dis Ooldar zur Verfligung 

gestellt hat, die notwendig sind, nm die Angestellten- 
renten fir drei restliche Monate .nafihzuzah],en Dinse 
Nachzahlung w1rd jecenfalls noch yer, Welhnqchten ge- 

" gchehen. 

In Riicksicht a.uf die Guschattslage des Hauscs ist s 
mir leider nicht moglich, auf alle die Dinge, di¢ hier noch 
in Frage kommen, und somit. 'auf den ganzen Fragen- 
komplex. ndher . einzugelien. Tch mdchte ;.nur nochmals 
sagen: Die Zentralisation:innerhalb eines Landes ist nicht 
nur, eing, Frage: der Organisation, sondern .eine- Frage,.die 
aus der Not der Zeit heraus.geboren igt, Sie ist nétig. 

Wir wollen keine Wasserkdpfe schaffen, aber wir wollen 
cine ‘einheitliche Organisation. Die Verwaltung tleibt im 
Lande; sie bleibt. volksnahe.: Der: einzelne Fall, .in dem 
eire Unterstiitzung =z leisten ist, soil individuell geprtift, 
aber auch individuell {iberwacht werden. Es.soll der Zu- 
atand beseitigt worden, dafl dep. Versicherte gar nicht 
mehr weill, welcher Vepsicherung er angehirt., Br. soll mit 

seiner Versicherung und die Versicherung soll .mit ihm 
verwachsen eein, . 

Ich bitte Sie, die. Fntachhefiung cle Ihnen (lN. Sozial- 
politische AusschuB vorgelogt hat, anzunchmen, damit die 
deutsche Sozialversicherung  nicht pur,; erhelten bleibt, 
sondern auch ansgehaut werden kexin,zi einem Warke, 
das des neuen demokratischen Staates witrdig ist. 

(Sterker Beifalt bol der-SPD} . - 

Prisident: 

Ich méchte darauf mzfmel}sam mfichen, daB mit, der 
Berlchter,stattuug verbunden ist .-der,; Antrag Nr. p:. fl.\kf 
Scite 21. der Druckaache Abt, I und . weiter damit: ver- 
Lunden sind Cie Antrige nnd Petitionen,: die Sie- in,, flen- 
Drucksachen Abf. IT unfer den. Nummern 4, 5, 6, 7,.8; 9



. 
4, Sitaung, 9. S;ptemfigylmfi:: bl .,:_: i e g 

10, 11 findén, ferner:die Antrhgwe Nr 23 as u‘nd ae, die 
in’ der Eilausfemgung der 'Drlfcksafi'he Abt, T abgedfuckt 
sihd """ 
' * Toh “bitte, 
rflcksichtigen "Von ' det Fraktion der LDP-ist ‘jotzt moch 
ein “Abfinderungsantrag zu dem’ Antrag de§ Sozialpol- 
tischen® Ausgchusses Nr. 11 der Trucksache 'Abt. II ein- 
gelm‘lfen ‘dér folgenden Wortlaut. hat: 

“Die’ Vertassungberatendé Landesversammlung Grofla 
. Hessen wolle LeachtieBen: 

1. In Ziffflr 1 des. Antrags sin,gl die . Worte ,.fiir d,s@ 
q gesumte Volk* zu streichen.”__, - 

: 2 Ziffer 2 des Antrags lantes:, . s o 

. Zu diesem Zwecke ist hmmeb;tlmh des Umfangas« de,r 
Versmherung sowie ihres organisatowschen ..Auf- 

baues und jhrer finansiellen Sicherung eipg um- 
, fassénde  gesetaliche Neux&ge]ung nof.wenchg i 

Ich ertefle nunmehr das- Wort dem Heren . Abg 'I‘ra,bqrtf 

Abg., Traliert (CDU): : : L 

- Meine :Damen und Herren!. Wir haben uns. im Sozial- 
palitischen . Ausschufl, wie -Sie von.dem Beriohterstattql.' 
dem:: Hertn; Kollegen Stock-gehort. haben,. selir. eingeliend 
-mit ;den Fragen, die das soeziale - Gebiet.. betratfen ‘hg- * 
.schaftlg!. Aber nicht -alleln mit..Cen . sozialen.. D,mggn 
haben wir uns befabBt, sondern auch mit den wesentliclien 
Fragen, die auf karitativem Gebiete liegen, Ich stimme 
mit dem ‘Hetrn Abg. Stock dexin Uherein, daB in fritherez 
-Zéit. ‘schon vor- dem ersten Weltkriege, . alie die (ebigte, 
die spiiter zufn Bereiche Ces. Reichsarbeitsministeriums ge- 
hérten, vernachlissigt warden sind, Es.igt, wenn man auf 
die Entwicklung zuriickblickt, zu bedanern, daB og nicht 
achon vor 1914 ein preuBisches  Wohlfahrtsministerium 
xund. em Rmchsarheltwministor.mm gegeben. hat,, sond.em‘ 
daB ganz wesentliche Aufgaben,, die suf diesem. Gebigte 
lxegau, yon Abtellungen der ‘Tnne gmm:stenen behandelt 
worcen sind,. Bs st zu bedaucrm a# nicht schon fr(ihgr 
mit, dem nopwendlgen Emst an- d;ese ,Dmge hemngegangqp 

- worden ist. .Erat.nach dem- ergten. Weltkmeg hat man ba ‘ 
sondere Instanzon dafilr geschaffen, die- sich dann ein 

gehend auch mit Fragen ces Q:beixsreghts und .mit den. 
- .soziajen:, Fmgen ‘beschiftigt. upd ‘mit , viel. grbflerem Erast 

Stellung zp. diesen Dingen genommen haben. = °. 
. Esist Ledauerlich, daB fatsiichlich die Dinge so lleg.ep, 
da8’ wir als, deutsches Volk- immer erst einen Krieg. v&l‘- 

i ;,lleren mfissen. wo. Probleme von: sehr schwenwmgender A}'t 
AN ung hergntreten, um uns bemiBigt zu fihlen, uns it 

dem . gpsamten’ Fragenkomplex in. viet stfirkerem Ma 
aus\ei,ngnderfuaetzen v 

Das Aufgabengebiet, das’ der Beuchterstat.ter aui'ge— 
rissen hat, ist sehr groB, und wir werden in der kommen. 
den Zeit uns in allen méglichen Ausschiigsen gerade 
in der parlamentarischen Thtigkeit; in, dor prakt.lschen, 

- Fostlegung uns' mit sehr vielen Dingén “zu ' beschaftigen - 
‘haben.  ‘Ich glnuhe ég" ifi_b houte ‘nicht der Zeltpunkt, 
wo - wirrgu * manchen I)ingpn«' ‘hereits  festlegend 
etwad sagen konnen. Was uns auf 'den Fingern brennt, 

diese Antriige in dor Ansspmche it 5u° be- - 

gt da.s ‘Problem “der Kriegsv«zrsehrbemund Kriegsgefan- . 
genen’ Wenn schon von der Rickkehr der Kriegsgefan- 
geneh -dle Réce ist, so glaube ich, dab ich ganz offon 
auslprechon darf, daB nicht nur die' Kriegsgefangenen des 
“ginen -oder nnderen Siegerlandes, sondern-simtlicher Lin- 
‘‘der “einbezofgén werden” miissen. Ich glaube, es- ist “Threr 
--aller Willen;, wenn es -méglich wive,"daB auch von seiten 
des Ostens nicht nur kranke Kriegsgefengene entiassen 
“werden, sondern auch: gesunde, .die :innerhalb des- deut- 

* schen’ -Wirtschaftsbereichs eingeschaltet werden konnten, 
‘whhrend es- jotzt so ist, daB die aus dem Osten kommen- 
den dm allgemeinen ¢rst- einmal- der. Fiirsorge_ zur- Lakt 

~fallen, da- die Gtesundhicitsschidigungen zum Teil so stark 

£ ' N Trabert 
smd - 348" iti - abséhbarer- Zeit  gar nicht d@mis gerechivet 

“werden Jdnt}' da8 die Zurtickgekehrten fhre Fanilis untei- - 
. halten urx&”im deutschen Wirtschafflsleben tm "gein 
kfinnen s ahiin 

' Die" E‘rag'""der‘Wohfiahrtsorganmtjenén wnfde "eeii- 
Ialls voii' dem’ ‘Berichterstattér angésbhhi tefi, Hierzu habe 
ich foIgendes{ %4 ‘sagén: Die 'privaten’’ ohlfahrtsorgé,m 
‘sationen, soweit sie i kifchHohen). Raum ijegen, ‘Hahen, 
darfiher si wit'uhs “klar; ¢iné ureigenste Aufgaflia ‘und. 
Sie ersehbh ja alich 'aus der Gekchichte, daf dieses’ imeér 
80 gewesen 1§t Fowiewsit 'sie“éintrflntitig zusamn;enm- 
beiten, st $liie anders Frage, und ich glatibe, cs bésteht 
in den prlvat.en :Wdhlfalutsorganisatmm:l allseitiy - der 
Wille,” in, Anf:etracht der’ heutigen ‘Nt g‘émelmchaf‘ahch 

" die I)ingé Fmsistern: Bs- wurde 'im' -Sozialpoiitischeh 
Ausschx‘m d suf hingewiesen, ‘daB zum ‘Beispiel th, Kassel 
das eviinelische Hiltswerk Sachéh ‘aiis der amerikanischen 
Spendé tortéts und: aut' der ‘andgten Seitd Ciese Sachen’ 
fehlen. I¢h ‘Mibe mich bemfxlhgt ‘geftihity mich solort mit 
dem evangelischen Hilfdwerk in Vethindung zu setzen, und - 
‘dort ist mir’die Autklaring gegeben Worden daf: dibsé 
Aufiaséun ‘nicht Bimiie ind " dag eine Hotmnfg vién Ce- 
gensth den’ night in Frage Raie. Man 61 betei] jederseit 
irch ginen’ paritht ?hen Auswl}ufi dles nachprilfen z'u 

TaSs’en ' T e : SR 
Bezfifhc]i der, F‘u‘rsorgesfitze sinewir ‘gns dariber’ kiar 

de8 digge ei‘hiiht werden muflten Alf dr andefen Seite 
‘witd es' so se'n- daB }e Lofhfifl'age s‘“ldmgt etWas 
éigenartig “ mit Cidsen Dingén' ‘th Zifsamimenhang teht, 
weil manche’ Erigtrlg nickt durthipetiitive Werdesi-kann 
und darf’ wei! lethIéfl Brides sonbtfi djé’ ‘Arheit’ ‘mcht ‘méhit 
den Sinn RUTEE] ded s Nabén muB; Went die WohltaHpty- 
unterstittzung mehr betrigt als der Arbeitslohn dann 

_ st és menschlich verstandlich, daB die Arbmt.’ ’Bht"s 
bewmet wl'vdfl wie! sie bewertet/ fwsrden mudi - 

" 'hig’ Versotigung mit’ Wintertrand ‘und' *Wmterkarton-eh 
ist éiné ‘Seche, ‘die ung ‘séhr am "Herzen' livgt, und wir 
wercen bestrcbt soin milssen, iiberall, wo wir mtlg sind, 
das Moglichste zu tun, um fiber dissd’ Soréfie‘J hinweg~ 
‘kommen zu kbnnens e b lf e 

Bezitglick' der Vetwmr!osung» det Jugend st.ehen “wiF 
auf dem Standpunkt, daB . dieses: Problem auf religitsem 
Gebiet gelist werden muf. Je: mehr man. wihrend der yer- 
flossepemn:.12 Jahre die religiosen, ]Jinge berlich gema,cht : 
hat, -desta. mehr, trat.eine, ;gegenteilige .Anlfassung auf den 
verschmdenstea Gebieten . ein, 

- .Die ‘BErhthung - der Lithne der Bauarheiter 1st ebrsnr- 
falls eine Sache, die eingehend -zu. wirdigen ist. Ich habe 

- im Dezember pit.einer Tagung in: Frankfuri toilgenommen, 
in. cer diesp Frage zur Debatte stand, und es.ist wirklich 
bedauerlich, dag: diese Angelegenheit tis heuté noch nicht . 
zur Erledigung; gebracht werden, konnte; ‘Die Lohne, der 

~Bauarheiterwprden im. Jahre 1988 ‘auf- Veraniassung. der 
:Nationalsozialisten . wesentlich- herabgesatat, aber. sphter . 
‘wieder aufgebessert. Jeh -habe hier und da.am den. Ver- 

~ “handlungen tei!genommen und weiB woraul dgs zuniokzu- 
fllhrefi ist: thel awcd 

" Beziiglichi:dér. Knegsbeschadigten und a-hml.erbhehe;nen 
haben Avir:ja~won::dem - Berichterstatter gehort, -daf: gie 
Dinge hei: dem riéuen -Gesetz leider .nicht s sind, wie wir’ 
es. wiinselien; und ich.kann -mioch -nech sehr gut aut’ die 
Agitatnon .der."Nationalsozialisten' in den..Jahren :1082/8%° 
entsinnen, wo.geraide mit den Kriegsbeschiidigten sehr, viel 
Schindluder - getrieben wyrde. Ich weil noch, wie die Kriegs- 
hinterbliekenen und Kriegsbeschidigten .damals darauf war- 
teten, daB.an -Unterstiitzung noch -etws .besorderes hin- 
zukdme. Was . hingukam, . waren: einige. Mark: Frontzulage, 

" und damit: warjdie Angelegenheit erledigt. Heute witrden 
- die Kriegsbesehidigten fr@h,sein,; wenn .sie unter: Qigyes 
Gesetz .- von.. sdm&ls -and: - umer ie: Fursorgg VoR damls 

N
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Trabert 

{allen wiirden, Das sind Dinge, die. upg ehenfalls sehr 
sark heschisftigen. Wir sind uns klax, dafi.in der ge- 
sumton  Sozislversicherung ecine Neubewerfung kommen 
muB. Wir wissen, da8 eine Vielheit vorhanden war, und 

wir wigsen, dafl gerade aus dem gowerkschaftiichen Lager 
nach dem ersten Weltkrieg In den Jahren 1928, 1926, 1027 
hei8 Caram gek&mpft wurda, eine griflere . Vereinheit- 
lichung gerade in der Krankenversicherung durchzufithren, 
wahrend- auf -der anderen Seite man nun die Dinge so 
machen will, da8 eine gewisse Freiheit einzelper Berufs- 
schichton vollstincig ausgeschaltet werden soll. Ob wir 
uns heute bereits mit einem Antrag im Sozialpolltischen 
Ausschul festlogen sollen, daB wir sagen, daB cay ge- 
amte Volk elngeschaltet werdon soll, ich gliube, des 

. ditrfte ‘etwas verfritht sein. Auch dje Ubrigen Frektionen 
sollten noch einmal (berlegen, ob dieser Antrag odef der 
von der P ecingebrachte Zusatzantrag nicht angenom 
mon werden kann, um_Leide zusammen einsflmmlg ur 
Annahme »u bringen. Alle- disse . Dinge kdnnén nur ge- 

. setzlich govegelt werden. Wir bedauern, daB wir im Sozial- 
politischen Ausschuf keine Gelegenheit gehabt haben, zu 
den gesotzlichen Restifmmungen Stellung zp nchmen, was 
ja ‘letzlich das Wesentlichste ist: Es ist. schon richtig, 
wenn der, Herr Berichterstattor btock erkliirt, daB im allge- 
,meinen die Auttassungwherrsche daB hinter verschlossenen 
Tiren ein Gesetz vorbereitet werde, das soszialpolitisch so 
Ladeutungsavolt ist, Ieh mochte bitten, daB wir uns dem 
Antrag der LDP anschliefien, und vielleicht tberlegen es 
sich auch die anderen Parteien, ob sl¢ nicht ebenfalls dem 
‘Antrag zustimman und ob es dann moglich jst, den ge- 
gamten, Antrag in  der “verinderten . Form im Sozikl- 

pulit.isuhen Ausschull zar Annahma zu brlngon 

Prllaldent' 

Ehe foh dem Herrn Ahgeordneten Bleek das Wort er- 
teile, muB ich hekanntgeben, daB guch. Antmg 18 unter 
diese Sachon gehort. Ich hatte Cas vorBin lborsehen. 

Abg. Blaek (LDP): 

Meine Damen und Herren! Ich mfichte den erstmaligen 

Versuch machen, mich an die Redezeit zu halten - 

{Brave!) 

und mich deshalb beschriinken auf einige wenige Punkte 
des Programms. Teh wiirde befiirchten, den nachhaltigen 
Rindruek der Worte, die unser Berichterstatter zur Kriegs- 
gefangenenfrage gesprochen hat, zu verwischem, wenn 
ich auf dieses Problem nech -néher  eingehen wollte, unc 
ich mochte nur versichern, daB auch meine Fraktion mit 
ganzem Herzen hinter dlesem Antrag steht und ihm zu- 
gtimmen wird. Wir sind uns klar dariiber, da8 die formalen 
Vorschriften des Vilkerrechts cie: Siegermbchte nicht ver- 
pllicitten, die Kriegsgefangenen herauszugeben, Wir glau- 
‘ten aber,"daB der Zeitpunkt gekommen ist, wo man itber 
die Vorschriften des - Rechts hinans: die Stimme: der 
Monschlichkeit und clea Hema.nn sprechen lassen 
aollte. 

Ich mochte mich wenden zu dem Ammg 11 (ber die 
Sozialverpicherung, Wir bekennen unsvoll und ganz zum 

. Gedanken der Sozialversicherung. Wir wissen, daf nach 
den schweren vermdgensmiiigen. Schiidigungen, die auch 
die Sozialversicherung durch cen-Ausgang -des Krieges 
erlitten hat, eine griindliche Reform notwendig .sein wird. 

“Wir sind aber der Aufassung, und diese Auffassung be- 
zleht sich Je auch auf ancere Dinge, die im Verfassungs- 
ausschuf hersten wurden, daB o8 unzweckmibig sein 

-wiirde,” Angelegenheiten, dis nur fiir das ganze Reichs- 

gebiot geregelt werden konnen, landesrechtlich oder gar 
in der Verfassung im einzelnen -festzulegen, uacd so sehr 
wir deher grundsiitzlich- zustimmen, so haben. wir. doch 
die Bedenken, die wir geltend zu machen haben, in un- 

" serem Abinderungsantrag, auf Cen Kollege Trabert schon 
eingegangen ist, niedergelegt, Wir, sagen fn ynserem An- 
trag, daB die gesetzliche Neuregelung der Sozialver- 
sicherung tunlichst ofnem einheitlichen, fiir das gesamte 
Reichsgebiot geltendon Gesotz Uberlassen . Hleiben _ sall, 
und wir glauben, daB wir disor einhejtlichon Regeluny 
vorgreifen wirdon, wenn 'wir hier schon o detalilierie 

Reatimmungen vorschen, wie das dor Anh‘ur des Soxial 
politischen Ausschusbes tut. Namenthich Ist 8, glauben wir, 
verfriiht, dal wman eine das.gesamte Volk umfassende 
Sozislversicherung. schaffen will, und ebenso ~ scheint 
uns die Frage des Zusammenschlusses simtlicher Triger 
der Souialvorsicherung noch nicht so reif und tberlegt 

zu sein, als dall man sich in diesem Rahmen schon so 
wmgahunu festlegen’ kfinnte Aus diesam Gmnde 1nser 
Ablinderungmantrag: 

Tnd nun als’ 'Ietzter Punkt dor ‘Antrag 6, der die Ver- 
sorgung der Opfer des Krieges betrifft. Auch hier stellen 
wir uns sus voller 'Ubevzeugung hinter den ‘Antrag Wir 
hegriiBen es, daf eine gesetzliche Regelung dieser Ver- 
rorgung in Aussicht steht, denn wir sinéd der 'Auffassung, 
JaB-es sich hier um eines der dringendsten Probleme han- 
delt, Nicht -etwa, meine Damen und Herren, aus einer 
‘mifiverstandenen Heldenverchrung heraus — das wire eln’ 

" vollkominen unriehtiger Ausgangspunkt, Betrachten wir 
cdis Dinge aber von einem anderen Cesichtspunkt, ‘Wenn 
wir schon der Auflassung sind, daB dle groBen Verschia- 
bungen, die der Kileg und seine Folgen in- den Vermdgen 
mit sich pekracht haben, «n irgend .einer Weise ausge. 

glishen werden milssen, dann wird man um so mehr be- 
-jahen missen, daB auch tir die Opter an Gesundheit und 
Leben der Gcdanke 'c.er solidarischen* _Hafwng Pls.tz 
'greitt 

"'Wir wissen ganz genau, dafl man auf der geldmli.fligen 
“‘Selte infolge der allgemeinen Notlage nicht das werd ge- 
ben kénnen, was ‘notwandig whre., Um so mehr aber mub 
das Augenmork auf alle die MaBnahmen- gerightet werden, 
dis zur. Arbeitsbetdhiigung fiir ‘die Kriegsopfer Cienén, Des- 

| hai hegriifien wir e¢s, daB wir nach den’ Bat‘a.tung‘en im 
"Ausschufl den Eindrick gewinnen kfinnen, daB nament- 

~ Hch aut dem (ebiste der Versorgung cer Kriegével‘sehrten 
mit Prothesen und andern orthophdischen Hiltamitteln von 
‘selten des Ministeriums die erforderlichen MaBnahmen 
ergriffen worden sini, die uns erhoffen Jlassen, daB disse 
schwierige Frage in Bilde befriedigend goltst sein wird. 
"Alle MaBnahmen, die dazu dienen. konnen, fie Opfer Ces 

_ Krieges baldmoglichst wieder in den' Besitz ihrer ‘vollen 
oder wenigstens tellweisen Arvbeitskraft zu - setzen und 
ftinen camit das Gefthl der- Befriedigung zu geben, das 
aus der Arbeit f]ieBt werden unsere volle Unterstihzung 
finden, 

(Beifali bel der LDP) 

Abg. Kriger (KPD) — Unkorriglertes Stenogramm —_— 

Meine Damen und Herrgn, ich kann Thunen im Auitrage 
metner Fraktion. erkliiven, daB wir den Antriigen: des 
Sozialpotitischen -Ausschusses vollinhaltlich beltreten. Den 
Abgnderungsantrag Ger Fraktion der LDP. werden wir ab- 
lehnen, weil dieser- Antrag den Antrag des Sozialpolitischen | 
Ausschusses Nr, .11 .der Drugksache II. Abtoilung voll- 
kommen illusorisch . machen wiirde. ‘Der Antrag des Sozial- 
politisclten Ausschusses besagt, daB auf demn Getiete der 
Sozialversicherung sofort -eine grundgitzliche Anderung 
cintreten romd mit dem Ziele, dic gesamte Sozlalver- 
sicherung zu vereinheitlichen, Ich. mochte darauf ver- 
zichten, hier noch-einmal die Zustinde zu schildern, wie 

~wir sie jetzt auf dem Gebiote der Sozialversicherung zu 
vorzeichnen haben, Der Herr Kollege Stock hat in seinem 
Rericht diese Frage ausfiihrlich behandelt. Jch. glaube, 

:da8 wir, wenn Sle dem Antrage des Aussochusses znstim-
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men, in cer Frage der Varemhmtlwhung der Soaialver 
sicherung nun doch endlich elnmal einen Schritt welter- 
kommen weérden. Das ist dig- dringondste Aum’ube. die 
jetzt erledigt werdan mu, 

~ Anf elne anders Frage aber méechte ol noch mngr-lwn. 
dia iler Herr Kollege Stock In seinem Herichite duch be- 
handolt hat, das ist die Fedge. der Kriegsgefangenen, Ex 
ist richtig, daB diese Frage gegenwiirtig unser ganzes Volk . 
bewegt. Jode Familie hat irgencwelche -Anverwandte, die 
bis jetzt noch nicht aus der Kriegsge!angenscha.!t zyriick- 
gekelirt sind, die sich noch in franzbsischer, englischer - 
oder russisehier Gefangenschaft zum Teil such noch in 
-amerikanischer Knegsgefangenscha.ft Jbefinden, Wir wis- 
gon, dad heute allé diese- Familien it Han'gen und Eangen 
wnf dis Ritckkeh? der Angehdrigen warten. Aber, meine 
_Damen -und ‘Herten, ‘wir diirfen éinés 'nicht. vergessen. 
Wir 'haben ‘aus- dem Muxnde des' Hertn Berichterstatters 
gehdrt, " daf insgesamt 6 Miltioheii Kriégsgefangene noch 
nicht aug der’ Kfiegsgefangenséhafl gurtickgekehrt ' smd . 
Wir haben weiter gehort, da die amerikanische Regiériing 
die Kriegsg.efangenen zum graflten Teité schon entlassen 
hat, daB dagegen’ die Entlassung’ det Kriegsgefangenén 
ang franz&qis cher "und’ englischer Gefangenschaff nur 
langsam /vonstatten ‘geht. 'Wir milssen uns aber davor 
hiiten, daB durch eine unrichtige Beurteflung der Kriegs- 
geferigenenfrage nun wieder ein geéwisser HaB gegen éine 
Nation entsteht. Ich glauhé,’ Sie werden mir zugében 
missen: Wono ‘zum Beispiel 'in Amerika der Naifkiieg 
sich so ausgewirkt hitte, wie er sich in RuBland atsge- 
wirkt hat, 'dann wiiren - wahrscheinlich heute noch nicht. 
so viele Kriegsgefangeno aus Amerika zurllckgekehrt wie 

- of del' ‘Fall"ist. Daran wollen wir auch denken. Und wenn 
. ‘heite ik ‘RuBland noch 3- Miltionen Kriegsgetangene sich 
befinden sollten, go'ist das’ darauf zurifckzufohren, daB 
RuBland’ die Hauptlast des Krieges, der sich in' der ‘Haupt- 

: sanhe mit russ‘lsehEm Bodcn ahgespxait hat, zu tragen hat 

(Zurufe van der %08 

Meme lbamen ‘und Herren, es wird won 3 Milllonen 
K1iegsg‘etangenen -gesprochen, die sich noch 1 RuStand 
befinden Solien. Aher wir diirfen "dabel eines nicht"ver- 
‘gessen: In@ieser Zahl sind -auch alle -diejenigen einge- ~ 
schlossen, ‘die gefallen sind, deren "Tod aber von ‘der na- . 
zistischen -Armeefithring verschwiegen worden ist. ‘Darax 
mitssen Sie auch: demken. Es--werden heite noch 800000 
Menschen als vermiBt gefiihri; von denen moch keinerlei 
Nachricht eingegangen:ist: Diese VermiBten werden heute 
noch zuriickerwartet.; Das - ist ‘durchaus verstiindlich, Jede 
Familie, aus deren Mitte noch jemandfvermiflt wird, hat 

die Hoffnung, daB dleser VermiBte eines Tages doch noch 
zuriickkehren Wwird. Vergessen Sie aber nichi, daf zum 
Beispiel in Betlin vor ganz kurzer Zeit erst ganze Shicke 
voll Meldungen von Gefallehen der Ostfront gefunden 
worden sind, cie man den Angehtrigen dieser Gefalleneén 
gar nicht zugestellt hat. Selbstverstindlich #ind auch wir 
Kommunisten 10r baldige Riickkehr aller Kriegsgefangonen. 

- Auch ‘wir wiingohen, daBl sie moglichst bald wieder' in dén 
‘Kreis threr Paniilieni zurlickkehren und da die sich wieder 
einghedern kdnnen in den Kreis ‘unserer Betriebsgemein- 
-Echaft sum’ Aufbau-unsetes Landes. Aber wir wollen nicht 
-den Pehler muchen, daf wit bei der Baurtmlung der-einen 
-oder der ahderen’ Nation jé naeh ihrer Einstellung zu <ér 
‘Frage der Entlassurig der Kriegsgefangenen erkliren, da 
‘siedie Schuld tragé. Die Schuld daran, &af diese Menschen' 
in-Kriegegefangenschaft gekommen sind, tragen die Nazis. 
“Wir nirtissen s davor hitten, bei der Behandlung' der . 
Fragen, die' Jetst bei -der Fnedensverhnndlungen itn 
Mittelpunkt stehen werden, den Feéhler Zu wiederholen oder 

-das fortzudetzen, was man im Dritten Reich getan -hat: 
. HaBgeslinge- gegen ‘eine Natmn HaBgesiinge gegen die 

Suw.]etunlon anzustimmen co . 

Abg. ‘ Richter (SPD): 

Meina Damen und Horren! IMe Anfvage doe Peakblou 
der SPL) unter Nr. 83 der Drucksache AbL 1 Lesohiftigt 
sich mit der Notlage dor arbeitenden Bevilkerung. s wird 
darin zum Ausdruck gebracht, daB es unbedingt notwendig 
ist, daf von der Regierung, gemeinssin mit der amerika- 
nischen Militfirregmrung, alle MaSnahmen ergriffen “wer- 
den, unt diese Notlage im Rahmen des. Moglichen weitest- 
gehend zu beseitigen. Es ist dringend notwendig, und #s 
ist hdchst.e Zeit, daB hier die erforderlichen Schritte un- 
ternommen werden. Wir stehen vor dem zweiten Winter 
‘nach dem Kriegsende vor deth zwelten Winter, den unsor 
Volk nach dieser schrecklichen Kriegszeit durchzimachen, 

* hat, Wir haben’ auch auf Einzetheiten - ‘hingewiesen, damit 
cie maBgebenden Stellen bei ihren MaBnghmen diese Rin- 
zelheiten weitgehend berticksichtigen. Wir, haben . da.mut 
hingewiesen, da8 die Lihne und Gehslter nicht ausreichen, - 
daB dié.Sozialrenten ungeniigend sind, daB die F@tsorge-. 
Richisitze zu niecrig sind. Wir haben auch darauf hin- 
gewiesen, dnfl . auf der- anderen Seite die. Ursache der 
gegenwirtigen Noflage darin liegt, daB suf allen’ Gebieten 

. des Lebenstedarfs eine wesentliche PreiserhShung. zu: vor- 
zeichnen ist. Wenn wir davon abgesehen haben, eine ganet . 
relle Lohnerhohung, eine generells Hrhohung der Unter- 
stiitzungssitze zu fordern, so deshalb, well wir wissen, - 
daB das eine Schraube ohine Ende.gein wiirde, Wir fordern - 
deshalb, c¢aB unier allen Umstinden. die Preise herabge- 
setzt werden.auf den Stand von Anfang 1945. Bei-dicsem 
Stende rejchten die Lohne und Gehslter und cie Renten 
rigch einfgermaBen sus, um den Lebenshedari zu decken. 
Wir - wissen -aber auch, daB inzwischen . Preiserhhungen 
-eingetreten gind, die nicht. . den _dentschen Regierungs- 
stellon. zur Last gelegt werden kfinnen. sondern .die von 
dem Kontrollrat veranlaBi. wurden,. Jch erinnere an d;e 
Erhohung der Fahrpreise und an éie Steuererhghungen auf 
den verschiedensten Gebieten, Wir wissen andererseits 
auoch, daB die Lohne, die auf den elnzelnén Arbeitsgebleten 
gezahlt werden,; nicht als Normallohne. heseichne& werden 

konnen. Das gilt insbesondere fiir die Bauarbetter. 10r die 
latidwirtschaftlich®n Atbeiter, und. es. gilt-auch fiiy die 

- Arbeiter auf dem fiif unsere. Wu-mchaft so guBerordentlich 
wichtigen.Cebiete des Bergbaues. Wir haben deshalb schon 
seit Monaten in. wiederholten Besprechungen mit. den’ maB- 
gebenden dentschen Begierungsstelien und dann atch mit 

" dem Kontrollrat darauf hingewiesen, ¢a8 die Lfihne d}eser 
Arbeiter erhOht. werden miissen, daB. sie ' arngeglichen: 
werden milssen an die aligemeinen Verhfiif.nisse 

Das 80}l nicht -der Beginn einer .allgereinen Lohner- 

‘hohung: sein, sondern wir . wollen nur _einen . gerechten 
Ausgleich fir djesé Arbeitergruppen schatfen. Wir legen 

£os Schwergewicht — das muB ich noch einmal betonen - 
auf eine Herabsetzung der Preise.- Wir missen zu stakilen 
Preisen :kommen, wenn nicht ungere gesamte uns noch 

_ verblichene Volkswirtschaft 'ins Wanken geraten und die 
Gefahr entstehen soll, daB auch das letate, .das. uns:noch 
verblichen ist, verloren geht. Ich habe hier eine Berech- 
-tung: der Lebenshaltungskosten. Man ist Habei, weny . man 
Gie Zusatzkarten und die .sonstigen Bedérfnisse beriick- 
swhtlgt., auf einen Betrag vem 45— RM pro Woohe fir 

* einen Haushalt mit 2-Kindgrn: gekommen, Wenn man sich 
demgegeniiber,. vor Augen hilt, daB ip den 'meisten Fillen 
der Nettolohn: hinter diesem Betrage guriickbleibt, <ann 
muB man zy,der. Uberzeugung kommen, daB nup cGurch 
eine. Senkung. der. Preis¢ die Lohne gehalten werdan 

kénnen. Wenn. eine solche- Senkung der Preise nicht .er- 
reicht werden. kann, dann Lranchen wir uns nicht zu wun- 
dern, wenn wir eines Tages zu einer allgemeinen Erhfihung 

-Cer Lohne kemmen miissen und -kommen . werden. .. 

" Zu-der Frage'dér Kriegsbeschidigteti und: zu dem Ent- 
“wurfo des Kortholirats in dieser’ Fmze jetzfi noch weitere
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Ausffihrungen zl machen, durfte sich’ s&!flhl‘lflfllnfllchdflm ' 

wdm-r, mwh lhmn Ausfl;hrungen zu schlieflen, nich.f. in 
allen Punkien einverstanden sind.' Es heifit - i Ziffer 1 
dieses ‘Antrages, daB die Sozmlvemcherdng anszudehnen 
{st wul dus gosamte Volk Damit soll aber hicht zum ‘Aus- 
druck. gebracht werden, daBl nun etwa das gesamto Volk 
einer neuzuschaflenden Sozmlvmsmhawng a.uf Gruqd einer 

Ve.rmcherungwpfllcht. unterstells wordéh fléll 

(Zurufe yon der LDP; Bs stoht. abor 80 da') 

- Nein, dad kim aus- (’om Worflaut, ‘nicht heraus- 
golesen werdon. Hs heifity Dic Suzi&l.Wers!chemng soll " &0 
ausgobaut: werden, daB'sie dem gesamten- Volke ‘den not- 

wondigen Schutz bietot. Wenn der Fartilienvater ver- 

sithert et und die Bestimmungm der ‘Sézialversicherung- 
80 gehalten sind, daB sie’ nuch den Familmnangehtbrlgpn, 

. der Frau und den Kmdvrn‘*flen notwendigen Sehutz biston, 
‘80 ist damit nicht gesapt, ¢al pun-auch 'dle Fraven und 
Kinder versicherungspflichtig ‘ sein sollen: - AuBer. dem 
Kreise dor Versicherungsptllchtigen ‘@ié’ j& - Im  ganzen 
durch - die gesamten Arbeitnehmer ‘dargestelit werden, ' 
ist’ auch an Cie groSe Gruppe der freiwilliz Versicherten 
2u ' defiken. Instiesondere in ' den ‘Krelsén- der ‘Landwirt- 

-schaft hdt man von dem Rechte dev freiwilligen : Ver- 
sicflertmg weltestgehendén ‘Gebrauch gemacht, Tn Wiirttem- 
herg sunt Beispiel sind 08% “der “in der’ Landw:rtschaft- 
‘titigen Pé‘rflonrn freiwillig welterversiohert. 'Hs handelt 
gieh datel gum! Teil um solehe Personen,'die ‘auf: Grund 
iejnes  fritherén’ Arhouavcrhmmisms der’ Velslcherungq- 
‘Picht untcflngon und die nun; nachdem s ~ginen land- 
Svirtsohaftlichen 'Befrich tihetnommon haben; zu fhrem 
‘Sehitzo und zum Schiitze hror Ang«,hbrigen slok frotwilllg - 
wnlt(rrw:-qii Worn, = UHA Ras st doeh 'éin Grundsatz, den 
Jadér qo/iafl cingastel]w Monmh nu'r ffirdum lmnn und 

f Stdern mufl il o 
" Auech''hel der: zukflnftigen Reform wird Freiwllligkait 

in-der bdzia]vermhcru‘ng eine wesent}icho Rolle spielen.’ 
Aber auf der anderen’ Seite’ muB 'man -auch hier daran 
dénken, 'daB man den Menschen caran érinnern mub, in 

guten Zélten 1lUr schlechte ‘Zeiten vorzusorgen, hicht 
leichtsinnig in den Tag hinein zu leben, und- daB Krank- 
heit den’ Wohlstand der Familie rulnieren kanh, Aus-Cie- 
sem CGrunde hat ja ‘atich’ die BismareksWilhelminische 
Aera ‘die Zwangsversicherung -eingeftihrt; Jch ' bin davon 
tiberzeugt, -daB, vom sozlalpolitischen. Gesichtspunkt: aus 
gesehan, keinorlei Bedepkon berechtigh:sind, dieser fir 
¢as gesamte Volk notwendigen MaBnahme- zuzustimmen. - 

%u - dom Antrag der LDP, der. von . - 'dem Kollegen 

Trahert von der CDU unterstlitzt wurde, in .dem die Schaf- 
~fung eines einheitlichett Versicherungatviigers .aowle: die 
Ausdehnung des. Versicherungsschutzes .in T'rage gestellt 
ist, eifige grundsitzliche Ausfihrungen. .- 

Wir hatten nach der Statistik.von 1939 in unserem 
gusumtdeutsuhcn Reichggebiet anndhernd 8000 Versiche- 
rungstriigor, dio'sich autteiiten auf''dre- Krankenversighe- 
rung, dfe Unf'a,llverqlcharung amd - die Tnvaliden: und An- 
gestelltenversicherung: [iabei sind noch nicht alle die Ver- 
sicherungstriger oder \/Lmwherungamstitutmnen mit ein-- 

hegriffen. die freiwillig in der Form des Vereins oder in 
gonstigen Gesollschafts- und Unternehmungsformen sich 
einzeinen Zweigen' der Versicherung gewidmet haben. Da 
werden es ahnihernd 20 000 gewesen sein, die'wir 1989 in - 

“ Deubschland hatten, und es wird wohl nfemand in diesem 
Hause anwesend sein, der glaubt, daf unsere in Zakunit. 

~ worhandene deutsche Vo]kawi. tschaft in der "age sein wird, 
eing derartige Unmenge von Versicne:,ungstrfi.gern;,.un_d 

.8prechend dem Aptra 

— 

damit Verwaltungsazppa,raten aufrecht erhaiten zu- kimnen 
Da. entsteht ‘die: Frage: Ist das notwendigh” Wus - not- - 

» wendig ist .auf dem: Gebiet der Sozialpolitik{ muB ‘gé- 
schehen, und es wire falsch, diese Dinge 4u' betrachten 
von einem gewissen Wunsch nach Versinheiflichung, pach 
Zgntralisation, nach .Schaffung von Mammutgebiiden. -All 
dies wiire falsch ‘und miiBite abgelehnt werden. Abor wenn 
wir unser grofhessisches Gebiet botrachten, upd wenn wir 
aus der Erfahrung schépfen, sq kinnen wir: folg&ndee {ost- 

| stellen: In-der Angestelltenversicherung mit. s, Millionen 
Versicherton hatten: wic fir cas gesamte Reich;einen ein- 

. hoitlichen Versiq};ergngstmger Damit st der. Boweis er- 
‘bracht, daB dag,an, sich verwaltungsmiBjg eine.geschickte 
nd zweckentspreshende. Zentralisation, sehr. wohl . mibg- 
lich -~ ist.. In_ der. Invalidenversicherqng . hattem. wir 
schon immey q.lu lindexmiBige .unc. provinzmiBige. - 
sammenfassung der, invalidenversichorungspflichtigen Ax- 
l]:pit.nehmer Neben. der.. Invalidenversicherppg:_bestandén . 
s, Berufsgenosaenschaften. In der..Krankenversicherung 
hatten wir eing 'Za‘ggphtterung, die, nur. historiseh betrach- 
tet, werden ka.nn, -Wir habon hier leight, den. Beweis zu 
athrmgen daB bel Zuter. zweckentsprechender - Zentrali- 
sation, unter Beaghtung.der Mitwirkung der Versicherten 
und. Dnrehfflhrung der Selbstverwaltung , die. Aufteilung 
der | Vorsmhemngst,rfiger JAn . Landesgebiete, ,woh'. das 
zweckmiBigste. ist. Um. ainfach ing: gparsam. wirtschaften 
20 kinnen, ist die ,&ufgllederungw Jin Bezirksversicherungs- 
nnsta.lmn die krqiawe;se aufgezogen .werden, vorgeschen, 
und da-haben. dLa Versicherten den: groBen Vortail, daB sie 

T %0 dieser. ginen $tella am Wohnort zi.gehen: haben, 
ort .ihre Bela,nge vortragen, worauf ¢en Fall von Anfang 

bis zum Ende durchbehandelt wird. Dey Versicherte witd 
_hicht mebr zyr Krankenkssse und zur Unfallvarsicherung 

. geeohicks, um pa!c.h mqnatelangem Hangen md, Bangen ondr 
_ lich seinon Fall erledigy zu haten, Er braucht mur zu. Ger 

Ginen gtqlle zu gehen, dort;wird sein. Fall hehandelt, dort 
sind selne Unterlagen vorhanden und da braucht er kelne 
Sorgen wegen Fristverstiu'mnissm odest Aussteuerung )| 

. haben, ,Cie ‘bigher - plle . Arbelmahman Aber:: sich ergehen 
lasgon muBted, . ¢, . e 2 e 

Ich glaubs, daB dmaq Austuhmngou.vieMnht. dmh dap 
U beitragen kdunen, daf auch die: Herren :Abgeordneten 
der ODU und der LDP, die sich mit den sozlslen Fragen 
heschilftigon,, davon .siph Uberzeugen werden, . da8. .ent- 

- .des Sozialpolitischen. Ausschussos 
in Zukunit in Grof-H¥sen die Sozmlpolitdk dm. Int.eresse ' 
der. Arheltnahmar gestaltet werden:. mufi. : 

& (Reifa.ll bei dar SPD) 

\Atg. Dr. Stein (CDU): 

. Meine Damen ynd Herren! Ich mochm.lhre Aufmerk- 
samkeit auf den Antrag Abteilung 7, Nr..28:lenken, dep 
.dis Fraktion dér ODU eingebracht hat. Wia Thnen bekanut 
ist, hat der Konfrollrat am .8.. Miirz 1948 zur Erhaltung, 
_gur Sicherung. und sur Vertpllung des Wohnraumes ejn 
Wohnungsgesetz. erlaspen. Die ‘Regierung, (irof-Hessens 

hatte angeordnet, ¢aB Durchfahrungshestimmungen zen- 
-tra] fiir das ganze Land orlpssen werden.sollten, Nun-sind 
aber dicse Durchmhrungsbesmmmung'en wgum  Kontroll- 
.ratsgoseiz Nr. 18 poch nicht’erlgssen: wordsn. Djese.Be- 
-stimmungen sind aber um go- notwendiger, ;als das Kon- 
trollratsgesetz Nr. 18 .nur ein’ Rahmengesstz. ist. .yna 
wichtige Fragen der Kliirung bediirfer. S0 ist inshesondere 
der -Aufbau und die Zustindigkeit der Wohnungsbehr- 

| . den zu regein. Es sind auBercem Restimmungen zu treffen 
iiber die gerechte Wohnraumverteilung, :insbesundere yur 
sllem fiir die Opfer des Faschismus, -ftir. die Neukdirger 

- und fiir die Hejmkehrer. Es sind nach diesem Gesety.in 
den Gemeinden auch Wohnyngsausschiisse als -demokna- 
tische’ Organe der Selbstverwalhung . budem Dieae., Btl 

.
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dung hat in den einzelnen groBeren "Gemeinden hercits 
- siadhgufunden, Ks febil aber an dan Durchiidbrungsbe. 
stimimungen tnd  Voesehriften dartiber, wie dioee  Aus- 

gehiinge dhee Thtigkeit efnvichien solien. [he Aufgaben 
missen niiltor umschaiehen weorden, Es miissen ferner sucn 
Bestimmungen getroffen werden tiber die Bewirtschaftung 
des noch vorhandenen Wohnraumes. Auch missen Fragen 
cer Forderung des Wohnungsbaues geregelt werden. Nun 
liegen dicse ministeriellen Durchfiihrungsbestimmungen 

bis heute noch nicht vor. Es scheint auch, da diese Be- 
stimmungen vorerst {iberhaupt nicht erlassen ' werden 
sollen. In dem ,Darmstiidter Echo” vom 14. September 
dieses Jahres war eine Notiz verdffentlicht, wonach Herr 
Regierungsdirektor Simon vom groBhessischen Arbelts- 
ministeriutn erklirt hat, da Durchfithrungsverordnungen 
zum " Kontrollratsgesetz- vorldufig nicht herausgegehen 
wercen sollen. Dieser Rechtszustand ist aber unhaltbar, 
vor allem deshalb, weil man bis jetzt lediglich eine Ver- 
ordnung am 29. Juni d. J. erlassen hat, nach der simtliche 
gerichtlichen Verfahren, die Mietaufhebungen und Riu- 
mungen zum Gegenstand haben, ausgesetzt sind bis zum- 
ErlaB .und Inkrafttreten der Durchiithrungsverordnung. 
ium Wohnungsgesetz, Sie kinnen sich denken, daB diese 
Tatsache, daB Réumungsprozesse zurzeit nicht durchge- 

_fiihrt \werden kénnen, dazu gefilhrt hat, daB es in einer 
Reihe von Pillen zwischen Mietern und Vormietern zu 
crheblichen Ausecinandgersotzungen -gekommen ist. Mieter 
und Vermieter erlavhen sich alles mdgliche, well 8ie” wis- 

sen, dafl dorartmo TRiumungsprozesse zurzeit nicht dureh- 
gofthrt werden konnen. Kin solcher Zustand ist aber mit 
der' Rechtssicherheit micht zu vercinbaren. Aus diesem 

_ Girunde halten wir es fir erforderlich, Cafi die Reglerung 

-die’ Durchfilhrungsbestimmungen zum Kontrollratsgesets 
Nr. 18 méglichst bald erldBt und daf insbesonders in der 
Zwischenzeit die Anordnung vom 29. Juni 1946 méglichst 
balé: aufgehoben wird, weil sie der Rechtssicherheif ab- 
triglich ist und die Rechtspf!ege»dadurch nuyr gchindert 

wird. Ich bitte Sie deshalb, dem Antrag Nr. 28 Thre Zu- 
‘stimmung zu erteilen. 

Abg. Euler (LDP) —- Unl':orri'gierteg- Stenogramm —: - 

.. Meine sehr verehrten Damen und Herren! Ich méchte 
~Thre Aufmerksamkeit auf die'aus RuBland zurickkehren- 
den Kriegsgefangenen richten. Der Abgeordnete Kriiger 
hat. sehr richtig gesagt, daB kein HaBigesang gegen eines: 
der fritheren kriegfiihrenden. Lihder angestimmt werden 
soll. Wir halten cs aber fiir eine Pflicht der Menschlichkeit 
gegeniiter unseren Gefangenen, hier zur Sprache zu brin- 
gen, wie erschreckenc der Zustand der aus RuBland zu- 

riickkehrenden Kriegsgefangenen ist. : 

(Schr richtig) 

In Hersfeld ist jetzt -ein Durchgangslager far solchs 
aug RuBtand zurickgekehrten Kriegsgefangenen -einge- 
richtet. Das menschliche Elend, das dort gehiiult ist, des- 
sen man dort ansichtig wird, ist erschreckend, und dem 

Eindruck dieses Elends konnen sich nicht nur Deutsche, 
sondern auch die amerikanischen Offiziere nicht entziehen. 

Meine Damen und Herren, ich halte es fiir crforderlich, 
daf wir unsere Stimme erhebon, um die Aufmerksamkeit 

- der Welt-auf diese Dinge zu richten,. damit hach Méglich: 

keit alles geschieht, um eine bessere Behandlung der 
deutschen Krlegsgefangenen in RuBland zu erwirken 

(Belfall bei der LDP) ‘ 

~ Abg. Rademacher (I\PD) 

- Meine Damen un¢ Herron! Gestatten Sie mll‘, noch 
einige Augenblicke Thre. Aufmerksamkeit in Anspruch 

zu nehmen. Der Antrag der Fraktion der KPD, den Sie 

vnter Nr. 18 der })mvhsachen Abt. 1 fmdcn, fordelt. daB 

: herrliche Satz:- 

Rademacher 

" allen F[irsorgeempfangern Soziairentiern und sonstigen 

Minderbemittelten die zugeteilten Brennstofimengsn un- 
entgeitlich zur Verfligong gestellt werden sollen. Wir 
haben ausdriicklich die sonstigen” Minderbemittelten - mit 
eingeschlossen, weil ja haute unter den Auswirkungen des - 
Lohnstops einzelne -Arbeitergruppen .mit ihren. Lohnen 
-schon uniér dén. Filrsorgesiitzen liegen. 

Weitér -verlangen wir in dem Antrage.‘dafi den alten, 
geliunfihigen und alleinstehenden Leuten, die durch- die 

_-6ifentliche Fiirsorge. betreut werden, ‘der Hauskrand un- 
entgeltlich frei’ Haus geliefert wird. Sie werden sich er- 
innern, daB im vorigen- Jahre nach dem Zusammenbruch 

-allerorts aus den Trimmern das Holz herausgesucht und 
in den angrenzenden Wildern Lescholz gesammelt wurde. 
Wer waren diejenigen, die de nicht mitmachen konnten? 
Es waren arme alte Frauen, arme alte Viiter, die bei ithrem 
korpertichen Zusténde dazu micht fihig waren und die 
auch keiné Angehérigen hatten, die sich daran hatten 

" Dbeteiligen kénnen. Da wir heute wieder einigermaBen ge- 
ordnete Verhiltnisse  im Staatswesen haben, ist es unsere 
Pilicht, dafiir zu sorgen, caB diesem Personenkreise ge- 
holfen wird, Wir miissen daflir sorgen, daf die Not im 
kommenden Winter nach Moglichkeit gemildert wird, und 
daB cabei die Versorgung der alten und kranken Lsuie 
mit Hausbrand an erster Stelle steht, ist durchaus. ver- 

‘stiindlich: Wn- bitten 'das Hohg’ Haus, unserem. Antrage 
zuzushmmen 

Abg‘ Bauer (KPD) 
* Meine Damen und Herren! Ich habe 2u Awei Pro‘blemen ' 

kurz. etwas zu sagen. Beide Probleme beriihren eine Parted, 
die_ hier sitzt: die LDP.. Wenn es sich darum hancelt, fiir 
das Volk suf neuen Wegen etwas zn schaffen, dann ist 
dic LDP immer jene Partei, die offen und ungeniert die 

- Interessen der Reaktion und-des GroBkagitals vertritt. Das 
haken wir vom ersten Tage an erlebt, und wir haben es 
‘bestitigt gefunden im Ve‘rfassungsa.usschufl Wir finden 

.e5 erneut bestatigh in dem Abdnderungsantrage der Prak- 
tion der LDP und haben eos schlieBlich auch bestatigt 

H. Nau —, der wihrend zwtlf Jahren Naziherrschaft an der 
I!‘ral_lkfurter Zeitung" Wlrtschaftsredakt.our gewesen ist, 
in der Halbmonatsschrift der Liberal-Demokratischen Par- 

- tei ,Die Briicke' verbffentlicht hat. In’ diesem Artikel 
wird der. Sozmhsmus taktisch gleichgestellt mit . dem 
Na.tmn&lsozmhsmus denn in diesem Artikel 3teht der 

»Man ersetze nun ,,hlasse“ durch. ,,Ra.sse und mau 
wird erkennen, wie sehr zwei sozislistische Ideologien, 
‘die sich bis aufs Messer bekiimpften, sich darin gleichen, 
daB sie der menschlichen Vernunft die Allgemeingiiltig- 
kéit absprechen und damit die Axt an. alle menschhche 
Kultnr und Gesittung legen.” 

(Hort! Hort! bei der KPD) 

Diese i{erren genieren sich niemals, offen ihre Mei-, 
nung zu. bestimmten Dingen zu sagen; sie wollen immer 
das Gestrige aufrechterhalten. Immer dann, wenn irgend- 
-eine Moglichkeit: sich ergibt, gegen irgend jemand zu 
hetzen, um damit die wahren Verantwortlichen zu decken, 
“da stnd sie auch da. Das gilt auch fir das Protlem < 
Kriegsgefangenen. Ich mochte dazu namens meiner Par- 
tei ganz offiziell folgendes erkldren: 

Wir wiinschen, wie jeder andere anch, daB Jedar Krlvgb- 
-gefangene schnel]stens zurilfikkommt. 
" Zweitens; Wir. werden joden Anirag unt.erschrexben, 

- der in witrdiger Form an alle Michte, die-jetzt noch Kriegs- 
gefangene zuriickhalten, die Bitte richtet, die Knegsge- . 
fangenen schnellstens zurlickzuschicken. 

. Dariiber hineus . beantragén wir, die Verfassungbe- 
ratende Lnndesversap}mlung moge ah alle Besatzungs 

- erhalten durch‘einen Artikel, den ein Mann — Herr Dr -
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milchts oin Schrelben richten, in dem — wiederum in 
wiirCiger Form ~— diegen Hesatzungsmitchten dio Bitte 
unterbreitet wird, daB oine Liste aller der Personon vor- 

. 6ffentlicht wird, die sich heute noch in: I\rlegsgafnngon- 
schaft befinden. 

Denn ich weil} positiv, d&B vielé H\mdertt.ausenda. deren 
Angehtrigen immer poch auf die Rilckkehr warten, ein- 
fach nicht #urickkehren kénnen, weil sie bLei Stalingrad 
und an anderen Orten um ihr Lehen gékommen sind. Die 
Nusibshbrden :aker haben ‘ihre, Angehdrigen nicht davon 
benachrichtigt, da8 sle gefalion sind.:’Es wiirde damit. 
ganz zweifellos, ‘nachdem cer orste :Schoek fberwunden 
gein wird, oine gewisse Beruhigung in-den Kreisen' der 
'Angehdrigon einziehen, 
" Aber, verchrte Anv.'osende. wenn. ich- an tie andorn 
appelliere — Sie werden in meinen Interpellationen immer 
wieder die gleiche Linie finden -, idann 'mufl ich gleich- 
%oitlg auch dle Frage aufwerfon, wia es ‘donn hei. uns 
seihér aussleht. Verohrte Anwoesendd, sind wir denn schoh 

in der Lage, diesc Millionen von Kriegsgefangenen, wénn 
glo jotzt zurtckkommen wilrden, aufzunehmen unc fhnen, 

‘dle eino solohe harte und schwere Zelt haben duréhmachen 
'mitssen, oin menflchanwurdlges Leben 'zu sichern?. 

(Zuruf: Jedenfalls ein besseres,” als in RuBland!} - 

— Das bezweifle ich nobenbei. Und aufierdem ist das 
nickt cie Frage. Die Frage, auf die ich eingehen will, ist ~ ; 
diese, daB wir zum Beispiel vor Monaten im Berfatenden 
LandesausschuB den Antrag gestellt. hatten, daB . den 
Kriegsgefangenen, die aus der n,menka.mschen Kriogsgo 
fangenschaft zuritckgekommer waren, die Schecks aus- 
gezahlt werden follten, die don Liohin darstellen fir die : 
Arbeit, die sfe drithen geleistet haben. Es ist uns damals 
versprochen worden, -daB das. geschchen werde. Aber tis 

- houté ist an diesem Zustande nichts gefindert worden. 
Wir worden drauBen nichts erreichen. wenn wir elm‘r-' i 

smts — und damit michte ich schlieflen — die Poiitik 
trefben, dle die LDP hier lmmer und"immer wieder pro- 
pagiort. Wir worden unsere Kriegsgefangenen restlos zu- 

. rdckerhalten erat dgnn, wenn die Welt wirklich Vertranen 
ZI UDR EOWORNOR . ‘hat.,.Und wir, sollfen darither hinaus 
an die Tdsung ' der F‘mga horangehvn wie wir ‘unsdre 
Kriegsgefangenen her ampfapgen und sie in den Wirte 
schaftsprozef und in das™ibrige Gemelnschaftaleben wn- 
seres Volkes wicder eingliedorn kbnnen. 

Wir werden heute auch unsern Antraf erneuern, der 
tordort, daB den aus amerikanischer Kriégsgetangenschait 
suriickgekehrten Soldaten ihr Geld ausgezahlt wird, und 
ich bitto Sie, diesen Antrag zn unterstiitzen. ) 

i (; 

Axbeltsmmistcr Mflllur. N 

Meine Damen und Herren! Der Geschéfts]age des Hau- 
ses Rechnung tragend mochte leh mich auf wenige De- 
merkungen, aaf ginige wichtige Punkte beschrinken. Ieh 
-darf.zundichst Stellung nehmen zu dem Antrage der Frak- 
tion der CDU Nr. 28 der Drucksachen Abt.eflung T und 

dart Ihnen dabei folgendes mitteilen: 
In Erginzung bzw. in AusfOhrung ‘des Kontrallratsge- : 

setzes Nr. 18'bezilglich der Wohnraumbeschatfung hatte 
das Grofhessische. Staatsministerium etne  Ausfiihrungs- 

" verordnung entworfon und kteschlossen, di¢ der Mititir- 

regierung zur Genehmigung unterbreitet warde. Die Ver-: 
handlungen mit der Militdrregierung ‘tiber diese Aus- 

tuhrungsverordnung -sind noch nicht -abgeschlossen. Die 
Milithrregierung stellt sich auf den Standpunkt, Gag die 
Kontrollratsgesetze an sich einer weiteren Auslegung be- 
diirfen. Die Verhandlungeh sind aber noch nicht abge- 
achlossen, und es steht zu erwarten, daf wir in Kirze _: 

doch noch solche Ausfuhrungsbestimmu:}gen zu dem Kon- 
trollratsgesetz Nr. 18 im Einvernschmen mit der' Militir- 
reglerung werden erlassen ltimnén. T 

‘Frage schon heschitftigt — 

Gloiohzeltiy sind Austlbrungsbestimmungen wueh vom 
Liindorrat In Stuttgart entworfen wordon, und. dor Sozlal. 

polltisoche Ausschull dew Lindorrats hat vorgostorn Jusu 
Stellung genommen. - Der Entwurf diesor Ausfithrungsbe-- 
sttmmyumgen Hegt- jetzt boim RochisaussohuB, dor sich . 
it der Mifitirregierung in Verbindung setzen und darum 
nachsuchen soll, daf} diese Ausfihrungsvererdnung fur die 
gesamito nmemkamsche Zone genehmigt und in- I\raft. 
gesetzt wird. : 

© Wir, stehon auf dem Standpunkte, da’B [ notwendig ist, 
"y dem erwhhnten. Kontrollratsgesetze sine Ausffthrungs- 

. verordnung zu erlassen, Camit den Wohnungsbehdrden be- 
stimmte Grundlagén und Richtlinjen ' an d1e Htmd go- 
geken werden kdmen., 

"Tech méchte mfolgdQnssen au der Ziffer % des ‘Anfrags 
Nr. 28 sagen, dafi’es mir nicht ratsam erscheint, Gie-Ver- 
ordnung vom 2. Juni; 1946 wieder aufzuhebén, bevor nicht 
diess Ausfflhmngsverordnung erlassen @st. Denn ich 
glaube, daB dann euf der anderen Seite -— wit haben 
diese Beobachtung in weltestgehondem Umfang goemacht - - 
Antrige und Klagen vor allen Dingen aus belasteten Krei- 
son oingereicht werden an deren Durchfithrung wir aus 

allgemeinen Grinden kein Interesse haben konnen. Jch 
hoffe. jedoch, daj die . Verhandlurigen’ wagen der Aus- 
tithrungsverordnung -nunmehr baldigst zum. AbschluB 
kommen werden. Dann’ wird ¢s miglich_ sein, die, Vemrd- 

. nung vom 29, Jum'mm anfBer Kratt au. ‘setzen, 

' Die zweite Angelegenhelt auf die ick' kurz eingehen . 
mpchts, ist die vondem Berichterstatter, Harrn Abg Btock, 
erwithnte Zahl det Empléinger von . Arbeltslosen-Untu' 
.stiitzung, ‘Auch hier darf ich Ihnen mitteilen, -daB der Sq- 

" uialpolitische AusschuB des Linderrats vorgestern. eing - 
Verordnung tiber die Arbeitslosen—Untertst,flzung ANEONOM- 
men hat, die dem Landerrat Law. den Kabingtten: zur 
BeschluBfassung vorgelegt wird. Damit wird, soweit, von 
der,. Mlhtflwcglerung der Ausglmchflst,ook  troigageben 
wird, dle Mdglichkeit gesohatfen, daB wir mit Wirkung 
vom 1, Novembor dieses” Jahres ab — dio Regelung wird 
hefristet seih bis zum 81. Mirz 1947 — imstande sein 
werden, den Arboitern, die arbeitslos werden, auf Grund 

* dieser Verordnung eine ~Arbeftslosenunterstitzung 2u 
zghlen ‘und damit dte allgemeine ffentliche Firsorge zu 
entiasten. Auch dlese Verordnung wird dem. Sozm.lpoll 
tipchon Ausschulfl noch ‘Zugeleitet werden, 

- Was das Arbcitsverpfl1ch.tungsgeqetz anlangb ~, fach: - 
dem die Vorlage vom Kabinctt beschlossen worden war, 
hatte sich auch dor Beratende LandésaubschuB mit dieser 

—, 80_sind auch hier die Ver- 
handlungen mit der Militflrragmrung nogh- im Gange. Wir 
hotfen, dall diese Verordnung jetzt raschestens. von der 
Militéirregicrung genehmigt werden wird, Damit wird sie 

. dann rechtswirksam werden. Uber die' Notwendigkeit des 
Erlasses einer solohen Verordnung Lrauche:ich, nachdem 
diese Notwendigkeit von allen Parteien anerkannt worden 
ist, weitere Ausfithrungen wohl nicht zu niachen. . 

Meine Damen und Herren! Zu: diéser Frage cor Filr- 
sorgesitze, der Lithne und .der Preise: darf. joh Thnen kurz 
folgendes sagen: Der Herr Ahgecrdnete Richter hat bereits 
dis Kosten der Lebenshaltung unter Zugrundelegung der 
Lebensmittelrationen auf Grund der Markensuteilung und 
unter Berechnung elnes minimalen' Aufwandes fiir Ge- 
mise, Licht,- Heizung und Miete auf den- wichentlichen 

. Ratz von 45.04 RM errechnet, der .fir eine vierkopfige 
Familie uneridBlich zum Lehcl‘a’ ist. Alle anderen Bediirf- 
nisge sind in dieser Rechnung ausgnqcha,ltet, und os. war 
gwingende Notwendigkeit, dem Reclmung “tragend, die 
Mirsorgesitze zu erhihen, Ich darf Ihnén hier mitteilen, 
cafl nach den gestern tn- ‘ituttgart, im Wohltahrtsausschuf 
a.bgegehenen Et‘kmrunken sich auch die anderen Liinder 

7 dem anschlieBen; wie auch nach einer Mittellung des Senats ' ’
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wvin Bremen dort gleichialls die Ahsichf hostehs, efne 
Iihhung dop Jinhignlse dugehonfisivsy, weill g nneif. 
Heshe e wendige st Anidaenfalla witkden wir dieso Matscheon 

altmihlich .- zem Hungertol zwingen. 

Ahor dor Herr Abgeordnete Richter hat vollkoriméen 
recht, wenn er auf die Lihne und Preige hingewiesen hat 
und zum Ausdruck brachte, daB es nicht unser Ziel sein 
kann, oine nligemeine Lohnbewegung zu entlesseln, damit 
das allgemeine Lohngefiige weitgehend ins Schwanken zu 
bringen und einen Wettlauf zwischen Léhnen und Preisen 
herbeizufthren. Wir haken im Sozialpolitischen Ausschu8 
—wnd das ist avch die Auffassung des Kabinetts — zum 
Ausdruck gebracht: entlcheldengl mul sein, daf wir auf 
cder Preisebene ansetzen miissen, wenn nicht sozial- - 
politische Gefahren, aber ajich politische Gefahren weit- 
gehfinden Umfanges die. Polgeerscheinungen sein sollen, 
wenn ‘es zu einem Wettlauf zwisthen Preisen und Lihnen 
kommen sollte. Das Kabinett hat sich mit der Frage sehr 
ernstlich beschiftigt und vor allen Dingen im Hinblick aul - 

die’ Kontrolle . der Preise, eine Vorlage betr. Preistiber- 
] wa.chung und Preisbildung beschlossen, die zurzeit der 
‘Militérregierung zur -Genechmigung unterbreitet ist. - 

In Stuttgart wurde auf Grund der Tatsache, daf wit 
eine Anzshl von Lohnen einer Korrektur unterziehen 

© miissen, vorgestern -seitens der zustindigen’ Stelle der 
Militirregierung caraui ‘hingewiesen, daB in Berlin Ver- 
handlungen atgeschlossen worden sind, die 
werden, daB gewisse Korrekturen bei Lohnen durchgefithrt 
werden kénnen, Wir miiBten ;edoch noch dic entsprechen- 

' den schriftlichen Unterlagen seitens dor Militirregierung 

erhalten. Es wird dabei darauf ankommen, zu priifen, 
welche Auswirkungen die Fiirsorgesitze, a,uch hinsichtlich 

. iher, Begrenzung, auf die ILohie, sagen wir duf de 
‘schlechten Léhne haben, um dann zo einem Lohhniveal 
zu kommen, das' nicht mehr dle Gefahr in sich birgt, da8 - 

' ywischen ‘Flirsorgericlitsitzen und. Léhnen eine Spanie 
tzw: ejne ('berschneidung besteht, die sich ungiinstig auf 
den Anreiz zum Arbelt.en auswirken kénnte.- Diese Mog- 
lichkeiten sind uns in Awussicht gestellt seitens der Mili- 
thrreglelung, und wir hoffen, daB sie bereits in den néich- 
sten Tagen in amtlicher Form uns. nutget.exlt werden. 

*“Meine Damen .und Herren! Es wurde im Sozialpolitischen 
Auss,chull auch - die Trage aufgeworfen, ‘und der Herr 
Abgeordnete Stock hat darauf hingewiesen:. Wie wird o8 
werden mit der Winterbrandversorgung vor allen Idn- 
gen der bediivftigen Schichten? Ich mbchte auch hicr ganz 

karz erwiihnen, daB sich das Kabinett vor langerer Zeit 
mit cieser Frage Leschiftigt hat und deB Uberlegungsh 
im_Gange sind, gerade den Minderbemittelten. Filrsorge- 
empiingern und Rentnern in einer Form zu Hilfe zu kom- 

' .men, damjt sie bei der Bindeckung mit Winterbrand una 
Kartoffeln eine bestimmis Beihilfe -erhalten konnem. Ent- 
sprechence Vorschiige werden - dann noch der Beratung 

des Soma!politischen Ausschusses . unterliegen, 

Meine Damen und Herren! Ich mdbchte auf die E‘rage 
des Versorgungsgesetzes, Uber die Herr Abgeordneter 
Stock bereits berichtet hat, nicht niher eingehen.. Ich 

glaube, es besteht ja keinerlei Memungsvelschiedenhmt. ; 

{iber ihre‘Notwendigkeit.. Da8 sie nicht in dem. friilheren 
Umfang durchgefithrt werden kann, ergibt sich nicht huf 

aus der Finanzlage des Staates, sondern auch aus der Tat- 

sache, daf uns seitens der Militdrregierung bestimmte 

-Schranken gesetzt sind. Ich mdchte aber ganz kurz hin- 

zufiigen, daB die Verorcnung, iber die Arbeltsvermlttlung 
“und 'den Arbeitseinsatz der Schwerbeschidigten ebenfalls 

abgeschlossen und beschlossen ist, daB in Abinderung der 
fritherén Prozentsiitze in cer ncuen Verordnung wesentlich 
hiéhere Richia#itze fir. die Einstellung von Schwerbeschil- 

. digten fostgelegt sind und diese. Verordnung nur nech 

der Qenchmigung der Milithrregierung bedarf. Diese Ver- 

eriauben . 

i 

{ 
: 
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Arbeitsminister Miller 

ordnung wird auf die ganze ammka,nische Zone susgedehnt, 

naehdem sie im Soglalpolitischen AusschuB des Lénder 
rids hesehlowser worden ist, Auch daviiber werdmn noch 

- Aew Buziglpolitischen Auvsschul hior Unterlagen zugehien. 

Tch darf dantt zm Sohluft noch ein kuries Wort sagen 
zu der Frage .der Sozialversicherungsreform.. Die’ Herren 

Abgeordneten Richter und Stock haben bereits darauf hin- 
gowiesen.. Teh méchte Sie. nur um eines bitten, nicht nu 
ddas Gestern und Heute, sendern auch das Morgen und 
Ubermorgen zu sehen. Darliber beseht wohl kein Zweifel: 
‘ungere allgemeine wirtschaftliche Entwicklung wird uns 
nicht mehr erlauben, in e¢inem Umfange die Versorgung 
seitens un¢ mit Hilfe einer florierenden Industirie und 
Wirtschaft in einem Umfange durchzufiihren, daB wir-auch 
seitens des Staates die erforderlichen Mitfs! fiir die Sozial- 
versicherung werden zur Verfigung stellen kénnen. ‘Wir 
missen damit rechnen — und das ist ja auch an sich 
cie Anweisung der Militdrregierung —, daf die Sozial- 
versicherung normalerweise sich selbst tragen soll, und 
von diesem Gesichtspunkt ausgehend - muB dis Sozialver- 
sicherung- das Gemeinschaftswerk . sein,. in dem. es. keine 
Bevorrechtigten geben kann, sondem Jcder nach seinem 
Leistungsvermégen hierzu verpt]mhtet sem muB. 

(Sehr gut! bei der SPD) 

Das mtfB der Leitgedanke dabei sein. Deswegen miissén 
wir, wenn'wir die Leistungen erhalten wollen mit dem 
?ml sie noch verbessern, Lestrebt sein, durch die Ver- 
einheitlichung die innere Leistungsfihigkeit der Sozial- 
versicherung umter allen Umstinden zu stirken, und das 
ist' nur auf Ciesem Wege moglich. Teh darf Sie’ dareifi-er- 
innern, daB Staatssekretiiv Posadowsky schon 1896 erklrte: 
Wenn das Reich noch einmal dazu {ibergehen miiBte; dine 
Rozialversicherung neu ing Leben zu rufen, dann wirde es 
nicht mehr cie Zersplitterung dulden, sondern eine ein~ 
heitliche Sozialversicherung schaffen, und ich glaube, 
wir sind verpilichtet, ‘das, was die- Sozialversitherungs- 

reformer in den ganzen Jahrzehnten vor uns erstrebt 
-haben, heute vor allem unter Beriicksichtigung der alige-. 
meinen Wirtschaftsverhiltnisse und der Perspektiven, die 
wir dabel keinesfalls aufler acht Jassen dirfen, nun in die 
Tat umzusetzen, damit cin festes Fundament geschaffen 
wird, auf dem die nach uns kommende Generation auf- 
bouen kann, Von diesem Gesichtspunkt aus bitte ich Sie 
die Sozialversicherungsreform zu beua,cht,en und dbfll' 
entsprechend auch Ihren Enf.schlu,fl . Iaasen ‘ 

iPrfisudent- ; S I A NEI " S 

» Meine . Ds,men und Henen' N;wh der Ges::haftsotdnung 

hitte jetzt der -Herr Abgeordnete: Stock daz Wort, 

Nun hat der Herr Abgeordnete von Brenfano noch 
nachtriglich ums Wort gebeten. Ich mache darauf auf-. 
merksam; sobald einer der Herren Minister sich zum Wort 

.meldet, und zwar, als-Letzter in der Rednerreibe, gilt die 
Debdtte als neu erbifnet. Ich hoffe jedoch mit. Ruckslcht 
auf cie Zeit, 1da8 n;emanamehr davon. Gebmuch macht. 

Abg. . von Breniano (GDU) 

Meme Damen und Herrén! Toh will Ihre Zeit nicht. 

‘ Iange in, Anspruch nehmen, aber wir sind der Meinung, dag 
die ‘Ausfihrungen des Herrn Kollegen’ Bauer zur Flichi- 

“Mingsfrage riicht unwidersprochen bleiben konnen. In einem. 
Punkt, glaube ich, it das deutsche Volk iiber die Parteicn 
hinaus elnig: in dem Wunsch, daB unsers Kriegsgefan- 

genen so bald wie irgend moglich zuriickkehren mdgen, 
.und es ist mir nicht verstindlich, da8 ein Mitglied diescs 
Hauses hier die Trago aufwirft, ob wir in der Lage seien, 

‘diese Heimkehrer aufzunchmen. Wenn, Ciese Frage hier 
schon; gest.elh; .wird. und: aus diesem Hause dann.in dic 
Otfentlichkeit dringt, was wird d:e;Uffenthchken. von einer”
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goletan faxiilung halten? Fa handelt sich bel dor Kick- 
kehe der, Kriegsgelangenen nicht um ein arbeltspolitisches 
und sozinlpolitisches Problem, sondern um ein mensch- 
liches Prohlem. 

(Allgemein: Sehr richtig! — . ' 

Atg. Bauer: Is handelt sich aber auch nicht um 
oin politischas Problam, um gegen e¢ine bestimmte 
Woltanschauung immer Kapite] herauszuschlagen, 

Dag mufl ein fir allemal authtiren!) 

- Horr Kollege Bauer, 8ie kénnen nachher zu meinon Aus- 
‘flihrungen Stellung nehmeh, Jeh rede nicht von einer Walt- 
anschanung und rede nleht von Kriegsgefangenon, dle von 
einer Nation zurtickgehalten werden. Ich empbre mich 
dar@her, daB hier die Frage gestellt wird: Sind wir in der 
Lage, unsere deutschen Minner, die wir zuvitickerwarten, 

hier aufzunehmen? Es handelt sich, wie ich sagte, nicht 
um ein arbeitspolitisches, $ondern um ein menschliches * 
Préblem. Hier warten I'ragen suf' ihre Minner, warten 

~Kinder auf ihre Viter, und hier. warten Eltern auf ihre 
Sohne. Das habe ich fir ndtig gehalton in aller Bifentlich- . 

keit auszusprechen. Das deutsche Volk weiB, dab es nichts 
verlangen kann, es kann gber darum bitten, daB die Kriogs- 
gefangenen, wo sic auch zur Zeit sind, scbald wis mdglich 
gurlickkommen, und da gibt es keine Erwigung fir. uns, 
ob: es uns moglich ist, diese Leute in den Produktions- 
prozeB einzugliedern, Diesp Frage zu ldsen werden wir 
dann auch in der Lage sein. ‘ 

(Stirmischer Boifall bei der CDU) 

Prlsidant. 

HEs hat zunlichst der Herr Abgecrdnote Eqler umu Wort - 
goheten und dann Herr Bauoer. Nachdem wir Herrn Bron- 

~tano gehtrt haben,” kéinnen wir c‘.en a.ndarn Hetron das 
Wort nicht verweigern.” - ' 

Abg. Euler (LDP) — Unkorrigiertes Stenogramm - 

Ich méchte nur kurz das Wort ergreifen, um den un- 
sachlichen  Angriff des Herrn Abg. Baucr a,u! die LDP 
zurlickzuweisen. 

(Sehr richtig' bei der LDP) 

- Ich hatte led;ghch einen kurzen Hinweis gegeben auf 
Zustinde, die heute allgemein bekannt sind; und wenn 

asie auch Cie KPD nicht wissen will, das Volk weoil sie. 
Wir fuhlen uns verpflichtet, dic Dinge zur Sprache zu 
bringen. Wenn diese Zustinde dem Herrn Abgeordneten 
Bauer unbekannt sind, so lade ich ihn gern nach Hersfeld 

ein, um sich dort nicht nur von dem Zustand dieser mensch- 
hchen Wracks zu iterzeugen, sondern sich dort auch.mit 
“dén Kriegagefangenen an Ort und Stelle zy unterhhlten, 
Dieser Hirtweis anf Zustinde, die dem’ ganzen Volk be- 
kannt sind, rechifertigt in keiner Weise'die allgemeinen 
agitatorischen Bemerkungen' des Herrn: Kollegen' Bauer. 
Reaktion {gt 'ein Wort, mit dem von 1633 bis 1048 {loehbols 
und wseine Helfersholfer den Sinn des doutschen Volkos 
~verwirrt haben, und heute wird dleses selbe’ Wort in einer 
ancern lsdsntzungszono gebraucht, um die gleiche Propa- 
ganda zu treiben, wie .wir sie aus ‘de® Istzten 12 Jahren 
kennen. Wenn wir deshalb als Reaktignire bezeichnet 
worden, weil wir uns dem widersetzen, daB die Zustiinde 
von gestern in irgenceiner andern Form wiederkehren,, 
dann tragen, wir dicson Namen als Ehrennamen. 

+ (Beifall bei der LDP) 

Abg. Bauer (XPh: 

- Auch Sie, meine Herren von. der LDP, werden sich -&ip- 
ma! an die Wahrheit gewdhnen miisgen. Sic werden-nicht 
als Reaktioniire deswegen Lezcichnet, weil Sie verhindern 
wollen, dal das (lestern wisder kommt, sondern weil Leute 
von gostern ihr Hemd gewecheelt haben wid unter demn 

Degkmantel der Demokratie das Vargestern * wieder er- 

richten wollen, dag Vorgestern, das so aussieht: Wirtschaft 

st lediglich eine Angelegenheit des Rechenstifts. Solange 
Ménner ihrer Partei solche Parolen vertreten, wie sie 

- - ich habe sie in Gegenwart auch Ihrer Kollegen .im Ver- 
fassungsausschuf cieses Hauses verlesen - lhr grofer 

_ Theoretiker T T 

(Zuruf links: Der eimigfl harhverstllndigfl') 
vor M Tagen in der ,Frankfurter Rundachnu“ vertreton 
hat — din ganze Gbrige Wolt versteht flhor}mupt nichts 
von der Wirtschaft; nur dle LDP selbstverstindlich —, 
golange Sio solche IMnge vortreten lassen und vertr‘eten. 
solange werden Sie sich hoch ganz andere Dinge sagen 

1 - lassen milssen, Wenn ich Sie angegriffen habe, so des- 
wegen, weil Sie versuchen, mit dem Kriegsgefangenen- 
problem Kapital filr Tire Partei hemuszuschlagen, um Thre 
wahren Abmchten zu verschleiern, 

(Zurufe: Pfufl) 

‘Wenn Sie bereit sind, mit allen gemeinsam zu arbeiton 
an-einer wirklichen Lésung des Kriegsgefangenenproblems 
auf sachlicher Basis, dann bin ich sofort dabei; Wenn man 
ajch ater aus den Kriegsgefangencn nur diejenigen heraus- 
sucht, die bereit sind, in den Versammlungen fhrer Pariei 
zu sprechen, um gegen cin hestimmtes Wirtschaftssysiem 
zu -hetzen, dann werden wir Sie auf. Schritt und Tritt 
demaskieren und-werden Sie als das bezeichnen, was Sie 
sind: als Reaktionéire; die das kapitalistische System am 
Loben erhalten wollen. Daran ist nichts zu ritteln. 

- Horr Kollege von Bréntano, zu Thnen mochte ich in 
etwas anderer Form 8prechen. Sic haben mich scsha.rt &l 
gagriffen Das liegt aber wohl — ich kenno Sle' ja seit 

. langem schr gut — ap ginem M]Bverst,atndnis Ich habe 

nicht gesagt, daB dis, Kriegagofangenen sqlange dritben 
bleiben sollen, bis wir hier das Problem geldést haben. lch 

hate mich nur dafiir ausgesprochen, daB wir bereits jetat. 
anfangen sollton, uns mit diesem Problém #u befagaen 
und nicht, erst dani, wenn die Kriegsgefangenen heim. 
gekehrt sind. Wir sollten uns jotat, schon . {iherlegen, wie - 
wir ‘sle aufnchmen konnen, damit sie*hier nicht monate- 
lang als. Atbeitsiose. herumlaufen in ‘schlechter . Kleidung, 
damit sie das erhalten, was .ihnen zusteht, dafl ihnen zum 
Beispiel auch das Celd zuflieBt, das sie sich erarbeitet 
haben. Dicses Geld milssen sie sofort erhdlten, jicht erst 
nach Monatén. fch glaube, da gibt es mcht d;e geringatc 
Ditferenz zw1schan uns. ‘ 

e, 

Priisident: 

* Méin¢ Damen und Herren! Die’ Wogen sdler Erregung 
gingen’ hoch. Jedoch ich glaube wohl sagen 2y kdnnen, 
‘daB trotz dieser Errégung das ganze Haus darin sich einig 
Ist., dall’ wir alle nichts ‘sehnlicher winschen, ald dies, 
daB- unsere Kriogsgetangenen, ganz gleich, wo sle sich 

hefinden, miglichst schnoll nach Hause kemmen, 

(Allgemelnes ,Sehr richtig!") 

iese Aufiassung soll gelten nicht nur nsch innen. 
sondem auch hach aufen. 

. Ich will -dem Horrn Borichterstatter nicht wrgrai!en 
Daa Wart hat der Here Abgeorcnete von Brent.ano 

Abg Dr. von Brantanu' 

Die.von dem Herrh Abg. B&uer\abgegebenc Frkldrun 

veranlaft mich zu einer Feststellung. Ich weif nicht, wis 
die Ausfithrungen des Herrn Kollegen- Bauer von -den 
iibrigen Kallegen aufgenommion wordén sind, Wenn die 
Dinge aber vom Herrn Kollegen Bauer so gemeint waren, 

“wie er es jetzt-in seiner Erklflrung dargestellt hat, dann 
ist-auch cie Kritik, die ich an seinen Ausluhrungen geibt . 

habe, nicht richtig gewesen. Ich stehe micht.an,.zu er- 

-
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kliren, daf.ich s bedauern wiirde, Kritik in dieser Form 
et 7w haben, wenn ¢s &lch uvm cin MiBverstindnls 
handelt, Im {brigen stehe joh zu dem, was ich gessgt 
hithe, und leh begriBe cs, dal wir alle uns cinig sind in 
dem einen Wunsche, daB die Kriegygefangenen, glefch-+ 
giltly, wo sie sich befinden, so schnell als moglich heim- 

kehren méchten. 

Berichterstatter Abg. Stock (SPD): - 

Ich werde mich ganz kurz fassen, 

(Zuruf von der CDU: Hoffentlich! — Heiterkeit) 

so daf auch der Herr Ko!!ege Bauer kéinen Anla finden 
wird, noch Einwendungen zu machen, . 

Ich hiitte nicht geglaubt, daB die Frage f’er Knegs. 
gefangenen hier irgencwelche Gegensiitslichkeiton hervor- 

rufen wiirde. Wir haben diese Frage im AusschuB ein- 
triichtig bohandelt, wie auch die undern Dinge, und wis 
haben Thnen deshalh diese Etklirung zur Annahme em- 
pfohlon, die von allen Parteien ohne weiteves akzeptiert 
werden kann. Wenn dic Ausfithrungen, die ich dami 

. machen mufte, den Eindruck erweckt haben, ald hitie ioh 
mich irgendwie gegen ein, bestimmtes Land richten wollen, 

. qann mub ich .erkliren, daB das nicht:zutrifft. Wir haben 
lediglich die Tatsache als solche feststellen wollen. Ich 

_schliefe mich der Auffassung des Herrn Présidenten an, 
.daB es unser aller Wunsch ist, unsere Kriegsgefangenocn 
méchten recht bald alle nach Hause zuriickkehren, ganz 
gleich, in' weichem Lande sie sich befinden, Der Herr 
Kollege Bauer hat die Prage aufgeworfen, ob wir jetst 
schon cie Moglichkeit hatten, die Kriegsgefangenen aut- 
zunchmen. Das dabei aufgekommene MiBverstindnis ist - 

© geklirt worden. Ich will in die Debatte selbst nicht ein- 
greifen, Wenn es so verstanden worden seln sollte, als 

habe der AusschuB es zur Vortedingung gemacht, dann - 
. mitBte ich erkliren, daB cer Ausschuf gegen diese AuI- 

fassung sich gewendet hétte. 

Im Uhngen darf ich nur noch eines sagen: So omtw,h 
tig, wie die Kriegsgefangenenfrage besprochen worden 

ist, so eintriichtig sind im Sozialpolitischen AusschuBl ~ 
auch die andern Dinge: die Versorgung der Kriegsbe- 
schiidigten und die Vcrsorgung der ](rmgs]untcrbhebenen 

. -erledigt worden, - . 

DaB in der Frage der Sefialversichcmng heu’ce hm‘ ' 
eine Spaltung aufgekommen ist,~die im Sozialpolitischen 
Ausschufl nicht zu verzeichnen gewesen ist'— nur der 
Vertreter der LDP hatte erklirt, daB er zuniéichst mit 
seiner Fraktion Riicksprache nehmen miisse, bevor er zu 
dieser-Frage Stellung nehmen koénne —, bedadrs ich im 
Intercsse Ces Aufbaues und der Entwicklung der Sozial- 
versicherung genz auBerordentlich. Ich glaube, wir alle 
sollten uns~die. Worte, die der Herr Minister in dieser 
Angelegenhmt gesprochen hat, zu' Herzén nehmen, ehe. 

"man in der Abstimmung die Auffassung des Sozm.lpoli 

tischen Ausschusses et.wa ablehnt. s 

- Président: 

Tech schlieBe dic Bespwchung- Wir kommen zur Al- 
stimimung. Ich lesse wuerst atstimmen dber den Abiin. 
Geruhgsantrag der 1.DP, den fch nochmals verlese: 

Die Verfassungheratendg Landesvarsammlunfl GroB- 

Hessen wolle beschliefien: 

1. In Ziffer 1 des Antrags sind die Wortc WSl das ge 
samte Volk" zu streichen. 

2. Ziffer 2 des Anirags lautet: . : 
Zu diesem 7wecke ist hinsichtlich™ des Umfanges 
der Verqxchvrung sowie ihres on gamsatonschen Auf- 
baues mit fhrer finanziellen Sicherung eine umfas- 

. sende gesetzliche Neuregelung notwendig. = 

Frasident 

Ich bitte die Damen und Herren die fir diesen Ab- 
iinderungsantrag stimmen wollen, sich von ihren Plitzen 
zu crheben. -« Ich bitte um die Gegenprobe. — Der An- 
‘trag ist mit 47 gegent 83 Stimmen abgelehnt. 

Wir kommen nun zu den Antrdgen Nr. 4, 5 6,17, .:}. 

9. 10 und 11, auBerdem =u .den  Antrigen Nr. ;8, 28, 
und 36. Hs handelt sich dabei zum Teil um Antrige, zum 
Teil um Anfragen. Soweit diese Antrige und Anfragen 

- "den Sozialpolitischen ‘Aussohuf bereits beschiftigt haben, 
werden wir sie dem Staatsministerium zur weiteren, Ver- 
anlassung zulehen lassen. Soweit es sich um nachtriglich 
eingereichte. Antrige und Anfragen hancelt, werden wn- . 
sle dem znstiindigen AusschuB {therweisen. - 

(Zurufe) 

.- B3 wird gewlinscht, zunfichst gesondert abtstimmen 
‘zu lasgen iiber den Antrag des Sozialpolitischen Ausschusses, 

- unter Nr. 11 der Drucksachen Abt. II. Ich bitte die Damen 
. und Herren, die fiir diesen Antrag stimmen wollen, sich 

von ihren Pliitzen zu erhebén. — Ich bitté um dis Gep'em 
_probe. — Ich stelle fegt, daB der Antrag angenommen 
worden ist mit den Stimmen der SPD und KPD bei Stinim- 
etithaltung der CDU und LDP. 

Dann bitte ich die Damen und Her.ren dle damit.. ¢in- ) 
" verstanden sind, daB die ibrigen vonr mir verlesenen An- 

trige dem Staatsministerium bzw. dem zustindigen Aus- 
schuB iberwiesen werden, sich vou jhren Plitzen 2 er- 
heben. — Einstimmig angenommen. : 

- Damit wiire dieser Punkt der T.agesordnung erledigt: . - 
Wir kommen zu. 

Punkt 5 der Ta.gesordnung‘ 

Beflcht des Fluehtlingsausschnsses. . 

Jch Yitte dabei zu beachten, caB 20 berucksichtlgen 
sind die Antrige des Flu(:hhngsausschusses unter Nr. 12 
und 13 der Drucksachen Abteilung II 

Das Wort hat der Bemhterstatter Harr Abg Kr’uger 

Abg. Krilger (KPD) — Unkorrigiertes Stenqgramm - 
Meine Damen und Herren! Ich werée mich bemithen, 

mich bei meiner Berichterstattung auf das Wesentlichie 
#u beschriinken. Der FlichtlingsausschuB, dem als Sonder- 
sufgabe-die Unterbringung und Betreuung der Fliichtlinge 
gostellt ist, ‘hat in drei Sitzungen zu ‘dem Fliicht- 
lingsproblem Stellung genommen. Der Vertreter der groB- 
hessischen Reglerung, Oberregierungsrat Mann vom Mini- 
sterium fiir Arbeit und Wohlfahit, legte uns einen um- 

- fassenden Bericht vor, der uns den gegenwirtigen Stand 
ces Fluch]mgsproblams bekannt gab. 

Wir haben- in Crof-Hessen an Evakuierien, Fluchtlingun 
und “Ausgewiesenen insgesamt. 588 738 Personen. asufge- 
nommen, die sich aufteilen auf die drei Regierungsbezirke. - 
‘und zwar Darmstadt mit 147181, Kassel mit 221618 und 

" Wiesbaden mit 219944 Personen. Ich michte bemerken, 

. 

.. daB dieser Stand am 31. Juli 1946 vorhanden war, mittler- 
weile sind Anderungen eingetreten. Das Aufnahme-Soll 
fiir (iroB-Hessen von 610000 Ausgewiesenen, cie nun zu- 
ung ins Land strémen und untergebracht.werden sollen, 
ist Thnen ja bekannt. Insgesamt sind es nun erst 3$1199% 
Personen, die bisher in Grofi-Hessen aufgenommen worden 
sind. Es milssen demnach noch zirka 48 Prozent aulge- 
nommen werden. Der Vertreter der Regierung hat aller- 
dings schon darauf hingewiesen, daB die Zahl der noch 
za erwartenden Fliichtlinge aller Wahrscheinlichkeit nach 
herabgesetzt wird. Bs idt jedoch noch keine genaue Zahl 
festgelegt. Winschen wir, GaB es den Verhandlungspart- 
nern gelingt, zu Gunsten unseres Landes eine Lt‘sung 20 
finden! - 

In der- zwelten und dritten Sxtzung des Fliichtlings- 
ausschussgs wurde eingehend fter cas Problem disku- 
tiert, das in der Flichtlingsirage ansteht. Als Grundlage
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wurde ein Antrag der LDP- génommen, der vom- Ple- - 
- tium dem Ausschuf fiberwiesen wurce. Ich machte nur das 

herausgreifen, was von besonderer Bedeutung ist, und 
mich dann darauf besehrinken, lhnen. die Entschliefung 
hekanntzugeben, worin ja in einZzelnen Details das ganze 
“Problem aufgezeigt ist. Die EntschlieBung ces Ausschusses 
teilt mich in zwei Abschnitte, und zwar in einen Abschuitt 
tir die Durchfthrung der SofortmaBnahmen- zur Ver- 
mindarung der Not der Flichtlinge und in einen wwelien 
Abschnitt zur Planung auf lange Steht, um eine Dauvr- 
Jésung dleses Problems herbsizufithren. Es wurde festgo- 

stellt durch die Berichterstattung der Reglorungsvertreter, 
osinmal dureh den Staatskommissar, zum ‘gnderen curch div 
Regierungakommissare, daB sehr groBe Schwierighetten 
hei dor.Libsung des Probloms Lestohen ungd cab alles getan 
wurde, um mtugermafien diescs Probloms Herr zu worden, 

‘Es wurde sber im Verlauf der Diskussion -innerhalbh Gcs | 
Ausschusses herausgetollt, dafl nicht immer die notwon- 
dige organisatorisehe 'Iusummenfaasung aller auf diesom 
Geblet titigen NKrdfte stmtgefundon hat. Aus - diesom 
Grunde habon wir atich in unserer EntsohlicBung vorge- 

schlagen, daB man alle Organisationen, und alle Stollen; 
seien. glo -amtlicher oder privater Natur, zusammenfassen 
ysoli f0r die Lisung dieses Problems. Es wurde auch daraunf 

hingewlosen, def draufien einige Wohlfahrtaorganisationen 
schr rthrig und t4tig sind, aber oftmals wirkt sich dlo 
Titigkeit nicht zu Gunsten der zu Betreuenden aus und 
ist zu einem Konkurrenzkempf zwischen diegen Einzelor- 
gonisationen ausgeartet. Es ist alse notwencig, daB auch 

diese Wohlfahrtsorganisationen und Verbinde, die sich zur - 
Aufgabe gestollt haben, den Flifchtlingén zu helfen, sich 
tatsdchlich nur abstellen auf die- Betreuung und die Be- 
kimpfung der Natlage Cieser Neulilrger, Es wurde des- 
hatb von dem Ausschufl vorgeschlagen, ein Sozfslamt zu 

" schatfen, damit hier eine Konzentration. aller dieser Kritfte 
erfolgt. Des weiteren wurde darauf hingewiesén, daB der 

' Plichlingsauswets, der ja schon selt langem vorgesehen 
ist, nun zur Ausgabe kommen soll, und in der letaten 
Sitzong des Widchtlingsausschusses wurde von dém Staats- 
kommissar tlir das Plichtlingswesen bekanntgegeben, daff 
cieser Auswein bereits fortiggestellt ist und m den nichsten 
Tagen durch die Reglerungs- bzw. Kreiskommissare zur 
Ausgabe kommen wird, s wurde aber hesonders her- 
rusgesiellt, 'dafl dlese Rltchlingsauswelse nicht nur an 
¢io Ausgewiesenen aus dem Osteén auagegeben werden, 
sondern daB sie allgemoin an alle BEvekuierten gegeben 
worden mitssen, wail ja der Evakuierte und Ausgebombte 
im Effekt in genau derselten Lage ist,” wie der zu ung 
aus cem Osten gekommene: Flichtling. Genau wie dieser 
hat er alles verloren, und deshalb soll er auch den Flilcht- 
lingsauswels erhalten. Alle diese sind-dann berechtigt, die 
SondermaBnahmen in Anspruch zu nehmen, die von seiten 
der Rehdrde fur diese Neubiirger baw. Evakmert.en und 
Ausgebombten getroffen werden, ' 

Eine ziemlich umfangreiche Diskussjon entstand auch 
‘iiber die Frage der Aufteilung des Wohnraumes, Sie wis- 
gen ja alle aus der Praxis, daB .diese Frage immer im 
Mittelpinkt der Schwierigkcmen steht, die auftauchen, 
wenn Flichtlinge in ein Dorf oder eine Stadt kommen. - 

.Hier wurde herauagestellt, daB eing gerechto Verteilung 
'des Wohhraumep stattfinden soll, und ich miichte in 
Verbindung cdamit erwithnen, daB in dor EntschlieBung 
ein Wort gefindert werden soll auf Grund der Absprache 
der einzelnen Fraktionon, und zwar soll es. in ¢ nicht 
heiien ,glelchmiBige Aufteilung”, sondern ,gerechte 
Auttcflung“ der vorhandenen Wohnraumfliche, damit’ 
nicht abgeleitet werden kann, daf- nun jeder in eincin 
Haus mit dem ZentimetermaB gcna.u ' abmidt, was jec.m ) 
Einzelne zu bekommen hat. 

Auch wurde behandelt die Frage der beshehenden Heime 

fir die Aufnahme-der alten Leute aus den Neubitrgor- 
kreisen und auch- die Frage der Unterbringung von ve- 
gabundicrenden Jugendiichen, Es wird Ihnen wohl nu('h 

bekannt sein, daB draufien im Lande sich des 8fteren zoigt, 

* daB in den’Kreisen der kriminellen Jugend sich sehr viele 
T.eute befinden, die'aus Neubirgerkreigen stammen. Um 
sie aufzunchmen, sozial zu betrecuen und sle zu-erziehen, 

* wird vorgeschlagen, dal man Heime schaftt. Es wird auch 
orwiihnt, daB es hier und da noch Hiuger gibt, in doenen 

* goniigend Platz vorhanden fst, um die alten.oder jungen 
Leute aufzunehmen, aber cine Regelung hat hier noch 

- nicht Platz gegriffen, um diese Sache nun in Angriff zu 
- nehmen. -Aus diesem Grunde hat der FlichtlingsausschuB 
mit dem Antrag Nr. 12, Drucksache ‘Abte!lung' IT Thnen 

~ vorgeschlagen: g 

, Die  Verfassungheratendo I..and'cq\rersammlung Grof- 
"/ Hosson wolle folgenden Antrag annchmen: 

Das Kabinett der GroBhessischen Staatstegierung wollo 
beschlioBen, daf “alle freistohenden und in Zukunft 
freiwerdeftden Gektiude, Baracken und Anlagen zu« 

‘orst dem Ministerium far Arbeit uné. Wohltahrt zur 
Unterbringung von “Flichtlingen zu( Verffigung zu 

“stellen sind. 

KEs ist nimlich festgastellt worden, dafl einzelne Ee- 
hérden von sich aus Uber solche Heime verfligen, wenn 
sie durch die Besatzungsméchte frei werden, und es wire 
eweckmifig, daB, um cie Neubiirger, hauptsiichlich die . 
Kategorie, von dep ich socben- gesprochen habe, unter-’ 

 uubringen, das Arbeltsmmistcrium in erster Linie lflber 

die anderweite Verwendung dieser Gebiiude verfiigt. 
Des weiteren wurde die Frage der Bezugsbereuhtlgungs- 

scheine ciskutiert, und der Ausschuf war einmutig der 
Meinung, daB man nun endlich d{u.u kommen muf, niclit 

“nur diese Bozugsberecht.lgungsschemo I;ahfir;llmhersmts 
auszugehen, sondern daB man auch die Voraussctzungen 
schaffer muB, daB diese Scheino beliefert wercen, Wir 

* kommen sonst in sinen #hnlichen Zustand, in dem wip 
bis 'aum April waren, némiich in eine sogenannte Bezugs- 
scheininflation. I Polge ist ein groBeér Unwillo in -der 
Bevtilkerung und ‘eln MiBtrauen gegen die Behih'den in- 
dem os nin heiBt: Yeh habe seit cinem’ Jahr eiren Be- 
zugsschein und kriege nichts datdr. Hier mufl insbesondere . 
auch daran gedacht werden, daBl man dio noch varhan. 
denen Lager von - mrfivkgchnltcnon Bedarfsgegenstiinden, 

Mobeln usw. nun endlieh frei macht file-cie. Betreunng 
dioser in Not befindlichen Mensohen. Die meisten kommen 
Ja nur mit dem an; was sie auf dem 'Leib tragen. Es 
fehlen ihnen Mébel, Ufen, worauf sle kochen konnen, und 
die I rage eines. Ofens gpiolt innerhalb der Dorfgemsin- 
schaft, in der die. Neubilrger untergebraght werden, eins’ 
bedeutsamo Role. Sie wissen es wohl eus Threr eigenen Er- 
fahrung- auf. dem ‘Dorfe, daB méistens der Fltichtling -in- 
seinem Kampf um einen Ofen groBe Schwierighkeiten hat. 

‘Die Herstellung von: Betten, Schriinken, Tischen und ' 
Stihlen hat tereits hegonnen, und es wurde auch. dis- 
kutiert. iiber die Art und Form ger neuen Mobel und be- 
sonders herausgestellt, daB man ' sich nichf besphranken 
soll auf ein neues Betf, das nur eine Breite von 70 Zen- 
timetern aufweist, gondern man soll den Naubu:gern auch 
in génflgendem Mafc Gelegenhelt gebon, ein Normalbott 
kpufen zu kinnen, das eine Bréite von 90 Zentimetern 
hat. Es wurde von soiten des Regierungsvertreters ver- 
sichert, daB dicsem 'Wunsche Rechning ‘getragon wird 
und mit der Herstellung - auch gchon bego:men wurde. 

Bs wurde weiter erwihnt, daB dle Airechnung dos 
Vormégens buw, Ces Bargeldes, des der Fliichtling mit- 
bringt, nicht immer' bel den Fursorgeswllon zugrunde- 
gelegt werden soll, 

‘Insbesondere wurde hera,usgestellt.. ‘daB den Fliicht- 
lingen das . Vermfigen t;elassen werden mufi das sie in 
- 

-
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cen Stand setst, sich wisder oine Existenz zu scéhaffen, 
Des welteren wurde Lotont,. daB die Flilehilinge. bei dor 
Atheitgvermittiung nls Gleichberechtigie behandelt werdan 
mitwpen, s it drauflen in dep Pragls leidor go, daB die 
Numlhirger bel der Vormiitkang von Atheltspliltlzen von 

-~ den Arboltaiintern nicht dmmer ko bertekalehiiglt werden, 
wie ey nitlg wiire. Binmal wird gesagt, man kinne os 
nicht verantworten, den Neublirgern eine Arbeitsstolle zu- 
suweisen, solange sic nosh nicht denazifiziert sind, zum 
andern- wird erklirt, daB in der  Bervufssparte, in die der 
hetreffende Neublirger gehtrty” keine . ‘Beschiftigungs- 
moglichkeit vorhandén sel. Es ist vom AusschuB einstim- 
mig der .Auffassung AusCruck gegeben worden, daB Lei 

der- Einreihung dieser Menschen in den Produktions- 
prozeB ihre hérufliche hlgnung im Vordergrund stehen 
misse, denn nur dann sei zu erwarten, daf curch ihren 

Arbeitseinsatz der produktive- Bffekt erzielf wird, den 
man erwartet. Bs wurde weiter betont, daf man den- 
jenigen Neubiirgern, cie in jhrer alten Heimat als seib- 
stindige Handwerker titig gewesen sind, die Moglichkelt 
+hieten solle, in der neuen Heimat wieder einen handwark- 

- lichen Betrieb zu erdffnen. Auch hinsichtlich der Unter- 
nehmen st das zum Ausdruck gebracht worcen. In dieser 
Beziehung werden drauffen von den Behtrden dos Ofteren 

Schwierigkeiten gemacht. Es wurde besonders horaus- 
gestellt, daf man cinem Neubiirger nicht Cie Zuzugsge- 

nehmigung verweigern dirfe, wenn in dem neuen Wohn- 
- ort sich die Miglichkeit hietet, ihd entsprechend seinen 
beruflwhen Fithigkeiten einzusctzen. 

" Es wurde weiter hesprochen ' die’ Frage der Gloichétel: 
lung der Neubiirger mit den 'Altblirgern in dor Behand- . 

lung vor den Spruchkammern, Der AusschuB ist einstim- 

mig der Meinung, daf die Neubtirger vor den Spruch- 

. kammern.cine véllige Gleichbergehtigung genieflen milssen. 
Selbstverstindlich ist. nicht daran gedacht, daB solche 

\Neubdrger die der NSDAP angehdrt haben und ‘dié anf 
. Grund des (Jesetzes eine Sihne in irgéendeiner Form auf 

sich nehmen missen;, nun Cavon ausgenommen werden 

sollen, Es ist vielmehr so ged&c.ht ‘da man aus dem 

Kreise der-Flichtlinge heraus ein zentrales. Organ blldot, 
dom die Beurteilung der eingelnen Leute zur Aufgabe 

gestellt wird. Die Beurtellung durch dieses Zentralorigan 

kann dann die Spruchkammer bei der Durchfithrung des 

Denazifizierungsverfalirens zugrunde legen. Jedenfalls kann 

os nicht so gehen, daB man einem Riiichtling, wie es ge- - 

schehen ist, auf sein Bowerbungsschreiben antwortet, 1 

milsse sich aus seciner -alten Heimat den Nachweis ver- - 

schaffen, ¢aB or sich in den letzten 12 Jahren als politisch 
zuverkigsig erwiosen habe. Einen solchen. \achweis Zu er- 
Lringen wird den Fluchtlingen nicht mijg]nch fein: dur- 
iiber sind wir uns wohi alle klar. Auch diese Frage soll 

im Rahmen der EntschlieBung, deren Annahme thnen der. 

Fliichlingsausschu§ emphehlt,,seine -Erledigung fincen. 

Der Fichtlingsausschuf legt ‘besonderen Wort auch 
auf die beschleunigte Durchiiirung des Wohknungs-Noi- 
bauprogrdmms vom-7. 6. 1946, Dieses Programm ist Ihnen 
ja im Wortlant bekannt, aber in der Praxis draufen hat 
es hur gotinge Auswirkungen gehabt. Es kann auf Grund 
dieses Programms sofort: mit dor Errichtung ncuer Sie- 
lungen und Wohnstitten, begonnen werden. Dabei soll in 
woitestgehendem MaBe der g‘enossenschaft.iiche Gedanke 
von seiten der.Behtrden unc der Regiérung mit hercin- 
gezogen werden, Soweit es notwendig ist. soil der Staat 

die- Biirgschaft Ubernchmen, .damit dic Neuburger SIr‘ll ’ 
cin neucs Heim schaffen kinnen. 

Der Ausschuf ist ferner der Meinung, sl auch in der 
Yuweisung von QGartenland an die Neubiirger: weltgehen- 

- des Entgegenkommen gezeigt werden muf. 

Abschliefend kann jch sagen, daB der P Ilichtlmgs- 
ausschuB in drel Sitzungen sehr eingehand mit dem gan- 

Kmflr 

zon Problem sich l)eschifltlgt hat. Br bittet die Lendes- 
versammiung, den MaBnshmen, wie sie in der Entschlic- 
Bung nicdérgelogt sind, zuzustimmen. Die EntschlicBung 
Jiegrt Ihnen gedrucks nnter Nr. 13 der Drucksachen, Ah- 
teilung H vor. Jch darf. Sie bitien, diese Probleme mit 
dem Emst zu behandeln, der ihm zukommt und der Ent- 

schiieBung, die Ihnen -der. Fliichtlingsausschufi vorgelegt 
liat, zuzustimmen. 

Dabei darf ich-noch darauf hinw#isen, daf es unter 

~ Ziffer 1 Buchstabe ¢ der EntschlieBung statt ,.Guleichma- 
Bige Aufteilung“-. heiBen ‘muB ,,Gerechter Aufteilung®. 

Prasident: - 

- Ich.. erdffne ‘die Aussprache Das -Worf, hat. der Herr 
Ahgeordrrete Bleek. ‘ 

Abg. Blaak (LDP) 

Meine Damen ‘und Herten! Eine am,erfl(amsche Ze:tung 
hat vor kurzem die zermalmende Gewalt der Atombombe 
mit dem ungélosten deutschem: Fluchtlingsproblem ver- 
glichen und hat geschrieben: ‘ 

HHunger kann die Demokratie a.uffressen Wer desha]b 
* die Todeszone der Millionen I‘lficht]mgn nicht &ffnen 

hitft, macht sich mitschuldig an einer in ihrem Umfang 
*"nichl {ibersehbaren Menschheitskatastrophe.” _ 

Der Antrag, den meine Fraktion zuff-‘!iich_tlingsimge 
singebracht hat, will den Versuch machen, hier in unserm 
kleinen Gebiete die Piskussion dieser Frage in Gang zu 
bringen und von seiten des Parlaments auf die Weoge hin- 
ruweisen, die uns peeignet erscheinen, die Schwere dieses 
Problems wenigstens etwas zu mildern. Wir dirfen mit 
Bofricdigung feststellen, daB o uns im Verlaufe der Be- 
rotungen . Ces Fliichlingsausschusses ~gelungen ist, das 
‘herauszustellen, was uns mit dem Antrag am Herzen lag, 
némlich klarzumachen, daf es sich hierbei um eine An- 
gelegenheit .des ganzen Volkes handelt, ohme Rilcksicht 
auf die Parteien. Wir bogriien es deshalb auf das wirmste, 
deB der Ausschuf Ihnen einen einheitlich formulierten . 
Antrag zu dieser Frage vorlegen kann. Ich darf versichern, - 
daB bei den Beratungen des Ausschusses besoncers sin- 
drucksvoll die fibereinstimmends Meinung aller Beteilig-" 
ten war.. Ich glauke, die tffentlichkeit wird aus dem Ver- 
lauf der AusschuBberatungen ersehen, wie sehr allen Par- 
telen Ciese Frage am Herzen lisgt. Sie wird es daraus . 
mehr ersehen, als die Besetzung dieses Hohen Hauses bei 
der Beratnng dieser wichtigen Frage v1e!lelcht den. An- 
schein erwecken konnte. ) 

(Sehr richtig! bei der LDP) 
Der Herr Berichterstatter hat Thnen die EntschlieSung 

des: Flichtlingsausschusses .im einzelnen beréits erlautert, 
Ich kann deshalb darauf verzichten, auf alle Einzelheiten 
einzugehen. -Jech mdchte nur wiecerholen, daB es sich um 
drei Fragenkreise handelt: einpmal um die Schaffung einer 
vorniinftigen Organisation, die wir namentlich derin sehen, 
daB alle Stellen. die sich irgendwo und irgendwie mit cer . 

" Fliichtlingsfrage-beschiftigen, zn einem einheitlichen Kér- - 
per zusammengelalt werden, damit die MaBnahmen, die 
ergriffen werdgn, auch planmifig und verninftig ohne 
allzugroBen biirokratischen Aufwand durehgefuhrt werden 
kinnen, . 

Zweitens handelt es sfch um dle Linderung der akuten 
Ntte: Wohnungsfrage, Versorgung mit den Gegenstinden 
Ges tiglichen Bedaris, von denen ja die meisten Fliicht- 
linge so gut wie nichts mitbringen. : 

Drittens handelt es sich um die Eingliederung in das 
Berofslehen. Wir haben da manchen Schritt in Vorschiag 
gebracht, der radikal erscheinen mag. Ich darf zum Bei- 
spiel darauf hinweisen, daf in dem Antrage des Aus- 
schusses die Forderung enthalten ist, daB bestchende Be- 
rufssperren - zu Gunsten der Flichtlinge. aufgehoben wer- 

den, Man kinnte vielleicht der Meinung secin, da8 o8
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wwuoifolhaft scin kann, oh man ohne die Zustimmung der 
Argtekammer oder der Anwaltekamamern die Niederlagsing 
von Arsten oder Anwillten aus den Kreissn der Flicht- 
linge gostatten soll. Wir sind aber der. Auffassung, daB die 
Untorbringung der [Mlichtlinge in thren Berufen an der- 
artigen Hemmungen nicht scheitern darf und daB es, wenn - 
man das Schicksal der Fliichtlinge sich .vor Augen hlt, 
tmmaor npoch besser iat, zwei tellen sich knapp in etwas, 
wlg daf der cine alles- hat. und dor andere smht yor dem 
Tore und hat nichta, - 

Waa die endgtiltigen MaBnahmen anlangt, so mdchto 
ich dwrauf hinweisen, dall es uns wichtlg erscheint, daf 
wir hinr in’ unsorom Hessenlande, wo wir Ja Michilinge 
fiherwiegend aug der Tschechoslowakei zugowlesen be- 
kommen, dic wertvollen Erfshrungen und das Kinnow 
dicser Menschen in bestimmten Industriezweigen nicht 
untergehen. lassen, sondern fir uns verwerten. Ich denke 
da zuin Beispiel an die Gablonzer Glasindustrie, dio tiber 
eine alte Fradition Und vor allen Dingen {iber weitreichen- 
de BErfahrungen auf dem Gebiet des AuBenhandels verfiigt. 
Es mitBte moglich sein, diese Industrie in einem geschlos: 
senen Bezirke unserés Landes anzusiedeln. Die ceutsche 
AuBenhandelsbilanz wirde damit eine wesentliche Be- 
lebung crfahren. 

" Es st klar, daB mit einer planmiéBigen beruflichen 
Lenkung der Neubiirger manche peradnliche Hirte ver- 
‘tunden sein mag. Denn es wird damit ftiv viele ein 
rochmaliger ‘Wechsel ces Wohnortes © verbunden sein 
mitssen: Sic sind jetzt in einem Orte untergebracht, an 
dem der Transport ausgeladen worden ist, und sie werden 
jotzt den Wohnort noch einmal wechseln miussen. Aber - 
das muB eben in Kauf genommen werden, wenn sie auf 
Ciesam Wege endgiltig in fhrem Beruf- ein Unterkommen 
finden kénmen. 

Und' nun gestatten Sie mir noch einige kurze Worte, 
dje Gber den Antrag des Fiichtlingsausschusses hinaus- 
gohen. Teh sagte, daB wir uns darum bemiht haben, die 

Suhwere des Problema etwas zu lindern. Aber wir halwn 
trotzdem, nachdem wir dlesen Antrag nach eingehender 
Bt.mt.ung im AysschuB angenommen haben, ‘das Gefiihl, 
daB cine endgiltige Losung des Problems uns Okerhaupt 
nicht moglich sein wird. Bedenken Sie: In einem Raume, 
der etwa dref Viertel des deutschen Gebiets vor 1938 um- 
faBt, sollen 70 Millionen Menschen- untergebracht wercen! 
Die Bevilkerungsdichte wird damlt auf 200 Kopfe je qkm 
ansteigen. Nun wird man sagen, daB auch andere Ldnder 
oine solche Bevilkerungsdichte aufzuweisen haben. Aber 
man wird zum Belspiel Belgien mit seiner hochentwickel- 
ten Industrie nicht vergleichen kdnnen mit dem Doutsch- 
lend, das nach dem Zusammenbruch des Nationalsozialis- 
mus uns verbliehen ist, mit einer ganz anderen Wirt- 

schaftsstruktur und mit eimer Agrarverfassung, die en 
unmiglich erscheinen liifit, daB diese 70 Millionen Mon- 

schen auf dgm kng zusammengedringten Raum sich aus 
eigener Kraft- ernithren. Bedenken wir, daB Deutschland 
gchon friiher an Jandwirtschaftlichen Produkten 
Binfuhrhedarf von rund 1,8 Milliarden RM hatte, und wir 
werden nicht su hoch greifen, wenn wir annehmon, def 

sich dieser Bedarf auf ungefiihr das'Doppelte erththen wird. 
Hedouken wir dann, daB es kaum mdéglich sein wird, bei 
dor verdnderten Struktur unserer Indusirie eino derartige 
Einfuhr durch entsprechende Ausfuhr von industricllen 
(#itern zu bezahlen. Wenn wir rechnen, daB die Bevii- 

kerung auf dem verengerien Reichsgehbiet sich um 15 Mil- 
“lionen Menschen, die aus dem Osten und dem Stidosten 
kommen, erhthen wird, so erhekt sich in Bericksichtigung 
der wirtschaftlichen Dinge, die ich ehen erwihnte, die 
Frage, .ob nicht die Entscheidung,-die in. Potsdam ibe 
die- Zuweisung der Gebicte dstlich der Oder und der Neifie. 
getroffen worden igt, ciner Nachpritfung becarf, ; 

' (Schr richtig! bei-der LDP) 

cinon 

Meihe Damen und Herren! Wir sehen alle real und 
wissen, daB das deutsche Volk durch das Verschulden 
einer Regierung, Cie aus eigoner Kraft zu beseitigen wir 
-nicht verstanden haben, nur noch Objekt der Weltpolitik 
ist und daB wir auf eubenpolitischem Gebiet Forderungen 
nicht zZu stollen haten, Aber bei einer Frage, Lei der ¢» 
letztiich um die nackte Existenz geht, wird man uns 

wohl gestatten dfirfen, Anregungen und Hinweise zu 
gehen, Wir dirfen das um. so mehr tun, alg wir ja aus 

der Rede des amerikanischen Auflenministers ersehen 
haben, dafl die Frage der Grenzzichung im Osten in Pots- 
dam nur eine vorliufige Entscheidung gefunden hat und 
dafl die, endgilige Entscheidung auf der Fricdenskon- 
ferenz getroffen werden soll. Was AuBenminister Byrnes 
gesagt hat, scheint mir und . meinen Freunden eing Linie 
abzuzeichnen, die gewidse Iloffningen fiir Deutschland 

offen 148t. Der Minister hat daranf hingewiesen, dall durch 
das Abkommen von Jalta, Polen dle Gebiete ostlich der 
Curzon-Linie hat abtreten milssen, so da8 Polen nun etnen 
Ersatz Im Westen verlangt, dal aber .(ber die Grenzen 
Polens orst entschieden . wird, wenn die Friedensverhand- 
lungen stattfinden. Um noch einmal an die Realpolitik zu 
appellieren; Kein Monsch in Deutschland wird verkennen, 

daB auf der anderen Seite dieser Forderungen das Land steht, 
das als erstes der Agression Hitlers ausgesetzt gewesen 

ist, das Land, das wohl die moisten Blutopfer -dem Hitler- 
Himmlerschen Terrorismus hat bringen' mitssen. Darum 
werden wir schon anerkennen milssen, caf dieses ‘Lana 
nicht territoriale Verluste “zugunster. des dstlichen Nach- 
tarn auf sich nehmen wird ohne jede Kompensation tm 
Westen, wobei wir allerdings auf eines hinweisen miigsen: 
daB durch die Ausweisung von rund einer Million Dout- 
schen aus Gebicten, die vor dem 1. September 1839 U 
Polen gekommen sind — denken wir namentlich an die 
frithere Provinz Pbsen und don {ritheren Korridor ~—, auch 
dort erheblicher Siedlungsraum fiir die Menschen dstlich 
der Curzon-Linie gewonnen wordoen Ist. Und so michten 
wir hoffen und winechen, daf diese Frage, dic in der Tat 
eine vitale Frage fiir das deutsche Volk ist, eine Regelung 
findet, die letztlich ersi dic Lisung des Fliichlingspeob- 
lems ermoiglicht. 

- Meine Damen und Herren! Ich glaube, wir ciirfen alle 
ftir uns in Anspruch nehmen, daf das nichts mit mifiver- 
standenen Lebensraumparolen zu tun hat, sondern dafl 
wir der Meinung sein:-kénnton, daf die Parole des Lehens. | 
raums etwas auf die andere Seite gerutscht ist und def 

" ey vielleicht becdenklich wire, nun strategische Glacis zu 
schatlen ohne Riicksicht auf.die ethischen Probleme. 

Uber allen diesen Fragen, die ich in' den Mittelpunkt 
" der Diskussion gestellt habe, bleikt eines: Ks geht auch 
um den ethischen Gesichtspunkt, da8 Millionen von Men- 
schen ihre Heimat verlassen sollen, dle ihre Viter und 
Vorviter seit 800 Jahren in Besitz gehabt haben und der 
sie ihr kulturelles Gesicht gegeben haben, 

Zum Schluf, meine Damen'und Herren: Wenn wir 
Thnen den Antrag des Witchtlingsausschusses zur Annahme 
ompfehlen, so missen wir auch noch ein Weileres be- 
riicksichtigen. Mit VerweltungsmabBnahmen und gesetz- 
geberischen MafSnahmen ist es bei der Losung der Plicht- 
lingsfrage nicht getan, sondern ganz am Ende ist es eine 

 Frage der menschlichen Haltung und der Stimime des 
Herzens. Auch der' Fliichtling wird sich klar sein miissen, 
daB er hei uns nicht in ein Land des Paradieses kommt, 
daf es cin Land ist, das cen Krieg verloren’ hat, ein Land, 
in dem die Hiuser werstéirt sind, Aber vor allem muB die 
einheimische Bevilkerung sich hewuBt seln, daB sie Men- 
schen aufnimmt, die wohl die gréBten Opfer des Krieges 
zu tragen hahen, Sie haken neben allen matericllen Ver- 
lusten, neben dem Verlust von lieben Angehdrigen noch 
eines verloren: die Heimat, und das Heimweh, das - diese



4, ‘htmmg, 19, Septembnr LT ' . 91: 
P ST TP S R i s T e 

‘Menschen in sich tragen, langsam zu ]huh-m wird cie 

Aufgabe aller sein milgsen. 

(Beifall und Hindeklatschen) 

Abg. Jansan couy: - : . 

Meine Damen und Herren! Auch ich mochte mich der 
Hoffnung nicht . verschlicBen, die in den Ausfthrungen 
des Staatssekretiirs Byrnes in Stuttgart Tir unser Volk 
‘und vor allen Dingen auch flir unsere Neubiirger zuimn 
Ausdruck gekommen ist. Ich sehe aber in diosensAus- 
fithrungen auch eine gewisse Gefahr) und zwar die Gefahr, 

da8 nach Tage der Dinge Hoffnungen erweckt werden, 
«lie vielleicht nicht zur Verwirklichung kommon kénuen, 
Hoffnungen, die es unseren Neubiirgern noch schwuorer 
machen, sich in die neuen Verhéiltnisse zu schicken, als 
es an und fiir sich schon der Fall ist. Bei allem Verstind: 

* nig fiir die angedeutsten Fragen, die im Zusammenhang 

mit diesem Problem stehen, $ehe ich in ibnen keine po- 
litische, sondern vor allem cino menschliche Frage. Dis. 
Flichtlingszahlen, die der Herr Berichterstatter genannt 
hat, zeigen den Umfang des Problems, und dic Tatsache, 

daB ¢s heute horeits Cemeinden gibt, in denen die Be- 
-volkerungsziffer 190 und 191 Prozent ihres Bevilkerungs- . 

standes von 193¢ letrigt, liBt den ganzen hitteren Ernst 
der Situation eindeutig erkennen. Bs kann kein Zwéifel 
Carfiher hestehen, daB der ersten Phase der provisorischen 

. Unterbringung der Neubiirger cine zweite Phase folgen 

‘muB, inder nun nach Beruf, Konfession und nach sonstigen 
Eigenschaften, wic Stadt- oder Landbewohner und der- 
gleichen die endgiiltige Unterbringung erfolgt. s ist 
ja nicht nur camit getan; daB man diese Menschen unter- 
bringt, sondern man mufi sie auch da unterbribgen, we 
sie- Arbeit und Verdienst bekommen kinnen und wo sie 
in der Lage sind, wirklich wieder ¢ine Heimat zu finden.’ 
Es wird ceswegen Aufgabe der damit beauftragten Stel, 
len sein, im Laufe der Wintermonate einen entsprechen: 

. den Plan aussuarbeitcn, damit im. Frithjahr mit der ond- - 

gilltigen Verteilung der Neubiirger begonsnien werden kana: 

Diese Arbeit wird zu ecinem crhoeblichen Teii, ich glaube 
sogar zu cinem Gberwiegenden Tell in cen unteren Ver- 
waltingsstellen peleistet werden missen, in den Kreisen 
vor allen Dingen. Gerade die Fliichlingstrage kans letztlich 
nicht zentral geregelt werden, sondern mub &rtlich geltst 

werden, weil die'Fm_‘ge nur geldst werden kann bei eng- 
stem Kontakt Cer Durehffihrenden mit den Menschen, um 
die es geht. Diesen personlichen Kontakt irann boispiels- 
weise.cine Regierungsatelle in Wiesbaden unmiglich haben. 

Wenn die CDU daber dor EntschlieBung dos Flichtlings- 

augschusses zastimmt, so tut sie o8, weil siv einmal nicht 
verkennt, daB naturgemi8 ciese wirtschattlichen Fragen 
gelost worden 1niissen, die Fragen der Unterbringung, der 

" Bekleldung und der Versorgung mit den Gltern des tig- 
‘lichen Badarfs. Es ist unter erwachsencn Menschen ithor 
diese ¥ragen gar nicht zu sprechen wegen ihrer Selbst- 
verstindlichkeit. Was uns aber ganz besonders interessiert 
und am Herzon liegt, das sind die Fragen, die gich auf 
die Wiederbéschaffung einer Heimat fur diese Menschen 
heziehen. 

Ich darf vielleicht im Lusa,mmenhang mit dem Antrag- 
des Fliichtlingsausschusses ganz kurz auf die verschie- 
denen Antrdge cingehen, die zu diesem . ganzen Troblem 
gestellt- worden sind, und zu cinzelnen Punkten der Ent- 
gchlieBung kurz Stellung nehmen. Gehen wir gleich »u * 
Ziffer 1a: Organisatorische Zusammenfassung aller an der 
Fldchtlingsfirsorge beteiligten amtlichen und privaten 

Stellen. Das, meine Damen und Herren, ist ¢ine Frage von 
eminenter Wichtigkeit. Ich habe festgesteilt, daB sich 

augenblicklich ,nur* 14 verschiedene Stellen mit dem Wohl 
und’ Wehe der Neubiirger befassen, und der Frfolg ist 
ja auch ganz eindeutig der, daB es in all diesen Fragen 

¢ 

. 

Janson 

nioht recht woitorgoht, weil vor lauter /,uamridu,kvltcn die 

I'rage cinfach nicht ‘so.abgepackt wercen kann, wié o8 
-notwendig wire. Ich habe ferner festgestellt, ¢aB da, we 
man sich einfpch.einmal Uber diese 14 verschiedenen Zu- 
stindigkeiten hinweggesetst hat, tatsfichlich Positives ge- 

. leistet worden. ist, und ich méchte in diesem:.Zusammen- 
hang auch an dieser Stelle sagen, daB es nur dutch diese, 
sagen wir ruhig: in gewisser Hinsicht etwas stilrthische 
Arbeit moglich war, in meinem Kreis bereits den erstem 
Spatenstich zu einem geschlossenen Dorf von Noubilrgern 
zu tun, in dem in diesem Herkst die ersten Héuser fertig- . 
gestellt werden. Hier sollen 40 Weberfamilien geschlossen 
angesiecelt” werden, Gleichzeitig wird noch in diesem 
Herbst der erste Schritt zur Errichtung einer Webwaren- 
fabrik getan werden. Das wire nicht moglich ‘gewesen, 
wepn man im Instanzenzuge abgewartet hiitte, bis simt- 

[iche bendtigten Unterschriften vorgelegen hitten. Tch ‘bhin 

zuletzt dazu iibergegangen, mir felefonisch die Zusiche- 
rung a Konto zuw holeu. damit man uberhaupt eimnal 
anfangen konnte, 

Ich glaube dc.shalb deB wir mit der Lfisung dieses 
Proklems- mcht vorankommen, wenn wir noch mehr Kom- 
missionen unc Kommissariate oder sonstige Stellen bilden, 

- Wir miissen vielmehr alle diese Stellen zusammenfassen, 
owohl in organisatorischer als auch. in anderer Bezie- 
hung, worauf ich am SchiuB noch zu sprechen kommnien 
werde: Vor allem erscheint es uns notwendig, daBl auch dic 
Wohlfahrtsorganisationen zu einer einheitlichen Arbeit 

kommen; sie miissen zu einer Arbeitsgemeiaschaft in 
irgendeiner Form zusammengeschlossen werden, damit die 
vereinte Kraft cieser vier Organisationen: Evangelisches 
Rillswerk, Caritasverband, Rotes Kreuz und Arbeiterwohl- 
fahrt sich voll entfalten und zu greifbaren Erfolgen fithren 
kann. 

Sehr Wesenthch ist die Frage der gerechton Aufteilung 
der vorhandenen Wohnraumfliche. Ich beziehe mich dabei 
insbesondere auf den von dem Herrn Kollegen Dr. Stein 
schon erwihnten Antrag Nr.’28 der Drucksachen Abt. 1 
sum Kontrollratsgesetz Nr. 18 vom 8. Mirz 1946. Meine | 

* Damen und Hermn es gibt-leider vine nicht unerhebliche 
%shl van Menschen, denen das rechte Verstindnis fiir die 
Notlage unserer Neubiirger abgeht und die uns gabz erheb- 
liche Schwuugkmten bei ihrer Unterbringung machen. Die 
einzigo Mbglichkeit, in dieser Beziehung eine Anderung 
‘herbeizufithren, bietet das Kontrollratsgesctz Nr. 18, da 
os 7zum Beispicl cinem Landrat ermdglicht, Strafanzeige zu 
cistatten, wenn seiner Aufforderung, Flilchtlinge aufun- 
nehmen, nicht Folge geleistet wird. Es ist sehr zu bedau- 
cn, da8 die Ausfithrungsverordnung zu diesemi (3esetz 
noch nicht hat crlassen werden konnen und daf deswegen 
die Anwendung des Gesctzes noch nicht méglich. ist. Ich 
bin ‘Cavon iiherzeugt: wenn in einem Kreis in zwei oder 

drei Fillen renitenten Widerstandes wirkHeh einmal dureh- 
gegritfen wiirde, dann wird auch diese Frage wesentlich 

schneller zu 10scn sein. Bisher ist das leider nieht mdglich - 
gewesen, und ich hate gestern zu meinem Bedauern von 
dem Herrn Justizminister gehdrt, daf die zn erwartende 
Durchfiihrungsverordnung insofern e¢ihe erhebliche Ver- 
schlechterung bringen wird, als die Wohm'aumerfassung 
nicht ‘bedeutet dic Beschlagnahme, sondern mehr oder 
weniger nur die statistische Erfassung des vorhandenen 

Wohnraumes. Wenn das wirklich so- wiirde, dann, sehe ich 
nicht mehr recht, wie wir mit dem Kontroliratsgesetz Nr. 
18 woiterkommen sollen, Denn dann ist es kein Mittel mehr, 

-um Wohnraym zu beschaffen, sondern es wird im Gegen- 
teil als Bremse wirken bei der Beschaffung von Wohn- 
raum. 

Ich verweise in diesem Zusammenhang auch, auf den 
Antrag Nr. 42 der Drucksachen Abteilung I, der von der 
CDU eingebracht worden ist, Es wird in dem Antrage ge- 

[
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gogel, dul eipe Frleichterung der Unterbringting der Neu- 

Wirger miyglich wire, wonn den aus den Stidten Bva- 
kwierten wnd snderen Binwobnern  dic Moglichkelt ge- 

geben wiirde, Innerhalb Grofhesseng in ihre Heimatstadt 
wuriickzukohron, sofern sie dinsen Wunsch hegen. Hs winl 

voertangl, dul die Genehmigung sur Rickkehr in allen den 
Willen gegebon werden muf, in denen efn Peil der Pamilio 

noch in der betreffenden Stadi wohnt oder wonn dor or- 

dordorliche Wohnraum vorhanden st Bs gibt zahirelche 

Palle, in donen von der Stadt die Zuzugsgenchmigung ver- 
welgert wird, ohwohl die Pamilicnangehdrigen der hetref 

fenden Porson bereits in dleser Stadt wohnen. [iese Mon. 

'sehen sind also gondtigt, den an sich sehr boschriinkten 
Wohnraum in Cen Landgemeinden weiterhin in Anspruch 

%0 nehmen. Die Zustinde in den Landkreisen sind aber in- 

zwischen unhaltbar geworden. 

kreise, deren Rovilkerung von 32 0600 Menschen bersits. auf . 

48 000 angewachsen ist. Da muB es den Stédten.zngemutet 
werden, ¢ie Menschen wieder aufzunehmen, die in der 
Stadt bereits liker Wohnraum verfigen. Es mag sein, - 
daB sie zunichst die Firsorge der Stadt in Anspruch nch- 

men missen, Aber auf dem Tande milssen sis ja auch 

~von den Mitteln leben, die 1hnon die dffentliche Tiirsorge 

zukommen 1B, i 

Ich darf weitor verwoisen auf den von dem Herrn Be- 

richterstatter ehon erwithnten Antrag des Flichlingsaus- 

sehusses Nr. 12 der Drucksachen Abtellung 1T Danach wird 

die Staatsregiorung aufgefordert, alle_frojstchenden und 

in Zukunft freiwerdenden Gobilude, Rarackorn und Anlugen 

guerst zur Unterbringung von Miehttngon zur Verfigung 

s stellen. Wir baben aus der Formulierung, wie sie in cen 

" Drucksuchen enthaiten ist, die Worte ,dem Ministorium 

it Arteit ‘'und Wohlfahrt" herausgestrichen, Dic Hrish- 

vung hat gelehrs, dal B aracken, die frei werdon, suniehist 

einmal 4—5 Monate unbenutut geblicben sind, bis entsohie: 

don war, wer sie nun bekommen solle und bis sie an <en 

neuen, Platz transportiert wurden. Afch mit dem Abhruch 

und dem Wiederaufbau der Baracken wird kostbare Zeit 
verbraucht. Das kdnnen wir uns jetzt, wo der Winter vor 

cer Tiire steht, nicht leisten. Dic Baracken milssen da, wo , 

gie frei geworden sind, sofort wieder benutzt werden. Man 

kenn nicht warten, bis sie vieleicht im Frithjahr glilck- 

lich an Ort und Stelle wieder auigestellt sind und belogt - 

werden konnen. Dem Arbeltsministerium mul gemeldet 

werden, aB sic benutzt werdeu. Aher es soll nicht von der 
Entscheidung des Arbeitsministeriums abhingig gemacht 
werden, wohin sie kommen, so daf sie,auf dicse Weise fiir 
oine Reihe von Monaten ihror Zweckbestimmung entzogen 

worden. Ich mdchte dann nosh einige Worte sagen zu Zif- 
for 1 Buchstabe ¢ des Antrags 13, BEs ist hiafig fest- 
gestellt, wordon, dab von Unternchmungen gowisse Waron- 

hestinde zurickgehalten werden, weil man dor Aunffassung 
ist, dnB Warenbestinde wortvoller 'sind als Geld, min- 
destens so lange wortvoller gind, als man noch nicht woill, 

way mit dem Celde werden wird, In solchen Fibilen muB 
unter allen Umstiinden eingogriffen werden, Die Linderung 
der Not, unier dor die Neuldivger, die Bvakuwerton und dia 
guriickkehrenden Kriegsgefangenen zu leiden haben, ist 
wichtiger als die” Sicherung dos einzelnen vor einom 

eventuellen Geldvorluste, Das ist eine Selbstverstind. 
lichkeit, 

Und noch ot¥as weiteres mdohte ioh .sagen. Ich-erin- 
nere mich aus meiner nicht kurzen Soldatenzom dal} dic 

Herren Zshlmeister immer hestrebt waren, moglichst groBs 
Lagerbestinde zu halten. Tas war ein’ gewisser Stolz dor 
Vorwaltung. Ich habe.das Gefihl, dafl dieser Zustand his 

zu cinem gewissen Grade auch heute wieder zu verzeich- 

nen ist. So ist mir z. B. mitgeteilt worden, daBi in Langon- 
selbold seit vielon Wochen 16 0no Stiick Porzellangeschirr 

geben werden kann, weil man sich noch nicht dariiber klax 
liegen, das aus Bayern gekommen ist und das nicht ausge- 

Wir haben arme Land- ~ 

ist, durch wen esvertciltwerdén soll, ob durch die Konsum- 

genossenschaften oder durch den Einzelhandel. Wenn dos 
zutreffen sollte, .dann haben wir die gleichen Zustande 
schon wieder 7u verzeichneen, und iber ciesen Verwal 
tunysstreitigkelton kommen dann die Flilchtiingr zu kur. 
Diese 16000 Stfick Porzellun pohdron nieht in das Lagot 
von Langenselbold, sondorn in die Hand deror, cenen o3 am 
Notigsten fahifl - : 

Die Antriige der I"rukt.mn dor 8P’y Nr, 27 und Ir‘ 10 
dar Prucksachen Abtellung [ sind meines Hrachtens durch 
div Yorliegende KntschlicBung berholt, ¥x handelt wich 
hierhei um die hevorzugte Zulasung der Neubdiirger zur 
Auslibung pgewerblicher Berufe. Diese Frage ist in der 
IntschlicBung unter Buchstalie g beteits behandelt. 

Wesentlich ist der Buchstabe i der EntschlieBung. Es 
wird gofordert, daB tiber die derzeitige Regelung des § 18 

der -Verordnung. vom 23. 3. 46 hineus den Ilichtlingon 
Cag eigenc verwertbare Vermigen grundsitzlich belasson 
werden soll, ohne daB nun ctwa die Neubiirger, die noch 

- - tiber solcho kleinen Betrige von 6500,—. oder 1000,— RM 

verflgen, von dor Iirsorgeunterstiitzung ausgeschlossen 
werden, sofern die Gewiihr .besteht, dab dis Untor- 
stiitzungshetriige nicht benutzt werden; um Schwarzhandsl 
#u treiben, Zigarctten zu kaufen oder sonstige unnétigen 
Dinge, sondern dazu verwendet werden, sich- gine noue 

* Yxistenz zu grinden oder wichtige Gegenstande fur den 
Haushalt anzuschafion, 

~ Soviel, meine Demen uné Herren, zu der vorliegenden 
EntschlicBung und zu den - elngebrachten : Antriigen, Das 
mit kann ich sum SchluB kommen. leh deutete anfangs 
Loreits an, dafl das wichtigste Problom in der Frage der 
Neubtirger nach der Auffassung der CDU nicht auf der 
wirtsehaftlichen Seite zu suchen ist, Dag Entscheidende 
ist vielmehr, wie die CDU in allen ihren' programmatischen 
Erkliirungen wicderholt, sum Ausdruck gobracht hat, das 
Seclische, das Monschliche, das Psychische. FEs muf er- 
reicht werden, den Neubiirgern iber %kurz oder lang 
— Unseres Hrachtens muf es méglich sein dber kurz — . 

das Gefiihl zu vermitteln, daB sie von uns nicht als lastige 
Eindringlinge betrachtet werdeu sondern daB wir bereif 

* sind, sle als- glelchberechtigte “Birger des Liandes® Vorbe- - 
haltlos in unsore Mitte -aufzunehmen. Dawu gehfry unter 
anderem auch, dafl man fiir dio Gewdhrung ces Wahlrechts 
die denkbar kiirzoste Zeit. ansetzt. Denn gerade die. Mit- 
bestimmung Lel der Ausgestaltung des neunen Vaterlandas 
ist ja wesentlich, wenn Ciese Neuhiirger ein neues Heimat- 
geflihl erhalten aollen. Aus diesen Erwigungen heraus 
hat die CDU ihren  Antrag Nr. 26 eingobracht, in dem go- 
tordert wird, daB die sus dem doeutschen Osten eingewan- 
derten Miinner und Frauen als vollwertige deutsche Staats- 

biteger anzusehen sind, daB deswegen alle die Ausiibung 
jhres aktiven oder passiven Wahlrechts einschrinkenden 
Rostimmungen auf das  zullissige Mindestmall zotick- 
gofihrt werden, daf ihnen im weitestgehonden MaBe die 
Maéglichkeit zur Beteiligung an der Abstimtung tbeyr die | 
Vorfassung ihrer neuen Helmat gogeben wird und dad in 
das neuc Wahlgesetz die. entsprechenden’ Bestunmungen 
aufgenommen werden. 

Hier, meine Damen und Horren, handglt es sich nm die 
Kardinalfrage, ok wir die Neubiirgoer als glaichherechtigte 
Mitbiirger betrachten oder ob wir sie welterhin als Ost- 
fliichlinge, als Eingewanderte, als REindringlinge, als 

. — sagen wir elnmal ganz grob - notwendiges Ubel, 
als listige Ausliindcr betrachton woilen, Dazu gehirt anch, 
daf man in cder Irage~der Entnazifizierung den besonde. 
reh Verhiiltnissen der Neubiirger Rechnung triigt. Das Ge- 
sets zur politischen Befreiung in der Fassung, wie es heuts 

_ Dbesteht, wird den Interessen der Neubilirger nicht gerecht, 
Die unter Ziffer 1 HBuchstabe h geforderte Novelle zu dem 
Belreiungsgesets mul daher auf schnell~;‘tum Wege crlas- 

- gen werden, und die CDU ‘mgchte dazu sohon jotzt mwel
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Grundforderungen aussprechen. Hrstens: Dier Sf,ruc.hkam-' 
mw bt der dus Verfahieen gegen Budeterdentschie, gegen 
Vigrarn Dot oder gagen Ostflitebtlinge wag aneforen 

(fabiutben cutehgeditist, wird, mafi mindestens oln Pedsityer 
angabibren, det selbst auy diesem Usbiete stammt, Tenn 
nur Beisttzer, dic aus den gleichen Gebieten stammen, ver- 
mbgen die Verhfltnisse der Neubiirger richtig »u beur- 
teilen,. Bine zweite Forderung ist die, daf os unsinnig 
erscheint, cinem Mitliufer, der aus dem Osten zu uns kom- 
men muBte und der alles verloren hat, nun auch noch 1000. 

" Mark Sthne aufzuerlegen. Die Menschen sind bestraft 
genug, wenn sie alles verloren haben. Es crscheint uns 

also richtig, auch dem Gedanken Ausdrm,k 2u geben, daB 
hier eine Anderung des (esetzes angebracht ist. 

Entscheidend: ist die Tatsache, daB ¢s sich Dbei dom 
ganzen Problem nicht um ein Neubirger-Problem - allein 
handelt, sondern in gleicher Weise um oin Altbivger- 
Problem, denn die Belastung der Altbiirger ist naturgomél 
auBerordentlich hoch. Ich glaube, daB es notwendig ist, 
die Frage in gemeinsamer Arbeit der Alteingesessenen und 
der Neubilrger zu losen und daB es deshalb notwendig jst, 
daB in allen Gremien, den Verwaltungen, den Ausschilssen 
grundsitzlich zu cden Altbiirgern auch Neubirgoer treten, 

. démit die letzteren auf diesem Wege wiederfinden, was sie 
" verloren haben: sine geschlossens Dorf oder geschlossene 
Stadtgememschatt 

Prfisldent. 

. Meine Damen und Herren! Es st Jetut inzwischen 13.00 
. Ubr geworden, und ¢s wiire su {ibeclogen, ob wir mit Rick. 

sicht auf das Mittagessen abbrechen oder ob wir weiter- 
snachen, um noch einen Punkt zu erledigen. Das kann ja 
in. kurzer Zeit geschehen, und daher erteile ich das W01‘a 
der Fran Abg. Zinke, 

Ahg Frau-Zinke (SPD: - 

Ich will mich ganz kurz fassen in: Anbe‘rr&cht der Zeit 
Das Michtlingsproblem, das eigentlich jetst ein Haupt- 
problem ist, diirfte ja nicht so kurz behandelt wercen, denn 
{iberall, wohin wir kommen,.sehen wir das graue Elend 
Ich spreche hier. als Frau, die von einem Wohlfahrtaver- 
band kommt, wo sie’ jeden Tag hilft, cicses Elend zu be 
kimpfen. Unser Antrag ist von allen Parteien guige 

heiBen. wohl weil das Interesse sller Volksgenossen das 
pleiche ist, diesen Menschen, dic alles: verloren haben, eine 

noue Heimat zu geben und sie auch nicht als Fltichtlinge zu 
behandeln, sondern als Menschen genau. so wic wir, Das 
ist das Schlimmste filr diese Menschen, daf sic als Fliicht- 

linge sich als Menschen zweiter Klasse fiitilen. Wir missen | 
versuchen} ihnen picht nur eine Heimat zu geben, son- 

dern ihnen ell das wicderzugeben, was sie verloren haben, 
Wenn unser Antrag darauf hinsusliuft, ithnen alles so 
leicht wie méglich’ zu machen, dann nur deshaib, well 
wir wissen, daB ein groBer Teil unter ihnen isl, der un- 
schuldig ist an dem Hlend, das sic heute erlcben miissen. 
Ieh méchte duf den Antrag nicht weiter cingehen. Br ist 
gut genug curchgesprechen, und es ist ja unsere allge- 
meine Aufgabe, diesen Antrag zu unterstutzen. Aber ich 
méchte noch sagen, was eine Grundbedingung ist, um 

_alles das durchzusetzen, was in dam Antrag enthalten 
"ist: den Altblirgenzu erzichen, den Neubirger aufzunehmen. 

(Sehr richtig! bei der SPD) 

denn es sicht in Qer Landbevélkerung schr traurig aus. 
Die Landbevolkerung sieht in jedem Neubirger nicht den 
Lsiirgar, sondern den Aufcringling, und wir milssen immex 
wieder feststellen, wohin sié -auch kommen, daf sie nie 

« mit freudigem Ierzon aufgenommen ‘werden, . 

: (Zuruf von der CDI: 
In dieser Verallgemcinerung stimmt das nicht!) 

daB es nur ganz wenig Menschen gibt, die freucig einen 

- Hinke 
‘Neukiirger - aufaehmen. Die meisten sehen nur eine Be- 
listung, Den Leuten werden Wohnungen und Zimmer an- 
poewtesen, und wenn sie hinkommen, hekommen sie das 

kleingte Zimmer. {ch habe gelbst erlebt, .dafl man den 

Leuten, statt ihnen - einen - Wohnraum %0 geben, cinen. 
ATM('quum fiberlie: 

{aruf: Das sind Ausnahmetilie!) i 

— Nein, dns sind regul:lre Fi&lle In den Flichtlingen se- 
hen die Altburgcr mflst. einen Feind. Wenn wir alle diese. 
Mingel hehehen wollen, dann’ ist natiitlich ein aktives - 
Arbeiten ndtig. Der Staat allein kann es nicht fertig brin- - 
gen. Die Wohlfahrtsverbinde miissen einspringen, und da 
ist es notwendig, daB alle Wohlfahrisvertinde einig und 

- geschlossen in der ¥ tchtlingsfrage vorgehen. Wir. heifen 
Aiberall mit, abe iL wepn wir sehen, daB die Menschen alles 
verloren haben und sich die geringste Kieinigkeit leihen 
miussen, so ist’es doch richtig, daf man diesen Menschen 
erst einmal das allernotwendigste an Hausgerit gibt, und 

- ~ da mdchte ich befiirworten, daf diese Menschen von den 

zustindigen Stellen bevorzugt behandelt werden. Bs muB da- 
e gesotgt werden, daB iiber die Wohlfghrtsverbinde oder 
tiber das Wehltahrtsamt -diese Menschen Scheine bekom- 
men und daf sic auch wirklich die Sachen dgrauf erhaiten. 
Denn was nitzt dor schénste Bezugsschein, wenn sie in: 
den, Laden kommen und werden. a‘ugowmsen Es ist hier 
vor allen Dingen wu,h'mg nicht erst in Komitkees lange 

Reden zu halien, sondern die Flichtlinge einfach zu Le- 
vorzugen, auch in den C(.sch.aften Ich kann mir vorstol- 
len, dafl fur die Fliichtlinge, wenn sie Gperall so schlecht 

unlnrkmhmun, Sieclungen geschaifen werden mitssen, dalb 
auberdem alle Verbiinde hemiiht sein milssen, die Lage der 
Tliichtlinge zn erleichtern, daf zum Beispiel das evange- 
lische Hiltswerk, die Arbeiterwohlfahrt gemau so gut wie- 
die Komitees fiir die Schuldpeisungen sich zu ciner Ar- 
beitsgemeingchaft zusammentun und je nach cem Ein- 
gang der Spenden die Fliichtlinge versorgen. So viel ich 

weiB, sind die Liger beim evangelischen Hilfswerk sehr 
voll, und da wire es dech richtig, wenn vor allen Dingen 
dranflen aui dem Lande dafiir gesorgt wiirde, dad dicse 
Liger leer gemacht werden. Das wire jedenfalls richtiger, 
als daB diese Menschen vom Lande zu uns in die Stadt 
kommen und von ung bei unseren geringen Mitteln zu 
essen haben wollen. Es ist wichtig, daB die Landrite und 
die Blirgermeistér die vorhandenen Sachen herausgeben. 
Dic Ansiedlung dieser Menschen ist-so wichtig, daB sie 

allen Landriten urnd Biirgermeistern zu empiehlen ist. 
Es ist dpch nun cinmal so, daB, wenn - der Mensch auch 

noch so gut untergebracht ist, er sich nirgends so wohl 
fihlt als “in seinen vier Winden. Die Biirgermeister und 
Landrite haben oft kein Verstindnis fir diese Menschen. 

(Oho! und Widerspruch bei der CDU — 
Zurnl; Anwesende sind ausgeschlossen! Lachen) 

— Doch! Auch Anwesénde sind gemeint. Ieh wiinsche, daB 
die Verssmmlung dem Anfrag zustimmt, denn dann wire 
vielen Mensohen die in Not sind, geholfen. 

Abg. Drott (SPD) zur (n,schaftsordnung — Unkorrigiertes 
Stenogramm — 

Ich bitte, die RecCezeit . emha,lten %l Wollell. Es 1st un- 
moglich, die Tagesordnung zu.erledigen, wenn die ‘Redg- 
zeit nmht eingehalten wird. . 

Prisident: 3 

Es haben sich noch drei Redner gemeidet, Herr Catta, 
Hérr Foutner und Herr Beck. Ich hoffe, daB alle drei - 
Herren sich die guigemeinten Worte zu Herzen nehmen 
und recht kurz sprechen werden. o & 

Abg. Catta (LDY): . 

Meine Damen und Herren! Wir gind uns wohl alle 

-Carither cinig, dad der Neubiirger erst seBhaft wird, wenn
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vt uin edgones s bt Dle Stasdsreggierung bat ol e 
fungreiches Notheuprogramm Hir die Ospiichtlinge auf- 
gostollt. Ober dipses Nothauprogramm werden Sie in einem 
herondoren Berteht des Wiederaufhau-Ausschusses in die- 
sem Haus noch nitheres horen. Ieh miichte vorwoeg schon 
nagoen, daft wir das Notbauprogramm hegrifen. Dieses 
Nothauprogramm, soweit es auf der Dasis gc,meinntltzigar 

Raugenossenschalten dor Landkreise schon angelaufen 
jst, wird aher insofern gestbrt, ala wegen des Fehlens 
der Amisgerichte die Gonosscmehaftcn nicht oingptmgen 

werdon ktnnen. 
Es ist mir cin 1Mall bekannt, da sollen im Wege. dor 

Soltsthilfe 15 Hauser errichtet werden. Das notwendige 
Baumaterial, Zement, Kalk, alles ist vorhanden. Aber es 
kann mit dem Bau nicht begotinen werQen, weil — man 
htre und staune — die Genossenschaft - beim Amésge- 
richt noch nicht eingotragen ist. Ich bitte die Regierung, 

in diesem Falle eine Zwischenlosung herbeizufiihren curch 
den ErlaB einer Verordnung, daB trotzdem innerhaib von 
24 Stunden mit dem Bauen begonnen werden kann, da- 
mit ¢ie Gefahr vermicden wird, daB der Zement verdirbt, 

bevor noch das Fundament ausgeflthrt ist, 
In dem Antrage Nr. 42 der CDU wird gefordert, dnB 

von den Stadtverwaltungen die Genehmigung wur Riick- 
kehr der Bvakuierten gegeben weérden mulBl, wenn ein 
Tell der Pamilic noch in der betreffonden Stadt wohnt 
otlar wern der erforderliche Wohnraum vorhanden ist, 
Meine Damen und Hecren, ich glaube, Sie verkennen doch 

_otwas die Verhitltnisse, wie sic in don zerstdrten St:tdten 

liegen, 
(Zurufe von der CDU) 

Wir kénnen nur solche Monschen in dio Stadte #u- 

© rilckkommen lassen und sufrichmen, die ‘evakuiert waren, 
und die in diesen wieder, arbeiten wollen. Sie werden sich 
wundern, was wir in der niichsten Zeit in dieser Bezie- 
hung noch erleben werden. Es wohnen in den Stiidten 
zu viel Menschen, die nichts tun, Andererseits kommen 
auf langen schwierigen Anmarschwegen die Mensch,en 
in die Stidte, die bei dem' Wicderaufbau eingesetzt wer- 
cen. Diese Menschen milssen wir dann. umtauschen und 
in erster Linie in den Stadten wohnen lassen, zumal in .’ 
don Stidten nech weniger Platz ist, als auf dem Lande. 
Wir konnen'den Antrag Nr. 42 annehmen, wonn dom 
lotzton Satz hinzpgefigt wird: ,unter Bevorzugung der 
Familien, die in den Stidten arbeiten™. 

Abg. Feutnar (KPD): 
Meine Damen und Herron! Meine Fraktion stimmt dom 

Antrage des Phightlingsausschusses_zu, Es ist notwendig, 
daB man bei der Betrcuung der Fliichtlinge auch neue 
Wege beschreitet, Die Unterbringung der Fltichtlinge in 
den schon itherbesetzton Wohnungen der ansiesigen Pa- 

milien verursacht derartige Reibungen, dal wir uns ernste 
(tedankon machen miissen, ob es nicht zweckmi#Biger ist, 
neuen Wohnraum fiir dice Neubiirger zu erstellen. Es muB 
alles gotan werden, um das Flichtlingsprokiem auf diesem 
Woege zu losen. s milssen ausreichende Unterkunftsriume 
fiir die Neuhilrger geschaffen werden. Hs muB auch damit 
gorechnet werden, daf die Neubirger zu einem Teil noch 
einmal umgruppiert werden milssen. Denn jetzt 'sind sig 

" ohne jede Planung untergebracht worden, ohne daB man’ 
slo nach ihrer boruflichen Zugehdrigkeit gesichtet hitte. 

" Viele Macharbeiter sind in den Landgemeinden untorge- 
bracht worden, Es wird notwendig sein, diese Menschen 
in die Stiidte oder Gemeinden zu verlegon, in denmen st - 

. die Moglichkolt haben, in der Industrie Beschilftigung zu 
tinden, Hicr muB das Problem angepackt werden. 

Dem Antrage der CDU hinsichtlich der Spruchkammern 
kénnen wir nicht zustimmen. Die politische Uberpriifung 
dieser Menschon stellt ung vor ein sehr schweres Problem. 

. gebracht werden wmilssen. 

Wir kannen die Neubtirger, die zu uns kommen, nach 

dieser Rlchtung hin gar nicht therprifen. Wenn wir auch 
von denen Auskunft Gber sic verlangen, die als Ant- 
faschisten #zu wns kommen, so werden auch diese une 
nicht mit GewiBheit sagen kinnen, um welche Leute cs 
wich handelt. Wir wollen uns von dem {esichtspunky 
leften lassen, daB dieder ungliickselige Krieg diesen Mon- 

schen so viel Not und so viel Blend auferlogt hat, daB 
wir verpflichtet sind, ihnen zu helicn. . 

"Abg. Beck (CDU): 

Meine Damen und Herren! Meine Vntrmlnmm hat die 
Deutsche Hilfe u.ngegntfen, von der sie behauptet, sie ver- 

fiige iber volle Liger: sie hat auch die evangélische Kirche 
angegriffen, Ieh muB diesen Angriffen entgegentreten. Ich 
tue es, camit hier nicht eine falsche Auffassung von der 
Deutschen Hilfe Platz greift. Die Deutsche Hilfe-ist die 
+Zusammenfassung aller Wohlfahrtsverbinde, die in den 
oinzelnen Kreisen bestehen, sei cs die Caritas, die Innere 

Mission, das Rote Kreuz, das Evangelische Hilfswerk, Fir- 
sorgocinrichtungen fiir die Jugend usw. Sie hat im ver- 
gangenen Winter und im Trithjahr dicses Ju.hres Samm- 
bmgen durchgefithet, Bs ist nicht méglich,. alle diese ein- 
wolnen Verbitnde, die sich an der Sammlung beteiligt haben, 
nun such bei dor Verteitung zuzuzichen. Die Neutsche Hilte 
kann nicht dazu tbergehen, den olnzelnon Verbiinden nun 
irgondwelche Bestiinde zusuweisen und lhre Verteilung 
nun diesen Verbinden zu Gberlassen, Bs st das genau so 
vnmiglich, wie es unmdglich ist, als wenn dic evangelische © 
Kirche von der F¥reien Kirche in Amerika, von der die 
Lagertestinde stammen, Anweisung erhiilt, wie sie zu ver 
tellen habe, nun die amerikanischo Spende verteilen wollte 
an die Verbinde. Wir sind froh, daf wir dlese vollen Ligo 

“haben, Die Sachén werden schon bald zur Vefteflung 
kommen. Die Sachen sind in -Ballen fest zusamménge- 
oreBi; sie milssen zuniehst cinmal gelockert, gesichtdt und 
zum Ordnen aufgehiingt wercen. Die Kirche hat den Auf- 
trag erhalten, keine deutsche Hilfsorganisation, gleichviel, 
‘ob es sich um kirchllche Einrichtungen oder um sonstige 
Orgenisationen handelt, heranzuziehen, Sic muBb das tun 
ohne Unterschiod der Konfession oder des Bekenntnisses 

(Zurufe von der KPD): Wenn cem nur so wire!) 

— Wenn ¢s. in Threm Kreise nicht so ist, dann ist es 
“an der Zeit, daB Sie mit Threm evangelischen Pfarrer Fih- 
lung nehmen. Die Sachen werden gleichmiéBig verteilt, 
gloichgiltig, ob es sich um Katholiken oder um Protestan- 
ton oder um Freldenker handolt. Denn alle Kreise haben 

. sieh bareit ol'kmrt nach der Weisung der evangelischen 

Kircha mitzuarbeiten. 
Tch habs mich VeranlaBt g‘efuhlt des hier richtigzu- 

stcllun, damit keine falsche Auffassung entsteht. 

Arhensmxhlster Mitlar: 

Meine Damen und Herren! Angesichts der Tatsache, deB 
ich frither schon Gelegenheit gehabt habe, im Beratenden 
Landesausschull sowoh! wie auch in der Verfassungberaten- 
den Lancesversammlung, zu den grundlegenden Fragen 
des Problems der Neubtirger ausgiobig Stellung zu nehmen, 
kann ich mich jetzt darauf beschriinken, auf ‘einige Gesichts- 
punkte einzugehen, die sich aus. der 'Diskussion ergeben 
haben. 

. Ish darf zunichst folgendes sugen: B liegt noch keine 
.cndgiiltige Entscheidung dartiber vor, wie hoch die Ge- 
samtzahl der Ostfliichlinge sein wird, die in Hessen unter- 

Wir stehen zur Zeit noch “in 
Verhandlungen mit den Regierungen der andern Linder 
der amerikanischen Zone wegen einer Anderung des Ver- 
tollungsschliissels, Wir miissen abwarten, welche Ent- . 

acheidung vom Lflqdermt getroffen wird, Ieh mochte mich
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il dean wnseclitiolen, was sowoht von den Herrn Bericht- 

rrstnd bt wis ansh vun dom Heren Abgeordneden Jansen 

nusgelithet worden isi. Auch von der Hegiering st @rund- 

aiitzlich immer der Gedanke vertreten worden, daB das 

* (tosamtproblem der Neubiirger nicht von der amerikam- 

schen Zone .aus zu losen ist. Die Losung dieses Problems 

muB auf ciner hisheren Ebene angestrebt werden. Hs han- 

delt sich dabei um eine Wrage von so weittragendor und 

von 80 tiefeinschneidender Bedeutung, dafh wir an die zu- 

gtindige Stelle dic Bitte richten wollen, def sie weitestge- 

hend unseren Lebensnotwendigkeiten Rechnung triigt und 

cemzufolge die Zuweisung von Ostflichtlingen auf “ein 

tragbares MaB zurtickschraubt. Aber wir kinnen natfirlich 

nicht wissen, wie die Entscheidung ausfallen wird, und 

wir kénnen mit der Durchfithrung der notwendigen MaB- 

nihmen nicht warien, bis diese Entscheidung vorliegt. Bs 

ist deshalb natwendig gewesen, wegon der Unterbringung 

dor Noublitger, threr Angiedlung und SeBhaitmachung die 

vorkereitenden MaBnahmen zu treffen. Wir haben den vor- 
handenen Wohnraum erfassen missen, und wir missen ihn 

gerecht verteilen. B ist mir nicht ganz verstandlich, wo- - 

rauf die Zweifel, die in die GesctzmiBigkeit des Kontroll- 

ratgesetzes Nr. 18 besiiglich der Beschaffung von Wohn- 
raum gesetzt werden, sich grimden. Es heifit in der Ein- 

leitung dieses Gesetzes bekanntlich: ‘ 

Zwecks Erhaltung, Vermehrung, Sichtung, Tuteilung 
unds Ausnutzung des vorhandenen Wohnraums hat der 
Kontrolirat das folgende (esetz beschlossen: 

In Artikel 4 heift es dani ganz eindeutig: 

Die zustamdigen deutschen Wohnungsbehfirden haben 

-alle erforderlichen MaBnahmen zu treffen, um in ihrem - 

Amtshereich allen Personen gemifi der von der Mili-' 

tieregierung fesigesetazten oder noch festzusetzenden 

Normen Wohnraum zu beschaffen. 

Nachdem dieses Kontrollratsgesetz vordffentlicht wor- 

den ist, ist os rechtens, und es stollt domit die gesetzliche 

Grundlage dar file das Arbelten der Wohnungsbehdrden. 

Teh glaube also, wir haben hier nicht nur die Miglichkeit, 

sondorn die Verpflichtung, den vorhandenen Wohnraum k. 
erfassen und ihn gerecht zu verteilen, 

(Zaruf: Eine sachgemiiBe Dienstanweisungh 

— Tk gagte Ihnen. schon, daB es an “sich nicht not- 
wendig ist, eine solche Dienstanweisung zu erlassen. Aber 
sie befindet sich in der Ausarbeitung. An sich hahen wir 
jetet schon die Maglichkeit, im Rahmen des. Gesetzes dle 
erforderlichen MaBnahmen zu. treffen. 

Anders verhdilt es _sich mit dem Antrag Nr. 12, Bg wird 
in dem Antrage voriangt, daB alle freistehenden und in 
7ukunfl, frei werdencen Gebiiuden und Baracken zur Un- 
terbringung von PFlichtlingen zur Verfiigung gestelit wer- - 

“den sollen. Ich méchte dazu folgendes sagen: 

Wir sind seitens des  Ministeriums verpflichiet, die 
Raume, Baracken, Anstalten usw., die von der Militdr- ' 

reglerung freigegeben werden, planmamg 50 ZU Verwencen, 

wie sie bendtigt werden. Da handelt &s sich nicht nur um 

die Unterbringung der Fllichtlinge, Wir miissen auch 

daran denken, Unterkiinfte fiir alte und invalide Personen 

horoit.sustellen, wir milssen auch an Jugendhoime usw. 

Cenken. Deshalb milasen diese frei werdenden (ebiude und 

‘Riume¢ dem Ministerium zur planmaéafigen Verwendung 

gur. Verfiigong tiberlassen bleiben. 

Bezliglich der SeBhaftmachung der Npubmger und ihrer 

beruflichen Eingliederung méchte ich. kurz nur folgendes 

erwihnen: Wir verhandeln mit dem Herrn Minister fiir 

_Wirtschaft- und Verkehr und mit seiner Planungsakteilung 7 
dariiber, wie neue Industrien entwickelt werden kdnnen 
bzw. ’wie"die Neubiirger in dem Gewerbe, das sie in ihrer 

alten Heimat betrichen haben, wieder beschiftigt werden 

kénnen. lis sind ¢ie notwendigen Schritte bereits einge- 

Arbeitsminister Mitter 

lojtet worden. 8o soll zum Beispiel die Gablonzer Glas- 
fndusirie $m Kreise Lauterbach, die Craslitzer Musikin. 
strumentenindustrie im " Kreise GroB-Geraw angesiedeli 
werden., Ich habe erst vor wenigen Tagen einer Delegation 
der . (raslitzer Masikinstrumentenindustrie entsprechende 

-Anweisungen gegeben. INe in dieser Industric beschiftigt 
gewesenen Neubiirger werden in den fiir sie vorgesehenm 

(iehieten angesiedelt wercetl, 
Das zu dieser Frage. 
_AhschlieBend darf ich sagen, meine Damen und Herren 

Mit dem Antrag des Flichtlingsausschusses, wie er hier 
vorliegt, ist das Staatsministerium einverstanden. Es ist 

fiir uns — ich brauche das heute nicht noch einmal zu 
unterstreichen — eine Selbstverstiindlichkeit, daB wir' de- 
nen, die Haus und Hof und Heimat verloren hohen, ‘in 
unserem Lande nicht nur die Moglichkeit geben miissen, 
wiedor zu einer Existenz -zu kommen: sie sollen und 
missen auch das BewuBtsein haben, als Gleichberechtigte 
aufgenommen und als Gleichberechtigte anerkannt zu wey- 
cen. Naf das nur geschehen kanm, wenn unsere grof- 
hessische Bevitkerung von dem gleichen Gedanken beseelt 
ist und ihn jn die Tat umsetzt, ist selbstverstiindlich, und 
ich moehte’ Sie bitten, in allen Ihren Kreisen dafiir zv 
sorgen, daB diterall dort,” wo Schwierigkeiten vorhanden 
sind, dagegen angegangen wird. Wir haben ja sehr gute 
Beispiele erlebt, wie- durch eigene Initiative und Tatkraft 
Schwierigkeiten schnellstens {berwunden wurden. Wenn 
aber auf -Ciesem (lebiet’dann eine Spannung zwischen Alt- 
und Neublirgern entsteht, ist Thre Mithilfe dringend 
erforderlich. Sie fir diese Aufgabe um Ihre Unterstiitzung 
Zu bitten, das soll der Sinn’ meiner Worte sein. 

o oy (Rl'a.voT links) 

Prasident: ’ 
Meine Damen und Herren! Pie Aussprache ist gesthlos- 

son, Es lisgen nun zwel Abinderungsantrige vor. Ich bitte 
Sie, die Drucksache Abteflung II, Nr, 12 zur. Hand zu 
m‘hmen. De heiBt es in Absatz zwei: 

- Pag Kabinett der GroBhessischen Staatsregierung wolle 
teschiicBen, daB alle.freistehenden und in Zukunft frei- 
werdenden Gebiude, Baracken und Anlagen zuerst dem 
Ministermm fiir Arbeit un¢ Wohlfahrt zur Unterbrin- 
guing von Fliichtlingen zur Verfiigung zu stellen sind. 

In dem Abd,nderungaantrag wird vorgeschlagen zu sagen: 

.« ... zuerst fir die Unterbringung von Neubflrgem 
zur Verfiigung zu stéllen sind. 

Ich bitte die Damen und Herren, die fiir ciese Ah- 
iinderung sind, sich von ihren Plitzen zu erheben. — Das 
ist die Minderheit: der Antrag ist abgelehnt. . 

- Jetzt kommt der Antrag 15, in dem! vorgeschlagen 
wird unter ¢ statt ,gleichmiBige" |, perechte™ zu sagen. 
Ich glaube,: dariiber branchen wir eine .Abstimmung nicht, 
vorzunehmen, das wird' wohl al}gemem als richtig an- 

erkannt, (Zuruf: Bitte Abstxmmung') - 
* — Die Abstimmung mrd -gewiinscht, Ich bitte die;enigen 
Damen und Herren, die filr diesen Antrs.g sind, sich von 
ihron Plitzen zu erheben. -~ Iéh stelle eme seltene -Rin- 

-miitigkeit fest. 
Nun haben wir noch tiber cie anderen Antrfi,ge abzu- 

stimmen, und zwar zuniichst Uber den Antrag Abteilung I 
Nr. 26 der CDU-Fraktion, Es wird vorgeschlagen, dafi wir 
diesen Antrag dem VerfagsungsausschulB {iberweisen, weil 
e sich ja um eine Wahirechtsfrage handelt. Ich nehme an, 
.da8 cas woh! allgemeine Zustimmung findet. Ferner liegt 
vor in der Abtellung I det Antrag Nr. 42 der CDU-Fraktiou, 
der die Beschaffung von Wohnraum behandelt. Ich wiirde 

- empfehlen, ihn- dem Kommunalpolitischen - Ausschufi zu 

* Uberweisen, denn das ist jo der AusschuB, der sich mit allen 

9% 

b
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kommunaken Wragen 20 beschilfvigen hat, Darf fch auch 
hier Ihre allgemeine Zustimmung voraussetzen? 

(Zustimmung) 

Die Damen und Herren, die daflr sind, daf die Gbrigen 

Atitrige, Anfragen und Petitionen, soweit sie den Aus- 

schuff passiert haben, der Staatsregierung und soweit cs 

sich um ncue Antrige handelt, den zustéindigen Ausschiis- 
gon Uberwiesen werden, bitte ich, sich von ihron Plitzen 

zit erheben. — Das st angenommen, Algo, slich dieser 

Punkt ist crledigt. 

" lech wirde nun vorschlagen, in die Mittagspavse ein- 
zutreten. 'Wir setzen dio Vorhandluugan um 14 Uhr ao Min, 

fort. ' 
(ITntm-hrcchung der Sitzung 13 Iflhr 85 Min.) 

{(Wiedcrerbffnung tlér_Sitzung":lb Uht 10 Min.) 

Président: . 

Die Sitzung ist wieder ertffnet. 
Bevor ‘wir in dio Tagesordnung eintreten, miehte ich ) 

‘hekanntgeben, da8 der Herr Abg. Dr. Georgi wegen Krank- 
heit sich, entschuldigt hat. Der Urlaub ist erteilt. 

" Wir treten dann in dm ’i‘agesordnung sin und kommern 
zu Punkt 3: . 

Bericht des Finanz- und Haushaltshdsschusses. 

" Der Herr Ahg Halfiwolt als Bermhtersta.tt.er hat das 

Wort. 

Rerichterstatter Atz HeiBwolf (SPD) 
Meine Damen und Herren! Der. PinanzausschuB hat, be- 

vor er in die Besprechung des Gesetzes zur Rogelung des 

" Tnanzausgleichs fiir das Haushaltsjahr 1048 eintras, kura 
Stellung genommen %y eciney Ur-herflmht fiber die veraus- 
sichtlichon Hinnahmen und Ausgabon dos Landes Heason, 

Ale thm vom Finanzministoriun vergologt wurde, Hs wurds 
¢abied bembingelt, daB das Flnanzministérlim dicse Ueher- 

slebt an dio Presse gegeben hat, hevor dlo Abgeordneten, 
" inshegondere die Mitgliedor des Finangausschusses, davon 
‘Kenntnis' crhalten hatten. s wurde'zom Auscruck ge- 
“hracht, daf man verlangen misse, daf den Mitgliodern des 

- Pinanzausschusses Gelegeifheit gegeben wird, zu Vorlagen 
- von solcher Beceutung, bevor sie dom Landtag vorgelegt 
werden, Stellung zu nehmen. Es wurde weiter zum Aus- 

drick gebracht, daB kinftiz davon abgesehen werden 
mdge, solche Vorlagen an die Presse zu geben, hevor Cie 
Mitglicder der zustindigen Ausschilsse’ der Verfassung- 
neratenden Landesversammlung davon Kenntnis ofhalten 
haben. Ich michte dabei Gem Pinanzministerium gegen- 
iber den dringenden Wunsch aussprechen, dem Finang- 
suagchuB und dem Plenum doch: slsbald einen Haushalt- 
plan zugehen zu lassen, damit man ondlich weiB, mit wel- 
shen Zphlen man pomtw rechnen kann, Denn die Ueber- 
gicht, dic ung jetst in der Drucksache N1 a8 vorgelegt wird, 
hesugfi unserer Auffassung nach nicht allzuviel. Wir sinc auch 
der Auffesung, dall die Zahlen, die hier angegeben werden, 

" nicht stimmen. Wir halten es fiir dringend notwendig, dal 
e Verfassungheratende Landesversammiung nun Laldigst - 
w1 dem Hausheliplan des Hossischen Staates Stellung 
nimmt. Das ist der Wunsch des Finanz- und Haushalts- 

ausschusses, den dch dém Fjnanzministerivm gegeniiber - 

- mit aller Deutlichkeit ausdriicken mdchte. 
Per. Entwurf eines Gesotzes zur Regelung des Finanz 

ausgleicha fiir cas Haushaltsjahr. 1948 ist von dem Finanz- - 

‘ausschub sehr eingehend bhehandelt worden. Wir waren de 

* Meinung, daB es dringend notwendig ist, den. Finanzaus-. 

gleich so zu gestalten, dall Cié Gemeinden und die Ge- - 

meindaverbinds lshen kénnen. Wir sind der Auifassung,. 

daB die CGemeinden als die  Urzellen - des Staatsiebeas. 

"finanzioll so gestellt weiden missen; daB sie lebensfiliy 

sind und damit auch den Staat lebensfihig erhalten kon- 
nen, Wir hatten den Eindruck, dalB die Vorlage der Regie- 
rung.dieser unsever Gruncdauffassung nicht in allen Einzel- 
heiten entspricht, Deshalb hielten wir es fiir notwendig, 
wu zwei Sitzungen des Finanzausschusses auch Mitgliedor 
der kommunalen Spitzenverbiinde und die Kimmerer der 
kreisfreien Stidte zuzuziehen, um von jhnen zu héren, wie 
sie sich zu ¢em Entwurf des Herrn Finanzministers stellen. 
Wir konnten dabei feststellen, daB die Mcinungen der Ver- 

treter der kommunalen Spitzenverbiinde und der Stadte mit 
mehr als 20 000 Kinwohnern sehr weit abweichen von der 
Vorlage, Cio das Minanzministorium uns hat zugchen lassen, 

Die Formulierung des § 1 dor Vorlage hat zu ciner aus. 
gedehnton Debatte geftihet, und zwar deswegen, weil man 
glaubt, «dafl in dem TFinanzeusgleicthsgesets Schitsselzu-. 
weisungen an die Gemeinden mrgoqohon woeden solien, die 

ihnon die Moglichkeit. geben, fiir das laufends Haushaltjahe 
den, Verpflichtungon nachzukommen, die heute mehr denn je 
den Gemeindeverbiinden und den Stildten obliegen: Es kair 
insbesondere zum Ausdruck, daB es dringend notwendig 

ist, dieses Finanzausgleichsgesetz alsbald zu- verabschieden, 
damit die Gemeinden in dio Lage versetst werden, thre 
Haushaltspline aufsustelien. Denn solange die (Gemeinden 
-und die Gemeindeverbinde nicht wissen; auf welcher Basis 
der F‘manzausgleich sich vollzichen wird, sind sie ja nicht 
in der Lagc, ihre Haushaltspline aufsustellen. 

Gerade in der heutigen Zeit, in'der sich die G¢meinden 
der zwingenden Notwendigkejt gegeniibergostelll schen, 
groBere Ausgaben zu leisten — von dem Wiederaufbau 
der -Stidte will ich gar nicht reden —, ist s notwendig, 
die Voraussotzungen dafir zu schaffen.. Wir haben im 
FinanzausschuB versucht, den berechtigten Witnschen der 

kommunalen Spitzenverbiinde Rechnung zu tragen, soweit 
es irgend méglich war. Dal wir nattirlich nicht allen An- 
forderungen, die von dieser Seite aus pgestellt wurden, 
gerecht werden konnten, logt auf  der Hand, Denn 

schlloBlich -muB dane auch der Staatshaushalt in Ordnung 
-gebracht wordon, "Nach dom -Auswais, der uns vorliege, 
schlieBt ja auch der Staatshyushaltsplan  mit einem we- 
sentlichen Detizit -ab, Das, Pinanaministerlum muB natitr- 
lich Wert darauf legen, call der Staatshaushalt in Ordnung 
Bleibt und daB nicht von vownherein. durch allzugrofie Zu- 
_weisungen an die Gemeinden upd an die kommunalen 
Verbiinde .Gas Defizit noch vergréflert wird. Es ist durch- 
aus verstindlich, daf das Finanzministerium den Ge- 
meindeverbiinden gegeniiber diesen Standpunkt vertritt. 
Dessen ungoachtet aber miissen wir Carauf sehen, wie ich, 
eingangs schon sagte, def die Gemeinden als die Urzellen 
des Staates in erster Linic lebensfahig® erhalten werden. 
Die Autgaben, die den Gemeinden heute zufallen, sind so 
aulierordentlich grof, daf die - Gemcmden die dazu not- 
wendigen :Mittel aus cigenen Einnghmequelien unmt&glmh 
aufbringen kinnen. Autf dor andern Selte ist auch zu 

“beachten, daB eihe ganze Reihe von Steuern, die dén Ge- 
‘meinden frither zugeflossen sind, heute von fhnen nicht 
mehr erhoben werden kénnen oder dalB die Ertragnisse 
s0 zurlckgogangen sind, 
schlaggebondo Bedeutung fiir Cie Gemeinden ‘nicht mehr 
besitzen. Teh erinnere an die Biirgersteuer, dis weggefal- 

-len ist, lech orlnnere an die Auysfille, die durch den 
auBerordentlichen Riickgang dor ‘Ertedgnisse sus det- Ge- 

" werhesteuer entstanden sind. Tiifolge der Zerstérungen, 
dic insbesondere di¢ groBen Stidte unseres Landes erlittan 
haben, sind auch die- Ertrignisse cer Orundvermdgens- 
steuer aullerordentlich stark zuriickgegangen. Hs ist des- 

~halb zn verstehen, daB die Cemeinden und die Spitzen- 
‘verbiande der -Gemeinden bestrelt sind, vom Staate Zu- 
“schlisse: gu erlangen, ,um lcbensfihig zu bleiben. Dabei ist. 

. /um Ausdruck . gebracht worden, daB die Gemeinden uno 
die Stidte nicht mehr die Kostgingor -des -Stantes sein - 

\vollen wie-das friher der Pall gewesen ist;-die "Gemeindon 

dall diese Steuern eine ang. -
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lmunspmi*h(,n nitr dag, was ibpen gusteht, um iy Gemeln- 

weasrn J#hfstmfahw %t erkiniten. 
Aun diessh Imrlegungan mbigen $in ereehon, lmsim- 

Damen und Heteen, dali wir im Finangaisschull bei der 
Boratung der Vorlwge mit aller (rtindlichkeit vorgegan- 

gen sind. Die groBon Stidte mit mehr als 20 000 Ein- 

wohnern haben dbrigens von sich aus ginen Gogenvor- 

schiag zu dem Gescizontwurf des Finanzministeriums ein- 

gebracht, der inshesondere in hexug auf die Wormulicrung 
des § 1 von der Legicrungsvorlage akweicht, [n der Regle- 
rungsvorlage heiBt es: Die Gemeinden und Kreise erhalten 
Schltisselzuweisungen in voller Hohe des Solls des Haus- 

haltsjahres 1944, Von cen Vertretorn der Stidte dagegen 

wird «'.vei']angt, es solle ein bestimmter Betrag eingesetzt 
weiden; sie schlagen vor, in § 1 des Gesctzes zu sagen, 
daB die Gemeinden und die Kreise eine Schlisselzuwei- 
sung ‘in Hohe svon 23 810 000,~ RM erhalten. Dieser Be- 
trag entspricht cem Ausfall an Cewerbesteuern, an der 
Grundvermdgenssteuer und an der Bilrgersteuer gegen- 
iiber dem Jahre 1945, Der HaushaltsausgohuB hat sich 
aber nicht entschlieBen koénnen, diesem  Vorschlag zuzu- 
stimmen, und zwar deswegen nicht, well wir auf Grund 
éer Darlegungen des Vertreters des Finanzministeriums 
zu der Auffasung kamen, daB ein bestimmter Betrag nicht 
eingesetzt werden konne. Wir schlagen deshalb vor, den 
§ 1 in der Fassung des hnt.wmfs anzunehmen, wonach die 
Schiisselzuweisungen in voller Hohe des Solls des Haus- 
haltsjalifes. 1944 zu erfolgen habon. . 

"Wir glauben damit den berechtigten - fiordprungen lvr 
Gemeinden Rechnung getr_agen_zu haben .und bitten Siz 
demzufolge, dem § 1, so wia er in der Vorlage des Finana- 
ministers erscheint, Thre Zustimmung zu geben. 

Im § 2 der Vorlage heiBt es: ,Die Gemeinden erhalten . 
. dle HAltte des Solls .des Haushaltsjahtes 1944 dor Biirger- 

steuorausgloichsbetrige . . . .* Der Ausschuf schligt 
Thnen vor: ,Die (lemeinden erhalten das volle Soll dex 
Haushaltsjahres 1944 der  Biirgersteuerausgleichsbetrige 
.o weil er glaubte, ¢inen Ausgleich schaffen zu sollen, 

wic er von den (emeinden gefordert wurde, 

Ebenso schlagen wir eine Aenderung. des § 3 yor. In 
‘Cer Vorlage heibt es, daf die Stadt- und Landkreise 2,40 
RM je Kopf der Bevilkerung erhalten sollen. Es wurde 

“von den Gemeinden, insbesondére von den Vertrétern der 
GroBstidte, zum Ausdruck gebracht, daB dieser Bétrag - 
von 2,40'RM in keiner Weise dic Unkosten deckt, die den 
Ernshrungs- und Wirtschaftsimtern entstehen. Die Stadte 
hatten einen Betrag von 4,— RM vorgeschlagen, der nach . 
den Berechnungen der Stidte ungefihr die Kosten der Er- 
niihrungs- und Wirtschaftaimter deckt. Da wir aber glaub- 
ten, daB auch die Wrnihrungsimter anzuhalten selen, spar- 
sam zn wirtschaften und so welt wie méglich an Perso- 
nalkosten zu, sparen, o schlagen wir vor, statt 2,40 RM 
den Stadt- und Lanckreisen 3,60 RM je Kopf der Bevél- 
kerung #u ‘gewihren, Wir glauben damit etwas getan zu 
haben, daB die Stiidte ungefihr in’ don Stand gesetzt wer- 
den, ihro Kosten ecinigermalien zu cecken. 

Eine ALindéerung haben wir auch in § 4 vorgenom- 
men. Dieser Paragmph hat nunmehr folgenden Wortlaut: 

- Insowcit durch Zerstérungén von Crundbesitz in- 
‘folge. kiiegerischer Eréignisse die Einnahmen ¢inér Ge- 

~ meinde an Grundsteuer unter meun Zehntel des Solls - 

“des QGrundsteuerpufkommens dos Haushaltsjahres 1944 
- gurllekgegangen sind, gewahrt der Staat in Hohe dieses 
Ausfalls einen Ausgleich. Soweit ein Totalschaden des 
Gebiludes vorliegt, darf die Gemeinde von dem Grund- 
stilckseigentiiiner keine Crundsteuer erheben. Bei Teil- 

schiiden mufl cine @ngemessence Heranziehung des 

Grundstiickeigentiimers zur Gruncsteuer erfolgen. . 
Dieser Abinderungsvorschlag entspricht natiirlich auch 

-nicht in allem dem, was die Stidte vorgeschlagen-haben, 

- denheiten entstehen konnen. 

" men, als es in der Vorlage heifit ,in 

Heifwols 

bedeutet aber troizdem einen Fortschritt gegeniiber der 
Gugetzosvortage. s wiirde danach nur ein Drittel des Aus- 
tuil-Yolls verglitet werden, wihrend wir neun Zehntel ver- 

“langen. Ieh bitte. algo auch hicrin dem fmtrag des .Aus-. 
schusses zu folgen, 

Dann héiBt ey weiter in §+5 der Vor]aga daB 18 Mil- 
lionen Retchsmark eingesctst werden dolion fiir cinen Aws- 
gleichsstock.  Wir ‘waren der Meinung, daB diese 16 Mil- 
lionen Reichsmark in keiner Weise dom entsprechen Giri- 
ten, was notwendig ist. Dio Bildung des Ausg]eichsstocks 
soll ja dazu dienen, don Gemeinden eineri Ausgleich zu ge- 
withren fiir die Ausgahen, die ihnen durch FirsorgemaB- 

nahmen vsw. erwachsen. Es soll natiirlich gine Schltisselzu- 
weisung .darunter nicht. verstanden werden. Wenn wir die- 
sen Ausgleichsstock vom 16 auf 46 Millionen, also-um 
g0 Millionen erhéht haben, so soll bei den Cemsinden 
nicht ger Anschein erweckt werden, als ob .dadurch 

'Schlixssolzuweisungen an {is Gemeinden geleistet werden 
sollten und koénnten, sondern der Ausgleichsstock soli 
dagu dienen, insbesondere den stark Beschidigten Stidten ' 
Ausgleiche zu schaffen, um ihre Ausgaben-Sollg dadurch 
decken zu . kdnnen. Der Vorschlag der GroBstédte ging 
nattirlich in dieser Richtung hin weiter, aber wir glauben, 
‘durch die Einsetzung.von 30 Millionen Mark mehr noch 
ein Wesentliches mit dazu beigetragen zu haben, um dén ) 
(emeinden behilflich zu sein, ihre Ausgaben zu Cecken. 
In den §§ 6, 7, und 8 haben wir keine Anderungen vorge- 
nommen. Auch den §9 schlagen wir in unver&nderter 
Eorm vor. : S 

I)agegen heiBt es in -der Vorlage in § 10 Dig Ge. 
‘meinden und Landkreise sind - berechtigt, zum Ausgleich 
eines Haushaltsfehlbetragos Gemeindevermigen zu ver 
duflern oder Anleihen mit mindestens finfiihriger Lauf- 
veit aufzunehmen, Der Ausschuf war ¢inhellig der Auf- 
fassung, daB dieser Paragraph zu ' streichen sei. :Denn 
wenn hier gesagt wird,” es kann ' Geméindeeigen- 

tum  veriuBert werden, um éventuelle ' Fehlbetrige 
in dom Gemelnlehaushalt abzudecken, so seht dies 
in krassem- Widerspruch zu dem;, was® wir von ' dem 
‘heutigen -Staat fordern, namilich die Forderung der Ge- 
meindewirtschaft, wenn auch der Herr Finanzminister ocer - 
sein Vertreter in den Sitzungen erklirt hat, daB es sich 
natirlich nicht-darum handeln kann, Versorgungsbetriehs 
usw. zu verduBern und auch das Finanzministerium nicht 
im entferntesten daran denkt. Aber,.meine Herren, wenn 
ein derartiger Paragraph in einem Gesetz steht; -so.kann 
-der Anschein erweckt werden, als-olr an eine. VerfuBeruny 
von' Gemeindeeigentum, sei es von Betrieben oder anderen 
Dingen, gedacht wilte, und aus diessm Grunde hat der . 
AusschuB einstimmig besch]osqcn, con § 10 in dieser Ce- 
setzesvorlage zu streichen, damit keine Meinu.ngsversahi-u 

Wir sind der Auffassung, 
daf, soweit flissige Mittel in den einzelnen Gemeindsn 
und Stidten vorhanden sinc, sie ohne weiteres heute 
schon darauf zuriickgreifen miiten, um Fehlbetrige odsr 
Einnahmeausfiille aus  den von mir geschilderten Steu:r-. - - 
.arten zu decken. Ich mochte deshalb auch das Plenum 
_bitten, die Streichung dieses § 10 ButzuheiBen, § 11 ist 
von uns in unverinderter Form angenommon worden. In 
§12 haten wir eine kleine Aenderung ipsofern vorgenom- 

he des Sollg der 

Umlagen des- Haushaltsjahres 1944". Wir haben dies ge- 
andert in folgende Fassung: .;in Hohe cer Gesamtumlags 
des Haushaltsjahres 1944, Wir haben noch hinzugefiigt: 
wDer Umlageschlissel wird durch -Verordnung des Mini- 
sters der ‘Finanzen und des Ministers Ces Innern fést. 
gelegt”, " weil auch hier vielleicht Differenzen nach der 
Rightung hin entstehen kiénnen, daB-der eine. Kommunal- 
verband nioht: die Hohe der Solls in der ‘Weide in ‘An- 

-spruch U nehmen braucht wie  der - a,ndere Deshalb
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michte feh Sie hitten, den Alulnderungen. dio wir in § L2 

gotroffon huben, suznstimmen, 
let konme zu § 18, der dhnlleho Bestimmungen onl- 

hitlt, wie leh sle oben bei-§ 10 Thoen vorgoetragen habe und 
den wir abgelehnt kaben. Mit § 3 vorhalt ox sleh fir die 
kommunalen Spitzenverbiinde ithnlich, daB sio Anleihen 

. aufnehmen oder Eigenvermogen veriuBorn kdnnen, Auch 
dieser § 13 wurde im Haushaltsausschuf abgelehnt. Es 
heifit zwar in unserer AusschuBvorlage: ,Die Haushalte 
der Verbiinde werden vom Minister der Finanzen im Ein- 
vernchmen mit ¢om Minister des Innern fest.gestellt 31 
hitte aher,'das als nicht gegeben zu betrachten. und den 
§ 13, wie schon gesagt, abzulehnen, 

Meine Damen und Herren, das sind in kurzen Ziigen- 
cie Anderungen, die wir im Finanz- und Haushaltsaus- 
schuff sn der Gesctzesvorlage vorgonommen haben. Ich 
weill sehr wohl 'und auch alle Mitglieder des Ausschusses 
sind mich darin cinig, daB dic Beschlilése, wie sie jhtzt vor- 
liegen, nicht in allem den Anforderungen, den zum Teil be- 

rechtigten Anforderungen der Stidte und kommunalen 
Spitzenverbinde entsprechen, aber wir missen dabei im 
grofen und. ganzen geschen die Finangen des Staates in 

Beviicksichtigung ziehen, und wenn sshon von vornhersin - 
mit cinem groBeren Defizit des Steatshaushaltes gerech- 
net wird, so ist zu verstchen, wenn von seiten’ des 
Pinanzministerimus in  puncto - Gemeindezuschiisge mit 
einiger Vorsicht vorgegangen wird. KEs ist eben eine 
swingende Notwendigkeit, in den- Gemeinden sowohl wis 
auch- im Staat aufs sparsamste zu wirtschaften, und aus 
dicsem Grundo mbchie ich am Ende meinet Austihrungen 
anregen, bei allen Ausgaben die gréfte Sparsamkeit wal- 

~ ton zu lassen. Wenn drei Viertel des Haushaltjahres bereits 
verflossen sind, dann kinnen wir im Hagshaltsausschufl und 
“im Plenum keine allzu gmficn Strolchungen mehr vorneh- 
men, wenn wif sie‘anch fir dringend notwendig erachten, 
Ich gebe zu, daf durch die Schiwierigkeiten, die mit der 

Organisation des neuen Landes verbunden waren, die 
Ausgaben grol gewesen sind una der Haushaltspian 
nicht mit der winschenswerten Schnelligkeit vorgelegt 
werden konnte, aber ich mdchte doch die Auffassung 
des Ausschusses zum Ausdruck bringen, daB es in der 
“4wischenzeit hiétte maoglich sein miissen, den Etat vor- 
zulsgen, ond ich darf an dieser Stelle nochmals die ernste 
Bitte an das Flnanzministerium richten, den Haushaltplan 
alsbald dem PinanzausschuB vorzulegen. 

Prisident: 

Meine Damen und Herren! Eho mh den cinzelnen, Red- 
nern das Wort erteile, moebte leh noch einmal darauf 
hinweisen, daB der Entwurf des PFinanzministers uu 

finden ist in der Drucksache AbLteilung T unter Nr. 0, 
daf der Antrag des Finanz- und Haushaltausschusses »u 
finden ist in der Dwucksache Abtellung II unter Np. 2. 
Auflerdem bitto ich in der Dehatte mit zu herticksichtigen 
die ‘Antrige aus der Abtellung I Nr. 14, 22 und 28. 

Die Aussprache ist eroffnet. Dn.s Wort’ hat cer Herr 
Ahgeordnete Dr. Raabe. : 

Abg. Dr. Raabe ©pln: - 

Meine Damen und Herren! Im Telegrammstil mit Ru&k 
sicht auf die F{lle der noch zu erledigenden.Punkte der 
Tagesordnung. Ich habe in den Vorberatungen des Fina - 
ausschusses immer wieder darauf hingewiesen, daB es 

sich bei dem vorliegenden QGesetzentwurf nur um ein 
Provisoritm handelt, und namens wmeiner. politischen 
Treunde von der CDU mdéchte lch diesen (Grundgedanken 
auch hier in den Vordergrund stellen, Es handelt sich bei 

“diesem PFinanzausgleich nicht um einen Plnanzausgleich, 
dé7 nach bestimmten tfeststehonden finanzpolitischen 
unil Rpcllthgrundstitzvn alfgestellt werden. konnte, son- 

7 

.dern es handeltd sich bei dem Mangel gecigneter Grund- 
Iagen und mis Riokesicht auf dic durch die 7@1tverhitlt- 
nissn  begrindote. Gosamtlage darum, eine provisorisaho 
Lowung zu finden, Das war umso notwoendiger, als die 4nit 
sehon wolt. vorgescheitten far 

Dor Here Huriohtorstatter  hat Thoen im pihaetnen 

schon dio’ keitisehep Dunkte atfgoselgt, bl dinen on 
20 Meinungsvorschiodenhellon gekommien ist. Wir waren 
daven ausgegangen, den Fehlbetrag der Gomeindon, der 
Kwise tnd dor Stddte insgosamt festzustellen, Dabel sind 
wir awf Grund der' Erkidrungen, die der Herr Finpnz- 
minister uns gegeben hat, zu der Feststellung gekommen, 

daB wir mit cinem PFehlbetrag von 75 Millionen RM zu 
rechnen haben. Die Gemeinden und die Kreist sind des- 
halb nicht in der Lage, ausgeglichene -Haushaltspline 
vorzulegen. Unter diezen Umstinden ihubte- es. die Auf- 
gabe des Pinanzausschusses sein, auf schnellstem Wege. 
unter "Aulierachtiassung von @rundsiitzen, die sonst un- 
hedingt heachtot werden miissen, fiir dieses Jahr.— aber 
attch nur fir® dioses Jahr —- ein Provisorium zu sohaffen 
So ist es gekommen, duB der in § 6 vorgesehene Dotati- 

- onsfonds cntgogen dem sonst in der Finanzpolitik immer 
vertrotonen Grundsatuze, den Dotationsfonds auf das AuBer- 

ate zu Loschriinken, dber (ebiihr — rein von uuficn go- 
sehen — erhdht w:;rdan mubte. . 

Ausgangspunkt des Ganzon ist dor § 1, der sich an- 
lehnt an dic alte urspriingliche Gesetzgebung, Denn man- 
gels irgendwelcher Unterlager muBte an irgendeinem 
Punkté wicdor angefaBt werden, und dieser Punkt war cie - 
Regelung des Finanz- und Lastenausgleichs durch. das 
Gesetz  vom 30. Oktober 1944 mit den Schlilsselzuweisungen. - 

Bei dicsem Punkte kniipfte cas Gesetz wicder an und 
normicrte in § 1 grundsitzlich fiiv die kreisfrelen Stiidie 
und die TLandgemeinden dic Uherweisung von Schltssel- 
guweisungon, Praktisch haben sich gegeniiber dem Jahre 
1944, in dem Jahre, in dem diese’ Verordnung erlassen 
wurde, die -Grundlagen heute véllig- verindert und ver- 
schobon, so daf praktisch bei dor vorinderten Struktvr 
die Zuwolsungon aus ‘diesem Betrage vorwiegend den 
Tandp,omeuuien zugute kommen, wfihrend die krelstreltn 
Stidte so gut wie leer ausgehen. . 

Da wir aber hei der vorgeschrittenen Zeif grundlegen- 
de Anderungen nicht mehr vornehmen konnten, haben wir 
uns zu dem Ausweg entchlicBen mfissen, jn- § &6 einen - 
Betrag von 46 Millionen RM einzusetzen, der den kreis- 
freien Stiidten zukommen soll. Der in der Vorlage vorge- 
sehene Botrag von 16 Millionen RM ist von uns also um 
30 Millionen RM orhtht worden. Infolgedessen steht dor 
& 1 mit dom § 8 in einer bestimmten Wechsslwirkung, 
und wir haben zu § 6 avsdriicklich den Beschlu8 gefaBt, 

daB der Finanzminister geboten weeden soll, gemoinsam 
mit den Spitzenvertiinden Richtlinien auszuarbeiten, die 
die Cewdihy Culttr bieten, daB nach objektiven Merkmalen - 
und auch nach dom Grade der Bedurftigkeit diese Betriigo 
an die Gemelnden zur Auszahlung kommen, Dariiber hin- 
aus soll der IPinanzminister nach Abschlufl seiner Ver- 
hanclungen dom  FinanzausschuB die  Richtlinien ‘“vor- 
legon, damit der IMinanzausschull dann sun Placet ds.zu 
geben kann. . 

Die zu § 2 vorgese.hene Anderunk wonach die Bfirger- 
steuer-Ausgleichbetriige den Gemeinden in voller Hohe 
gufliefen “sollen, ist zu begrufien 

Zu § 4. In dem Entwurf des Finanzministoriums war 
. vorgesehen, daB 10% des Ausfalls an Grundsteuern die 

" Gemeinden selbst tragen sollten. Von dem dariiber hinaus. 

gchenden Ausfall wolite der Steat cen Gemeinden zwei 
Drittel ersetzen, whhrend das letzte Drittel auch noch 
von den Gamemden und’ Gemeindeverbinden zu tragen 
gowesen wiire. Das bedeutet, dal den ‘Gomeinden und Ge~ 
moindeverbinden, insoweit der Grundbesitz durch kriege-
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rischo Ernlgnlmte sersliict wordoen Ist, v dos daduich 
vorursachten Ausfells an Grondstevern  orsetzt  worcon 
witren. Der AusschuB ist dexu gekommen, dicse Bestime 
mung des § 4 umzuiindorn. Der Ausschull hat sich dabol 
vorhehalten, die Formulierung, wie sie in dem Antrage 

"Nr. 2 der Drucksachen Abteilung II enthalten ist, nuch 
einmal redaktionell zu Uberpritfen, Ich schlage Jhnen im 
Namen cCes Finanzausschusses folgende abgeiinderte .For- 
mulierung vor, die das, was wir in § 4 regeln wollen, 

besser trifft. Wir wollen dabei von dem Ist-Aufkommen 
des Jahres 1044 aquehcn Die Formulierung lautet: 

Insoweit durch Zerstérungen von Grundbesitz infolge- 
kriegerischer Ereignisse die Einnahmen. ciner Gemein- 
-de an Gruncsteuer unter das Ist-Aufkommen’ des Haus- 

. haltjahres . 1944 zurilckgegangen sind, gewéhrt der 
Staat einen Ausgleich in Hohe von neun Zehnteln die- 
ses Grundsteuer-Ausfalls. 
Die Séitze 2 und 3 bleiben unverandert 

Zu § & muB ich etwas nachholen. Der Herr Bericht- 
erstatter hat gemeint, wir hitten in diesom § 6 keine 

Anderung vorgenommen. Das trifft aber nicht zu. Wir 
Laben eine Hinfigung gemacht, wonach die Zuschiisse zu 

den Wepctanlasten durch besonderes Gesetz zu regeln 
gind, Wir haben dabei den alletdringlichsten Wunsch an 
den Herrn Innenminister gerichtet, den Polizeilastenaus- 
gleich, der durch ein hesonderes Gesetz geregels werden 
soll, méglichst bald zur Vorlage zu bringen, Wir haben 
schon in der ersten Sitzung Anfang August auf diese 
Notwendigkeit hingewiesen und haben orklirt: Wenn 
wir schon einen Finanzausgleich filr das Jahr 1946 her- 
beifithren wollen, dann mu8 in diese Gesamtregelung auch 
der Polizoilastenausgleich einbezogen werden; der Finanz- 

ausgleich bleiht unvollsténdig, wenn der Polizeilasten- 
ausgleich auf. sich warten liBt. In c_’.er zweiten Sitzung der 
Verfassungheratenden Landesversammilung ist uns erklirt 
worden, daB In wenigen Tagen dem Hause eine Vor}age‘ 
oker den Polizeflastenausglemh zugehen werde. In “der 
Critten Sitzung, die volle drei Wochen spiiter staitfand, 
wurde uns wiederum erkljrt, daB die Vorlage in wenjgen 
Tagen dem Hause zugehen werde. Seit der letzten Sitzung 
des Finanzsusschusses sind nun gchon wieder einige “Tage 
vergangen, und der Polizeilastenausgleich ist uns noch 

* immer nicht vorgelegt worden. Ich bitte deshalb namens 
meiner Fraktion den Herrn Innenminister, er mége mog- 
lichst umgohend eine Gesetzesvorlage Gber den Polizei- 
lastenausglelch uns zuloiten, damit wir dazu Stellung . 
nehmen konnen. 

Wit haben weiter darauf hingewiesen, daBl die Vers 
teilung des Aufkommens an Kraftfahrzeugsteuer noch be- 
sonders geregelt werden muB und.daB auch insoweit noch 
Zuweisungen an cie' Gemeinden und Gemeindeverbinde 
orfolgcn miissen. Im Zusammenhang damit haben wir 
gine sehr wichtige Erghnzung des Absatzes 6 vorgenom- 
men, ;auf die ich schon hingewieén habe. Wir haben in 
cinem Zusatz zum Ausdruck gebracht, da auch die Zu- 

_schilsse zu den Woagebaulasten durch ein btesonderes Ge- - 
setz geregelt werden sollen. Ich darf die bescheidene Bitte 
auasprechen daB auch diese Gesetzesvorlage miglichit bald 

_dem FinanzausschuB zugeleitet werden mdge. 

Aus denmt § 7 ersehen Sie, daB die Uberftihrung der. 
Gesundheitsimter auf die Stadi- und Lanckreise nichi 
schon zum 1. 7. 1946, wie ‘urspriinglich vorgesehen war, 
durchgefiihrt werdgn konnte. Der FinanzausschuB schligs 
infolgedessen vor, Giese Ubegfihrung zum 1. 10. 1846 
wirksam werden zu lassen. 

Eine sehr emgehende Erérterung hat, der § 12 Ther- 
vorgerufen. Es. hat eine grundsitzliche Aussprache iher 
di¢. Rechiggrundlage der Kommunalverbinde und des Lan- 
desflirsorgeverhandes stattgefunden, auch ilber die Frage 

dor ZweckmiBigkeit und Notwendigkeit, Der § 12 isu 

4 

v, BRaahe 

dann angenommen worden mit der von dem Herrn Bo- 
tlehtorsiatter vorgotragenen Andorupg, wonsch der Um- 
lngeschliingel durch eine Verordnung des Ministers dpr - 
Finunzen und des Ministers des Innern festgelegt werden 
soll. Wir bitten aber darum, daB auch diese Verordnung 
vor ihrem Eriaf dem FinanzeusschuB. vorgelegt wird. 
Wir haben’ geglaubt, im AusschuB diese Frage nicht 
weiter verfolgen zu sollen. Nachdem die Rechisgrundiage 
geklirt war, iaben wir uns.auf den durch das Staats- 
grundgesetz geschaffenen Boden des augenblicklichen 
Rechts gestellt und haben ‘daraus. die Folgerung gezogen, 
daB die Kommunalverbiinde berechtigt sein miissen, Um- - 
lagen zu erheben. Aber wir sind in.Ubereinstimmung mit 
.dem Kommunalpolitischen AusschuB, dessen Mitgliecer 
an unseren Beratungen teilgenommen haben, der Auf- 
fassung, deB es zweckmiBig ist, sowohl im Kommunal- 

politischen . Ausschull . wie auch bei. dér Beratung .des 
Haushaltsplans fiir das Jahr 1946 unc auch bei dem kom- 
menden Finanzausgleich diese Frage erneut zn priifen. 
Tch hitte daher den Herrn Minister des Innern, . dies 
Prage, die filr das Schicksal der Kommunalverkiinde so 
bedeutungsvoll ist, moglichst bald zu kliren und der Ver- 

" fassungheratenden Landesversammlung eine Vorlage dar- 
fiher zugehen zu .lagsen. 

Der zweite Satz des § 13 wurde gestrichen. Dus er- 
gab sich aug der Streichung des § 10. 

-Ich habe schon eingangs erklirt, daB wir den inanz- 
ausgleich in der Form, wie er vom HaushaltaliszchuB 
vorgetragen wird — er bringt gegenfiber der urspriing- 
lichen Vorlage eine Verbesserung von *etwa 61 Millipnen 
RM bei einem nachgewicsenen Fehlbetrag cer Gememden 

- und Gemeindeverbinde in Hohe von 75 Millionen RM — 
zustimmen. Wir sind uns dabei vollig im kiaren dariiber," 
daB in diesem Jehre weder die Gemeinden-noch ‘die Ge- 
meindeverbfl.nde in der Lage sein werden, ihre Haus- 
haltpline véllig auszubalancieren. Wir glauben aber, daf 
8 bei einer gewissen Emschrankung und durch ein ge- 
wisses Zurfickgreifen auf noch vorhandene liguide Fonds 
miglich sein wird, dieses Ubergangsiahr zu lberbriicken. 

- Namens meiner politischen Freunde aber bitte ich 
dringendst darum, cad uns méglichst bald der Haushalts- 

“plan fiir das Jahr 1946 vorgelegt wird, damit wir schon 
"in den niichsten Tagen im Finanzausschull daran gehen - 
koénnen, die Grundlagen zu schaffen, auf Cenen sich filr 
das Jahr 1947 ein gerechter Finanzausgleich ermdglichen - 
lassen wird. Dabei hitte ich in erster Linie darai. zu 

- denken, daB den Gemeinden ihre Steverhoheit zurfick- 
~ gegeben wird. Wenn wir auch die Schwierigkeiten nicht 

verkennen, wie sie im Augenblick auf dem Gebiete. der 
Personalsteuern bestehen, und wenn wir uns dariiber klar 
sind, daB wir nicht noch Zuschlige zu den von den 

- Alliierten festgesétzten Steuerbetrigen erheben kénnen, 
so glauben wir doch, ¢aB ein anderer Weg gefunden 
werden muB, auf dem die Gemeinden eina  personliche 
Besteuerung. durchfiihren kinnen. Vor allem mub den Go- 
meinden die .Gewerbesteuer Und cdie Crundstener — es 

handelt sich bei beiden Steuerarten um typische Gemein- 
destenern — voll und ganz zugute kommen. Deshalb for- 
dern wir, da im neuen Fmanzausglelch vorgesehen wird, 
Gaf die Vera.nlagung sur Gewerbesteuer sowohl wie auch 
deren Frhelbung den Gemeinden und Gemeindeverb&nden 
iberlassen wird. . . - 

In diesem Wunsch, daf wir méglichst ba.ld dlese vou 

mir skizzierte Vorlage vorgelegt hekommen, bitte ich Sie, 
den Antrag, den wir im PFinanz- und Haushaltausschusd 

als Provisorium fiir dieses Haus beschlossen haben .anzu- 
. nehmen, 

Prfistdent' i 

Meine. Damen - und. Herren! Es smd zwei - Dnnghch- 

keitsantrige zum Finanzausgleichsgeaetz eingegangen,
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und zwar zunichst ein Antrag von der KPD-Fraktion zur 

Dtutksache Abtellung II Nr. 2, in dem folgendes be- 

antragt wird: 
%u § 12: Der letzte Satz dos ersten Ataatzes wird wio 

tolpt geiindert: 
Der Umlageschliissel wird durch Verordnung des Mi- 
nistars der Finanzen und des Ministars des Tnnern im 

Einvernehmen mit den Kommunalverbiinden festgelegt. 
Zu § 18: Der erste Absatz erhiilt folgende Fassung: 
Tie Haushatte der Verbliinde werden vom Minister der 
Pinanzen im REinvernchmen mit dem Minister des 
Innern vorgelegt. ' 
Ich bemerke, ¢aB noch ein Antrag vorliegt, den § 13. 

ftberhaupt zu streichen. 
Von der ODU ist ein Antrag zu § 4 eingegangen, der 

folgende Fassung vorschligt: 
Insoweit dutch Yerstdrungen von Grundbesitz infolge 
kriegerischer Erelgnisse dic Einnahmen ciner Gemeinde 
an ‘Grundstouer unter das Ist des Haushaltjahros 1044 
surilckgogangen ist, gewlihrt der Staat usw. 
Teh* bittn die nachfolgenden Redner, aueh an dicse 

Antrlige #u denken und darf anndhmen, dal das Haus 
mit  dor Bohandlung dieger Dringlichkeitsantrige ein- 

verstandon st . v 

Abg. Kredel (1.DI'): 

Mreige sehr geehrten Damen und Herren! Nach den 
anaffihrlichen Darlegungen moiner beiden Vorredner habe 
fch die Absicht, mich kurz 2u fassen und nur einige 
grundsfitzliche Angaben zu machen. An slch ist es so, 
¢af sueh wir die Gemocinden als die Grundzellen des 
Staates betrachten und den (Glemeinden daher gern gelen 
wollen, was ihnen notiut. Aus diesem -Crunde haben wir 
auch der Vorlage an sich zugestimmt, obwohl wir genau 
wie die anderen Parteien auch ernste Bedenken hatten, 
Ciese 'Sache in der uns gebotenen kurzen Frist durch- 
zuarbeiten. Ganz besonders ernste Bedenken hatten wir 
hei der Bildung des Ausgleichsstocks und auch bei der 
Erhéhung der vorgeschlagenon Summe von 16 auf 46 
Millionen. Es ist in unscren Bésprechungen hiufiger das 
Wort ,Korruptionz- oder Reptilienfonds® gefallen, und 
wenn nicht die Niite der Zeit gewesen whren, wiren wir 
nicht a0 ohne weiteres mit der Bildeng einos solchen Aus- 
gleichistocks  einverstanden gowesen. Aber durch den 
Antrag zu § 8, daB der Herr Minister cer Finanzen go- 

heten wird, die kommunalen Spitzenverbiinde aufzufor- 
dern, Richtlinion fiir die Vertoilung des Ausgleichsstocks 
aufzustollon, glauben wir in etwa der Serge, dis wir in der 
Sache haben, enthoken zu sein. Wir bitten dabei aber 
die Dezernenten dieser Gomeinden und Stadte, nun auch 
weise Selhstheschriinkiing 2u dben und nicht. etwa dia 
Not ‘threr cigenon (iémeincen” gréBer zu machen, um da-~ 
durch aus diesem Ausgleichsstock grofere Betrige fitr 

sich herauszuzichen. Jetat geht es um die "Ehrlickeit. 
Wonn wir ehrlich sind, werden wir den Weg finden, Uber 
die Sorgen ‘dor Zeit hinwegzukommen, wenn wir eber 
wiecer cigensilchtige Zwecke verfolgen, dann werden wir 
sohen, daB auch dicse 46 Millionen nicht ausreichen, und 
eines Tages werden ‘wir vor einer endgilltigen Ploite 
stehen. So weit diirfen wir es nicht kommen lassén, des- 
halb ehen die Bitte, sich selbst zu beschrinken, 

Auch wir bitten den Herrn Minister ‘der Rinanzen. 
recht bald den Haushaltsplan des Staates vorzulegen, und 

zwar in so ausfithrlicher Form, daB wir damit auch etwas 
anznfangen wissen. Es sind nicht so sehr die Einnahmen, 
cie -uns dabei interessicren, ohwohl auch das cine Frage 
sein wird, bei der wir cornste Bedenken angumeldon 
haben., Wir wissen zwar, daB zurzeit die Einnahmen 
durch die auBerordentliche ErhOhung cer Steuern ont- 
sprechend hoch sind, aber wir glauben .nicht caran, dafl 
das in’ Zukunit auch der I'all wein wird, denn wir alle 'wis- 

son o8 und hiren os thglioh, dufl die Arboitsfreude duroh 

diese {iborsetzten Stemern stark gelitten hat, ‘Wir sind 
der Ansicht, daB zu einor Wiederbelebung der Wirtschaft 
nicht nur die beiden. Faktoren Kohle und Ernibrung 
notwendig sind, sondern vor allem auch dio Hrhaltung 
der Arbeitsfrende. Dahor moelte foh immer wieder bo- 
tonon: dic Arbeitsfreude mufl gehoben worden, wenn wir 
wieder vorwiirts kothmen wollen. Ms ist doch so. vdaB 
salbst anatiker” dor - Avbeit heute sagen:' ,Wir mdgen 
nicht ‘mehr.” 

Nun noch ein paar Worte dazu, daB wie Jetzt in der 
Hauptanche erst einmal wissen mdchten, welche Ausgaben 
gottitigt werden sollen, denn gerade diese -Ausgaben 
im Staatshaushalt. wollen wir ganz besenders unter die 
Lupe nehmen. Wir sind iiberzeugt, daB alles geschehen 
muB, ‘um unndtige Ausgaben, sei ¢s in personclier oder 
sachlicher Beziehung, zu unterbindén, und wir werden 

" uns diese Sache ‘ganz besonders angelegen sein lassen 
Betonen mochte ich aber, daf wir nicht davan denken; das 
zi unterkinden oder zu verhindern, was wir als unbe 

dingt nitig ansehen, und das ist die Hilte fir alle die- 
jenigon, die der Milfe bJlrftig sind, cine Hilfe fiir die 

TFlichtlinge, und zwar nicht nur Versprechungen, sondern 
wirkliche Hilfe, eine Hilfe fiir alle Kriogsopfer und- Opfer 
der Nazie und vor allon Dingen auch eine Hilfe fir alle 
Alten und Schwachen, die sich nicht mehr selbst helfen 
konnen, Dafilr wollen wir sintreten, aber sonst streichen, 
was nur ehen an unndtigen Ausgaben zu streichen ist. 

. (Beitall bei der- LDP). 

Abg. Willmann (KPD): 
Meine Damen und Herren! Ich will das, was durch 

meine Voiredner vorweggenommen wurde, nicht wieder- 
_holen, um ecinigermafen mit der Zeit auszukommen.. Auch 
namens meiner Fraktion kann ich erkliren, dal wir uns 
.mit den Ausfihrungen, dic im Haushalts- und Finanzaus- 
schuf- gemacht wurden, einverstanden erkliren, Ich - will 
nur noch eine kurze Bemerkung zu § 5 des Ausgleichs. 
stocks machen, beztiglich dessen ja schon Bedenken an- 
gemoldet wurden. Wir bitten vor allen Dingen, daf bei- 
der Verteilung der Summe, die 1m Ausgleichsstock zur 
Vorflgung gestellt wurde, die Fmanzverhfiltmsse der 

einzelnen Stidte beachtet werden. Wir haben im Haushalt- 
und Pinanzausschuf von seiten des Heprn Innenministers 
eine Aufstellung vorgelegt tckommen diber wahrschein- 

liche Wehlbetriige und wahrscheinliche Regerven von 
Stitdten, Stadtkreisen und Gemeinden, und wir finden 
darin sehr unschnliche Reserven, von deren Zweckge- 
bundenheit oder freien VerfGgungsmoglichkeit wir uns 
kein Bil¢ machen kénnen, Aber auch im Haushalts. und 
FinanzausschuB halic ich schon zum Ausdruck gebmcht 
daB man bei der Vertellung des Ausgleichsstocks in 
orster Linie darauf Rilcksicht nimmt, inwieweit Resorven 
bei Gemeinden vorhanden sind, die keing zweckgebundene 
Wirkung~ haben uncd daB auch diese Betr#ige zum Aus- 
gleich des Etats mit lerangezogen werden, Wir kdnnen 
uns nicht damit einverstanden erkliren, daf ‘jeder Fehl- 
betrag vom Staat ‘bezahlt wird, denn auch’ dleaes Geld 

kommt j& aus cen Taschen des Volkes, . 
Ich will suf die Einzolheiten dieser Aufstenung und 

‘dle Zahlen nicht niher eingehen, weil man sie, wic be- 
reits erwithnt, nicht genau telegen und auch nicht genun 
feststellen kann, aber diese Bedenkon habe - ich bereits 
im Haushalts- und FinanzausschuB .sngemeldet, und foh 
hitte, caB sie auch von seiten des Ministers der'l?-inan- 

. Zen hei der Verteilung beachtet werden. 
7Zu § 6 wurde jn schon darauf aufmerksam gcma.,ht, 

daB ein Polizeilastenausgleich gegeben werden soll. Er- 
ginzen will ich nur noch oine Ausfithrung des Vertwetors 
des I'tnanzministers, die lautet, daB man es hei der heu- 
tigen Stirke. der kommunalen Polizei den Usmeinden nicht
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umuten kann, dafl sie durch Betrige fir dic kowmmu- 
nade Poligei hihier belpsiet werden, alg e frisher hei der 

Badapolized der Fall war, Wip schen in dieser Bostitl 
gung vine gewlsse Beruhigung flir dle Gemeinden, denn 
sie wissen, dal ihre Ausgaben fir die Polizei nicht hbher 
sein werden, als sie friiher auch gewesen sind, weil jo 

heute die Polizel Aufgaben {ibernommen hat und Jiker- 
nehmen muB, die weit iiber den Rahmen einer Kommunal- 

polizei hinausgehen. 

Auch zu. der Frage der Wegebaulasten war ich der 
Meinung, daB man nicht einfach die Betrige nach fest- 
stehenden Siitzen ausschiittet, wie es frither der Fall war, 
sondern ¢aB man sio verteilt nach den anfellenden In- 
standsetzungsarbeiten, weil heute die Wegeunterhaltung 
nicht im ganzen Lande. gleichmiBig ist und es Gebiote 

gibt, in denen die StraBen einen wesentlich griBeren Ver- 
schleill aufweisen. In Cieser Beziehung. wurde unas eine 
Zusicherung . vom Vertrster des Finanzministers gegeben, 
daf die tatsichlich entstandenen Wegebaukosien von sei- 

ten des Landes vergiitet werden sollen, 

Unsere Abfinderungsantriige zu'§8 12 und 13 sind ‘r'ereits 
bekanntgegebenn worden. Wir legen Wert darauf, dafl eine 
derartige Festlegung des Umlageschliissels nicht allein 
in den Hinden des Finanzministers und des Ministers des 
Innern bleibt, sondern daB auch cdie Kommunalverbiinde 
mit herangezogen werden. Es liegt im Interesse allor Frak- 
tionen, diose Sache nicht nur in den Hénden der Minister 
zu wissen, sondern gleichzeitig auch die Kommunalver- 

- biinde caran beteiligt zu sehen. Wenn ein Antrag vorliegt, 
den § 18 ganz zu streichen, so erkliren wir uns aunch da- 
mit einverstanden. In diesem Falle wiirden wir unserén 
Abiinderungsantrag zuriicknehmen. Auch sind wir. einver- 
standen mit dem Abincerungsantrag der CDU heziigflch 
des Ist-Aufkommens in § 4. 

‘Das wiren meine Ausfihrungen zu dem Haushalts- 
. ausgleich. Tch miichte noch auf andero ¥ragen ecingehen 
und zwar zubdchst auf Antrag Nr. 14, Drucksachen Abtei- 
lung.I. Es handelt sich hier um .die Zuwendungen an die 
chemaligen Herrscherhfiuger. Dazu kann ich etwas né- 

- hera Aunsfithrungen machen, wel]l sie in erster Linie das 
grofherzogliche Haus von Darmstadt betreffen, wozu ja 
schon im Beratenden LandesausschuB von seiten der kom- 
munistischen Fraktion der Antrag eingebracht warde, die 
dem chemaligen groBherzoglichen Hause gemachten Zu- 
wendungen ‘eingustellen. Wir haben feststellen kinnen, 
daB auf. Anweisung der amerikanischen Milithrverwaltung 
die Amzah]ung der Zuwendungen, so wie sie damals vom 
Herrp “Minister ‘in - der Presse bekanntgegeben wurden, 
eingestellt werden muBten. Auch die Zinszahlungen, die 
sich auf vierteljihrlich 47 000 Mark belaufen, wurden sei- 
nerzeit auf Anweisung der amerikanischen Militarregierung - 
eingestellt. Bs ist an sich hedauerlich, daB wir zu einer der- 
artigen Regelung erst durch die amerikanische Militirregle- 
_rung gezwungen wurcen und es nicht aus eigenem Ermes- 
"sen fir notwendig. erachtet haben, daB derartige Zuwen- 
dungen an- Herrschérhiuser auf Grund von Vertrigen, die 
aus einer falschen Erkenntnis heraus in der Weimnrer Re- 
publik und besonders vom -Nationalsozialimus noch auf- 
recht erhalten wurden, eingestellt ‘wercen, obwonl auf der 
anderen Seite wir nicht in der Lage sind, die Betriige 
aus der Sozialversicherung on die Rentner ete. zu leisten. 
Wir freuen uns daritber, wenn es auch auBerordentlich be- 

. dauerlich ist, caB erst die Amerikaner uns darsuf® brin- 

gen muBten. Es ist aber nicht Gamit getan, dafl in Zukunft 
Zahlungen an die Herrschechinser nicht mehr geleisiot 
werden. - Ich glaube, wir haben das Recht, zu verlangen, 

daB die Betriige, die bisher zu Unrecht an- die Herrscher- 
hiuser geleistet worcen sind, wieder in die Staatskasse 
guriickflieBen. - Wir konnen, nicht dulden, daB diese. Be- 
triige im Besitz dieser- Herrschaften bleiken, die durch den 

. Nationalsozialismus kompromittiert sind, 

. 

- . Fhflm«nn 

‘Iech glauhe, os 
irt Thnen allen bekannt, daB der eine oder andere aus die- 
sen Herrscherhilusern hereits heute hinter SchloB und Rie- 
#cl sitzt. Hs ist notwendig, daB von einer demokratischen 
Selbstverwaltung, jede Mark, die nach dieser Seite hin ge- 
zahlt worden ist, zuritckgeholt wird. Die Erklirung ces 
Herrn Finanzministers, daB 86 Prozent dieser Retrige der 
Staatskasse wieder- zuflieBen, kann uns nicht befriedigen. 

- Es kann uns nicht gleichgiltig sein, ob von 400000 RM 
- der Betrag von 350000 RM wieder in die Staatskasse zu- 
riickflieBt, aber 50 000 RM in cen Hianden dieser kotrup- 

« ten -Herrscherhfiuser verbleiben; sie diirfen keinen Pfen- - 
nig bekommen, -weil er jhnen nicht zusteht. Aus diesem 
Crunde haben wir den Antrag gestellt, daB alle Betrige, 
die auf Grund alter Vertriige an die Mitglieder friiherer 
Herrscherhduser gezahlt worden sing, in voller Hohe sn 
die Staatskasse zuriickzuflieBén haben. Wegen  threr Ver- 
wondung ‘haken wir in unserem’ Antrage unter Ziffer 3 
entspmchande Hinweise gogeben. ’ 

Toh darf Sie weiterhin sufmerksam machen auf -unsere 
Anfrage Nr. 22, die sich mit der Notlage der Kriegsgefan- 

genen befabBt, die ans amerikanischer Kriegsgefangenschafs 
entlassen worden sind und denen ihre:Guthaben big heute 
noch nicht ausbezahlt wurden. Ich brauche dazu keine 
weiteren Ausfilhrungen zu machen, nachdem heute morgen 
bereits der Herr Kollege Bauer iber diese Frage gespro- 
shen hat.” Ich bitte Sie, dieser Frage Ihre Aufmerksamkelt 
zu schenken. Es geht uns darum, daf diese Kriegsgefan-- 
genen recht bald in den GenuB der voni ihnen erarheiteten - 
Betriige gelangen.’ . 

Ich mbchte -weiter Thre Aufmerksamkeit lenken anf 
unsere Anfrage Nr. 23_der Drucksachen Abteilung I Ich 
nohme_an, daB der Herr Ministerialdirektor Dr. von der 
Nahmer auf die Finzelheiten noch eingehen wird, aber ich 
méchte doch noch einzelne ‘Erléuierungen dazy. geten. By 
ist seinerzeit im Rundfunk die Formulierung verhroitet 
worden, wie wir sie in unserer Anfrage dargestellt haben, 

and ‘auch in einer spiiteren Pressenotiz ist in einer stwas 
_sbgeitnderten Form erkldrt worden, daB Reichsschatzan- 
weisungen nur angenommen werden gollen fiir Steucrver- 

pflichtungen aus dem Jahre 1944. \Wir sehen in der durch 
den Rundfunk verbreiteten Bekanntmachung ein unbe- 
tochtigtes Werturteil dber die- Reichsschatzenweisungen, 
und wir haben deshalb die Anfrage an den Herrn Finanz- 
minister gerichtet, welchen Wert er den Reichsschatsz- 
anweisungen bellegt. Wir sind der Auffassung, caff durch 
die verfiigte Inzahlungnahme von Reichsschatzanweisun- 
gen zur Abdeckung der Steuerverpflichtungen aus dem 
Johre " 1944- in erster Linie den - GroBkapitalisien, den 
Gmfiunt.emehmun@en ein unberechtigter Vorteil -gewihrt 
wird gegeniiber cen Steuorpflichtigen, die ihre Steuern fiir 
das Jahr 1944 rechizeitig gezahlt haben, Diese Regelung 

ist vor:allen Dingen eine Ungerechtigkeit gegeniiber den. 
Lohnateuerpflichtigen, denn diesen ist es nicht méglich, 

auch nur eine Mark durch Reichsschatzanweisungen zu 

hezahlen. Wir wissen auch, da8 es. von der GroBindustrie 
angestrebt worcen ist, daB Reichsschatzanweisungen zur 

Abdeckung, der” Steuerverpflichtungen aus dem Jahre 1944 

in Zahlung genommen werden. Wir sehen darin eine un- 
perechtigte: Bevorzugung der kapitalistischen Schichten 
und eine Zurficksetzung der tibrigen Steuerpflichtiger und 

vor allen Dingén cerLohnsteuerpflichtigen. Ganz ener- 

glsch mochten wir uns dagegen verwahren, daB auch die 

Jteuerverpilichtungen aus dem Jahre 1945 und. vielleicht 

awch aus dem Jahre 1946 durch Reichsschatzamweisimgen 
sollen abgedeckt. werden konnen. Wir haben in unserer 

Anfrage schon carauf hingewiesen, zu welchen Folgerun- 

gen das fithren miiBte. Ich mdchte die ganze Tragweite 

dieser Entscheldung hier noch einmal unterstrelchen und 

mbchte davor warnen, den, Banken upd den &I‘l(.etf@.l'i In- 

¢
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stituten die Miglichkeit zu goben, Reichsschatzanweisun- 

" gen, die heute zum griBten Teil als wortloses Papier be- 

teachiet werden, aufzukaufen umd damit irgondwelohe 
verpflichtungon dom Stante gegeniibor zu orfillon. leh 
Mtte don Horrn IMpanzminister baw, selnon Stotlvorireter, 

uns auf unsovs Fragp eine erschiplonde Auskuntt zu goben, 

Ministerinldirektor Prof. e, Dr. N8H von dar Nahmer: 

Moina Damen und Herron! Zuniichst darf leh Stollung 
nohmen wu don Ancegungen der Vertreter allor Fraktionen 

hinsiehilieh des Haushabtsplanes. lch mibehto suntebst ho- 
morken, dal der Horr Minister der Winanzen und jeder 
seiner Mitarhditer das Parlament nicht als- irgendeinen 
unbequemen Frager auffassen, noch dall sie die Ahsicht 

hnben, mit verdeckton Karten zu splelen. Ich glaube, ich 
habe im WinanzausschuB, wo ich die Ehro hatte, die Vor- 
lage zu vertreten, wirklich mit offenen Karten gosplolt.- 
Ich freue mich, daB mir das von. einigen Herren auch te- 
stiitigt worden ist. SchiicBlich ist das Parlament ja die 
Vertrotung JOdGS Beamtcn genan so wie jedes anderen 
Staatsbiirgérs. " Das vornehmste Rocht dos Hohen Hauses 
ist es, den Haushaltsplap nicht nur zu bewilligen, sondern 
atich im Rahmen der Hausheltsberatung seine Winsche 
hinsichtlich der Staatsverwaltung zum Ausdruck zu brin- 
gon. Jedoer Finanzbeamte hat seins ganze Kraft dafiir cin- 
zusetzen, dab sowohl in sachlicher Beziehung als auch hin: 
sichtlich der zsitlichen Fertigstellung des Haushaltsplanos 
alles geschieht, um dicses vornehmste Recht der Volks- 
vertretung unbedingt zu wahren. 

In diesom Sinne und in dicsem Gelste, 80 kn.nn :(-]1 

- Ihnen versichern, ist seit drei- Vierteljehren im Finanz: 
ministerium an dom nicht einfachen Hauhaltsplan gearbei- 
tot worden. Wir aind nicht die Alleinschuldigen an der 
Voredgorung. Der Pinanzminister mufl zuniichst einmal 
die Pline von den einzelnen "achministern einholen. Hier 
Hegon flir uns dio gréBten Schwierigkeiten, Das Havs- 

haltsweson ist an sich keino CGeheimwissenschaft, Man hat 
frither in den Zwanziger Jahren, in Berlin Sfter darither 
geklagt, dal in den Parlamenten die atten bertthmten 
Haushaltssporialiston — ich denke cabei an Bugen Rich- 
tar — ausgestorbon sind und daB immer weniger Spe- 
zialisten far die Haushaltberatung vorhanden seien. Das- 
selbe gilt aber auch fiir dic Biirokratie. Die eigentlichen 
Haughaltspezialisten sind sehr seiten geworden. Wenn cinmal 
oln soleher Sachbearbeiter erkrankt oder sonst ausfitllt, haben 
die Pachminister die groBten Schwierigkeiten, ihre Haus- 
haltspline rechtzeitig fertigzustellen, Wir selbst-haben .in 
unseresm Hause ein Haushaltsreferat, das aus fanf Beam- 

ten besteht, die in zwei Zimmern untergebracht -sind. Tn 
den gleichen Zimmern sitzen jetzt fich noch einige: 
Schreibkréfte. Vielleicht macht der Finanzausschuf uns 
einmal die Ireude, die Verhilltnise in unserem Hausn, 

Langgasse 84, in Augenschein zu nehmen.: Es jot wirklich 
¢in Wunder, daBl wir cs unter den ungiinstigen Arbeits. 
varhiiltnissen {herhaupt schon fertiggebracht hahen, wenig- 
stons das Gorippe eines Haushaltsplanes fertigzustellen, 

Die Haushaltsabteilung tut jedenfalls alles, was sio 
nurirgend zu tun vermag. Wenn Sie sich die Herren unse- 
ros Haushaltsreferates cinmal anschaten wirden, dann 
witren Sie entsetzt .iker deren Aussphen. I¢h freue mich, 
an dicser Stelle aussprechon zu irfen, daf dipse Minner 
dps Beste getan haben, was sie nur tun Konnten Abw 
cinen Termin, zu dem wir Thnen das gcliwierige Weork des 
Naushaltsplanes vorlegen werden,” kann ich Ihnen im 
Augenblick noch nicht nennen: Ieh stelle den Herren des 
[Pinanzausschusses anheim, zwischendurch mit uns imunier 
wieder Fithlung zu nehmen, damit wir die einzelnen™ 
Pline dem FinanzausschuB stiickwoise vorlegen kinnen. 
Der Einzelplan des Finanzministeriums liegt schon fertig 
vor, Wenn der Fi:{nhmusschufl daran interessiert ist; 

kann ich ihm filr eine grundsitzliche Aussprache den 
olnen oder anderen dor ‘Winzelpline, sobald sla -Pértig- 
gogtellt wind, vordogon, Teh durl nur Meton, dafl -dor fem 
Vorsltzonde des Fiastge und  Huushnltsauspohinsgos ans 
diese Wilnscho mitieilt, Toh versiohere noshmals fm Na- 
mon wmelnes loren Ministors, daB wir selbor dax allor- 
groBto Interckse daran haben, dad des Patlnment =o rasch 
wle magheh zu den otmzelnen aushaltsplinen Stellung 
nimmt. Wic selber wiasehen deingond, don  gesamton 

Haushaltsplan so rasch wie moghleh fortigzausiollen, Denn 
wio -wollan wir finanziell disponieren, wenn wir nicht cas 
geswmie Gobtet unsorer Landesfinanzen ithersehen kinnen? 
[eh hoffe, daB in oinigon Wochen der Zeitpunki gekom- 
mon soin wird, wo wir Thnen das umfengreiche Work des 
Haushaltsplanes {therreichen kdnnen. 

Nun oinige Bemerkungen xu der Vorlage des schwer- 
wiegenden Gesetzes zur "Regelung des Finanzausgleichs 

. fttr das Haushaltsjahr 1946, Die-GroBhessische Staats- 
réglerung ist bereit, den Vorschligen des Haushaltsaus- 
schusses zu entsprechen und gemeinsam mit dem Hohen 
Hause die. Verantwortung: fiir das abgeanderta Gesew b2l 

{ikernehmen. 

‘Meine Damen und_Herren, cafl das kein lejchter But- 
schluf ist, weder fiir 'Sie noch fir das Kabinett, das er- 
gibt sich aus der Mehrbewillignng, dié ‘der Ausschuf fir 

. notwendig crachtet hat. Die Erhthung “bel der Ditrger- 

steuer, die Cet Herr Finanzminister selbst.anbieten wollte, 
betriigt 15,5 Millionen -RM. Die Erhthung der Zuschiisse 
tiir -die - Wirtschafts- und -Ernihryngsimter betrigt 4,2 
Millionen RM. Die' Erhohung der Qrundsteuer stellt sich . 
auf riindestens 9 Millionen RM. Diese Ziffer ist abor wahr- 
scheinlich noch .zu gering bemessen, Das -macht zusam- 
men schon 24,7 Millionen RM. Und nun kommen noch 80 
Millionen RM hinzu, um die der AusschuB aig <den dar- 
golegten Mrwigungen den Ausgleichastock erhohy hat, Das 
ergibt zusammen .cino Frhéhung um 68,7 Millionen RM 
gogonilber der Regiorungsvoriagn, die mit ungefihr 82 Mil- 
lionen RM abschlioBt. Zu dioson &2 Millionen RM treten aber, 
noch die Betrfige dus dem Polizeilastenauvsgleich hinzu, 
die z. #Zt. noch nicht: ziffernmiiBig feststehen und aufer- 

dem die fir uns ebenfalls noch nicht ttbersehtaren finan- 
ziellen Forderungen "der Provinzialverbiinde, Wir rech- 

. neten sonach mit rund 100 Millionen RM, die schon nach 

der urspriinglichen Regierungsvorlage fiir den Finanzaus- 
gleich notwendig waren. Nach der neugn AwsschuBvor- 
lage kommen. wir dagegen auf rund 180 Millionen RM fir 
den Finanzausgleich: Nach dem augenblicklichen Stand 
der.Vorarbeiten hoffe ich, daB ‘wir Thnen schlisBlich einen 
Haushaltsplan vorlegen konnen, .dep eine Milliarde : nicht 
tiberschreitet. Die .jeizigen .uns - vorliegenden Ziffern 
gehen noch tibor eine Milllarde hinaus, Wir haben zunichst 
rund 1,6 Milliarden  Anforderungen. zusammengestollt. 
Diere Summe ist tir GroB-Hessen anf keinon Fall tragtar. 
Kirzungen dor Anfordernngon sind wnerliiflich, Wenn Sie 
den IPinanzausgleich auf 160 Millionen ansetzen «— jeh will 
sinmal njedrig rechnen --- bei einer angenommenon . Ge- 
samiausgabe von einer Milliarde, so brauche ich zu die- 
gom Vorhdltnis keine weitoren Ausflhrungen zu rnuchen. 
Die Bedoutung eines solchen Verh#ltnisses der Ausgabon 
fir den Ninanzausgleich 2u den Gesamt.ausgnben lst, wqhl 
ohne weiteres klar., . | 

Wir stimmen mit den Vertretorn der Parteien wie nnch 
mit den Vertretern der kommunalen Spitzenverbiinds darin 

{ibercin, daB schon im InTerosse der Stabilltét der Wih- 
rung auf .alle Fille vermieden werden ' muf, dafl kom- 
munale laushalte' etwa mit einem Defizit : abauh]ieflen 
Wir haben solche Defizite i dem ersten und'schwersten 
Jahre nach der Katastrophe vermeiden kdnnen, Wir kén- 
nen solehe Defizite auch Jetst anf keinen Fall brauchen 
und vertragen. Die Stabiliat der Withrung, -die: Ableh-
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.nung des Inflationsgedankens, meine Damen und Herren, 
gehiset 2 den Pundamenten unserer Politik. Rogierung 
uhe Parlsment, Lefinden sich darin io vollster Uebercin- 
stimmung.  Weun also die kemmunalen Spitzenverhiinde 
anf Khro und Gowissen sagen: Nuch unseren vorlinigen 
Boerechnungen welren unsers Haushalte Dofizite suf, und 

wenn der Finanzausschul nach gewissenhaiter und gilind- 
‘ticher Ueberpriiffung der Lage zu dem Ergebnis kommt: 
Wir miissen dicse Defizite Gecken — wir halter sie in 
cem voranschlagten AusmaB fitr sehr wahrscheinlich —, 
dann misgen wir gemeinsam die Verantwortung tmgen 
and uns mit einem ]* manza.uaglelchsgesetz in dieser Hihe 

nbfinden. 

Die. Regicrung bittet Sie um Ihr Emverst.mdnm, daB 
wir nebett dieser ttr den Finanzausgleich vergesehonen 
enormen- Summe - denn sie {st aufierordentlich hoch fir. 
das Land Hessen — die Betriige nicht noch besonders gus- 
werfen, die die Gemeinden und Kreise jetzt zusiitzlich auf- 
bringen miissen auf Crung des auch von Ihnen gebilligten 
Boschlusses, die IMirsorgesiitze um_ 30 Prozent zu erhdhen. 
Nach sehr eingehenden Berechnungen des Herrn Ministers 
fiir Arbeit und Wohlfahrt macht diese ErhShung, die vom 
1. Aupust an eingetreten ist, ungefihr 2,3 Millionen im 
Monat aus. Man kann ungefihr roh rechnen, daf 300 000- 
RM auf die Ostflichtlinge entfallen. Wie Sie wissen, 
haben wir grundsittzlichk die ganzen Koston der Ostflilcht- 
fingsbetrouung auf dic Staatshauptkasse libernommen, Wir 
stimmen mit den Ausfiuhrungon des Herrn- Vortreters der 

LD villig darin ‘Glercin, daB die ndtigen Ausgaben fir 
die Ostfllchtlinge selbstverstindlich  geleistet  worden 
milasen. Dariihor ist auch im Haushaltsausschuf gespro- 
chen worden.* Diese 300000 RM milssen also von vorn- 

hercin. vom 'der Staatshauptkasse getragen werden. Es 
bleiben dann fiir den-Monat 2 

- ‘kosten zu finanzieren. Das macht fir den Rest des Haus- 
haltsjahres von 8 Monaten 18 Millionen aus. Es war bisher 
streitig, ob- diese 16 Millionen noch. tther den Etat des 

. Ministers fiir Arbeit' und’ Wohlfahrt den. Fiirsorgeverbiin- 
den ersetzt werden sollen. Das Kabinett hat sich gcst.cm 
vormittag auf den Standpunkt gestellt: Wenn wir gemein- 

sam mit Thnen fr das vorliegende Finanzausgleichsgesets 
Cie Verantwortung ftbernchinen, se gehen wir davon aus, 

- daB der Staat nicht auch noch diese 16 Millionen RM an 
die Fiirsorgeverblinde zusitzlich bezahlt. Das kénnen und . 
miissen- die Gemeinden und Gemeindeverbinde nach un- 
spror Uberzeugung aus den Mitteln, die ihnen - jetzt im 
Rahmen des Finunzausgle;chsgesetzes gemhlt werden, 
nufbringen. 

. Das schwierigste Kapltel ist der Ausglelchsstock Ich 
darf noch einmal unterstreichen, ¢aB ja schon der Herr 
Vorsitzende des Maushalts; und  Finanzausschusses ganz 
klar it seinem. Referat ‘daratf hingewiesen hat, daB die- 
ser, Ausgleichsstock mit den Schlisselzuweisungen kei- 
neswpegs zusammenhingt. Wir. konnen, so wie die Rechts- 

-Inge nun einmal ist, leider an der Tatsache nichts findern,. 
Anrecht auf. daB die . Gebietskdrporschaften, die . das 

Schlilssclzuweisungen haben, gewisse Betriige von der 
Staatshauptkasse gezahlit erhalten, gleichgiiltig, ob .ihr 
Haushalt ein Defizit aufweist oder nicht. Hier handelt. es 
sich einfach um bindendes Recht, dem zu entsprechen ist. 
Aber anders beim Ausgleichsstock! Er soll und darf selbst- 
verstiindlich nicht willkiirlich verteilt werden. Wenn ein 
Haushaltsdefizit - einer nachgeordneten Gebietskorper- 
schaft nicht anders tiberbrlickt werden kann, soll und 
muf seltstvertindlich der  Ausgleichsstock in Anspruch 
genommen werden, Dafir ist er da, und das ist sein 
Sinn. Es ist ganz klar, af man fir die Ausschiittung des 

* Ausgleichsstocks  gewisse Richtlinien ~ aufstellen kann. 
‘Die Verteilung "der Ausgléietisstockmittel darf nicht in 

bitrokratische Willkiir. ausarten, Dem Kabinett sind gegen 

Millionen gonstige Fitrsorge-- 

3 NON ron rrm \u#mu 

dig Fassung des Antrages zu § 5 gewisse Bbdb[lkfln ge- 
kommen "nach den. Diskussionen, dic bei einer ‘kommu- 

nalen Tagung am vorigen Freitag in Frankfurt a, M. 
stattfanden, Tech wire schr dankbar, wenn sich vielleicht der 
Weg beschreiten leBo, den -Antrag als erledigt zu bo- 
trachten und zur Tagesordnung fiberzugehen, nachdem 
ich hier als Vertreter des Herrn Ministers die Erklatung 
abghbe, daB wir die kommunalen Spitzenverbiinde selbst- - 
verstiindlich schon am niichsten Sonnabend hier in Wies- 

“Vaden zu den zu erlassenden Richtlinien héren wollen. Diese 
Richtlinien werden dann auch dem Haushalts- 
nanzawsschuf mit der Ritte vorgelegt wenden, uns weiter 

zi beraten und an diesen Dingen mitzuarbeiten. Wir 
haben nur Bedenken dagegen, ¢aB sus dem Wortlaut des 
Antrages von kommunaler Seite m e hr.geschlossen wird, 
uals an -sich-darin steht: ,dle eine Verteilung nach objek- 
tiven Merkmalen gewihrleistet. Wir sind uns dariber 
klar, daB-Ausgleichsstockzahlungen: immer nur geleistet 
werden kdnuen, wenn tatsschlich ein Defizit da ist, das 

- 

und Hi- | 

anders nicht iiberbriickt werden kann. Ich nehme nichi ' 
an, daB das Hohe Haus die Minister der Finanzen .und 
des Innérn von der Verantwortung entbinden will, nun guch 
tatsichlich die . Haushalte der Gebietskirperschaften der 

' Stadt- und Landkreise, die solche Ausgleichsstockzahlun- 
gen vorlangen, nachzupriifen und festzustellen: Jst hier tat- 
sichlich ein Defizit da, miissen hier Staatsmittel einge- 
setzt werden? Ich nehme ale selbstverstindlieh an, daB 
das Hohe Haus den Wunsch hat, daB die Mittel so spar- 
sam wie moglich ecingesctzt werden und. wir nach Mog- 
lichkeit nicht mit dem ganzen Beirag cingreifen mssen, 

Cdaf also von der FErmiohtigung nur insoweit Gebrauch 
gémacht wird, als es eten nicht anders geht. Im Ziel gind 
wir uns, glaube ich, alle einig. Die Verwaltung hatte auch 

- his Freitag gar keine Bedenken gegen den Antrag, Wit 
‘haben - erst durch. andere .]nterpretntmnen Bedenken be- 
kommen. 

' Jeh darf auch nochmals auf die Ausiuhrungen der 
"Herren Abgeordncten” Heifwolf und Willmann eingehen. 
 Wir waren im HaushaltausschuB'bei den grundsitztlichen 
Erorterungen iiber das Gemeindevermdgen immer der Mei- - | 
nung, daf die’ flilssigen Mittel bei der jetzigen Notlage 
selbstverstindlich eingesetzt ‘werden missen, wahrend 
andererseits niemand, auch nicht die so oft geschmihte 
Ministerialbiirokratie, daran denkt, einen Oberbiirgermeister 
bis auf das Hemd ausziehen. Wir wollen keineswegs etwa 
die Kassen bis zum letzten Pfennig leeren. Ich stimme 
darin mit ‘Hermn Abgeordneten” Willmann vollig -iberein 
and habe“ageli den Eindruck, daB. dies die allgemeine 
Auffassung im Ausschufl war. Aber ich mochte eines ver- 
meiden: da8 aus diesem Antrag und seiner Formulierung 

" nachher Differénzen zwichen den allmichtigen Uberbiirger- 
meistern und den kleinen Referenten des Finanzministe- 
riumns entstehen. Eires ist doch ganz klar: daB gegen- 
iiber den Oberbiirgermeistern - ein Referent des Finanz- 
,mimsl;erlums restlos ins Hintertreffen’ kommt. 

* (Hoiterkeit) ’ . 

Schittzen Sie auch einmal die so oft geschmihte arme 
'Ministerialbirokratie! Parlament und Ministerium sind 
sich m. E. vollig einig. Aber die Herren drauBen im Lande, 
die gefihrlichen Oberbiirgermeister und Kémmerer, lesen 
cken etwas anderes aus dom Antrag, als er sagen will 

Dann eine Frage, die mehr juristisch-technischer Natur 
ist. Dor § 18 des Gesetzentwurfes lautet: ,,Die Haushalte 
der Verbinde werden vom Minister der Finanzen im Ein- 
vernchmen ‘mit . dem Minister des Innern festgestellt." 
Meine Damen und Herren, nach der Meinung des Herrn 
Ministers des Innern und auch nach meiner Uberzeugung 
kommen -wir gar nicht um- diese Betimmung herum. Hs 
ist selbstverstindlich, daB die Feststeliung der Haushalt- 

[ 

pline im Binvernehmen. mit den beiden Provinzialver-
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hinden geschieht, die une zunichst enteprachende Vor- 
lagen machen misen. Aber wir halten die jetaige Fassung 
dicses Paragraphen deswegen fir ndtig, weil ber dem 
jotzigen juristischen Vakuum bestimmi werden muB, .wor 
iiberhaupt die Haushaltpline der Provinzislverbinde Wies- 
baden und Kassel festsetzen eoll. Augenblicklich fehlen 

ja Provinziallandtage. 

(Ahg Frau Zinke: In Kassel ist ein Beirat dal) 

D uine gesetzliche Grundlage fir die Qrgane der Pro- 
vinzialvortiinde noch fohlt, erschaint es mir als der beste 
Ausweg, dle belden der parlamontarischen Kontrolle un- 
tevstehenden Minister mit der Feétstellung der Haus- 
halte zu betrauen. lch glaube, dnB Herr Prisidont Witte 
und Herr Minister Hitring nicht die geringsten Schwierig- 

kejten haben warden, sich mit den belden Herrgn Ministern 
iber dis Haushaltspline zu einigen. Aber verwaltungs- 
.rechtlioh, glaube ich, kommen wir um eine solche Fest-- 
legung, wer den Haushalt bewilligt, nicht herum, well 
nach meiner Meinung ein juristisches Vakuum ‘vorliegt. 
Ich mochte. bitten, daB sich die Experten dazu duBern. 

Sodann begrife ich zuniichst besohders den Antrag 
dér kommunistischen Fraktion hinsichtlich der Zahlungen 
an unsere Kriegsgolangenen. Ich darf Herrn' Atgeordneten 
Wil;mann bmfen mir die Nummer noochmals zu nennen. 

) (Zurut: Nummer’ 22!) 

. Mofné -Damen und Herren' Es ist eine Ehrenpflichy 
fir- joden, der seibst Soldnt war, alles fir die Kameradon 
s tun, die jetut avs der Kriegsgefangenschaft zurlck- 
kotmaen, Jeh weiB nicht, wioviele Eingaben das Finanz- - 
ministerium im Lawfo des lotsien halben Jahres in diesor 
Angologenhoit an dia Milithrrogiorting geriohtet hat, Dio 
Sachlago st folgende: e Kriegagéfangenon aus USA 
bringen Gutscheina Oiber Dallnrbotrige mit. Die Um- 
wochslungsmégliohkeit in Reichsmark fehlt jedoch, weil 
oin Umrechnungssatz Dollar zu Mark nicht festgesctzt 

fst. Idor Satz 1 zu 10 soll auf Crund einer Anordnung 
hoherer Stellen nicht angewendt werden, "Im Finanz- 
ministerium werden wir Jetzt noch eipmal pritfen, ob wir 

nicht wenigstens vorschulweise helfen und Aie Qut- 
scheine, die die Kriegsgelangenen .mitbringen, einldson 
kinnen. Es ist dies eine Ehrenpflicht gegenitber den eho- 
maligen Kriegsgefangenen. Ich werde es lebhaft begriiBen, 
wenn wir fir unsere Kriogsgefangenen etwas tun kénnen. 

.Dann darf ich zu dem weiteren Antrag 28 Letr. Relchs- 
schatzwechsel Gbergehen, ZunAchst die Frage ges Herrn 
Abgeordneten Willmann: Sind Relchaschatzwechsel stwas 
wert? Nr ist ja selhst Experte auf diesenmi Gebiet. * Dis 
Retohsschatzwechsel mlissen naoh don bestshenden Vor- 
schriften. mit lhrem Nominalbetrag in die Bilanz- ¢in- 
gesetzt werdon, Der Herr Abgeordnete Willmann wilrde 
in ssinem Zivilberut sicherlich sehr ungehalten sein, wonn 
aan, ihn fregte: 8Sind die Relchsschatzwechsal otwas 
wert? Als Vertreter des Finanzministers kann ich die 
Frage unmdglich anders beantworten als so: Dic Reichs- 

schatzwochsel sind als vollwertig zu betrachten. Auf der 
‘einen Selte zwingt die Finanzverwaltung -dle Bteuer- 
pfllchtigcn. dle Reichsschatzwechael ‘mit .100%e ‘einzu- 

‘setzen. Teilwsise sind nun noch Rickstdnde aus der 
Gewinnabftthrung und sonstigen Steuern dus den Jahren 

1943 und 1044 vorhanden. Diese steuerpflichtigen Gewinne 
ergeben sich vielfach nur dedurch, daS dfe Reichspapiers 

. mit 100%s Lilanzlert werden mdesen. Dle Steuerpfiich- 
tigen berufen sich nun darauf, daB sie thre seinerzeitigon 
Gewinne in Rsichsschatzwechseln angelegt haben. Wenn 
die Steuerpflichtigen auf der einen Seite zur Anlage der 
(elder in Reichsachatawechseln veranlaBt warden, und 
diese ' Schatzwechsel jetzt mit 100% bilanziert werdon 
milssén, dann scheint o ein Gebot der Gerschtigkeit, daB 
diese Paplere jetzt auch von der Finangverwaltung an 

Zahlungsstatt zum vollen Nennwert hereingenommen 
“wanlen zur Besahlong clokstindiger Nteuern, 

s erscheint unbillig, mit Zwangsvollstroakungamaid. 
nahmen gegen llliquide Steuerpflichtige vorsugehen, Die 
Relchssohatawechnel steliten e¢inc hochliguide Vormigenss 
-anlage dar: man konnte Jederzeit einen Kredit deraut auf- 
nehmen oder sia ‘bdrsenmiBig verwerten. Die Finanzver- 
waltung rechneét hohe QGewinne heraus awf Grund der 
vorgeschrichenen Bewertung der Reichspapiers, Wie sollen 
wir es rechtfertigen, wenn wir denn nicht auch {ir sine 
entaprechende Verwertungamdiglighkeit dieser ' Paplere 

. sorgen? Wir sighen auf dem Standpunkie, defl -die Ge- 
rechtigkeit das Fundament fiir den Aufbau einer jeden 
Demokratie darstellt. Aus diesem Grunde hat mein Herr 
Minister sich zu dieser MaBnahme entschlossen. Ich glaibe 
nicht, dal sich hier irgendwelche Einflisse von auller- 
halb des Hauses geltend gemacht haben. Das whre mir 
ganz neu. Dis Idee schien ung villig einwandfrei. Ilch 
stolle- immer wieder fest, daB man uns in der Langgasse 
tir schwarze Seeclen halt, und das sind wir wirklich nicht. 

(.Abg Wittrook: Vielleicht ware. manchmal ein Katinetts- 
_ beschlul notwendig!) . . 

Dio ganze Sache, dirlte im Ubrigen hinfillig geworden 
gein, weil OMGUS .in- Berlin Bedenken hat. - . 

(Abg Willmann: Hatten Sie auch heabsichtigt, die Schatz- 
wechsel. tlir 1045 anzunehmen?) 

— Ich kann die Prage im Augenblick nicht beantworten 
loh bitte, mir zu geatatten, dies schriltlich zu tun. 

*- Was den Antrag wegen der Rickzahlung der Geld- 
battiige, die die GroBhessische Regierung an die Mitglieder 
‘dor ohomaligen Herrscherhfuser geleistet het, anlangt 
- dlese Frage ist schon oft erortert worden —, so handelt 

¢# Aich hier nieht um eine Finanzfrage, sondern in erster 
Linie um eine Rechtsfrage. Sis werden es mir nicht tibel . 

nehmen, wenn ich als Minlsterialdirektor diese Frage nicht. 
‘ohne weitores beantworten kann. loh nehme an, dnfl dex 
Herr Minister seller Stellung nehmon wird. 

I[Beflall bei der ODU) 1 ¢ 

-Minister dos Innern Zinpkann: 
‘Meine Damen und Herren, gestatten Sie mir einige 

Worte. Ich kann mich kurz fassen schon um_deswillen, 
.weil mein Herr Vorredner bereits niher auf d,ie Vorlage 
eingegangen ist. AuBerdem zeichnet auch det Herr Finanz. 

" minister yera.ntwortlioh fir die zur- Dehatte stehende 
Vorlage. : 

Ich freue mich, da.B es gelungen ist, im Finanzaus- 
"gohuf einen reclrt erheblichen Mehrbetrag einzusetzen, 

um 80 den Gemeinden die MogHcohkeit zu geben, dis 
groben Lasten, die auf ihnen ruhen, zu tragen und die 
groBen Aufgaben, die sie zu .erfillen haben, in der rich- 
tigen Weise zu 1dsen. Ieh glaube, es wird fir die Gemajn- 
den eine grofe Hrlsishterung hedeuten, wenn sie nunmehr 
wissen, caB ihnen bestimmte Betrdge zur Verfilgung ge- 

© stellt wardan, mit donen sie arhelten kidnnen, mit denon 
sie ihren Haushalt in Ordnung tringen kbnnen, und die 
sl tn den Stand «setaenr, fhre Aulgabe. zu-erftilen. 

Der Herr Abg. Dr. Raabe hat bemingelt, da8 der Er- 
. 'laB des Qesetzes {ther den Polizeilastenausgleich wieder- 

-helt in Aussicht gestellt worden sel, da8 aber die Vorlage 
bhis heute noch nicht eingebracht worden ist, Toch habe 
mich vorhin erkundigt uné habe mir von meinen Mit- 
‘arbeitern sagen lassen, Vda8 die Beizlehung der Unterlagen, 
'die ja schlieBlich erforderlich sind, um eine solchc Ge- 
setzesvorlage einzubringen, auf auflerordentliche Schwie- 
rigkeiten gestofen ist. Aber, meine Darien und Herren, 

-ich will Yhnen eines sagen: Schwierigkeiten- siné:. dazu 
-da, ‘damit ste (berwunden werden, und ich sage Ihnen 
hisrmit zu; daB-ich defiir besorgt sein- werde, daB nun 
in aller Kilrze clo-gohon 80 oft versprochene-Vorlage ein- 

1
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gt hmr,ht wird. Duq mub sich’ ermdglichen Ias%en wonn 
der gute Wille vorhanden igt, 

Zu der Prage der Kommunalverbinde machie jch fol- 
gendes sagon: 

Dicse Feagi wirde vormullielt Bicr gar nieht zur'Er 
erarung gestelll werden; wenn der Orobhessisches Stast 
nicht nur aus dem fritheren Volksstaat Hessen, sonderen 
much aus zwel ehemaligen preufiischen Provinzen bestiinde. 
Denn nur dadurch ist der Unterschied entstanden, daf 
in- den echemaligen preuBischen Provinzen Provinzialver- 
biinde hestehen, wihrend in dem ehemaligen Volksstaat 
Hessen Fiirsorgeverbiinde bestehen. Es ist natiirlich nicht 
méglich -— darin stimme ich Ihnen ohne weiteres bei ~- 
daB in dem nunmehr einheitlichen Gebilde des GroBhes- 
gischen Staates zweierlei Recht besteht. Es muB entweder 

nach der cinen oder nach der andern Seite hin eine 
Rechtsgloichheit auf diesem Gebiete herbeigefiihrt werden. 
Das witd nicht einfach sein; aber auch diese Frage muB 
gelost werden. 1ch méchte auch hier sagen, daB ich mich 
‘dieger Dinge annehmen und dafiir sorgen werde, caB diese 

Frage recht bald einer Losung zugefihrt wird. 

Ich glaube, ich kann es mir ersparen, anf die Ubrigen 
Fragen cinzugehen; sie sind, wie. ich eingangs schon sagte, 
von meingm Herrn Vorredner ecingehend erdrtert worden. 

Nurp auf einen -Punkt mielite ich noch zu sprechen kow- 
men: das st der § 13 des Gesetzentwurfs. Dieser § 13 
hatie in dor Vorlage des Herrn Finanzministers folgenden 
Wortlaut: 

Di¢ Haushalte der Verhiide werdenw vom Mmlst.er cer 
Minanzen im Einvernehmen mit dem Minister dos In- 
nern festgestellt, Zur Erzielung des Haushaltausgleichs 
kann die VerfuBerung von Eigenvermdgen der Ver- 
biinde sowie die Aufnahme von Anleihen mit min- 
desteny filnfjihriger. Laufzeit seitens des Mmmters der . 

. Finanzen .veriangt werden, 

Der Finanzausschufi hat nun beantragt dem § 1'5 fol- 
gende Fassung zu geben: 

Die Haushalte der Verbande wérden vom Minister der 
Finanzen im Einvernchmen mit dem ' Minister des .In- 
nern festgestellt. 

Der Satz 2 in der-Fassung Ces § 13, wio er in der 
Regierungsvorlage enthalten ist, soll gestrichen werden, Der 
‘eeate Satz abor bleibt bestehen, Und darauf komimt es an., 
Auch ich bin der Meinung, daB darauf nicht verzichtet 
werden kann. Jch hin aber im Einvernehmen mit dem Ver- 
treter des TFinanzministeriums dumhaus bereit, dem lAn- 

trage der KPD zu fulgen der besagt: 

- Die Haushbltpline der Verbdinde werden im Einver- 
nehmen niit ihnen 

- das heiBt mit den l\ommunalverbfinden — 

von dem Minister der Fmanzen und dem: Mmister les 

Innerr fosigelogt. 

Joh" glaubé, - meine  Damen und Herren, ‘auf dieser ) 
Grundlage kénnen wir uns .verstindigen, und ich m&chtc 
Sie, biu;en, diesem Antmge lhre Zustunmung 2 geben. 

) 
Priisident: . 

Meine Damen und. Herren! Bevor 1ch dem nachaten 
Redner das. Wort gebe, gestat.t,en Sie mir gleich von diese¢r 
Stelle aus,zu ‘dem berlihmten, hjer so oft angegogenen 
§ 13 Stellung zu nehmen. Ich betrachte den § 13 als -einen 
lingriff in das Recht der Selbstverwaltung der Gemein- 
den, dessen Konsequenzen und dessen Auswigkung wir im 
Augenblick Oberhaupt nicht zu {berselen vermdgen. 

. {8ehr richtig! bei der SPD) 
Die Dinge logen praktisch doch so, daB cs immer das 

vornehmste Recht der Selbstverwaltung gewescn ist, ihre 
sigenen Haushaltspline aufzustellen und ihre Einnahmen 

Prasident 

|nd Ausgaben selbst zu verantworten, Es war eine Selbst- 
© verstitndlichkeélt, daB auch die Kemmunalverbinde in Kur. 

hessen und iw Nassau, wiso in Kassel und Wiosbaden, thro 

Haushaltpline selber aufstelten, Umd wenn man nun 
heute sagt: Thr habt aber keine Verwaltungsorgane, keino 
Kontrolinrgane, so ist es richtig, daB wir infolge der Ver- 
inderung der Verhdltnisse diese Organe nicht mehr haben. 

Ater nach Ricksprache mit dem~Herrn Minjsterprisiden- 
ten haben wir die AuBage erhalten, bis zur endgil- 
tigen Gestaliung der Kommunaiverbinde durch den kiini- . 

tigen Landtag, dem es vorbehalten. bleiben muB, den 
GroBhessischen Staat aufzugliedern, uns zu entscheiden, 
ab wir eine Selbstverwaltung haben ‘wollen oder ob sie 
iiberhaupt aufgehoben werden sol. Bis zu diesem Zeit- 
‘punkte soll jedér Kommunalverband einen kommunalen 
Beirat erhalten. Dieser kommunale Beirat soll in cem 
gléichen- Verhitltnis Lesetzt sein, wic die Fraktionen hier 
im Landtage vertreten sind. In Kurhessen haben sie die- 
fen kommunalen Beirat -schon. seit einem halben Jahre;: 

" in Nassau soll -er in' der ibernfichsten Woche erstmalig 
zuammentreten, und zwar zur Beratung unseres Haus-, 
‘haltplanes. Also auch des ist gesichert. Der Heir Innean- 
minister, der. iiter die kommunale Selbstverwaltung die 
Dienstaufsicht zu fithren hat, hat erklirt, ‘daf der kom- 
munale Beirat den Haushaltplan, wenn er ihn beschlossen 
hat, dem Minister des Tnnern vorlegen muB, der aber nur 

© denn einn Anderung verlangen kann, wenn zum Beispicl 
die prozentusle Feststellung der Umlage in’ einer aufler- 
gewbhnlichen Hihe erfolgt gegeniiber der Festsetzung der 
letzten Etatjehre. Das allein fillt in den Rahmen des Auf- 
gichtsrechtes des Innenministers, Mit dem Finanzminister 
habén wir iibethaupt nichts zu tun. Wenn es jetzt heiBen 

soll: Die Haushalte der Verbiinde werden vom Minister der 
Finanzen im Einvernchmen mit dem Minister des Innermn’ 

festgestellt, dann kann ich nichts anderes sagen, als daB 
das einen Eingriff in das Recht der Selbstverwaltung der 

Kommunalverbiinde bedeutet, also dns Cegentell von dem 
ist, was- wir wollen. . ; ‘ 

: : (Sehr richtig! bel der SPD) 

‘Deshalb kann ich persbnlich nicht davon abgehen 
~ Qbwohl ich mich freue iber Cie Erklirung des Herrn 
Ministers des Innern und diber die freundlichen Worte des 
Herrn Vertreters des Finanzministeriums, werden wir doch 
alle gut daran tun, diesen § 13 iberhadpt zu streichen, 
Wir miissen ja den’ Haushaltplan sowieso einreichen. Das - 
gute Finvernehmen ist dann wiederhergestellt. Ich wiiBte 
nicht, welche Schwicrigkeiten da noch entstehen sollten. 
Unser guter Wille ist zweifellos vorhanden, g 

Nun' hat das Wort der Herr Abgeordneta Dr. Raabe. 

ALg. Dr. Reabe (CDU): = . N 
Meine Damen und Herrenm, ich hfi.‘tte mich bestimmt- 

" nicht noch einmal zum Wort gemeldet, aber es war aus 
wwelerlei Griinden notwendig. Einmal iberrascht der Herr 
Vertreter :des Finanzministers den Finanz- und Haushaits- 
ausschuB mit- seiner Feststellung, die dreiBigprozentige . 
Erhohung der Erwerbslosenhilfe gehe .nunmehr zu Lasten 
der Gemeinden und Gememdeverbiinde. Gegen diese Fest- 

. stellung verwahre .ich mich, 

(Sehr riehf.lgf bei der CDU) 

Iph will nlcht altf dis Sache i Haushalts und Finanz— 
aussghuB, zuriickkommen. Ich stelle nur fest, daB im Aus- 
schuB das Gegenteil- gesagt wurde. In der ersten Sitzung, 
als wir cie dreiBigprozentige Hrhshung vom finanzpoli- 
tischen Standpunkt aus fiir tragbar und not.wendlg erach- 
teten, wurde gleichzeitig erklirt, fir diése ErhShung 
wirden auf alle Fille die notwendigen Mitiel bersitge- 
stollt, und in der zweiten Sitzung, als wir diese. Formu- 
lierung in ihrer Gesamtheit zum Abschluf brachten, ist 

»
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fir. Ntaabe 

atsdeiicklich  eekifirt wordon, der Hary At'lmltflmlm&[.tr 

wopda in wnigam Sonderhaoshalt diese Botelige Qboroni- 
men. Jeh brings dicages nochmnls susdeloklich zum Vor- 

tragr. well v Sn Vertindung stoht miv der Interprotafion, 
din dey Vertreter des Finanzministers zum § 5 wiinseht, 
Waenn ex niimlich so ist, dal er den Beschlu8 dea Finanz- 

wasschusses gostrichen zu haben wiinscht, dann tritt jn 
das ¢in, wax wir unter allen Umstinden: vorhiltet wissen 
wollen, dafl die Oberbirgermeizster ‘wilader hintroten wor 

dug Zimmor des Dbetreffenden Ministorfalboamton . und 

ittstallor sind fir thre Cemeinde, um die Botriiges, die sie 
im Haushalt nicht ald ausgoglichen nachwaisen koénnen, 
sich nun zu crbetteln, Die §8 1 und 5 stehen, wenn auch 
nicht juristisch, aber finanzpolitisch in einem gowissen 
Zusammenhang. Wir haben fostgostellt, daB in § 1, an- 
kniipfend an die alten Schliisselzuweisungen bel dor ver- 
finderten Struktur der Wirtschaftslage, dic Landgomein- 
den und die Kreisverbinde diejenigen sind,: die bevorzugt 
oder fast ausschiieBlich hicraus berlicksichtigt werden uné . 
daB fiir die kreisfreien Stidte aus dem § 1 der mit 
23,8 Millionen dotierton Summe nichts entfillt. Weil wir 
nun nicht in eine grundsitzliche’ Anderung’ der ganzen 

Struktur eintreten wollten, haben wir gesagt, dann er- 
halten ohen die kreisfreien. Stiidte ‘aus. dem Fonds des 

. § 6, den wir um 80 Milllonen auf 46 Millionen erhoht 

haben, den hierfiie orfordorlichen Betrag. Und ich habe 
dann pach der Tormulierung, dic inzwischen gefunden 

worden  war, melnerselts mit allem Nachdruck daraut 
hingowiusen, e gehdren da hinein die- beiden Begriffs- 
hostimmungen, cie auch in dem Beschluf stohen:- nach 
ohjoktivem- Morkmal und nach dem MaB der Hilfshodilrf- 

tigkoit. Ws ist nacH § 5 selbstverstiindlich,” wonn oine 
Stadtgemoinde in der Lage ist, ihron Etat auszugleichen, 
olme Mittel aus dem § & in Anspruch zu nohmen, daB sie 
auch’ welbstverstinclich nichts erhiilt. Da auch die drei- 
Bigprozentige Wohlfahrteunterstitzung 2u Lasten der 
Gomelnden geht, wird os koine (temeinde mehr geben, 
die an ‘diesem Fonds vorbeigehen kenn. Deshalb lege ich 
allen Wert daraut und bitte Sie dringend, cs hei dem 

BeschluB des Finanzausschusses zu. Lelassen, auch daB 
die Richtlinien dem Finanz- und HaushaltsausschuB vor- 
gelegt werden, damit er seinerseits Stellyng dazu nimmt. 
Dabei sollen selbstverstindlich die Haushaltpline vorge- 
legt und Gberfliissige Ansitze gestnchen werden, Dal 
alle Stadt- und Landgemeinden jtherall, auf sparsamste 
Wirtschaftsfdhrung hinzielen mussen, bra,ucht Rjeht or- 
\}fflhnt U wergen. 

Ich danke dem Herrn Innanmmistor fiir soina Brklii- 
rung, daf wir bald. auf den Poluex]astenausg]clch rechnen 
kinnen und daB das Schicksal der Kommunalverhinde 
ciner Regelung zugefithrt wirc. Ich. michte aber keinen 

%woilel aufkommen lassen, dafl wir bek der eifigechenden Er- 
drtorung im FinanZ- und HaushaltsausschuB dkor die Frage 
der Kommunalverbiinde uns dazu durchgerungen haben, 
wir wollen im Auvgenblick nicht tter das Schicksal ent- 
sohelden. Tnfolgedesson blelbt der § 12 bestehen, Wir haben 
aber ausdricklich pesagt, der § 13 Satz 2 fillt weg, weil 
auch § 10 gefaMen ist, und der erste Satz f8llt weg, weil N 
or einen Angriff auf die Selbstverwalting darstellt, denn 

8o lange die kommunalen Verbinde noch anerkannt sind 
— und sie sind es im Augenblick noch —, sind sic auch 
Selbswerwa]tungskfii per und haben das Recht. ant Selbstver- 
waltung und dirfen dieser einengenden Bestlmmung nicht 
untertiegen. Deshalb Litte ich Sie zu beschlieBen, daf der 
BeschluB des Haushaltausschusses bestehen bleibt und 
keine Abincerung nach dieser Richtung erfolgt und dal 
zweitens der § 13 gestrichen wird. 

Ahg.'Metzuer (SPI)) — Unkorrigiertes Stenogramm —: 

Meine Fraktion hatte gehofft, daB sio zu?der Frage des 

Ny 

Finanzausglelchs nichts mohr werde zu sagen brauchen, Teh 
halts es nher doch Hr notwepdly, dif wir noch einmal - 
hotonon, dald wir dom, was Herr Kollege [ir. -Raabe aus- 

“gottihed hat, vollinhalilich zusthumon, Wir halen untor 
powisgen  Voraussetzungen aom  Rinansausglsiohagonots 
augostimmt, haben ver allum wugostlmvmt dem § 1, Wit 
habon das nur mit sehleohtom Gewlssen gotat, Wig hnben 

on gotan, well wir una gesagt habont Die Grandlagen (e 
otnen nouon § 1 sind Jorsl so schwer und ro langwiotlg 
st hoyohatfen, dall wir es bel der an slch durchaus un- 
gorechton Rogelung Dbelassen mftasen. Wir haben aber 
dafir gosorgt, dafi in § 5 dor Botrag von 46 Millionan 
zur -Verfogung gestellt -wird, und es gelit unter keinen 
Umsténden an, daB dieser’ Botrag wieder gekiirat wird 
dadurch, daB die erhdhten Fursorgelasten von den Qe- 
meinden {ihernommen werden. Man war sich dardber im 
klaren, auch vor- seiten des Vertreters des Herrn Finanz- 
ministers, dafl ‘dis Firsorgelasten vom Staat :getragen 
werden, und als cann die Rede davon war, daB- sie der 
Arbeitsminister auf seinon FKtat nehmen: werde, dann 
hat es .geheiBen: um: so hesser. Es kann nicht angehen, 
daf dieser Posten nun von den Gemeinden tbernommen 

- wird. Der § 6 ist deswegon in cieser Weise vom Finanz- 
ausschull angenommen worden, weil man sich daritber im 

klaren war, daf dafiir gesorgt wird, def nun nicht ein. 
fach nach. (}utdunkon die Mittel verteilt werden, sondern 
nur da, wo es notwendig ist, Das sollte cine Korrektur 
des § 1 soin, und der § 5 sollte diese Ungorechtigkeit 
anagleichen.  Ws ist notwendig, daB objektive MaBstile 
angelogt werden und daB der Grad ‘der hilisbeditritjgon 
(emocinden beriicksichtigti wird, Wenn wir es dem Fi- 
nanzminister dherlassen, wu ontscheidon, was er filr richtiy 
hiilt, so erreichen wir das, was wir vermeiden w()llan. 
Unsere Fraktion kann dem F‘inanzausgieich nur 0. zu 
stimmen, wie or formuliert worden ist, - 

Abg. Heiflwolf (ST'D): 

"Meine beiden Vorrecner haben den HaushaltsaussehuB. 
vorlagen voll und ganz thre “ustimmung gegeben. Bezilg- 
lich der Ab#inderungen, die vorgeschlagen worden sind, 
mdachte ich bitten, dem Antrag des Kollegen Dr. Raahe zu 
§ 3 ohne .weiteres zuzustimmen, ebenso dem Antrag der 
kommunistischen Fraktion, daB in § & d1e Kommunal- 
verbinde mit eintezogen. werden, 

Was nun den Antrag zu § 6 betrifft, so liegen die 
Pihge so: Nachdem:' der Heushaltsaigschufl heschlossen 
hatte, den Ausgleichsstock von 16- auf 46 Millionen zu 
orhohen, war es der Vertreter des Finanzministeriums, der 
gosagt hat, dann miissen Ausfihrungshestimmungen hier- 
zu geschaffen werden, und darauf haben wir den Antrag 
noch entworfen, der cieses cmfllgt ' 

(Abg. Dr. Raake: Ich habe ausdriicklich die Worte 
gobraucht: Nach objektiver Prifung.) 

und deshalb, glaube ich, sollte auch das Plenum dom 
§ & zustimmen. 

Zu § 13 11egon ¢ie Dinge' genau so, wie Horr Kolln;m 
Dr. Raate sie geschildert hat. Ich bitte, ihn abzulehnen, 

-wie ich schon vorhin sagte. Die Dinge liegen ja so, daB 
heite bereits in Kessel und Wiesbaden die Beirite be- 
stchen. In Wiesbaden ist zwar der Beirat noch nicht zu- 
sammengetreten, aber- diese Beirdite sind das, was frither 
der Kommunallandtag "gewesen ist, quasi Aufsichtsorgane 
fiiv die Bezirksverwaltung, und ich glaube selbst, dafi in 
dem Ubergamgsstadium, in c¢em wir jetat leben, schr wohl . 
dic Beirdte die PHichten erfillen kénnen, die frither der 
Kommunallandtag -ausgeiibt hat." Was' im niichsten Jahr 
sein wird, wissen wir ja nech nicht. Ich bin der Meinung, 
¢af kein Kommunalverband in sciner Etatgestaltung dber 
die gezogene Grenze hinausgehen wird. Aus diesem Grun.
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de glaute leh, daff ‘wir hedenkenlos der Streichung dos 
& 13 unsere Zustimmung geben kinmen. 

_Noch ein Wort su der Creifligprozentigen Irhdhung 

der Flirsorgelasten, Als im Ausschul ecklirt wurde,. daB 

din Wrgorgelusten nicht den Grmeinden duferlegt werdon 

und caff der Arbeitsminister glaube, diese Lasten aus 

seincm Btat- bogleichen zu konnen, waren wir allo froh. 

8o lagen die Dinge, und ich glaube nicht, daB man jetzt, 

nachdem der Betrag um 30 Millionen. erhiht worden ist, 

dazu Ubergehen sollte, den Gemeinden als Ausgleich die 

Erhthung  der dreiigprozentigen Irsergelasten .auf- 

hiirden zu konnen, Das liegt ja auch in der ganzen Ten- 

denz,.da8 der Staat fiir die hohen Firsorgelasten auizu- 

kommen hat. Die Gemeinden und Gemeindeverbiinde sind 

. ja nicht schuld daren, und ich mdchte bitten, der Abin- 

derung, wie sie der Haushalts- und Finanzausschuf vor- - 

schligt, Thre Zustimmung zu. geben und die weitergehen- - 

den Winsche von seiten des Regierungsvertreters ab- 

lehnen. . N : ! 

_Prisident: . 7 g ™ " E. 

- Die Besprechung ist geschlossen, wir kKommen nuh 

zur Abstimmuhg. , 

Albg. Wilimann (KPD) zur pesahfiittson‘dnung: ‘ : 

Unter der Bedingung der Streichung des § 13 zichen - 

wir unseren Antrag wuf Anderung des § 13 zweiter- Satz 

ofliziell zurtick. - e & 

" Abg. Wittrock, Wilhelm (SPD): 
Ich glaube, die SPD wir¢ dem Vorschlag sustimmen - 

unter der Voraussetzung, da Klarheit dariiber geschaffen 

wird, ob di¢ Fiirsorgelasten von: den Gemeindon: oder.yom, 

Lande getragen werden miissen. . : 
o f 

Apgl. Bauer- (KPD): _ G 

Ich unterstreiche das, was mein Vorrednpr gesagt’ h‘gt. 

" Ministerialdirektor Prof. Dr. Noll von der Nahmer: - 

Joh wiirde sehr dankbar daffic sein, wenn dariiber 
villige Klarheit herbeigefihrt wird. .~ ~ ‘ 

(Abg. Bauer: Dio Klarheit hingt von Ihnen abl) 

- Jeh darf noch einmal klarstellen: In den Verhandlungen 

des Ausschusses war seitens ces Herrn Stadtkimmerers 

Roos von Wiesbaden sehr wirkungsvoll erklirt worden: 

Wenn er die Biirgersteucrausgloichsbetriige um 100%, er- 

hoht bekomme, dann reiche das-kei Wicsbaden in keiner 

Weise aus, um diese neuen Lasten zu decken. 

Wir hatten im [inanzministerium: zundichst cie stille 

‘Hoffnung, daB wir den Ausgleich fir dic ncue Belastung’ 
dor Filrsorgeverbiinde mit 16 Millionen RM herbeifithren. 

konnten, wenn wir die Biirgorsteuerausgleichsbetriige anf 

100% erhohten. s stellte sich{ dann heraus, daB das 

nicht méglich war, -Darauf haben wir uns gesagt: Dann 

wollen wir von Cer Erhohung der Blirgersteucrausgleichs- 

betriige . iiberhaupt shsehen. Denn es st nicht einmeal . 

ausgemacht, ob eine - Grofstadt wie Wiesbaden durch 

eine solche Erhthung ihr Defizit wiirde decken konnem. . 

Das’ Defizit muB dann suf andefs Welse gedeckt werden. 

Wir cilrfen durch die heabsichtigte Eyhthung der Biir- 

gergteucrausgleichshetriige nicht noch weitere finanzielle - 

Schwierigkeiten bekommen. s ist nicht so gewesen, daB 

die sich jetzt ergebenden 60 Millionen RM zusitzliche. Auf- 

wendungen im Rahmen des Finanzauggleichs cem Finanz- 

"minister sofory prisentiert worden sind, sondern es ist 

sukcesive im Laufe der Beratungen dazu gekommen, Als 

das Kahinett horte, daB der gebefreudige Ausschuf 60 

Millioncen RM zusiitzlich hewilligt “habe, entstand dic 

Sorge,” wié diese 60 Millionen RM zu decken seien. Diesge 

Stellvertr.” Minjisterpi#sident Dr. Hilpert: - 

‘ : NGt von dér Nahmer 

60 Millionen miisgen irgendwie gedeckt werden. So haben 
slch c¢ie” Dinge historisch cntwickelt, . Wann diese- éo MIl- 

Honen™ wus Steatsmitteln noch aufgebracht werden mis- 
sen, dann missen wir uns such’ mit. dem Problem dor 
Beckung beschiftigen. Wir haben uns — as hat auch die 
Billigung des Ausschusses gefunden — bel der Aufstellung - 
Ges Gesetzentwurfes bemiiht, Einzelbewilligungen. fiir he- 

stimmte Zwecke moglichst zu vermeiden. Die Dinge wer- 
den viel einfacher und ibersichtlicher, wenn man eine 

- Gosamtsumme einstollt, anstatt fir den Zweck a’ und fiir- 
Das wirde * - den Zweek b besondere  Mittel vorzusehen, 

darauf hinsuslaufen, daB man, wenn das Hohe Haus dié* 
16 Millionen RM zusitezlich noch fir die Deckung der er- 
hohten Piirsorgelastén bewilligen will, den Ausgleichs- 
stock um diese 16 Millionen RM erhfhen muB. Es 
empfiehlt sich unbedingt, an dem Grundsatz festzuhalten, 
daB Glotalsummen unc nicht Spezialfonds in den Finanz- 
ausgleich eingestéllt werden. Wenn wir mit einem Haus- - 

_ haltsplan von etwa-1 Miiliarde rechnen, ist die Dotiérung 
des Ausgleichsstocks im Rahmen . des Finanzausgleichs 
auferordentlich -hoch. S e 

Wir diirfén nicht von den augénblicklich bestehencen 
Verhaltnissen ausgehen. Augenblicklickh sind die drei Lén- 

- der.der amerikanischen Zone, wié Sie alle wissen, ausge- 
sprochen flitssig, Wir vertreten nun den’ Standpunkt, cal 
‘diese PFliissigkeit erwiinscht ist, weil dadurch Gelder still- ] 
golegt werden; sie verbleiben in der Staatshaupikasse, und 
cer Geldumlauf wird entsprechend ermaBigt, Aber es ist 
durchaus nicht #o, daB wir -die Gelder, iber die wir ver- 
fitgon, leichtherziger ausgeben diirften, als es frither ge- 
gehehen ist. = ; P @ . ke 

Im dbrigen muf man als Finanzmann -Optimist sein. 
Wenn es sich herausstellt, daB mit den Mitteln, die far = 
cen Finanzausgieich nach der. bisherigén AusschuBvorlage 

" vorgesehen sind, nicht duszukommen ist, dann ist es-ja 
durchaus moglick, daB Thnen der Finanzminister -eine 
Nachtragsvorlage ‘zugehen 1iBt. Es witrde auch im Inter- 
‘esse des Parlaments liegen, wenn es sich nochmals mit der 
Sache befassen miiite und naclipriifen konnte, weshalb mit - 
den bewilligten Summen nicht auszukommen ist. Wir 
alle sind daran interessiert, daB Defizite der nachgeord- 
neten Gebietskorperschaften ausgeglichen werded.  Versu- 
chen wir es zundchst einmal, mit den hisher vorgeschenen 
Summen auszukommen. Wenn wir kein Geld mehr haben, 

- dann milssen wir zu Jhnen kommen, und wir werden.uvs - 
dann freuen, wenn wir-Sie an- Ihre heutige Gebéfreudig- 
keit erinnérn kénnen. Wir ‘stehen heute vor einer ganz 
cigenartigen. Situation. Das Parlament will Geid bewil- 
ligen, und ausgerechnet der Vertreter ées Finanzministe- 
riums bittet darym, man moge davon absehen, die Gelder 
in dieser Hohe zu bewilligen. Im allgemeinen ist es doch 
s0, ¢aB der Finanzminister Geld haben -will, und da8 die 
Akgeordneten sagen: Das kifinte Dir so passen! Quod non! 

Prisident: A o a R 

Wird der Antrag von der SPD saufrecht erhalten?, . 
. o o (Zuref: Jal) g 

Oder ist es nicht empfehlenswert, die Abstimmung zu- 
. nichst auszusetzen und den’ Vertretern der werschiedenen 

. Fraktionen -Gelegenheit zu geben, sich'iiber die verschie- 
- denen- Fragen noch einmal su unterhalten? . o 

(Zurnf_e:' Wir haben uas schon-verstindigt!) 

Ich michte bitten, daB das Hohe Haus zunidchst wein- 
mal ganz selbstindig ohne Riicksicht auf cie Erklirung. der 
Regierung die Abstimmung durchfithrt.” Wir werden dann 
nochmals priifen, ob die Gesichtspunkte, die uns Heute 

+ dargetan worden gind, beriicksichtigt werden kénnen. Aber 
wir schaffen damit zuniichst einmal einen Tatbestand. Ich
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witlite sonst pieht, wie wir im Auvgenblick praktineh wej 
EFkomrmen wellen. B8 wird sonst disses wikhiipe esets 
Imtnar wieder surltekgoniedlt. 

feh daef noech eines sepgen: Das Kabinett ist bei den 
(iLerlegungen, die angestelit wurden, davon ausgeganEen, 
dab die Kommunen wie auch 
der unechten Liguiditit stehen: 

(Sehr gut! bei der CNIY) 

Wir alle haben bares Geld. Es ist pur die Feage: Wol- 
len wir nun von der Rtlcklaszavvrow!nung dgs Innonmini- 
sters vom Miirz Gebruuch machen und die Kommunen ver- 
anlngsen, ihre gesamten liquiden Rescrven einzusetzen? 
Das heiBt also: Soll dor Staat eine falsche Thesauriernngs- 
politik treiben oder sollen wir nicht in gleichem Schritt 
und Tritt bei den ungeklirten Wahrungsverhiltnissen auf 
beiden Seiten einen gewissen Prozentsatz dieser unechton 
Liquiditit zur Deckung des gegenwiirtigen Bedarfs hincin- 
warfen? (Sehr gut! hei der CDU) 

Moine Damen und Herren, die Qemeinden haben 47 

Millionen Bar-Reserven, Wenn wir jetst die Rechnung so 
aufziehen, selkst mit der Uehernahme der Pilrsorgelasten 
auf cie Gemeinden, so werden sis wahrscheinlich diese 
Reserven zu etwa 40 Prosent angréifen milssen. In ctwa 
dem gleichon MaBe muB jotzt der Stast seine Liquiditiits- 
reservon angreifen. Und gorade cCieses im gleichen Schritt 
und Tritt gehen muf verhitten, daB hier und da thesau- 
riert wird anf Kosten eines anderen Geldgebers. Gerade 
dus hat das Kalinett nach reiflicher Uberlegung dahin 
gebracht, den Vertreter des Herrn Finanzministers zu die- 
ser Erklirung zun veranlassen. Ich glaube, wenn Sie in 
Ruhe cdicse Cesichtspunkte nochmals dberdenken, dann 
werden Sie selber dazu Leitragen, daB wir heute dicses so 
wichtige COesetz, auf das wir auch im GroBhessischen 
Stastsministerium warten, verabschieden, und daB nicht 
Curch irgendwelche verinderte BeschluSfassung. auch 
heute wieder die Klarstellung dieser so wichtigen Frage 
hinausgezdgert wird, Das bitte ich Sie freundichst noch 
einmal bedenken zu wollen. 

Abg. Dr. Raabe (CDU): - i 

Wir missen das Gesetz heirte verahschieden denn die 
Gemeind_en und die Gemeindeverbiinde missen in die Fage 
versotzt “werden, {hre Haushaltspline aufzustellen, Ich 
gllaube, nach den Krklirungen, die von seiten der Regie- 
rung ahgegelen worden sind, liogen auch keine weiteren 
Bedenken vor. Wir sprochen dabei die Erwartung aus, daB 
es bel den Krklirungen bleibt, wie sic im Finanz- und 
HaushaltsausschuB gegeben worden sind, daB die 30% Hr- 
héhung vom Staate getragen werden, wenn die Comeincen 
nicht dazn in der Lage sind. Wir haben ja cinen 40 Mil- 
lionen-Fonds, Wenn der Betrag nicht ausrelcht, dann wird 
der Betrag “— das ist uns von dem Herrn Vertreter des 
Finanzministers ausdritcklich zugesagt worden — erhdht, 
dann werden wir um eine Nachtraghewilligung bitten. 

Ich mochte Sie deshalb bitten, der Vorlage in ihrer 
(Gesamtheit zuzustimmen, damit das wichtige Gesetz, das 
fir die Gemeinden und Gemeindeverb#nde von lebens- 
wichtiger Bedeutung-ist, heute verabschiedet werden kann. 
Wir stimmen zu i ‘der Erwartung, daB die erhhten Wiire 

sorgelasten im Bedarisfalle in voller Hohe vom Staate 
ibernommen werden. 

Abg. Dr. Metzger (SPD) (Unkorrigiertes Stenogmmm): 

Ich mdéchte einen kieinen Schritt weitergehen. Der Horr 
Kollege Dr. Raabe hat gesprochen von ‘einer Erwartung. 
Wir habgn es 50 besprochen — 5o muBl 5 auch gehalten 
werden —: Wir stimmen dem Gesetze zu unter der Beo 
dingung, daB dic Regierung dic 30% auf das Land 

Ubarnimt. Abgesehen davon ist es meines Brackitens aur'h 

der Stast unter der Optik. 

- Prisident: _ - N e ‘ & 

~ Abg. Arnoul (SPD): 

cine prinzipietle Fregs, Man sollte dafir sorgen, dal die 
foranrgelnsten  prinzipiell vom Lande getragen werden. 

Man solite hier nicht elnon Prizedenzfalt schaften. Man 
gofl don Kommunen hior niocht Fiesorgolagten autbirden, 

din fhnen dann violloloht aneh in Zokunft wisdor aulge- 
bircet werden. Man sobite daflic swegon, dall die Biyeotgw 
lasten pringipiel vom Lande getvagen wenlen. 

leh erklfee fdr meine Fraktion, und leh dart das wold 
auch fir die KPD sagen, dall wir dom - Gesetzo zustimmen 
unter der Bodmg’ung, daB die m“lo auf das l.ami uber- 
nommen werded, ' . 

Stellv. Mmlst.erpriimdent Dr. Hilpert: 

Moine Damen und Herren, es ist unmbglwh dafl das 
Hohe Haus, bel aller Souveriinitiit, eine Vorlage verab- 
schiedet unter einer Bedingung. Das ist unmoglich. Mir ist 
es jodenfalls bishar nicht bekannt geworden, daf so etwas . 
méglich sel, Iech bitte Sie, meine Damen und- Herren von 
dor 8P} und KPD), angesichts der Erklirungen, die Harr 
Ministerialdirektor Dr. von der Nahmer abgegeben hat, sich 
abzufinden mit der ,,Hrwartung®. In dor ,Hrwartung® Ha.gt 
unter Umstinden viel mehr. s liegt darin das vorstiind- 
nisvolle Emgdmn auf Notzustiinde, wihrend in der ,,Be- 
dingung' immer liegt: Jetat wird der Daumen darauf ge- 
dritckt. Wir wollen doch diese elastische und helwflhgu 
Bereitwilligkeit zur.Zusammenarbeit zum Ausdruck brin- - 

gen duch in der Ifl‘ormuliéruug 

Abg. Arnoul (SI’D) , 

Ich wilrde beantragen, die Abstimmung hingussu- 
schieben und in cer Zwischenzeit in einer weitoren Ver- 
handlung mit dem Herrn Vertreter des Finanzministerinms 

" die Frage, wer die 30%igé Erhdhung der. Fflrsorgarmhfr 
sdtze tragen soll, noch einmal zu baaprechen 

Dio Sache wird immer verworrener. Ich schlage vor, die 
Verham.lungén jetzt fir 6 Minuten zu unterbrechen, da- 
mit dic zustdndigen Herren Gelegenlieit haken,” 'sich zn 
verstiindigen. — ‘Pas Haus ist damit emversta.nden ch 
unterbreche die Sitzung auf & Minuten ' ‘ s 

(Unterbrechung der Bitzung 17.10 Uhr) 

(Wiedererdffnung der Sitzung 17. Uhr do Mln) 

Prisident: : o 

Meine Damen und Herren! Die Sitzung!ist wiecer er- 
tffnet. Zu eciner Erlflarung hat Herr Abgeotdneter ‘Arnoul 

das Wort. 

Mgine Damen und Herren! Die Erklirung des Vor- 
tretors des Herrn Finanzministers, wonach die Gomein- 
‘den die angeorcnete dreiBigprozentige Erhshung der 

Firsorgerichtsitze tragen sollen, hat in dem Hohen 
Hause berechtigte Ubsorraschung ausgelost. Wir, die wir 
mit diesem Problem seither zu tun hatten, warep einstim- 

mig der Auffassung, daB die creiBigprozentige Frhéhung 
der Fiirsorgervichisiitzo vom Lande GroS-Hessen getragon 

wird. Umsomehr hat uns heute die Erklirung des Herrn 
Vertreters des Fingnzministers tiberrascht. Dadurch ist fiix 
uns eine villig neue Situstion entstanden. Die Dinge liegon 
50, daB <ie Erhohung des Aqulelchsfond{s in erster Linie 
don’ griBeren Stddten zugwte kommt, und ioh habe per- 
sonlich auch gar -nichts dagegen, daf das der Pall ist. 
Auf der anderen Seite aber wiire es in der Praxis so, dafl - 
porace dic kiecineren Gemeinden und die -Arboiterwohn- 
gemeinden, die ja die IMiirsorgelasten in erhekblichem Um- 
fange zu tragen haben, mehr belaset wiirden, alg sie fiber. 

" haupt. durch das-gefinderte Finanzausgleichagesets erhal-
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ten.- Das geht natfirlich unter keinen Umstinden, denn es 
war ja von vornherein der einmiitige Wille des Ausschus- 
ses, dafdr zu sorgen, daB dle Gemeinden hesser dotiort 
wiirden, als das in den Vorschligen des Hermn Finanz- 

ministers der 'all war, Wir waren hesonders um deswillen 
gy Oberrascht, weil in der Brklirung des Arbeitaministers 
iither die dreifigprozentige Ethohung der Fdrsorgericht- - 
siitze festgelegt ist, daB diese dreiBigprozentige Erhéhung 
vom Staat getragen wird und im Finanzausgleich beriick- 
sichtigt wercen soll. Ich bedauere auBerordentlich, daB der 
Herr Minister fiir Arbeit und Wohlfahrt im Moment nicht 
anwesend  ist. Es miite ja zweifellos von der Regierung 
aufpeklirt werden, wieso die ‘Differenzen in der Auffas- 
sung zwischen den lelden Ministerien méglich war, Wir 
kiénnen das Oesetz —- dariiber waren gich alle Fraktionen 

oinig — nicht annchmen, ohne daB in der Frage der drei- 
' Bigproaenugen KErhohung der Firsorgerichtsitze c-me klare 
Situation geschaffen wird. 

Ich beantrage deshalb im Namen aller Fraktionoen, -dem 
. Finanzausgleichagesetz noch einen § 8a anzuffi[,en folgen- 
den Wortlauts: i 

§ 8a- 

Die Kost.cn Lir die drenfligprozenugo Lrhohung der 

Fiirsorgerichtsiitze trigt das Land. 

Dann sind klare Verhiltnisse geschaffen Unter dicsin 
Umstinden wird das Hohe Haus, ich glaube cmstimmsg, 
das I‘manzausgleivhsgeseu annehmen 

+ 

-Prfisrdent. : 

. Die nenertffncte Debatte lst wieder geschlossen. Wir 
* kommen gur Abstimmung. Sie finden den Antrag des 

" Pinanz- und Haushaltsausschusses zu .dem Finanzaus- 
gloichsgesetze unter Nr. 2 der Drucksachen Abteilung IL 
Der FinangausschuB schlagt vor, den § 1 der Regierungs- 
vorlage. unverindert anzunshmen, -—-Ich stelle-fest, dad 

- as Haus diesem Antrage zustimmt, ‘ 

~ § 2 soll folgende Fassung erhalten: . 

Die Gemeinden erhalten das volle Soll des Haushalts- 
'_;nhres 1944 der Birgersteuerausgleichshetrige. gemit§ 

§ 2 der zweiten Verordnung Uber die- Vereinfachung 
des Lohnabzugs (2. LAV. v. 24.- 4. 1942 RGBL [, S 25&) ) 

Der § 2 ist in dieser Fassung angenommen, 

§ 3 erhilt folgende Passung: 

Als Beitrag zu den Kosten der Ernshrungs- und Wirt- 
. schaftgimter corhalten die Stadt- und Landkreise 

3,60 RM je Kopf der Qeviilkerung nach dem Stande 

vom 1. Januar ‘1946. 

' -—. Angenommen. 

§ 4 soll folgende Fassung erhalten: 
Insoweit durch Zerstérungen von Grundhesntz mfolge 

kriggerischer Ereignisse die Einnshmen einer Gemeinde 
an Grundsteuer unter neun Zehnte] des Solls des Grund- 
steueraufkommens -des Haushaltjahres 1944 zuriickge- 

“gangen sind, gewihrt der Staat in Hohe dieses Aus- 
. {pllg einen Ausgleich. Soweit ¢in Totalschaden des Ge- 

biindes vorllegt, carf die Gemeinde von dem Grund-: 
stickseigentiimer keine Grundsteuer erheben. Bei Teil-- 
schiden muB ecine angemessene Heranzichung des 

" Crundsttickseigenttimers zur Grundsteuer eifolgen. 

Dazu ist von der CDU ein Abandeningsantrag eingereicht 
worden, Danach soll der crste Satz folgende Fassung er- 
halten: 

Insoweit durch Zerstdrung von Grundbesitz infolge 
kriegrerischer KErcignisse die Einnahmen einer (jemeinde 
an Grundsteuer unter das Ist-Aufkommen des Hauns- 

ha!tjahr;’:s 1944 zuriickgegangen sind, gewilhrt der Staat 

Prisid ent 

ecinen Ausgleich- in- Hohe von neun flohnteln dieses 
Grundsteuorausfaili; 

Die Satze 3 wnd 3 bletben unveriindert, 

Joh stelle fest, dal de\r § 4 mit diesor Abandmum ango- 
nommen ist, _ 

Der § 5 des Entwurfs soll angenommen werden mit der 
Anderung, da8 der letzte Satz folgende Fassung erhilt; 

Zur Bildung des Ausgleichsstocks werdon in den Staats- 
haushaltspla.n 46 Mlllmnen RM eingesetzt, 

— Angenommen, 5 

- Zu § 5 liegt dann weiter der Antrag vor, 

den Herrn Minister der Finanzen zu bitten, die kom- 
munalen Spitzenverbinde aufzuforcern, Richtlinien flir 

- die Verteilung des Ausgleichsstocks aufzustellen, die 
" gine. Verteilung nach okjektiven Merkmalen und die Be- 

riicksichtigung der besonderen Hilfshediirftigkeit ge- 
wihrleisten und dem AusschuB zur St.e]lungnahme vor‘ 
zulegen. 

-= Angenommen. 

§ 6 orhilt fdlgends Fassung 

Die in den. §§ 11 bis 13 der Fmanzuusgleichsverordnung 
erwithnten Zuschiisse werden nicht gezahlt. Der Polizei- 
lastensusgleich sowie die Zuschiisse zu den Wegeban- 

“lasten werden durch-ltesoncdere Gesetze geregelt. . 

Auch daritber hetrscht allgemeines Einverstindnis. 

§ 7. Der erste Absatz soll unverindert angenommen werden. 
Der zweite Absatz soll folgende Fassung erhalten: 

Fiir die Zeit vom 1. Oktoher 1945 bis. 30, September 1948 
" werden keine Zuschiisse gezahlt, noch Beltrige gefordert. 

Der critte Absatz soll unver&ndert angenommen werden. 

L Angenommen. - 

§ 8 soll nach dem Vormhlag des. Flnanzausschusses ‘unver- . 
findert angenommen werden. 

+— Tch hore keinen Widerspruch Der 8. s ist angenommen . 

Jetzt haben wir atzustimmen iber den von dem Herrn 

Abgeordneten Atrnoul vorget.mgeaen Antmg, einen 8 sa 
- einzufiigen mif folgendem Wortlaut: 

Die Kosten tiir die CreiBigprozentige Erhfihung dar Fir- 
‘sorgerichtsiitze trigt des Land. 

Widerspruch erhekt sich nmht Der § 8a m dieser F‘assflng 
ist angenommen. 

§ 9. Ns wird vorgeschlagen, den § g unverandert. anz-. 

. nehmen. 
— Das Haus ist damit emverstanden 

§ 10 soll ‘gestrichen wercen, — Angenommen ) 

§- 11 soll_in unveriinderter Form angenommen werden —_ 
‘Das Haus stimmt dem Antrage des Finanzausschusses zu. 

§ 12. Bs wird vorgeschlugen. den § 12 wie tolgt. Z0 tormu- 
lieren: 

Die Kbmmunalverbande der Regierungsbemrke Kissel 

und Wieshaden sowie -dér Eandesfiirsergeverband des 
Regierungsbozirks Darmstadt -erbeben eine Umlage in 
Hohe der (Gesamtumlage des Hauvshaltjahres 1944, Der 
Umlageschlissel wird durch Verordnung des Ministers 

der Finanzen und dJes Ministers des Innern im Einver- 
nehmen mit den Kommunalverbinden festgelegt. 

Die Einfiigung der Worte ,.im Einvernehnren mit. den - 
Kommunalverbinden" ist nachiriglich ven dem Herm Be- 
richterstatter . beantragt worden. 

Der Absatz 2 soll in unverfi,nderter Form angenommen 

werden, 
Ich stelle icst (lafl § 12 in dmser Fas‘;ung angenommen 

ist. .
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Wir kommen zu § 18. Dazu liegt der Am.rag vor, den 
& 15 zu streichen, Das ist der weitestgohende Anteag. Ieh 
lasse guerst darliber abstimmen, — Das Haus ist damit 
cinverstanden, daB der § 13 gesteichen wird, 

Dis §§ 14 und t5 soflen in unverindertor Form uugu- 

nomen weeden, 

C == Ajgenommen, 

infolge der Streichung des § 13 muB in § 6 olne Anderuny 
cintreten. Iy muB heiflen; ,,Die in den §§ 11 und 12" statt 
8§ 11 bis 14" An dic Stelle des § 13 tritt rlcl suitherigo 
§ 14, und § 16 wird § 14. 

Ich lasse nun abstimmen; ther das Minanzausgleichsge- 
sctz inggesamt in der eben beschlossenen Form. Ich bitte 
die Damen und Herren, cie dafiir stimmen wollen, sich von 

firen Pliitzen zu erhebsn. — Einstimmig angenommen. 

Wir kommen 'nu_nmehr zu Punkt 4 der Tagesordnung: 

Beratung des Voransch'iagas das Yaus- 

halts des Landtags. 

Sio finden den Antrag ces Finanz- und Haushaltsaus- 

schusses zu dem Haushalt des Hessischen Landtags (Nr. 8 
der Drucksachen Abtuflung D unter Nr. 8 der Drucksnchen 
Abteilung 11, 

Als Berichtorstattor hnt das Wort der Horr Abg. HmB 
woif. 

Borichtorstattor Abg. Hulflv\;nlf (]0) 

‘Wenn ich uingmigs meiner Ausfthrungen, die ich zu - 
dem - Tinanzausgleichsgesetz gerrw.cht habe, darauf hinge- 
wicstn habe, daB es erwiinscht sel, daB der Staatshaus- 

haltsplan miglichst bald vorgelegt werde. s0 kann ich jetzt 
bereits dber cinen Teil-Haushaltsplan berichten, iiber den 

Haushaltsplan des Hessischen Landtags, bei dem allerdings 
Einnahmen nicht ztr verZoichnen sind. Uber die Einnahmen 
brauchen wir uns- also nicht zu streiten; wir hahen es 
I¢diglich mit den Ausgabeposten zu tun, . 

Di¢ Dinge licgen so, dafl in den Ausgabeposton ent- 
halten: sind die.Kosten fiir den Beratenden Landesausschul, 
fir die jetzige Verfassungberatende. Landesversammlung . 
und dann auch nock dic Kosten fir etwa ein Vierteljahr 
fiir den neu zu withlenden Landtag. Es sind also drei In- 
stitutionen, fiir die dieser Haushaltplan aufgéstellt worden 

‘{st, Bs handelt gich zum Tell auch um fiktive Zehlen. Das 
Prisidium des Landtags kann heute noch nicht mit Be- 
stimmtheit sagen, 
entwickoln werden, Nur die personollen Ausgaben lassen 
sich heuto schon festatellen, und an diosen Ausgaben wird 
sich auch in Zukunft nichts oder nur wenig indorn; Ahn- 
liek licgen die Dinge bei den Drucksachen, Wir wissen 
noch nicht mit Bestimmtheit, welche Betrige ftir, dle 
Drucksachen des Landtags noch ausgegeben werden mits- 
sen. Die Betriige die fdr die Aufwandsentschidigungen 
und Auslagen, die an die Abgcordneten zu zahlen sind, 
stehen heute auch noch nicht mit- voller Bestimmtheit fest. 

Ieh michte eincn Posten herauggreifen, Fiir die Instand- 
setzung und den Umbau des Landtagsgebiudes waren ur- 
gpriinglich 200 000 RM vorgesehen, Bei der Beratung des 

Haushaltplanos im AusschuB wurde uns von dem Herrn 
Priisidenten aber mitgeteilt, daB fir die Wiederinstand- 
setzung des Hauses jetzt schon 200000 RM ausgegeben 

worden sind, Wir hapen infolgedessen diesen Betrag sofort 
um 200 000 RM erhéht. Wieweit der jetzt eingestellte Be- 
trag von 400 000 RM ausrcichen wird, kann heute noch 
nicht beurteilt werden. 

) Abnlich verhitlt ¢s sieh mit einem groBen Teil der an- 
-dern- Ausgal.cposten dicses Etats. - ) . 

Ich mbchte Sic deshalb bitten, den Ltat, so wic or vor- 

in welcher Weise asich 'die Ausgaben. 

. 

liegt, in Ausgabon wif 1494 000 RM, 2u gonchwmigen, Hs 

wird alles von selton ey Priisidonten und dee Landtags- 
vorwaltung gotan woprdon, soweit als frgond mdglioh die 

oinvetnon Ktatzpogton einpubalten, Inwiewalt das midgiich 
tat, vermdgon woder dor Werr Pritwident noeh wiv als Mit- 
pliedor des Finang- und JHaushaltavsseliusses i swget. 

Jodanfalls méchte leh auch an diexer Stolle, gennu wic ich 
vg vorhin getan habe, sagen, daB auch bot dom KEtat des 
Landtags mit der groBten Sparsamkeit vorgogangon wer- 
con mufl, Wir kdnnen und mfssen natlirlich das Gebéude 
los Landiags, in dem wir jotzt zum ersten Mal tagen, so 
herstellen und einrichten, daB cs dor Witrde einer Volka- 
vertretung entspricht. Wir wollen und kdnnen nicht sagen, 
daB wir mit dem unc jenem vielleicht hétten zufrieden 
sein kpnnen. Nachdem uns das Gebiude hier iiberwiesen 
worden ist, muB c¢s auch so goéstaltet und eingerichtet 

werden, daB es der Wiirce cines Parlaments entspricht, 
wenn dazu auch einige tausend Mark mehr gebraucht 
werden. Ich brauche Ihnen Eei den ™ derzeitigen Ver- 
hiltnissen nicht zu sagen, daB da bestimmte Voraus- 
setzungen nicht zu erfllen sind. Ich bitte Sie also, den 

. Huaushaltsvoranschlag, wie er vorliegt, zu genchmigen, 

Prflsldlmt ’ o 

Mcine Damen und Herren! Wird dazu das Wort ge- 
wiinscht? — Das ist nicht der Fall. Dann kann ich als der 
Verantwortliche lhnen nur erkliren, defl Sie alle ber- 
zeugt-soin dirfen, daB wir die griBte Sparsamkeit tthen 

“werden, Ieh bin mir persdnlich der Verantwortung, durch- 
aus bewuBt, dall nieht nur die Riicksicht auf dle Zeitver- 

hiiltnisse, soncern auch anf die Verpflichtungen, die jede 
demokratische Velksvertretung fibernimmt, wenn es sich 
darum handelt, Ausgaben zu machen, die letatlich doch die 
Bevilkerung sufbringen muB, grifte Sparsamkeit notwen- 

- dig- macht., Deswegen ist es lir - mich - selbstverstindlich, 
nur das- ausvugeben. was unbedmgt, a.ufgewendet werden 
mul, 

- Ich bitte dm;cnigen Damen und Herren, die dem Haus- 
" haltsplan zustimmen, sich von ihren Platzen zu erbeben. — 

Teh danke Ihnen. Der Haushaltplan des Landtags ist ein- 
stimmig angethommen. - ‘ : ; 

Wir verlassen nunmehr dieses Sachgebiet. Die Antrige 
Nr. 14, 22, 28 und 32 werden, soweit sie im AusschuB noch 
nicht behandelt worden sind, dem Ausachufi iiberwiesen. So- 

- weit ea sich um Antriage handelt. die- der AusschuB bercits 
evledigt hat, werden wir sie an den Herrn Ministerprisiden- 
ten weitorgeben, e Antragstoller orhalten dann Bescheid. 

Nobenbei gesagt haben die Aptragsteller bekanntlich im- 
mer das Recht, wenn die Antwort nicht- befriecigt, die An- 
gologonhoeit erneut hier im Landtag Sffentlich zur Spraohe 

_%u bringen. 

Wir kommen nunmfilfi' zu Punkt & der'Tagasordnung: 

Wah!l von drai ‘Mitgliedern, des Wnhl- 

prlifungsgerlchts. 

* Es heiBt in" § 34 Cos Wahigesetues: filr die Veliassung- 
beratende Landesversamminug: 

Uher Adie Gitltigkeit der 'Wahl entscheidet ejn Wahl- 
pritffungsgericht, das aus dem Priisidenten und dem 
niichstdiensthilteston Mitglied des = Oberlandesgerichts 
sowie drei von der Landesversa.mmlung zu wihlenden 
Abgeordneten besteht. 

Auf Deschlufl des Altestenrats vom 20, September 1946 
sollen ftir dax Wahlpritfungsgoricht stellen: die S8PD ein 
Mitglied, die CDU ein Mitglied, die KPTY ein Mitglied, die 
LDP zwei Stellvertreter, Das ist das Ubereinkomen, Ich 
milchte Sie nun bitten, die Mitglieder vorzuschlagen. -



4. Sitzung, 19. September 1946 ¥ 

Abg. Kinothe (SPD): 

Meine Damen und Herren! Ich gestatte mir, Ihnen fo]- 
gende Vorschlige zu unterbreiten: Die SPD schligt den 

- Abgeordneten ‘Wagner vor, die CDU cden Abgeordneten 
Ruhl, die KD den Abgeordneten Feutner. Als Stellvertreter 
werden  dle Abgoordneten Landgrebe und Gatta vor- 
geschlagen. 

- Prisident: 

Meine Dament und Hérren! Ich dari wohl aligemeine 
- Zustimmung annehmen, da ‘das ja auf cinem interfrakti: 

onellen Abkommen bn}'uht. —- Ich danke Thnen. 

Wir kommen nunmehr zu Punkt 7 der Tagesordnung: 

Bericht sonstiger Ausschiisse, 
PDen 

Bericht des Kommunalpolltlschan Ausschusus 

wird uns dessen Vorsltznnder. Herr Ab;: Nr, Wagenh:u,h, 

erstatten. Ich erteile fhm Cas Wort. 

Ahg Dr. Wagenbach (CDU): 

Moine sehr verehrten Damen und Herren! Wu' haben im 

. 

Kommunalpolitischen AusschuB uns grundsitzlich mit den” 
- augenblicklichen Problemen jeglicher Kommunalpolttik 

suseinandergesetzt, Wir gingen dabel von der Uberzeugung 
aus, daffi kommunalpolitische Titigkeit gerade-in der heu- 
tigen Zeit die beste Vorschule ist filr den Neuaufbau. un- 
serer Demokratie. Wir glauken, daB die Achtung vor der 

Staatsautoritiit beginnen muflsin gemeindepolitischer Titig- 
keit. Wir waren uns auf der anderen Seite aber auch 

" dariiber klar, ¢aB in weiten KreiSen unseres Volkes zur 
Zeit eine gewisse Abneigung vorhanden ist beziiglich der 

Ubernahme " ehrenamtlicher Tatigheit. Wir iiberlegten, wie 
" wir diesen Zustand fndern kénnten, und glaubten, daf in 
bezug auf die wirtschaftliche Besserstellung .gerade der 
Biirgermeister, die in kleineren Gemeinden ehrenamtlieh 
tiltig sind, eine bessére Losung dieser Frage erstrebt wer- 
den muB. Wenn wir der Meinung sind, daB gerade aus den 
unterstén Schichten des Volkes die Menschen hereit sein 

miissén und Lereit sind, diese Posten zy Gbernghmen, dann 
ilt es auch, die enisprechenden wirtschaftlichen Voraus- 
sctzungen fir diese Kreise zu schaffen. 

Wir waren im AusschuB dariiber einig, daf es notwen- 

. dig ist, ein neues, umfassendes Selbstverwaltungsrecht zu 
schaffen. Wir haben zwar schon erfrenliche Anzeichen und 
erfreuliche Neuansiitze zu verzeichnen -- ich darf in die- 
gem Zusammenhang erinnern’ an die neue hossische Ge- 
meindeordnung, an die neue Kreisordaung —, wir waren _ 
aber der Uberzeugung, daB es nicht angeht, daB man aus 
den 4lten nationalsozialistischen Clesetzen nur den Grund- 
sotz dos Fuhrerprinzips herausstreicht, wonach. dic Befug- 

. nisse, die .vor 1933 die Biirgermeister hatten, den soge- 
nannten Beaufiragten der Partei dbertragen wurden, wie 
wir es in den .vergangenen 12 Jahren in der Gemeince- 
politik erleben muBten, daB sich also auf der bloSen Aus- 

- scheldang dieser Gl‘undfittze allein die neue Selbstverwal- 
tung nicht anfbauen {aBt. Klar ist, daB die Eliminierung 
‘Cieses Grundsatzes des Fithrerprinzips, der nicht zur Ver- . 
antwortung, sondern zur Verantwortungslosigkeit- geftihrt 
hat, zwar erfolgen mufl, daB alle diese Grundsitze rest- 
los au.agemarzt werden ‘iniissen. Aler man muB noch mehr 
tun, ‘man muf nun auch in der Cememdepolit.ik dem 
Giruncsatz wahrer Demokratie, das heiBt wahrer l)uldlsam— 
keit den Raum geben, .. 

Meine Damen und Horrenl Der Kommunalpolitische 
AusschuB glaubte Thre Aufmerksamkeit auch auf die Tat: 
sache hinlenken zu sollen, daB man fiberlegt, o' man nicht = 
in den kleineren (iemeinden die Wahl der Birgermeister 
nicht durch Gomeindevertretungen vornehmen, 
die Biirgermeister aus allgemeinen Wahlen hervorgehen 

gondern - 

: g -Dr- Waytméad 

1iBt. Wir haben uns dariiber hinaus mit weiteren 
Grundgedanken der kommunalpolihschen Arbeit  be- 
schiftigt und glaubten Dbetonen 2@ miissen, wenn 

wir dem Qrundsaiz der  Saubérkeit din  der Vel 
walfung Rechnung tragen wellen, daB die Voraussetzung. 
dafiir - ein sauberes Finanzwesen sein muB und daf der 
Staat auch den Gemsincen dic Mittel bereitstellt, die nitig 
sind, wenn or den Gemeinden und Gemeindeverbiinden er- 

" hohte Aufgaben zur Erfilllung #uweist. Wir sind auch der 
Meinung, da8 zur Sicherung der gemeindlichen Versorgung 
diec Betriebe im Interesse® der “dffentlichen Wohlfahit er- 
halten und ausgekaut werden miissen, daB auch hierfiir die 
ent'sprechenden Grundiagen zu schaffen sind. Der Staat 
kann — Gas war unsere Uberzeugung' ~— es nur begriiBen, 

wenn auf dem -gesamten Gebiet sozlaler Sicherheil die 
Stantstitigkeit durch erweiterte MaBnahmen ersetzt baw. 
in cinem beachtlichen AusmaB durch erginzende MaB- 
pahmen kommunalpolitischer Tatigkeit in threm Wirkunhs. 
grad verstiirkt wird. 

. Wir glaubten mit besonderer Betonung das Recht der, 
Selhstverwaltung herausstellen zu sollen. Vor allem bei cen 
fibertragenen Aufgabengekieten. und bei den Angelegen- 
heiten des eigenern Wirkungskreises kann, soll und darf 
dem- Staat nur eine utmwa.chende Funktmn zuerkann& 
werden. 

“Der Kommunalpohtlsche Aussehufi hat mit Bedauem' 
testgestellt, daB auf cen vérschiedensten Gebieten: Stri- 

mungen zu beobachten sind, die die Gefalir in sich bergen, 
die Binheit der Verwaltung m ailen Stufen ernstlich zu ge- 
fahrden 

: (Sehr gut! bei det (‘DU) R 

Wll' glauben, daf nur efne zweokmafiige Dezentmhsa- 
tion und eine Verlagerung cer Aufgaben von. obeii. nach 
unten die Voraussetzungen zu schaffen vermag, fiir wirk- 

semes, kommunalpolitisches Arbeiten. 
In dicsem Zusammenhang wurden:atich die I‘ragen be- 

riithrt, die mit der Kreisverwaltung susammenhingen. Wic, 
haben os hier mit der Selbstverwaltung zu tun und mit der 
Erfillung von Auftragsangelogenheiten. 

- I8 wurde auch die Frage besprochen, wie mam zi der 
Wahl der Landriite steht. Sié wissen,  meine Damen und 
Herren, daB es hier um die mogliche Verwirklichung zweier 
Prinzipien geht. Seit dem Jahre 1701 etwa ist der Landrat 
staatspolitischer Beamter, und er trigt heute das Gesicht 
einer Doppelgeschlechtlgkelf, Er ist ‘anf der einen Seite 
politischer Staatsbéamter, auf der andereh Seite der Ver- 
treter der kommunsalen Selhstverwaltung. Bislier herrschte 
das Prinzip der Boryfung durch den Staat, wobei den 
kommunalen Selbstverwaltungskérperschaften das Recht 

. Cef Prisentation gegeben  war., Wenn man sich zu dem 
Gedanken auch der Wahl der Landrite durch.die Ver- 
tretungsktirperschaft.en der Kreise, durch. die Kreistage 
bhekennt, so glaubte der AnsschuB doch anf gewisse Ge- 
fahren aufmerksam machen zu miissen, die darin liegen, 
daB die Wahldauer der Landriite, wie sie -heute gegében 

ist, nicht geeignet erscheint, -die Kontinuitét in der Veér- 
waltung zu gewihrleiaten, daf man hier zu einer- ent- 
sprechend getechteren Lisung kommen mus. 

Und als dritten Gedanken darf ich zum Schlufi noch 
“das, hervorhehen, was der Kommunalpolitische Ausschufy 
in-seinen Arbeiten hervorkehrte, das iat 'die Frage, die mit 
‘Ger Rinrichtung von Kommunalve’rb&nden hiherer Ordnung 
susammgnhingt. Wir haben: durch’' den- Prasidenten un- 
seres Hauses, durch Herrn Landestat Witte, uns einen.ge- . 

schichtlichen Uberblick -geben ‘lassen iiber den Aufgaten- 
Fereich der kommunalen Bezirksverbinde.! Wir ‘hahen. sus 
dissen Darlegungen des geschichtlichen Wercens die ganze 
@roBe dieser Verbinde ersehen koniten; konntei aber bisher 
noch nicht zu einem EntschluB nack irgend einer Richtung 
hin beztiglich der Beibehaltung ofler Umorgsauisatior in 

SO
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irgend einer Form gelangen. Wir waren vielmehr der 
Moinung, daf# wir zuniichst einmal ciesen Zustand, wie er 
jetzt gegeben ist, hinnehmen sollten, und wir halen ja auch 
durch die Anerkennung und unsere Zustimmung zu § 12 
des Mtnanzausgleichsgesstzes diesen Tatbestand akzeptiert 
und dia finanziellen Mittel 10r die Weitorarbeit bewilligt. 

Wir haben den Herrn [pnoaminjster gebeten, uns mog- 
lehst bald cine Vorlage #u belagen Uber die Neugestal-’ 
tung dioser Bezirkskommunalverbinde, 

Muine Damen und Herren, soviel fhor din Titigkelt 
unsores. Aussehusses. Irgéndwelcho Antrilge odor Vorlagon 
waren ups nicht zugoegangen und wir haben vm: uns auy 
zundchst Antritge nicht zu stellen 

Priisident: 
v legt cin Antrag vor, von dom die Antragstetier 

winschen, daB cr jelzi im Zusammenhang mit dem De- 
richt des Sozialpolitischen Ausschusses mit behandelt wird; 
das ist cer Antrag der Fraktion der SPD unter Nr. 41 

, der Drucksachen Abteilung L Er befalt sich mit den Fahr- 

hereitachaften, 
Weiter wiire mit zu hehandem die Anfrage der DU 

unter Nr. 54 der Drucksachen Abteilung T, die sich auf den - 
gleichon Gogenstand bezioht. 

Ich orteile das Wort dem Herrn Abg. Knodt zur Be- 
griindung des Antrags Nr. 41, 

Abg. Knodt (SPD) (Unkorrigiertes Stenogramm): 

Meine Damen und Herren, ich darf Thre Aufmerksam- 
keit auf den von der Fraktion der SP’I) eingebrachten An. 
trag Nr. 41 der Drucksachen Abteilung I lenken, Der An- 
trag befaBt sich mit der Auflisung der Fahrbercitschafien 
bei den unteren Verwaltungsbehorden und ist darauf ge- 
richtet, die den Fahrbereitschaften obliegenden Aufgaben 
den Landriiton hzw. den Oherbiirgermeistern- zu {thertrdgen. 
Die Fahrbereitschatt ist ein Kind des Krieges. Hs wird 
von der Bevdtkerung nicht verstandon, deB man versucht, 
dlese Kriegseinvichtung kilnstlich am Leben su erhalten 
und carttber hinaus noch dazu ibergeht, fhro Aufgaben 
zu crweitorn. Der Landrat buw. der Okerblixgormeistor ist 
mehr oder weniger ausgeschaltet. Andererscits muf eor 
die Verantwortung tragoen. Er ist der Prugelknab,o filv den 
Kreis, nicht aber die Fahrbereitschaft. 

{Sehr richtig! bei der SPD) 

Die Fahrbereitschaften sind auf Grind ihrer Entstehung 
in alien Kreisen mehr oder weniger Interessengemein- 

schaften der einzelnen Firmen, 

{Sehr richtig! bei der SPD) 

. Die Kosten der Fahrbereitschaften sind unangebracht 
hoch. Die Fahrhereitschaften begniigen sich nicht mit einem 
Fahrbereitschaftsleiter, sondern sie beschiftigen auBerdem 
noch einan stellvertretenden Leiter und andere Angestelite. 
Die Kosten solien durch eine Umlage von 12 Pfennig pro 
Kopt und Jahr aufgebracht werden. 

Meine Damen und Herren, ich kann Ihnen versichern, 
daB kein Kreis und keine Stadt mit diesen 12 Pfennigen 

pro Kopf und Jahr auskommen kann. In meinem Kreise 
‘wiirden bei etner solchen Umlage 7000 RM aufkommen, 
wiihrend die Unterhaltung der Fehrhorsitschaft 47 000 RM 

-~ kostet. lch kann mir vorstellen, dall kein Kreis und 
kein KreisausschuB hercit seln wird, die restlichen Mittel 

tiic die Fahrbereitschaft zu hewilligen. 
Meine Damen und Herren, wir brauchen in unserer jun- 

. gen Demokratie eine einfache und sparsame Verwaltung: 

Toh -bitte Sie im Namen meiner Fraktion, dem Antrag 
Nr. 41 zuzustimmen, 

Abg, Dr. Steinmetz (CDI)): 
Meine Damen und Herren! Wir haben bet dem Aufbau 

unserer jungen Demokratie vor allem ein Ziel im Auge: 

Wir wollen in der Verwaltung klare Verhilinisge schafien, 
und zwar soll diese Xlarheit in der Verwaltung von unten 
herauf geschaffen werden. Bei diesen klaren Verhdltnissen, 
die wir schaffen wollen, ist eines erforderlich, niimlich dafl 
die Verwaltung der kommunalen Selbstvorwaltungskérper- 
schaften ganz klar und eindeutig festgestellt und durch- 
goflihrt wird. Wir haben hente nicht nur ol den Gemein- 
den, sondern inshosondate aueh Lei don Oborhlirgermeoistorn 
und bel den Lanckreisen cinen Duallsmuys, der sohinohior 
dings nicht zu Aberbioton ist, Wir finden ung elnfach ticht 
mehr durch vor lauter Aussehitssen, Kommissariaton, ‘und 
‘was weill Jeh sonst noch allem. Wir haben schon auf Grund 
nnserer finanziellon Schwicrigkeiten die Pflicht, einfach 
und ohne allzugroBe Verquickung zu arbelten. Das kon- 
ngn wir aber nicht, wenn weiter so gearbeitet wird, wie 

heute goarbeitet worden muf, 

Teh darf eines grundsitelich herausstellen: Dle Regie- 
ring ist s0 miifte man meinen, zum Régleren da, und dio 
Selbstvorwaltungskorperschaften sind zum Verwalten: da. 
Daraus ergibt sich eine ganze Anzahl von Schwicrigkeiten, 
dio unsarer Meinung nach heseitigt werden missen. Wir 
kénnen es nicht fiir berechtigt halten, daB im Rahmen cor 
Seltstverwaitungshoheit der Land- und Stadtkreise nicht 
nur die Fahrbereitschaft cin Wigenleben fithrt, sondern daB 
anch noch anderc Teile ein solches Eigenleben fithren, so 
Ges Erndhrungsamt A, die Wohnungsimter, Fliichtlings- 
amter. Dabel weiB kein Mensch mehr, wer nun cigentlich 
zustindig ist. : 

(Zurufe von der CDU: Die ‘Wirtschaftatimter!) 
— Dic Wirtschaftsfimter nicht zu 'vergessen, 

Meine Damen und Herren! Wenn wir aus diesem allge- 
moinen Vuwu.ltungs-(?haos herauskommen wollen — und 
wir mlissen herauskommen —, dann milssen wir in diesen 
Dingon sin¢ eindeutige Klarhut schnffen Wenn wir im 
Rahmen der. Selbstverwaltung in Gen Gemeinden, in den 
kreistreien Stadten und in den Landkreisen diose Selbist- 
verweltung gosctzlich festgelegt haben, dann miissen wir 
auch Sorge dafllr trugen, daB sic in der Praxis durch- 
gaaetat wird. 1s geht nicht an, daB dann, wenn die Dinge 

K 

_in bezug auf das Flflchtlmgswmen in den Fragen de 
Wohnung und Ernithrung, in den Fragen der Benzinzutei- 
lung und allen miglichen Sachen nicht mehr weitergehen, 
die Leute zu den Blrgermeistern, zn den Oberbilrger- 
meistern und zu den Landriten kommen, diese aber in cev 
Sache selber nichts zu sagen haben. Es ist unter allen Un- 
stinden dafiir zu sorgen, daB ihnen nicht nur eine allge- 
meine ‘Dienstaufsicht zugestanden wird, sondern daB man 
ihnen eine allgemeine Weisungstefugnis im Rahwon der 
Selbstverwaltung zuerkennt. Es ist nicht oinzusehen, dafl 
die Fahrberoitschaften ihre Weisungen von anderen Dienst- 
stellen erhalten, ‘die auch die Dienstaufsicht auszuiiben 
haben. Hs ist nicht einzusehen, daf die I‘a.hrbereltschaft. 
ein besseres Urteil swh dartiber sollte bilden ktnnen, wem 
im Landkreiso nun ein” Wagen zuzuteilen ist, als es der 
Landrat zu tun vermag. HEs handelt sich bei den Fahy- 
bereitschaften um ureigenste Kriogserscheinungen. Diese 
Fnhflmwltschaften miissen nicht nur deswegen, weil wir 
Wert darauf legen, iiber diese Dingo einmal einen Ueber- 
Klick zu bekommen, sondern auch um der Vereinfachung 
der Arbeit willen wieder an dig Landrite gehracht werden. 
Wir missen, wie lch eingangs schan sagte, ¢ing gestei- 
gorte Sorgfa!t daraul verwenden, da8 wir von diesem 
Wust von Statistiken, Erhebungen ung dhnlichen Dingen 
endlich einmal befreit werden. L 

(Sehr gut! bei der CDU). _"’ : i 
Tch mbchie auf die Ausfuhrung'en des Herrn Prof. 

Pollack hinweigen, der bsi seinem Ahschied von Deutsch- 
land ganz klar auf den Biirokratismus und die darays ent- 

springenden Gefahren hingewiesen hat, 
‘ (Sphr gut! bei der coy
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Teh michfe wegen der beschriinkten Zeit keine weiteren 

-Ausfihrungen Giber diege Dinge machen. Es stimmf mich 

uhar bedenklich, wenn heate morgen der Herr Minister for 
ArLeit el Wohlfuhrt &ie Auffassung vertreten hat, daf es 
notwendig sel, seinem Ministerium die Befugnis zu tiber- 
tragen, datfiber zu bestimmen, wie freiwerdende Baracken 

verwendet werden sollon. Ich méchte meinen, cad die Selbst- 
verwaltungskorperschaften es doch besser beurteilen kim- 
nen, an welche Orte solche Baracken usw. zu bhringen sind, 

Ich darf abschlicBend sagen: Wir laufen Gefahr. meine 
Damen und Herren, daB -wir bei cdiésem verwaltungs- 
miiBigen Durcheinander nicht mehr zur Erledigung der 
Dinge kommen, die uns auf den Nigeln hrennen. Wir kon- 
nen zu einer ordnungsmiiBigen Erlecigung unserer Ge- 
schilfte nur dann kommen, wenn die Regicrungsstellen, die 
einzelnen Fachministerien und die Fachreferenten der Mi- 
nisterien sich- darauf boschrinken, uu regicren, wenn sie 
uein Selbstverwaltungskdrperschatten im Rahmen einer kla- 
ren Teilung und Akgrenzung der Solbstverwaltungsarhei- 
ten das ‘ilherlassen, was - die Selbstverwaltungskirper- 
schaften tun miissen, um drauBen nicht nur Recht zu 
schaffen, sondern inshesondere emch Ordnung in cie Dinge 
zu bringen, um so fther die Schwierigkeiten, die wir heute 
laufend haben, hinwegzukommen.' 

Abg: Landgrebe (LDP) 

Meing Damen und Herren! Wir schlieBen uns der Kritik, 
die von meinen beiden Herren Vorrednern in cer Frage der 

Tahrbereitschaften geilibt wurde, vollinhaltlich an: Wir wer- 
den deshalb dem vorliogenderl Antrage zustimmen, L F 

- “Wenn ich mich zum Worte gemeldet habes, so besonders 
deshalb, um im Anschluf an den Bericht, den der Herr 
Vorsitzende des Kommunalpolitischen Ausschusses ge- 
geben hat, noch einiges zu sageh. 'Wir haben nur in einer 
einzigen Sitzung alle” diese Fragen besprochen. Aber in . 
dieser Sitzung ist eln solche Fille von Fragen an uns 
herangetreten, ¢aB der Herr Borichterstatter nur auf vinen 
Teil dicser sehr wichtigen Fragon, die Im Ausschul eine 

Rulle gespielt habeo, cingehen konnte. s ist sehr zutref- 
fend zum Ausdruck gt-b:'ur,ht wordon, weleche grolle Bedeu- 
tung gorade der Kommunalpolitik in ihren verschicdenen 
Zweigen innewohnt und wie notwendig es ist, dall diejenigen 

-Personen, die- hieute im politischen L.eben an verantwort- 
licher Stelle stehen sollen, diese Elmentarschule der Poli- 

- tik durchlaufon, . Men kann im politischen Leben immer | 
wieder feststelien, daB hervorragende Politiker gerade aus 
der Kommunalpolitik hervorgegangen sind, weil sic ihnén 
Gelegenheit gegeken het, Erfahrungen zu sammeln. Es 
lieBen sich vicle Beispiele- dafiir anfiithren. 

© (Zustimmung.) 

Wir miissen eine beschleunigte Vorlage der Entwiirfe 
zu den neuen Gemeinde-, Kreis- und Stédteverordnungen - 
verlangen. Wenn in diesen Ordiungen aber vorgesehen. 
wird, daB die leitenden Beamten, die Blrgermeister vor 

allen Dingen, immer nur fiir cine kurz bemessene Zeit ge- 
wihlt werden sollen, so haben wir dagegen von unserer 
Seite aug erhebliche Bedenken zu erheben. Wir nehmen 
die gleiche Stellung auch hinsichtlich der Landrité ein. 
Die kurze Wahlzeit von vier Jahren reicht kaum aus fiir 
die Elnarbeitung der leitéhden Beamten in ihre. verant. 
wortungsvollon (ieschiifte. ¥rst. recht reicht sic nicht aus 
fiir die zwei Jahre, die filr die Usbergangszeit vorgesehen 
sind, Kaum ‘hat soleh ein leitender Beamte sich eingear- 

beitet, muB er schon wieder damit rechnen, da er unter 
Umstinden elnem Nachfolger Platz machen mufB, Dabei 
haben wir kilrzlich "in der Presse gelesen, daB der neue’ 
Landrat seinem Vorglinger den Dank .ausgesprochen hat 
‘fiir seine hervorragenden Leistungen und fiir die gute Fi- 
nanzgebarung im Landkreise. Das hat soge,r dazu gefiihrt, 

“daB der. Herr Finanzminister, der die Voriag? Zum Fmanz- 

~ 

g e . ~ Londgrebe 

ausgleich eingebracht hat, davon nicht unbeeindruckt ge- 
bliehen ist.  Wenn also. diese Wahlen weiter getitigt 
werden gollen, denn muB nach unserer Meinung die Wahl- . 
dauer von vier Jahren wesentlich. verlingert werden, damit 
eine ruhige und stetige Politik in den Gemeinden sowohl 
wic im Staate gewihrleistet wird. Besondere Bedeutung 
aber hat die Klirung der Frage; die in unserem Land Grofi- 
Hessen besteht, da wir in Darmstact. beziiglich des Kom- 
munallandtags andere Verhiltnisse haben, Kassel und 
Wiesbaden hatten ihren Kommunallandtag, der die ganzen . 
Selbstverwaltungsfragen - als Spitzenorganisation leitete, 
withrend die Verhéltnisse In Darmstadt anders gelageri 
sind. Det Dualismus zwischen diesen beiden . Teilen des 

Landes muf} so schnell wie mdglich beseitigt werden, das 
ist eines der vordringlichsten Gesetze. das cine gemein- 
same Verwaltung in GroB-Hessen herbeifihren muB. Wir 
sprechen uns aits Gher die kommunale Vérwaltung, wie wir 
e in Kassel und Wiestaden in ihrer segensreichen Ent- 
wicklung beobachtet haben. Aber all dicse [ragen, die wir 
gesetzgebungsmiBig in unseren Besprechungen erriert 
haben, liegen in dem groBen Zuge der Verwaltungsreform, 

die wir durchfithren miissen, damit wir von der Vielfdltig- 
keit, die vorhin mein -Vorredner so wirkungsvoll heraus- 
gestellt hat, hinwegkommen. Das wichtigste muB sein, 

" eine Vereinfachung unserer gesamten Kommunalverwal-‘ 
t.ung herbemuffihmn 

Prasu!ent- 

Ehe ich dem nichsten Redner — es sind noch drei 
Reflner vorgemsérkt — das Wort erteile, weise ich’ daranf 

- hin, daBi wir heute noch wichtige Aunfgaben zu erledigen 
habeu, und zwar wirtschaftlichen Gharakters und insbe- 
sontderc aunch politischer Art. . 

Abg. Dr. Kbhier (CDUY: 
Wiirde es moglich sein, sofort den, Berichterstatter des 

Wirtschaftspolitischen Ausschusses sprechen zu lassen und 
im ‘Anschluff daran die politischen Erklirungen zur F‘ragfi 
des Lnndermts akzugeben? 

Priisident: 

Das wollte 1ch vorsch]agen Das ist so wichtig, daB 
wir es nicht fallen lassen Ciirfen. 

Herr Ministerialrat Leweke, Sie hatten sich zum Wort 
"gemeldet. Sie haben als Regierungsvertreter das Recht, 

" jederzeit zy sprechen. Ich habe mich gefragt, ob es fiir 
Sie nicht wichtiger erscheint, erst noch zu hdren, was 
die ‘Abgeordneten Wagner und Bauer vorzubringen haben, - 
damit Sie nachher dazu Stellung nehmen kfinnen 1ch 
stelle Ihnen. frel, jetat zu sprechen. . i 

Ministerialrat Leweke' 

Meine Damen und Herren! Was den Antmg der SPD- 
Fraktion bezfiglich der Fahrbereitschatten angeht, so 
meine ich, wir soliten- keine offenen Tiiren einrennen. Die 
Fahrbereitschaften unterstohen doch schlieflich den Land- 
riiten und den Oberbilrgermeistern, und ich wiiBte nicht, 
was nach ihrer Auflésung eigentlich an die Stelle ces bis- 
herigen Zustandes treten gellte, wenn dieser Antrag ap- 
genommen wird, Es ist doch zweifellos, daB eine Reihe von 
Aufgaken verbleiben wird, auch wenn man die Tatigkeit 
der jetzigen Fa.hrbcreitschaften auf das germgstmoghche 
MaB einzuschrinken suchte. Uberlegungen nach Cieser 
Richtung sind schon angestellt worden. Zur Zeit werden 
eine Reihe von Fahrbereitschaften iberpritit, und die Xr- 
gebnisse der Uberprifung haban schon zu Vorschligen ge- 
fihrt, die das Ausmal der Tatigkeit der Fahrbereitschaft 
wesentlich einschrinken, Ich bin auch- der Meinung, daB 
-man dann mit einérln verhilltnismiBig. geringeren Betrag .
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auskommt, 'Wir haben nuch iiberlegt, dafl -die angesetzten 
12 Plennig zu wenig sind{ und ich glaube, wenn man otwa 

o0 Plennig umiegte, wiede man zu Betriigen kommen, mit 
denen  dia tatsichlichen  Ausgaben dor Pahrhbereitschait 
bestritten werden kénnen, wenn Cie Kreeise und Oberbiieger- 

meister daneben die Sachkosten dibernehmen wiirden. leh 
glaube, damit wiire die finanzielle Frage ‘gelost. 

Als Aufgaben der Pahrhercitschaft verbleiben aber 
zweifellos dic Zuweisung der Fahrzenge, die Zulassungen, 

die Relfenverteilung, Benzinverteilung, die Behandlung der 
Fahrgenehmigungsantriige, Aufgaben der Frachtranmben- 
kung, der Lenkung von Reparatur- und Ersatzteilen unc 

die Zulassung zum Kraftfahrzeuggewerke, Diese Aufgabes 
aind gegeben und werden hleiben. 

{Zuruf von der SPD: Stimmt nicht! Die Benzinverteitung 
geschicht durch das Wirtschaftsamt) 

— Die Frage ist noch nicht geklirt. Wir haben uns 
cariiber mit dem Landeswirtschaftsamt unterhalten, und 

ich glaube, es wird den Bestimmungen nicht widersprechen, 
wenn wir die Kinrviehtung so tretfen, daf auch dic Kraft- 
stoffverteilung durch die Fahtbereitschaften geschicht. 
Das ist aber eoine frage von untergeordneter Bedeutuny. 
Im wesentlichen verhleiben aber die Aufgahen, die ich*hiet 
angefithrt habe, fanz zweifellos, und es missen die cut- 

gprechenden Beamten dafiie da sein. O man nun dieses 
Amt IMahvbereitschalt nennt - wir lichen wissen Ausdruek 
auch nicht - oder Stralienverkehrsamt, das bleibt sich 

glaich. Bei einer solehen Behorde, die beim Oherbiivgdr- 
mefster und heim Landrat vorhanden sein muf, hat ja der 
Landrat. das Anstetlungseecht und die Dienstaufsicht, und 
er hat dami. die Fabrbereitschafe eigentlich in der Hand, 
By ist doeh seine Dehirde, 

(Widersprieh) 

Kin sachliches Weisungsreeht der Lnndt.svork(,h]svvl- 
waltung wird jedoch aufrecht erhablten werden milssen.. Das. 
beschwinkt aber nicht die Zustindigkeiten des Landrats, 
das kann durchaus bei beidorseitigemn guten Willen in 
Uhoreinstimmung gebracht werden. 

Teh miichto aber doch hoeh aunf folgendes hinweisen: 

Die Bestimmungen fiiv die Tatigkeit der Fahrbereitsehaften 
und die Aufteilung der Stralienverkehrsverwaltungen in 
Fahrbeveitschaften, Gruppenfahrbercitschatten und den Nah- 
verkehrstevollmiiehtigten sind festgelegt von der amerika- 

nischen Militiirregierung in dem sogenannten Artikel 14, 
der den Landriiten hekannt sein wird, und wenn wir zu 
Reformon -schreiton, dann mufl dieser Artikel 14 mit Za- 
stimmung der amerikanischen Militirregierung gefindert’ 
worden. Sotehe Anderungsvorschlige véon uns liegen bereits 
vor, und ich plaube, Cafl unsera Vorsehlfige sogar scht 
weitgehend sind, Ieh bin der Auifassung, daB man die 
Mittelhehéirde,  die  Gruppenfuhrbercitschaft  iiberhaupt 
enthehren kann, Wie wirden dann auf: dem (chiet des 

Verkehrs  cinmal zeigen, duB ed ohne  dicse  Mittel- 
Lehbiede einfacher und reibungsloser geht, Wennn, wir die- 
son Bewels geftihrt haben, dann” haben wir verwaltungs- 
miiBig einen groBon lrfoly orziolt, und die etwas anriielig 
gewordene Institution des NBv kann auch verschwinden 

und als cine Abteilung innerhalb der II&uptabbeilung WYer- 
kehr eingebgut werden, so daB wir eine direkte Verbin- 
dung von der Hauptabteilung ,,Verkehr* .zu den Strafen- 
verkehrsimtern haben, die doch Organe des Landrats und 
Oberbiirgermeisters sind. Ieh glatbe, wenn wir geineinsam 
diesen Weg gehen, daB wir dann zu einer Reform des Ver. 
kehrswesens kommen, die dem tatsfichlichen heutigen Auf-- 
gabenbereich der StraBenvorkehrsimter enispricht. 

Ahg. Wagner (SPD): 

Nach den Ausfithrungen des Herrn Leweke will man also, 
wie die Nazis, wieder Sonderorganisationen schaffen, dic 

von ober bis unten pehen und die Mittelinstanzen aus- 

sehalten, iipe verninftige Verwaltung baut auf den ge- 

gebenen  Vechiiltnissen puf. Qenligt, sie ihren Zweckon 
nicht, x0 wird sie wingebildet. Wir orlebon schon seit ¢inem 
Juhe, dafl jedes olnzelune Ministerinm seine Sondercogelung 

trifft mit Ausschaltung allor Mittolinstanvon, Wir kénnen 
ruhig dis Landeite nach Hause schicken! Jeder Minister 
hat seinen vollkommenen Apparat fiir sich. Man vergillt 
dabei, dal das Menschcn#chen cing Ganzheit ist und die- 
20§ totalitic gesehen werden mufB. Das kann man von den 
einzelnen fachministerien mit ihren Sonderwiinschen nicht 
verlangen. Es milssen doeh wieder Ansatzpunktc vorhan- 
‘den sein, um auseinanderstrebence fachliche Gebiete zu- 

saminenzufassen. In der zweiten Instanz ist das der Land. 

raf und in der dritten ist es der Regierunggpriigident. 
Diese haben zu verwalten, nicht der Mlnhtcr, nicht Herr 

Leweke. (Sehr gut! hei der SPD) 
Aus diesen irrigen Gedankengiingen hat man ja nicht 

nur die Verselbstindigung der Fahrbereitschaften vorge- 

nommen, sondern auch die der Gesundheltavcrwaltung. der 
Schulverwaltung, der Bauverwaltung, der Strafienbauver- 
waltung. Das ist ein schlechter Landrat, der sich picht 
darum kiimmert, wie dic Gesuncheitgverhiiltnisse in seis 
nem Kreiso sind. Er mufl das ain ehesten wissen. Ich wiirde 
als Landrat dafiic danken, zuzuschen, wie Fachressorts in 
meinem Kreis herumwirtschaften. Wir miissen die Stellung 

~cines Landrats so festigen,.caB nichts in seinem Kreis ge- 
schicht, ohne dafl er es will, chne daB er mithestimmend 
ist. Beim Aufgabengohbiat der Fahrbereitschaft mul er nicht 
nur angehdrt werden, sondern er muB auch Weisungsbe- 
fugnisse halen. Jeh michte cinmal wissen, ob Herr von 
Octting weill, ob cg zweckmiiBig ist,-in einem Kreis den 
oder jenen Wagoen zu bheschlagnahmen oder zuzuweisen! 
Wenn ¢as der Landrat oder der Birgermeister nicht wei; 
in Wieshaden kann man das ganz hestimmt nicht wissen, 
In Wiesbaden dartiber zu befehlen, ohne die Menschen zu 
kebnen, mit denen man umzugehen hat, das schafit viel 
Unzufriedenheit, 

Ich habe gesagt, die Nutionqlsozialisten haben ja diese 
Geschichte mit cem Kommissar eingeftihrt. Kommissariats- 
wirtschalt ist eine Bankerotterklirung jeder geordneten 

Verwaltung.  (Sehr gut! bei der SPD) 

Daher wog mit den Kommissaren! Wir haben ein gut 
aufgebautes Verwaltungssystem. Geniigt es nicht, dann’ 
werden wir es umbilden, aber nicht reue Behdrden hin- 
setzen, Ich glauke, daB die finanzielle Lage in Zukunft 
uns diesen Luxus, cauernd ncuc Behdrden zu erfinden, 
nicht mehr gestattet. Es 18t nicht unwichtig, ob auf den Kopf 
der Bovilkerung 12 RM oder 20- RM Verwaltungskosten 

kommen, das spielt keine geringe Rolle, Je mehr Behbrden 

Sio schaffen, desto mehr wird regiert und geschricbhen, Dag - 
fut dns Verkehrteste, was man machen kann. Wo bleibt 
auch das Prinzip der Selbstvorwaltung? Wenn wir schon - 
Selbstverwaltung machen wollen, dann gilt dieses Prinaip 

his %ur untersten Instanz. Herr Leweke berief sich. auch 
darauf, die amerikanische Militdrregicrung wiinsche dus. 
Meine Damen und Herren! Ich habe das Vergnilgen 
jetzt schon {iber ein Jahr mit der amerikanischen Militéir- 
regicrung zu verhandeln, und: ich wiirde mich schimen, 
mich bei irgendwelchen MaBnahmen auf .die Autorilfis 
eines Offiziers der amerikanischen Militiirregierung zu be- 
rufen. fch wiire cin schlechter Politiker, wollte ich die. Au. 
torit4t einer anderen' Stelle bei meinen MaBnahmen inAn- 
spruch nehmen, 

Wir wissen ja, daB auch bei der amerikamschen Milittir- 
regicrung der Ressortpartikularismus kein : unbekanntés 
Ding ist, ebenso wie auch bei cer deutschen Verwalting. 
Wir. wissen, daB oft nicht die wichtigen QGesichtspunktc 
-fir das Handeln mafigebend sind, sondern daff: gehandelt



4, Sitzung, 19. September 1946 _ . L o 116 

wird canach, wer der stirkste Mann in einem Kollegium 
ist. Derjenige, der iber die nétige Ellenbogenfretheit und 
ULer cing grodere Gewandtheit verfigt, vermag sich leichter 
durchzusétzen als derjenige, der sich von den sachlichen 

Notwendigkeiten leiten Jift. 
feh wollte Thnen mit diesen Ausfilhrungen klar machen. 

dub wir nicht nur sus Griinden der Sparsamkeit sondern 
auch mit RHicksicht auf die Grundsiitze der Selbstverwal- 
tung bemitht sein missen, eine sparsamere sachliche Ver- 
waltung aufzuziehen. ‘ 

* (Starker Beifall be1 der SPD) 

Abp; Bauer (KPD): 
Meine Damen und Herren! Dal ich kein Freunc. der 

- Fahrbereitschatten bin, wird sich mittlerweile herumge- 
sprochen haten, und deB ich dem vorliegenden Antrage 
hundertprozentig austimmen werde, wird auch niemanden 
tiberraschen, Ich glaube, der Zeitpunkt ist gekommeu. um 
der Milithrregierung, falls sie dafiir zustnndxg sein sollte, 

_ von unserer Seite aus einmal %u sagen, was wir dariiber 
donken, Wir haben ja in anderem Zusammenhang schon 
einmal feststellen miissen, daf die angeblmhen Befehle der 
Militérregierung, auf die man sich immer beruft, von der 
Militirregierung iiberhaupt nicht erlassen worden waren. 

(Hort! Hort! bei der KPD) 

Algo ich denke, es ist Zeit, dad wir mit diesem schau- 
rigen Spml das sich Fahrbereitschaft nennt, ein fiir alle- 
mal ein Ende machen. Deshalb begriiBe ich auBerordent- 
lich den Antrag cer SPD, und ich unterst.iitze ibn im . 
Nameén meiner Fraktion. 

Das ist aber nicht der flauptgrund. der mich’ veranlaBt 
-hat, jetzt das Wort zu nehmen. Es ist heute und es ist 
duch in den letzten Wochen schon selir viel iiber die Seltst- 
verwaltung gesprochen worden. Wir haben gestern auch 
‘gehtirt, daB cer Herf stellv. Ministerprisident den Wunsch 
geiuBert hat, die Demokratie mige aut der Selbstverwal- 
tung aufgebaut werden, Wir stellen fest, daB heuté von 
allen und auch von dem Herrn stellv. Ministerpr&sidenten 
sehr viel vom Parlamentarismus und auch sehr viel ‘von 
der Selbstverwaltung, insbesoncere in Offentlichen "Ver- 
sammlungen gesprochen wird. Anschem.end fillt es aber 
doch sehr schwer, sich daran zu gewdhnen, daB Selbst- 
verwaltung heifit: daB - die Gemeinden sich tatstichlich 
selbst zu verwalten haben. Ioh bin — und ich spreohe hier 
namens meiner Fyaktion -~ fiber Cie Ereignisse unter- 
richtet ‘worden, die sich-in'der letzten Woche anliBlich der 
Frankfurter Magistratskrise abgespielt haben. Ich bin auch 
davon unteriichtet worden, daB selbstverstindlich die Mili- 
thrregierung wicder hat eingreifen miissen. Ohne ¢ie Mili- 
thrregierung wiire ¢s ja nicht gegangen. Ich bin aber auch 

- davon unterrichtet worden,” daB .unsere hohe Stastsre- 
glerung in diese Dinge in einer Art und Weise eingegrifien 
hat, die wir auf das schirfste ablehnen miissen. Ich muf 
hier feststellen, daB der Herr stellv. Ministerprisicent in 
oiner Aussprache mit Vertretern der Parteien, die heute die 
Mehrheit in Frankfurt am Main haben, erklirt hat, os sei 
nicht angebracht, wenn der Vorschlag der. SPD durch- 
gemhrt witrde, der carauf hinauslief, daB auch die Mm- 
derheiten im Magistrat vertreten gein sollten, ' 

(Hort! Hory!: bel der KPD) 

Ich ai;he schon den-Herrn. st.el]vertr Mmisterprflsidenten 
* ‘hfer stehen und -hére ihn erkiiren: Meine Herren, das habe 

doh ja nur als Landesvorsitzender der, CDU: gesagt, unc - 
dazu habe ich ja gelbstverstipdlich das Recht, Es tut. mir 
leid; aber in dieser Auesprache  hat - der . Herr stellv. 
Ministerprisident eben nicht .nur als LanCesvorsitzender 
der. CDU gesprochen ‘sondern er hat auch von der Re- 

. gierung gesprochen, Und .er hat dabei festgestellt, daB er 
in einigen Tagen ~- das héiBt am Montag — iiker die 

Hisier 
ganze Angelegenheit moch mit einigon Ministern Rick- 

" sprache nehmen werde. Insbesondere aber hat er betont, 
daB ein solches Vorzehen — nimlich dic Aufnahme dov 

_~Minderheitsparteien in den Magistrat; und beide Minder- 
heitsparteien hatten sich. dazu bevelt erklirt -- Riek. 
wirkungen auf cie Landespolitik haben witrde, 

(Hort! Hort! bei der KPD) 
Meine Daimen und Herren! Teh stolle dag fost in der 

Offentlichkeit, und ich verurteile in der Offentlichkeit die. 
ses Bingreifen der Regierung in die Angelegenheiten der 
Sclbstverwaltung auf das schirfsts, 

{Sehr richtig! bef der KPD) 
Es ist eine Ange]egenhelt der Frankfurter und nicht eine 

Angelegenheit der GroBhessischen Regisrung, wie sie ihren 
-Magistrat zusammensetzen wollen, Man hat inzwischen er. 
kannt, daB die: Klausel mit den 18%, auf die sich neben- 
bei der Herr stellv. Ministerprésident mehr als olnmal in 
dieser Aussprache berufen hat, . wirklich eine mehr als un- 

1 

. glickliche Angelegenhelt ist. Von: der starkst.en Partei ist 
erklirt worden — wir haben das begriiBt —, im Interesae 
des Aufbaues der Stedtverwaltung wiinsche man, daB alle 
vier Parteien aktiv mitarbeiten. Dem Herrn stellv. Minister- 
priisidenten war’ dabei nicht sehr wohl; denn er geb die 
Anregung; vielleicht kinne man c¢er KPD doch noch den 

.Posten eines unbesoldeten Magistratsmitgliedes zuschieben, 
nur damit nhicht. ein alizu- groBer Krach entstiinde. Meine 
Damen und Herren, ich glaube, daB das nichts mehr mit 

Selbstverwaltung zu tun hat. Hier muB man einmal klar 
foststellen, daB eingegriffen worden ist in Angelegenhei- 
ten, die allein cie Stadt Frankfurt angehen, Wie ich un- 

terrichtet worden bin, hat die ganze Angelegenheit heute 
- anscheinend ihrén AbschiuB gefunden dadurch, daB die: 
SPD-dem Wunsche ces Herrn stellv. Ministerpriisidenten 
Folge gelelstet und das UItlrna.tum der CDU angenommen 
hat,. 

Die CDU hatte eln UltlmatUm gestellt Entweder ohne 
die KPD, oder wir machen nicht mit. Die Tatsache ist voll- 
zogen; es $ind heute anscheinend vier CDU-Leute in den 
Magistrat eéinmatrschiert, und die KPD und die LDP sitzen 
draufien. Die Veraniwortung for die Lage aber und fiir 
das, was nun in der kommenden Zeit geschehen wird, 
“tragen jene, die die Beschlfisso geraBt haben; das ist .la 
selbstverstinclich, : 

Ieh’ Letone — damit nun night glemh wwder eine «der 
berithniten Antworten kommt —: das; was ich eben gesagt 

- habe, bedeutet nicht, daB wir etws beabsmht.lgt.en in eine 
hegative OpPosition zu gehén. Wir werden aber scharf und 

. scharfstens die Taten insbesondere der Herren Msgistrate 
der CDU beobachten, und wir werden auf anderen Wegen 
unsere Meinung zu ¢iesen Dingen sagen. Und wir sind iber.’ 
zougt, daB wir bei der nichsten Wah); ot nin mit Zustim- 
mung, des Herrn stellv. Mmlsterpl:asidenten oder ohne seine 
Zustimmung, in den Maglstrat deér’ Stadt Fmnkfurt a. M. 
emziehen werden .. : 

Stellv Ministerprasment Dr. Hflpert. 

Meine Damen und Herren, ich bin auBemrdentlmh ar 

staunt, wie.gut der Herr Abg. Bauer diber eine Besprechiing 
unterrlchtet lst, die am Sonntag abend stattgefunuen hat, 

. - (Abg. Bauer: Am Freitag!) -, K 
—_ Am I*‘reit.ag Xbin ich gar nicht. dahei gewesen Es wire 
zweckmaBig geweaen, . wenn dér Herr Abg.:Beuer bei dem 
freundschaftlichen Verkehrsverhiltnis, das- zwischén uns 
beiden herracht, den- Versuch. gemacht hitte, be1 imir fest- 
zustellon, was: denn -wirklich ‘géwesen ' ist. : : 
_ Ich ‘méchte folgences erkliren: -Tch bin am Sonnnta.g. 
abend in meiner Privatwohnung heimgesucht worden von 
den Vorstinden der SPD-Fraktion und der CDU-Fraktion 
und von. Herrn Oberbiirgermeister Kolb. Ich halie dabei die 
Frage. geatellt. n welcher meiqgr Eigqnschatt.en bespchen
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Dy, Hilpert 

Kie mich cigentlich? Das bei mir festzustellon, ist nattirlich 
nicht leicht. Das gebe ich Thnen w.imd wonn Sie dazu 
beitragon, Herr Abg. Bauer, mich aus dieser Schwierig- 
keit zu Lefrelon, witre ich Thnen dankbar. ‘ 

(Abg. Bauer: Das werde ich gerne tunt) 

-~ s wird Thnen hoffentlich gelingen, so da wir uns 
nitch Uber den kiinftigen Maglstrat in Frankfurt nicht mehr 
wu unterhalten brauchen, lch wiirde darauf nicht verzichten, 
wonn ich nicht die GewiBheit hiitt#t daB Sie mit hinein- 
kommen, Un¢ ich habe frither schon die Uberzeugung ge- 
habt, daB Sic wenigstens 16% erreichen wiirden. Es tut 

mir natflr!mh furchtbar leid, daB wir msotern ‘nicht ge- 

meinsam hereinkommen, 
Man hat mir dann zundichst erkirt, daB, nachdem dfe 

Militdrregierung am Mittwoch abend und am Donnerstug 
vormittag das schnellste Zustandekomimen des Magistrats 
verlangt hatte, die Verhandlungen so und so stiinden. Man 
hat mir aof der einen Seite erklirt, cs seien Vereinbarun- 
gen getroffen worden, die cann nicht restlos eingehalten 
worden seien, IMe Vereinbarungen waren von der einen 
Partel, nimlich der SPD, unter Vorbehalt getroffen. Und 
jetzt, am Sonntag akend, bin ich befragt worden. Da habe 
jich den Standpunkt vertreten, daf wir gewisse Grund. 
sitze aufrcchtorhalten mussen, und zwar, da wir ‘die 
Geundasittze aufrechterhalien miissen, did sich ergeben aus 

. dem nun einmal bestehpnden Tathestande, ¢a nur zwel 
Partelen in dor Stadtverordnetenversammlung vertreton 
aind, 

{(Schr richtig! bei der oDuU) 

daBl der Magistrat gai.ragen ist und getrn.gen sein muB von 
den beiden Parteien, die in der Stadtvemrdnetenversamm 
lung vertreten sind. 

Ich habe dann in meiner Eigenschaft als stellv. Minister- 
priisident gesagt: Tch empiinde das naturgemsB im Angen- 
blick, wenn ich an diesem Grundsatz festhalte, an dom 
ich aus staatspolitischen QGriinden festzuhalten habe, par- 
teipolitisch gesehen, als sehr schwierig. Vielleicht kann 
man — das habe ich losgeldst von jedem Parteistandpunkt 
gesagt, hierflir sin¢ Zeugen hier — :in der Sache so slch 
hetfen, daf man tber den Weg der ehrenamtlichen Stadt:’ 
ratsnutglieder das zum Ausdruck bringt, wie ich auch 
gesagt habe, indem man durch Hereinnahme von Vertre- 
tern der im Stactparlament nicht vertretenen Parteien in 
dic Ausschiisse, dic gebildet werden milssen, das zum Aus- - 
druck bringen muf. Darauf ist dann naturgemif die Frage 
aufgeworfen worden: Verhdltnis zwischen CDU uné, SPD, 
Dabel ist auch die Frage angeschnitten worden -— und 
zwar nicht zuerst yon mir —, inwieweit unter Umatinden 
dicse Fragen auch auf die Landespohtik lrgendwe!chen 

Einflug hitten., Und nun wiecerhole.ich das, was ich in 
den ganzen Verhandiungen in der Frage des Frankfurter 
Magistrats meinen Parteifreunden immer gesagt hate und 
way ich der Militdrregierung gosagt habe: 

ad 1. Als Landesvorsitzencer ist s fir mich uninteressant, 
was meine Stadtverordnetenfraktion in Frankfurt 
tut; diese hat das selber zu- entscheiden. . 

ad 2. Als Ministerpritsident méchte ich nigmals in die Si- 
‘tuation kommen, cie Kommunalpolitik eotwa des 
nouen Bitrgermeisters Bauer su vertreten, sondern 
feh bin der Auffassung, daB wir zwischen der Lan- 
despolitik und der Kommunalpelitik einen klaren 
Uniterschied machen miissen. Um aber ganz klar zu 
sehen, habe ich gesagt: lch werde am Montag mittag 
wahrscheinlich zumindest mit den zustindigen Mit- 
gliedorn des Kabinetts, namlich mit dem Minister des 
Jonern und mit dem Staatssekretir als Chef der 

" Staatskanzlel Uber die Sache mich aussprechen. 

Sie haben, Herr Abg. Baucr, vieles liuten héren, aher 
8ie haben nicht das richtige Zusammeénschlagen gehdrt. 

In, ¢leser Aussprache am Montag mittag sind wir uns 
schlissig geworden und haben eine gans klare Stellung 
eingenommen. Wenn -ich -es noch schaffen kann, lagse ich 
die Niederschrift noch herholon; sonst schicke ich sie Thnen 
morgen frih zu. Denn es hat keinen Zweck, dal 8ic 
unrichtig informiert sind. Sie sollen richtig informiert sein, 
damit Sie die richtigen Folgerungen zichen kdnnen. Da 
iat ganz klar im ersten Satz zum Ausdruck gebracht wor- 
den, GaB die Staatsregierung es grundsitzlich ablehant, in 
die Fragen der Kommunalpolitik irgendwie einzugreifen. 
Damit hahe ich gerade des getan, Horr Bauer, was Sie mir 
infolge Ihrer schlechten Information jetzt glaubten zum 

Vorwurf machen zu kénnen.” Ich habe klar zum Ausdruck 
gebrechi, daB das der Grundsatz ist, den ich vertrete. 
Dann ist in einem zweiten Satz mit Riiocksicht auf die Be- 
deutung, die die Angelegenheit fir die Milithrregierung 

hatte, einer ganz bestimmten Empféhlung Ausdruck ge- 
geben worden, ciner Empfehlung, an cie pich angesichts 

der Tatsache, daB wir von vernherein klargestellt hatten: 

wir haben kein Recht, in die kommunale Selbstverwaltung 
cingugreifen, dic beiden Partefen halten' konnten . oder 

nicht. Das war uns vollkommen gleichgiltig. Aus dieser 
Sachlage konnnen 8je nicht den Schiuf ziehen, Hert 
Bauer, daB wir als hossische Staatsregierung irgendwle 
vorsucht hiitten, in dio Stslbstvclwmtung dlnzugreifen, 

{Abg. Bauer; Das msson Sie schon uns iberlassen:) 

"‘Das ist der Tatbestand. Ich bin aker gerne hereit, 
Ihnen das Schreiben zur Verfllgung zu stellen, damit Sie 

fur dic nichste Diskussion wioder Linen Anknfipiungs 
punkt haben. 

(St.a.rker Beitall und Hflndcklatschen bei der GDU) 

Abg. Dr. Kbhler ((.‘-DlU 

' Meine sehr verehrten Damen und Herren! Igh versnehe 
nicht dio auBerordentliche Lirregung und Leidenschafl, mit 
der Herr: Kollege Bauer. seine Ausmhrungen_gegonfibe_r 
dem Herrn stelivertretenden Ministerpriisidenten und in 
dem Fall gugleich Landesvorsjiizenden . der CDU von 
Grof-Hessen gemacht hat, s liegt doch im Wesen einer 
Demokratie, die in ihrer rauwmlichen Gestaltung. go auBer- 

" ordentlich eng ist wie hier in unserem Land Grof-Hessen, 
¢aB auch kommunale. -Angelegenheiten irgend welcher Art 
dem Vorsiizenden der. Jandesorganisation der betreffen- 
den Partei vorgetragen- werden, der nun zufillig. auch 

" gleichzeitig stellvertretender Ministerprésident  ist., Ich 
‘bin fibemeugt meine .Damen und Herren, wenn umge- 
kehrt beisplelsweise . oin. Herr von der Sozialdemokrati- 
schon Partet, auch von dor Kommunistischen Partei, stell- 

- verttetender Ministerprisident gewosen wiire und es hitie 
sich nun eine derartige —- das. ist.doch nicht, zu leug- 
nen — etwas verzwickte kommunalpolitische Sl:{uatlon in 
Frankfurt ergeben, wie. dies der Fall war, .dann  hitte 

.docli nichts niher ‘gelegen, da8 zu irgend einem geejg- 
neten Zeitpunkt — sagen wir mal: die Autoritit des 
Vorsitzenden der Partei, der zugleich auch. efn maBgob- 
liches Mitglied der Regierung ist, eingeschaltet worden wire. 

- Das liegt aben in’ der.Natur der Demoksatie, und ich {inde, 
dagegen ist doch nicht das . geringste elnznwenden. be- 
sonders dann nicht, wenn, wig in vorliegendem Fallé, wie 
wir eben gehdrt haben, die formal-rechtlichen Seiten die- 
ser Angelegenheit in den fraglichen Gespriehen mit dieser 
Klarheit und Bindeutigkeit, wie es geschehen ist, heraus- 
gestellt worden sind, Im- brigen diesen Vorgang als einon 
Eingriff der Rogierung in die Seibstverwaltung darsu- 
stelien, dafir kann man um 30 weniger Verstindnis haben, 
wenn sich Vorgiinge in der Gestaltung der Selbstverwal- 
tung ergeben, wie sie aus einer Notiz hier im ., Wiesha- 
dener Kurier* ' hervorgehon. Hier steht im ,;Wiesbadener 

_ Kurler" unter der:Uberschrift ,Zutillige Mehrheiten blei-
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han. unlerlicksiehtigl”: Berlia, 17. Beptembar, Wis von 
sinfignbuenduy Budts orkilirt, wurde, wird die 8K ans dam 
Ausgany der Usmeindowahlun keine Konsuyuenzen siehen. 
Ks sei gleichgliltiz, ob irgendwo eine Uruppe von miB- 
gestimmten wnd reakiioniren Kriften zufsilig die Mehr- 
heit erhdlten hat. Die SED Burgermelster wilrden trotz- 
dem bleiben." 

Meine Damen und Herren, ich ste]Ie fost, dafB} das 
gweifellos die Inkarnation . der Demokratie und der 

Sethatverwaltung darsteltt. 

(Stirmischer Beifall und Hiindeklaf.schen bel der ODIY) - 

Abg. Bauer (KPD): 
Als anstindiger Mensch hatts: icli Hel:rn Abg l)r Kdhler 

heute mitteg gewarnt und ihm gesagt, es handele sich 
wieder um eine der bekannten Falschmeldupgen. . Er 
wollte nicht héren. Nun gut! Ich glaube, genan zy wis- 
gen, .da8 seine Béhauptung falsch ist. Denn in Dresden 
steht bereits fest, duB ein Bilrgerlicher OLerbiirgermeistar 
wird, auch .in Weimar, allerdings kein CDU-Mann, son- 

Gern ein Mann der LDP. Sie milssen gber verstehen, daf 

wirklich.niemand etwas dafiir kenn, daB die CDU schlech- 
ter sbgeschnitten bat als die LDP. fl ibrigen beruhigen 
Sie sich: es.werden die Biirgerlichoh dort-den Biirger- 

_meister stellen, wo sie die Mehrheit haben. 
Zu cen Ausfihrungen des Herrn stellvertretenden Mi- 

" nisterpréisidenten habe ich einige Sitze zn sagen. Wer 

sehr genau zugehtirt hat und wer weiB, daB der stellver: 
tretende Ministerprisident ein ausgezeichneter Diplomat 
ist, der .wird- festgestellt haben, daB aus lauter Wahrheits-. 

Jiebe der Herr stellvertretence Ministerpriigident in sehr 
diplomatischer Form genau das bestitigt hat, was mh hier 
als Tatsdchen bekanntgegeken habe. - ‘ . 

(Geliichter kel der CDU) 
Es ist selbstverstiindlich, daB er andere Schiufllolge- _ 

ruigen daraus zieht, als ich mir erlaubt habe sie zu zie- 
‘hen als der Sprecher -der Kommunistischen Partei. Ich 
habe mit Genugtuung Cavon Kenntnis genommen, daf der 

erste Satz des beriihmten Schreibens lautet: ,Die Staats- 
regierung greift nicht cin®. 
nis, nehme allerdings auch zur Kenntnis, daB merkwiir- 

digerweise genau die Vorschlige des Herrn stellvertreten- 

den Ministerprisidenten heute in Fmnkfnrt. am Main ver- 
wirklicht worden sind. . oL _ 

Stellvertr, Mm.-Prasldem. Dr.- Hilpcrt. 

“Es tut mir persbnlleh furchtbar leid, aber man muB die 

Dinge doch einigermaBen klarstellen. Sie sprechen von 

4 ODU-Leuten, HeiT Abg Bauer, es sind 2 CDU-Leut.e 'und d 

2 Part.eilose 

. Akg. Bauer: Entschuldigen Sie! Ich benchtige es!) 

Ich darf folgendes sagen: Diese. Vorschlagsliste. ist 
das Frgebnis einer Versiiindigung der :beiden Fraktionen 
und ist mir erst sphter, als die, Verstindigung herbei- 

gefithit worden war, in der genauen Reihenfolge Lekannt- 

gegeben worden. DaB mir die Namen mit genannt worden 

gind; ist. wohl ganz selbatverstéindlich. Herr Bauer. Sie 

Giberschdtden mich. - (Lachen).- : e 

Das ist-das ganze Gchmmniq._ ‘. ntL 

Abg. Bauer (KPD): 

+ Ich ynterschitze Sie nur mcht, Herr Hilpert. Das 1st 
das ganze Gehelmnis. . - — 

(&uruf von der SPD: Ich beantrage SchluE der Debatte') 

Prlsldont- y 

Meine. Damen und Herren, ich nehme an, da da,s ganze 

Haus -damit einverstanden mt.. da.fi “wir dzeae Debatte 

abbrechen, i oW - e 

Ich' nehme des zur Kennt- 

Prdsident 

Jeh michte nun Jvorschlagen, da8 wir die vorhin von 
mir verlusonen Antrige aa den Herrn Wirtschafisminister 
und daf wir auch den Antgag der 8PD wegen cer Fahr- 
bereitschaft an dic Stastsrégierung weitergeben. Wer ist 
fiir die Weitergabe an die Staatsreglerung? — Das ist 
die Mehrheit. 

‘Meine Damen und: Herren, che wi'r nun weitergehen, 
_-hal;e ich Thnen einige Eingdnge zu verlesen, Ich tue das des- 
-wegen, damit Sie gleich orientiert” sind Wnd sich ent- 
sprechend einricliten. Zuniichst ist eine BErklirung vom 
HauptausschuB eingegangen. Der Hauptausschuf bean- 
tragt, der Landtdg wo le’ LeschlieBen: 

Die Vortassungbemtende Lande_ssversa.mmlung von 

GroB-Hessen stellt mit Bedauern fest, daB der tiberwie- 
gonde Teil der Beschliisse des Linderrats iiber gemein. 
same Gesetze der drei Lidnder cer US-Zone oline vor- 
herige Anhérung der drei Landerparlamente erfoigt ist. . 

Sie hillt és im Interesse der Fortentwicklung der De- 
mokratie fiir uneridflich, daB nunmehr dem Lincerrat 
der US-Zone ein parlamentarischer Beirat beigegeben 
wird, der zu gleichen Teilen aus den Vertretern der drei 
Lfi.nderpatlamente besteht. ' 

Dieser parlamentarische Balrat soll die Aufgabe 
habén, bis zim Zusammentritt der Landtage den L&n- 
derrat zu beraten und nach der Wahl der Lendtage die 
erforderliche ‘Ubereinstimmung zwischen den Auffas- 

" sungen der Landtage bei der Gesetzgebung herzustellon. 
Er solt dariiker hinaus die Aufgabe haben, unverzig-. 

"lich fér die Bildung entsprechender parlamentarischer 
Organe bei den bizonalen Ausscliissen Sorge zu tragen. 

Die Landesversammlung ersucht deshalb as. Staats-. 
ministerium, alle notwendigen MaBnahmen' zur  Veér- 

" wirklichung dieser Entsch]ieflung sofort ‘zu ergreifen, 

" Bs ist aufierdem ¢in Drmghchkeitsantrag der K’PD ein- 
gegangen. Er lautet: 

Nach. einer Diskussion hber das Kriegsgetangenen- 
problem hat die Verfassungberatende Landesversamm- 

- lung Grof-Hessen beschlossen, ein Telegramm an den 
‘Interalliierten Kontrollrat zu senden mit Cer Bitte um 
baldige Entlassung aller deutschen 'Kricgsg‘etanggnen 
und die sofortige Verdffentlichung der Listen der sivit 
noch in Kriegsgefangenschaft Befindenden. Die Verfas- 
sungberatende Landesversammlung ersucht cas groB- 
hessische Staatsministerium, daflir zu sorgen, daB alle 
Kriegsgefangenen bei ihrem Eintreffen in der Heimat 
unmgehend.in den ProduktionsprozeB eingeschaltet wer- 

den konnen, sowie Wohnung und Kleicung. erhalten. 
(Abg. Bauer: Dazu:gehort noch ein zweiter Antrag!) - 

Der zweite Antrag von dem der Herr Abgeordnete Ba.uer 
eben sprach, lautet: N 

~ Die Fraktion der KPD beantmgt, folgendes 'I‘ele- 
gramm an den’ In’deralhierten Kontrollrat zu senden: 

. In ihrer S;t.zung vom 19. September 1946 hat die 
‘Verfassungberatende Landesversa‘fnm]ung GroB-Hessen 
zum Kriegsgefangenen-Problem Stellung genommen 
Die in der Landesversammlung vertretenén Farteien 
waren einmiltig in der Aulfassung, an ‘Sie mit d¢~ Bitte ° 
heranzutreten, dafiir sorgen zu- Wollen. caB die deut- 

. 8chen Knegsgefangenen Laldjgst in 1'hr¢ Heimat zuriick- 
kehren kinnen. Dariiber hinaus weridet, sich die Lan- 
desversammlung' mit der weiteren. Bitje an ‘Sie, daraut 
hinzuwirken, daB sofort ‘die encgiilfigen Listén der 
Deutschen, die sich heute noch in Kriegsgefangenschaft 
befinden, veréffenthoht werden Eine solch¢ Mabnahme 

_wiirde viel UngewiBheit den da.von betroffenen Falm- 

lien fortnehmen. 

{ch setze voraus, daB bel der Bedeutung dieser Emg&uge 
die Versammlung wohl ohne weiteres:damit emverstand»n 

ist, daB wir sie noch hehandeln, . .- N e
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Fiennptint 

Wi Renniten iy e 

Barich! des Wirtschattspolifischen Aussthisses. 
fran Wt‘u't hat der Horr Abg. CGrolkopl, 

Ahg. QroBikopt (CNLI: 

Meine Dwnen und Herren! Die Beratungen des Wirt- 
sohaftspolitischen Ausschusses standen im Zeichen der 
neuerlichen Entwickiung in Richtung auf die Rekonstruk- 
tion der deutschon Wirtschaftseinheit. Im Vordergrund 
stand die Brérterung des vorliufigen Abkommens {iber 
dis Bildung elner deutschen Wirtsghaftsverwaltung, d. h. 
des Statuts, auf Grund dessen nunmehr die Wirtschafts- 
verwaltung der Lritischen und amerikanischen Zone zu- 
sammengelegt wird, Die Bedeutung dieses Abkommens 
kann aschwerlich dberschiitzt werden. Enthidit es doch 
nichts weniger als die Voreinigung, d. h. die Wicder- 
vercinigung nweier Wirtschaftsgobiete, die bislang durch 
mannigfaltige Grenzen und durch mannigfaltige MaBnah- 
'men potrennt waren. Der Wirtachaftspolitische AuschuB 
ist sich dariber im klaren, daB nunmehr auch dic Wirt- 

schaftspolitik des Landes Hessen auws einer weiteren Per- 
spektive hetrachtet werdon muB und daB in Zukunft cie 
Probleme dor Wirtschaftspolitik aus dem Blickwinkel der 
gemeinsamen Wirtschaftsverwaltung der beiden Zonen ge- 

sehon worden miissen. 
Fs ist sclbstverstinclich, daB der Wlrtschaftspohmche 

Ausschull als AusschuB des Idinderparlaments sich gleich- 
zeitig mit der Frage beschiftigt hat, in welcher Form nun- 
mehr das Landesparlament bzw. dic Liinderparlamente bei 

der Beratung wirtschaftlicher Fragen auf bizonaler Grund- 
lago einzusohalten sind. Der AusscbuB nahm Kenntnis von 
der Tatsache, daB auf Grund des Einwirkens des Herrn 
Ministers fiir. Wirtsohatt und Verkehr dem fir die beiden 
Zonen ‘eingesetzten Wirtachaftsrat ein Beirat. heigegeben 
worden kann, Diese in dem Abkommen stipulierte Bildung 
eines Belrats zur Beratung des Wirtschaftsrates gab dann 
Voranlassung, 'die Prage aufzuwerfen, in weloher IPorm die 
Volkuavertretungen der Linder beider Zonen nunmehr hei 
den Beratungen tiher wirtschaftliche Fragen auf bizonalor 
Grundlage oingeschaltet wercen koénnen. 8ie haben soshen 
gehdrt, dall der HauptaussohuB’ e¢ine Entachlielung vor- 
golegt hat, mit der die Belordnung parlamentarischer Ver- 
trater atwoh fir den Beirat beim Witinohaftsrat vorgeschen 
taw, angerogt wird. Dafll ein asolcher Belrat, deor bei den 
hishorigen Veorhandlungen des L#nderrate lelder vormiBt 

wurde, notwendig ist, das ist eine Auffassung, cie wohl 
von wis allen geteilt wird. Es handelt sich uin nichts 

woniger als um das Problem, dieser wachsenden Auswei- 

turig der deutschen Wirtschaftskompetenz nunmehr auch 
eine Ausweitung der demokratischen Betétigung der Volks- 
vertretung heizugeben. Da liegt es sowohl im Sinne der 
VertragschlieBenden bei diesem- Abkommen, als auch im 
Interesse der Abgeordnoten cer Parlamente, daf sic lsu- 
tend iiber die Entwicklung der wirtschaftlichen Situation 
orientiert werden, Eg hat sich bei -der Titigkeit des Lén- 
derrates heransgestellt, caf eine Reihe von gesetzlichen 
MaBnahmen ganz deutlich der Mitwirkung der Volksver- 
treter ermangelt. Es fehlte dabef der fristhe Wind der ‘An- 
regung aus dem Volke, unc os fohlte insbesonders auch bei 
der Auslegung von wirtschaftlichen Verordnungen an der ' 
Mitwirkung sachkundiger Volksvortreter, - 

Ich darf hier noch auf eine Tatsache hinweisen. Bei der 
Auslegung dos Gesetzes Nr. 26 des Kontrollrats iiker Cle 
Erhohung der Tabaksteuer soll nach den vorliegenden 
Pressemoldingen ein Fohler unterlaufen sein, der sich 
verhiingnisvoll ausgewirkt hat. Wenn Sie die Ausfihrun- 
gen dor neuesten Nummer des Wiesbacerer Kurier lesen, 
dann werden Sie foststellen, dall nach der Autfassung von 
Spezialisten der Stiddeutschen Tabakzeitung die Frhohung 
t¢r Tabakstever gar nicht in dem AusmaBe bealbsichtigt 

gewesan ist, wie sle gpiiter dekretiert -wgrde. Es Lat sicher 

Al Abpeordpeten diberrasent, s Zoschlige sve Tabak- 
gtoner in digser enormen Hobe cingefthrt wurden und als 
damit, mit einem Schlage sozesagen, das Rauehen einer 
Zigarre nur noch die Angelegenheit eines Plutokraten sein 
konnte, Wir stellen nunmehr fest,.daB diber cie Frage der 
Auslegung dicser Tabaksteuer-Erhthung sumindest, Mei- 
nungsverschiedenheiten bestanden haben und. dali, wenn 

. man der Auslogung der Stdceutschen Tabakzeilung felgt, 

die Erhthung der Tabaksteuer wesentlich geringer gewesen 
wire, hiitte man die Bestimmungen, wie sie nua tatsich- 
lich festgesetzt worden sind, richtig ausgelegt. 

- (Zurufe von der SPD: Das Vierfache!) 

Hicr ist ¢in Musterbeispiel dafilr, zu welcher Gesetzes- 
macherei ¢s kommt, wenn am grinen Tisch- von einem 
kleinen Cremium-Gesetze ausgelogt werden und wenn es 
an der Mitwirkung der vom Volke: p.rewiihlten Volksvertre- 
ter mangelt. 

Es ist deshalb erforderlich, dall das Parlamenh hei jed- 
woeder Neuordnung unveraiiglich seinen Willen zur Mit- 

wirkung - anmeldet, Diesem Zwecke Clonte aush die ein- 
hellige Stellungnehme des Wirtschattspolitischen Aus. 
schupses, der die Auflassung vertritt, daB, nachdem die 
Rildung cines Belrajg. in dem Abkommen vorgesehen ist, 
_nunmehr unverzigiich anch das Zustendekommen und das 
Zusgmmentreten- dieaes Ausschussaqg bg\verkatelhgt. werden 

mul. 
~'Fs ist sclbstverstindlich, dafi ea sich dabei lediglich um 

cine Htappe auf dem weiten Wege zur Herstollung der 

gesamtdeutschen Wirtschaftaeinheit handelt. Aber wir wia- 
:sen ja nicht, ob die Bestrebungen, die auf die:Errichtung 
cines gesamtdeutschen Vorparlamentes abzielen, so schnglt 
realisiert werden koénnen, daB jedwede parlamentarische 
Tétigkeit auf einer unteren Stufe iberfltssig wird. 

Teh kann mir: weiters Ausfohrungen in dieser Hlnsicht 
orsparen, weil die interiraktionelle Resolution alles das 
enthillt, was in dieser Frage im Wirtschaftapolitischen 
-Ausschufl erdriert worden ist. Toch mochte aber anschlic. 
Bond auf eipige Punkte oingehen, mit denen der Wirt- 
schaftspolitische AusschuB sich ohenfalls beschaftigt hat. 
s ist das zunéichst das Gebiet der Prelsiberwachung.und 
der Preiskontrolle. Der Wirtschaltspolitlsche AusschuB hat 
festgostollt, daB diec MaBnahmen der Roglerung zur Auf- 
rechterhaltung des Preisniveaus nicht immer nuareichend 
gewesen sind. Wir haben zwar Kenntnis cavop genommen, 
daB das Ministerium filr Wirtschaft und Verkehr fir sich 
in Anspruch nimmt, in Hessenr auf dem Gebiete der Preis- 
kontrolle und der Preistiberwachung sagen- wir einmal den 

- Vogel abgeschossen zu haben gegenither den ibrigen Lin- 
dern, und es ist dies auch an der Hand einer Ukersicht fiber 
das Aufkommen aus Ordnungsstrafen nachgewiesen worden. 
Wir waren aker ‘der Auffassung, def Ordnungsstraten 
allein nicht ausreichen, um die notwendige Preisdisziplin 
aufrecht zu erhalten, Sie haben vorhin bei der Erdrterung 
der Fragen, die im “Sozialpolitischen AusschuB zur Aus- 
sprache standen, gehért, welche Gefahren eine -weitere 

- Lockerung der Pr_bisdisziplin insbesondere fiir 'die Lebens- 
haltung dor Arbeiterschaft in sich schlieBt. Es kann-kein 
Zweifel daritber bestehen, daB die Tendenz. zur Erhdhung 
der Preise so lange andauern wird, als ‘der @elciiberhang 
im Lande noch vorhanden ist. 

(Sehr richtig! bei der CDU} 
Wir werden also unter allen Umstinden ' auck-dm In- 
teresse derer, £ie die Preisdisziplin wahren, ja gerade im 
Interesse der korrekt kalkulierenden: Unternehmer Wert 
darauf legen missen, daB die Preisverwilderung mit den 
schiirfsten MaBnahmen bekiampft wird und daB nichts un- 
versucht bleibt; um dicsc Schiden in unserer Wixtachaft 
mit ‘Stumpf und Stiel auszumerzen: Es wird Aufgabe dos. 
Wirtachaftspoiltischen. Ausschusses in der. Aukunft sein, 
dem Wirtschaftsministerium in diesex Hinsieht weitere : 

e
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- Vorschlage zu unterb.reiten. Hier sel nur gesagt;, caB zwar 
“>aif dem CGebiete dor Preiskontrolie’ und der Preisitber- N 

wachung in Form von EinzelmaBnahmen elniges "geleistet 

worden at, daB aber das ganzoe (lebiot noch einor straffen 
Durehorganisiernng ermangelt, 

Bin defttes Geblet, mit dem der Wirtschaftspolitische 
AusschuB sich heschiiftigt hat, ist <as Veriragshilfegesetz 
von 1946, Wir haben davon Kenntnis genommen, daB die- 
ses Gesetz, nachdem es in Bayern und in Wirttemberg 
bereits -erlassen war, -nunmehr auch in-Hessen Wirklich- 

keit geworden ist. Uber die Notwendigkeit dieses Gesetzes 
kann kein Zweifel bestehen. Ich brauche nur daran zu er- 

_innern, ¢aB zahlreiche Hausbesitzer, die durch den Bom- 
Lenkrieg ihr Haus verloren haben, noch Hypothekenschuld- 
ner sind und daB auf Grund der persénlichen Forderungen 

- der Gliubigér nunmehr in einzelnen Fillen schon Klage aui 
Zahlung eingereicht oder zur Zwangsvollstreckung in das 

itbrige | Vermdgen geschritten wird. 

ferren, dieses Ptoblem fhrt natéirlich noch zu wesentlich 

weiteren Auswirkungen. Uberlegen Sie sich, daB.durch die 
' Zahlungseinstellung der offentlichen Hand, insbesondere 
des Reiches und zahlreicher Organisationen, sehr viele Be- 
triebe lliquid geworcen sind und daB im Zuge der wei- 
teron Entwicklung auch weite Kreise der Wirtschaft ihren 
Verpflichtungen nicht mehr werden nachkommen kénnen. 
Die Folge wird sein; daB diesen Betrieben zumindest durch . - 
Stundung geholfen werden muf, Hier soll cie Vertrags- 

hilfe nach dem neuen Vertragshilfegesetz einsetzen. Die 
Schwierigkeiten und die Unzulinglichkeit des Cesotzes 
liegen aber darin, daB es zunichst nur einen hegrenzten 

Wirkungsradius in «Cer amerikanischen Zone hat, da8 also 

von auBen kommende bercchtigte Klagen und Zwangs- 
vollstreckungen durch dieses Gesetz nicht inhibiert werden. - 
kionnen, Der Ausschuf hat .daher den Herrn Minister fr 

- Wirtschaft unc: Verkehr gebeten, bei den zustdndigen 
" Stellen’ dafiir zu sorgen, daB dieses Vertragshilfegesety 
auch in den benachbarten Zonen eingefilhit wird, oder da8 

dort fhniiche MaBnahmen getroflen werden, damit Stdrun- 
gren- der Wirtschaft in unserem Bereich vermieden werden. . 

" Ich méchte zum SchiuB noch anf eine Einzelfrage ein- 
. gehen, dic dem Wirtschaftspolitischen Ausschu$ von den 

" Vertretern der SPD gestellt wurde, Es handelt sich um die 
Papiorfabrik Okriftel. Wie Sie wissen, sind im Zusammen- 

hang mit -der Verweigerung der Produktionsgenehmigung 

in der Presse Beschuldigungen' erhoben worden, cis, wenn 
sio zutreffend sein ‘sollten, unter keinen Umstinden un- 
erértert bleiben diirfen, - 

Das Parlament, inshesondere .der-‘ Wirtschaftspolitische 
AusschuB, wird sich berufen fithlen, in einer derart wich- 
tigen Angelegenheit, In der solche Vorwiirfe erhoben 

wordon sind, Untersuchungen vorszunehmen und festzu- 
stellen, ob die in der Verdtfentlichung gemachten Beschul- 
digungen zutreffend sind und wer fir etwaige Fehlmab- 
naghmen verantwortlich ist. Es ist daher vorgesehen, caB - 
die Fragen um:diec Versagung der Produktionsgenehmi- 
gung dieser Fabrik demmiichst im Wirtschaftspolitischen 
AusschuB unter Hinzuzichung des Treuhiinders des Werkes 

' ordrtert werden, damit der Wirtschaftspolitische Ausschul 
in der Lage isf, sich ein klares Bild von der Situation zu 
machen und dem Parlament -gnschlieBend Bericht zu er- 

statten. (Beimu) : 

Président: 

. Bevor ich das Wort welter ert.eile, gebe ich bekannt, da 
ein Dringlichkeitsantrag der SPD-Fraktion vorliegt, Jautend: 

Die GroBhessische Staatsregierung wird ersucht, die 
sehwebenden Verhandlungen iber das Eigentum und 
Vermtgen der friheren. IG-Farbenindustrie mit dem = 
Ziele der Uberleitung in Gemeineigentum zu féihren. 
Die Verfiigung tiber dieses Eigentum und seine Verwal- 

b tung soll nach niherer gesetzlicher Bestimmung solchen 

Meine Damen und - 

“serem Antrag. 

‘ Lrdsident 

. Rechtstriigem zustohen, welche Gewithr dafis bieten, 
daB das Eigentum ausschlieBlich dem Wohle des gan- 
#en Volkes dient und: Machtzusammenbaliuagen vor- 

. mieden wercen, 

J\hg ‘Altwein (SPD): 
* Meine Damen und Herren! Der SIolmner—Auw hufl, der 

sich aus dem Verfassungsausschufl heraus entwickelte, hat 
vorgesehen, daB hei MiBbrauch wirtschaftlicher Macht, beim 
Augbau monopolistischer- Machtzusammenballungon, bei 
der Ummiinzung wirtschaftlicher zu politischer Macht 
solche Betnet;a, die sich einds derartigen MiBbrauchs schul- 
dig machen, in Gemeineigentum zu dberfithren sind, Dar- 
-tiber hinaus wurce die Sofortsoziatisierung einer Reihe von 
Schliisselbetrieben mit Inkraitireten der Verfassung ve - 
einbart. "Die Begrindung fiir diese Verfassungsartik 
brauche ich an dieser Stelle nicht zu.wiederholen, Bei der 
‘Mehrheit des. Siebener-Ausschusses bestand des Wunsch, 
auch die Werke Cer fritheren IG-Farbenindustrie zu soziali-- 
sieren. Dem stand aber die durch das Kontroliratsgesets 
Nr. 9 tiber die Beschlagnahme und_ Kontrolle des .Vermd- - 

" gens der IC-Farbenindustrie geschaffene Rechtslage ent- 
gegen. Danach. sinc industrielle Anlagen, Vermigen und 
Vermdogensbestandteile Jeg'licher Art, die im Eigentum der 
[3-Farben oder unter ihrer Kontrolle standgn beschiagnahmt, 
und alle diesbeziiglichén Rechte gehen auf den Kontroliray 
tiber. Endziel. dieser Beschlagnahme sind zunichst die Be- 
reitstellung von IG -Anlagen undVermogen fiir Reparationen 
und die Zerstrung der Anlagen, die susschlieBlich fir 

Zwocke dér Kriegsflihrung benutz{ wurden. Das Gesetz 
Nr. 9 148t aber gewisse Moglichkeiten offen, die IG-Werke 
souusagen als Gemeinbesitz zu -erwerben, denn es wird in 

dem Gesetz von ciner ,dispersion of ownership®, d. h. ¢ther - 
Aufspaltung der Eigentumsrechte an den verb!elbbnden 
industrieilen Anlagen und Vermogensbesmndteflen ge- 
‘sprochen. Nach Notizen, die in den letzten Wochen durch 
die Presse gingen, ist in der Taf offenbar ein Verkauf der 
IG-Werke erwogen worden. Aus technischen Griinden 
konnte der Ver fassungsausschuB nicht, "wie das beabsichtigt 
war, die Folgerungen hieraus zlehen und einen Antrag 
auf. Cherleitung der IG- -Werke in- Gemeineigentum einbrin: .~ 
gen, Deshalb hat meine Fraktion, um nichts zu versiumen, 
den’ bereits verlsgenen Dringlichkeitsantrag eingebracht 

Die IG-Werke sind ‘auch ‘bei, starker FEinschrénkung 
ihrer Produktion von weitestiragénder Bedeutung fiir unser 
wirtschaitliches Geschehen. Ich brauche nur an ihr Arbeits- . 
programm. beispielsweise auf dem Gebiet der pharmazeuti- 
schen Priparate und Diingemittel zu erinnern. Solche wirt- 
schaftlichen Machtkomplexe milssen nach unserer Meinung 
gich in cen Hénden der Gesamtheit des Volkes befinden. 
Darunter verstehen wir nicht eine Staatsregie, sondern in 
einem wesontlichen Sinne die Vergésellschaftung als Ver- 
waltung durch die Gemelnschaft und flir die Gemeinschaft. 
Die Formen solcher Wirtschaftsgebilde mégen Wiftschafts- 

- juristen vorschlagen. Entscheidend fiir uns ist eine Ge- 
schiiftstihrung, deren Triebkrifte das Woht der Gesamtheit, 
nicht aber privates Bereicherungsstreben bilden. Dic Voraus- 
setzungen hierflir sehen wir nicht gegehen, wenn derartige 
milchtige Werké sich in Privatbesitz befinden. Deshalb . 
crbitten wir die Zustimmung des Hohen Hauses zu uf- 

(Bravo! bei der 'SPD) 

Péisident: . 
Meine Damen und Herrén! Ich weise darauf hin, da8.zu 

diesem Bericht des Wirtschaftspolitischen Awusschusses 
. auch die.Anfragen Nr. 11, 19, 21, 27, 29, 30 der Druck- 
.sachen Abteilung I gehbren, der eben 'verlesene Antrag 

' 1md noch folgender Dringlichkeitsantrag der KPD: 
Die. Verfassungberatende Landesversammlung ersucht 
den Minister fiir Wirtschaft und Verkehr und den Mi- 
nister der. Finanzen, folgendem Antrag ihre Zustim- 
mung zu geben: _ .
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Pyisident . 

Tien im hessischen Brauwnkohlenbergbau bemhilm;ztr-n 
Arbeitern und Angestellten werden die auf-Grund der 
arhfhten  Bationsuiltzy zuguhilllgtnn Sonderzutellungen 
veat monad lich 

240 42 "Pabak und 4 Litor Branntwein fir Bergavheitor 
noter ‘Tage und 
170 @ Tubak und Y& Liter ljranm,wmn mr Arbolter 
(1 ber 'I‘ujm . 

kastenlos goliefort, 

Dio Kosten fir diese hnndumutm]ungan woerden im 
Einvernehmen mit dem Ministor der Finenzen vom 
Minister filr Wirtschaft und Verkehr tibernommen. 

Das Wort hat der Herr Abgeordnete Willmann. - 

Atg. Willmann (KPD); 
Meine Damen und Herren! An die Austfithrungen meines 

Vorrecnérs anknftpfend unterstiitzen wip als Fraktion ehen- 
falls diesen Antrag anf Ubernshme des’ fritheren IG- 
Vermdgens in Gemeineigentum. Die Begrindung ist von 
geiten des Antragstellers bereits gegeben worden, und cg 
erfibrigt slch, meinerseits noch etwas hinzuzuftgen; weil 

wir uns dor Begriindung vollinhaltlich anschlicBen. 

Zu Cer Frage des vorlaufigen Abkommens tther die Bil- 
dung olner deutschen Wirtschaltsverwaltung ist ja von 
seiten dos Vorsitzenden des Ausschusses schon elne ein- 
gehende Schilderung erfolgt, Auch ich michte namens 
meiner Praktion ausdriicklich botonen, daB auch wir der 
Auffagsung sind, daB in cinem deutschen Lénderbeirat 
unter allen Umstinden dle Selbstverwaltungskdrperschaften 
versreten sein miissen und daf dieker Belrat, dessen Bil- 
deng ja vorerst noch hintangostellt ist, sich nicht etwa 
nur aus Fachkrifton zusammensotzen soll, Ich freue mieh, 
hier zum, Ausdruck bringen zu konnen, dad der Minister 
fiir Wirtschaft und Verkehr die gleiche Ansicht vertritt 
und sich in den Vorhesprochungen etenfalls fiir eine Cer- 
artige Regelung elngesetzt hat. Ich mochte auch an diss 

“ger Stelle nochmals ausdricklich betonen, dab alle diese 
Aufgaben, dic dort geldat werden, nur einen 8inn haben, 
wenh auch das Volk an diesen Beschlissen beteiligt ist. 
Unsere ganze demokratische Selbstverwaltung wiirde zn 
einer arce werden, wenn 90 Prozent der Beschliisse 
von der Blirokratie und von sogenannten Fachausschiissen 
gefaBt wiirden und das Volk nur ja dazu zu sagen hiitte und 
selbst da noch nicht gofragt wiirde. Wenn die Demokratie 
cinen Sitn haben soll, dann mtssen die Selbstverwaltungs- 
organe in der amerikanischen und englischen Zone auch 
das Recht haben, an den entscheidenden Beschliissen mit- 
zuwirken. Deshalbfordern wir dariiber hinaus, das die Bei- 
rite der Seibstverwaltung nicht nur einen Leratencen, 
sondern ofnen mitbestimmenden Charakter bekommen, da- 
mit sie wirklichen Einflu8 nchmen kdnnen auf die Gestal- 
tung der Wirtschaft, der Iinanzen und der Ernihrung. 

Diese Forderang ist unabdingbar, Im {ibrigen auf bestimmte 
Einzelheiten einzugehen, halte ich nicht fir erforderlich. 

Ich Litte aher noch zu unserer Anfrage Steliung nchmen- 
#u dirfen, die 8ie unter Nr. 19 der DDrucksachen Abteilung I 
finden, Sie alle 'wissen, daB die Frage der Brenn- 
stoffversorgung in der letzten Woche auf besonders_hohe 
Touren getricben worden ist, well der Winter vor der Titr 
steht und die Frage der Raumhelzung so brennend gewor- 
den Ist, dall man eine weitere Hinauszdgerung nicht mehr 
liinger vertragen und verantworten kann, Wenn heute ein 

" derartig brenriendes Problem gestellt ist und auch ven 
seiten  des Arbeitaministers eine "Konferenz cinberufen 
wurde, so sagen wir als Fraktion der XPD: Wir bedauern 
es auflerordentlich, daB erst so sp#t zu elner derartig wich- 
tigen Angelegenheit Stellung genommen wird. Wir haben 
bereits im Beratenden LandesausschuB Irithzeitip auf die 
Brennstoffversorgung der Bevolkerung hingewicsen und 

_ hahen i Aussprachen und Antrigen gefordert, dafi man 
sich mit dieser Prage rechtzeitig befaBt und .nicht wartet, 
bis der Ierbst und der Winter vor der Tiir stehen. Eine 
gewizso Beruhigung lat dann auf cine Mitteilung in der 
I'resse eingetroten, in der gosagt war, dal Stidte mit iiber 
20 000 Linwohnern mit einem groBoron Quantum Kohle in 
dlosem Winter reohnen kinnen. Und nug stelien wir vor 
dor Patsnoho, dadl dlo Houshalta e den Slidten mit dboy 
20000 Kinwohnarn, wong wir ek habon, deel dontner 
Kohle erhnlten. Damit ist an olng gondgende Holzung 
nicht #u donken, so dall wieder oine Helzung mit Hols cr- 
folgen mull. Was bringt uns aber der Holzeinschlag? Gritnes 
Holz) Sie wissen auch, es sind kaum Mdglichkeiten vorhan- 
don, das. Holz in die Haushalte zu bringen. . Deshalb be- 

dauern wir. es und bringen dies nochmals zpum Ausdruck, 
dafl man erst so spiit von seiten der Regierung zu 

dem Problem Stellung genommen hat. Das soll natiirlich 
- nicht heiflen, daB'wir ¢s ablehnen, uns an der Aktion zu 

boteiligen. Das ist nicht der Fall.'Wir sind bereit, mit’ 
Hand anzulegen und Wege zu weisen, um der Bevilke- 
rung zu Moglichkeiten zu verhelfen, um eine.allzugrofe 

Auswirkung cCer Kilte in den Haushalten zu vermgiden 
und einen Ausweg fiir den Holzeinschlag zu finden. Aber 

wir bringen unsere Bedenken zum Ausdruck, daf man -ersy 
s0 spitt dazu Ubergogangen ist. Wenn seinerszeit, ein Aufruf 

. zur Brennholzaktion 1946/47 unter dem Motto: ,.Das Land 
hilft der Stadt", herausgegoben wuide, so knnen wir uns 
mit dioser Formulierung nleht einverstanden- erkliiren. 
Wir kinnen jotut die Aktlon des Holzeinschlags fir dio 
Stitdte nicht der Landbevdlkerung iiberlassen. lch glaulbe, 
in dicger Forin hat man es nicht gowollt. Wir. wissen ge- 
nau, daB auch die Landarbeiter und die Bauern ein geriittelt 

MaB von Arbeit zu lejsten haben, auch jetzt hoch im Herbst 
und bis in den Winter hinein. Jetzt steht die Hackfrucht- 
ernte noch bevor, und ¢s sind auch sonst noch -so viele 
Aufgaben zu erfitllen, daf man nicht sagen kann: Rettet 
Ihr auf dem Lande die Stidte und schlagt so viel Holz ein, 
als die Stidte bendtigen! Es-werden ftir die Stadte; glaube 
ich, 1,5 Millionen Raummeter Holz bendtigt. Es ist unmig- 
leh, daB dieses Holz von der Landbhevdlkerung eingeschla- 
gen wird. Deshalb kann ich namens meiner Fraktion sagen, 
daB wir uns mit dem Inhalt dieses Aufiru!s nicht einver- 

_ standen erkliiren kénnen, . e 

Noch cinige ‘Worte zu dem’ von uns emgcbrachten 
Initiativ- Antrage. Die Begriindung geht aus dem Wortlaut 
hervor. Wir wissen, daB-unsere Bergarbeiter sich freiwillig 
bereit erklirt haben, Sonntagsschichten wund Feiertags- 
schichten zu fahren und dalB sie auf diese Weise dazu bei- 
tragen wollen, daB Ober das erzielto Soll hinaus noch Kohle 
gefdrdert wird, die in erster Linie der Bevilkerung zur 
Behelzung cer Wohnungen zugute kommen solt. Wir wis, 
sen auch, daB die Férderung von Braunkohle schon erheb- 
lich gesteigert worden ist und daB die_Regierung die Be- 
strebungen der Bergarbeiter dadurch anerkennt und unter- 
stfitzt, daB sie neben einer Erhshung der Kalorien den 
Bergarbeitern auch noch Sonderzuweisungen zukommen, 
lift. Andererseits wissen wir-ater auch, da8 die Lohne der 

nicht in der Lage sein werden, die gréSeren Lebensmittel- 
_mengen, die¢ ihnen jotzt zugeteilt werden, im vollen ITm\ 
fange zu kaufen. Deshalb stellen wir den Antrag, daB die™ 

Iiosten fiir die Sondersuweisungen von Takak und Brannt- 
wein, die wicder an bestimmte Bedingungen gekniipft sind, 
von dem Miniter fir Wirtschaft und Verkehr im Einver- 
nehmen mit dem Finanzminister {bernommen werden, um 
so den Bergarheitern einen Anreiz zu geben zur Steigerung- 

- . Bergarheiter so gering sind, daB sie wahrscheinlich gar 

der Forderung und ihnen, andererseits die Maglichkeit zu . 
geben, die ihnen zur Verfiigung stehenden Lebensmittel 
zu kaufen. 

Ieh bitte Sie, auch diosem Antrage zuvustlmmen, damlt 
wir alle Mittel ausschdpien, die es uns grmoglichen, so viel
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" Holzmaterial $n die Stidte zu hefdrdern, daB die Stadthe- 
wohner in die Lagy versetzt werden, sich im kommenden 
‘Wiater einfgermeion vor der Kilte zu schitzen, . 

Alg. Dr.KKBhIQr (CDu): 

Meine Damen und Herren! _Ankniipfenc an die Aus- 
fiilhrungen meines Herrn Voirédners mochie ich auf fol- 

gendes hinweisen: Der HauptausschuB der Verfassungbe- 
-tatenden Landesversammiung hat vor etwa 4 Wochen in 
einer Sitzung sich ebenfalls mit der Beheizungsfrage be- 

~{aBt. BEs wurde uns in dieser Sitzung durch den Herrn 
- Ministerpriisidenten Dr. Geiler eriffnet, es sei niclit damit 
zu rechnen, daB fiir Heize und Kochzwecke Kohlen zur 

Verfilgung gestellt werden. Diese Mitteilung hatte und 
damals im HauptausschuB — ich mache keinen Hehl 
daraus ~ zutiefst erschiittert, und wir haben uns sofort 
die Frage vorgelegt: Was konnen wir zu unserem beschei- 
denen Teile tun, um dieser furchtbaren Aussicht entgegen- 
zuarbeiten? ‘Wir haben. dann eine EntschlieBung gefaSt, 
die wir seinerzeit dem Herrn Ministerprisidenten szugestellt 
haben mit der -Bitte um Weiterleitung an Herrn Ceneral 
Clay. Ich méchte nicht verfehlen, diese Entschliefung, dio 

der HouptausschuB damalg der Offentlichkeit nicht ber- 
geben hat, um zu dem dammaligen Zeitpunkt nicht eine 
unniitze Beunruhigung innerhalb der Bevilkerung heérvor- 
zurufen, heute doch der Offentlichkeit bekannt.zu geben, 
weil sie im Grunde genommen den Inhalt der heute 'vor- 
Hegenden Finzelantr&ge zusammenfaBt. Die, ‘EntschlieBung 
lautet: 

»Der Haupt.ausschuB der Verfassunghcratenden Landes- 
- versammlung GroB-Hessen hat mit Erschiitterung von der 
Mitteiflung des Herrn GroBhessischen Ministerpriisidenten 
Kenntnis genommen, daB nach einer Erklirung des Herrn 
Generalleutnant Clay auf der letzten Sitzung des Léinder- 

- Direktoriums in Stuttgart mit einer Versorgung der Be- 
vilkerung mit Kohle fiir Heiz- und Kochzwecke nicht go- 
rechnet werden konne. 3 

Der HauptausschuB hittet den Herrn Mmmtarpr&slden— 
ten, Herrn General Glay folgende. Erwagungen Zu unter- 

breiten: 

1. Schon jetzt hat das vdllige Austallen von Kohle bei 
der Bevolkerung erhebliche Unruhe ausgeldst. Diese 
"Unruhe wird naturgem3iB stérkere Formen annehnien, 

'+ wenn die Bevolkerung mit fortschreitencer Jahres- 
zeit vor der realen Tatsache des Mangels an, Kohle 
fiir Hefz- und Kochzwecke steht. 
Frierende Menschen sind fiir politische Ideen nicht 
zuginglich, Die Erzichung zur Demokratie wird un- 
brochen und in jhrer Wirkung ernastich gefihrdet, 

' 2. Zu (ciesen polltischen Rickwirkungen kommcn die- 

~ volkswirtschaftlichen hinzu: ’ 

' 1, ist es nicht mehr moglich, Holz einizuschlagen, 
2. wiirde durch den Holzeinschlag die Ernthrungs- 

wirtschaft, fiir das niichste Jahr schwer gefihrdet, 
denn heute sind wir schon in den Gebirgs. und 
Waldgehieten hart an,der Grenze angelangt, die 
den WasserabfluB aufs schwerste beeinfluft und 

* dazu fihrt, daB bei stirkeren Regenfillen die an- 
grenzenden Felder.iiberschwemmt und die Acker- 

.« krume ahgesehwemmt wird, 

" 3, witrde es auf eine lingere Sicht zu einér Verin - 
derung der Feuchtigkeitsverhiltnisse suf das ge- 
samte Klima fithren, 

4. Ubercles ist die stddtische Bevilkerung bei der 
schlechten Ernthrung. physisch nicht in der Lage, 
ilr eigenes Holz zu transportieren und zuzurichten 

Demgegenilber halten wir £t die einzig mogiiche Aus- 
weich-MaBnahme,. daf zunichst einmal auf die Zeit von 

- 

' Ab-g Euler (LDP): 

, Dr. Ké‘fiter 

- “sechs. Monaten . ein Koh]enausfuhr Moratonum geneh- 
-migt wird." . 

Meine Damen und Herren, ich glaube es hat nicht viel 
Zweck, die bedenklichen Folgen und die Schidigungen, 

" die sich aus einer nicht befriedigenden Losung cer Kohlen- 

frage ergebén werden, immer wieder neu ‘festzustellen, 
sondern der einzige praktische Ausweg nach Lage der 
Dinge ist der, daB sauch cie Landesversammiung heute 
sich den Grundsatz zu eigen macht und den Wunsch aus- 

spricht, -daB ein Kohlen-Moratorium eingefihrt werden 
moge. Es gibt keine andere Mdgliehkelt So dankenswert 
¢8 ist, daB unsere Bergarbelterschatt im Ruhrgebiet jétzt 
gich bereit erklart hat, ' Sonderschichten zu fahren, so 
dahkenswert'es. ist, daB von deri-Besatzungsmichten alle 
méglichen Mafinahmen getroffen: werden, um die -Unter- - 
kunfts- und Ernihrungsverhiltnisse zu bessern — ent- 
scheidend ist und bleikt, daB in unmittelbar kurzer Zeit 
--- e8 handelt slch um ein Problem, das jetzt ganz kurzfristic - 
-gelvst werden muB — ein, Kohlen-Moratorium ecingefihrt - 
wird. I¢h glaube, wir kdnnen nichts besseres tun, als heute 
und in aller Kfirze in ein, zwei Sitzen noch einmal diescs 
Bekenhtnis abzulegen. Toh stelle anheim, das, was ich.am 
SchluB gesagt habe, als einen Antrag aufzufassen. Dann. 

- wiirde die protokollarische Festlegung geniigen mit ‘der 

MaBgabe, daB die Verfassungberatende Landesversamm- 
lung dieser Feststellung, die .ich getroffen habe, ihre Zu- 
stimmung gibt und gleichzeitig die Staatsregierung bittes, 

- diese Peststellung den zustindigen amerikanischen Stellen 
aur Stellungnahme weiterauleiten. 

(7urufe. Emveratanden') 

-Dié LDP schlieBi sich dem Antrage des Herm Kollegen 
Dr. Kéhler, die Anregung wegen eines Kohlenmoratoriums, 
die jm HauptausschuB gegeben wurde, durch einén Be- 
schiuf der Landesversammlung zu bestitlgen an. : 

Abg. Richter (SPD) 

Meine Damen und Herren! Im Auftrage meiner Frak- 
tion kann-ich die gleiche Erklirung wie Herr Abg Dr. 
Kohter abgeben. Wir halten diese Fragen Iir so wichtig 
und ausschlaggebend, daB dieser Punkt einer eingehenden - 
Behandlung durch die Landesversammlung: bedarf, um zu 
einer Klarung und Beschlufifassung zu kommen, 

ViZepr&mdent. Dr. Raabe (CDU) 

, Rednetliste ist -erschopft. Wir kommen zur Ab- 
stimmung. Ich lasse zundchst abstimmen tber den von 
Herrn Abg. Dr. Kéhler oingebmchten und von den Herren 
Euler und Richter untestiitzten Antrag, den: mh dahin 
zusammenfasse: ) i 

Der BeschluB des Hauptausschusses wird zum Beschlufl 
der Verfassungberatenden Landesversammlnug erhoben . 
mit dem Zusatz, daB eine wirksame Hilfe nur erreichi. 
werden kann durch die Unterbreitung der Bitte, ein 
.Kohlen-Moratorium von mmdestens sechs’ Monaten ein- 
zuffihren. : 

Ioh bitte die Damen und Herren, die fiir diesen Antrag 
stimmen wollen, eine Hand zu erheben. — Der Antrag ist 
eingtimmig angenommen. Ich darf dann annehmen, da8 det 
von ‘der SPD gestellte Dringlichkeitsantrag dem Wirt- 

schaftspolihachén AussehuB zZu liberwelsen ist, 

Abg. Dr. Kihler (CDU) znr Geschattsordnung.‘ . ) 

Tch habe im Hinblick auf dié Bedeutung des Brenn-' 
. stoffproblems es jetzt absichtlich unterlassen, zu diesem 
Antrag Stellung zu nehimen, weil es mir der S8ache nicht 
wiirdig erschien, beides miteinander zu verknilpfen. Wenn 
Sie jetzt Wert darauf legen; daB der Antrag sofort verak- 

-
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schiodet wird, dann mifte dje Aussprache nochmals er- 
iffnet werden, falls Sie ¢s nicht f{ir zweckmiiflig erachten, 

. Herr Kollege Caspary, den Antrag mit der MaBgabe, dal 
er boschleunigt zu erledigen ist, nicht dem Wirtschaits. 
politischen AusschuB sondern dewm Awusschull zu dborwaoi. 
sen, der der Ausgengspunkt Ihres Antrags gowesen lst, 
nikmlich dem Verfassongsausschuf, damit wir im Ver. 
fagsungsausschull dazu Stellang nelimon und uns auf eins 
entgprachende Formulierung einjgen kimnen, - 

Abg. Caspary (SPD) zur Qesohiftsordnung: 
Ich wiirde aber cine devartigo Rogolung doch wohl da- 

von abhiingig machen missen, dafl dann der. Verfossungs- 
nussehul von dor Verfussunghotatenden, Landosversainim- 
lung zumindest die Moglichkeit elngeriiumt crhily, diesen 
Antrag unmittelbar namens der Landesverammlung zu ver- 

ebschiaden und daB der Herr Prisident dlesen Antrag dann 
weitorgibt un die Regierung. -Denn die Vorgeschichte dcs 
Antrags, war ja doch die, dal die Mechrzahl dex Mitglieder 
des Verfassungaausschussses befiirchtete, bei der Einarlei- 
tung des Gegenstandes in die Verfassung nicht mehr recht- 
zeitig in -die Ereignisse eingreifen zu kénnen. Infolge- 
dessen soll mit der Brledigung des Antrages heute erreicht 
werden, dafl moglichst sofort die Dinge von der Staats. 
regierung mit der Rickendeckung des Hauses behandelt 
werden kénpen. "~ . 

(Abg. Dr. Kbhler; Es bestehon” unseremeits kaine 
Bedenken gegen diesen Vorschlag!) 

Vizeprégicent Dr Raabe (ODU): . 
Es bestchen also keine Bedenken dagegen. Dann darf 

leh annohmen: Bis wird heschlossen, der Dringlichkeits- 
antrag der SPD), der diese Frage hetrifit, wird dem Verfas- 
sungsausschufl #berwicson ‘mit dor Mafigabe, daf er bo- 

© rechtigt 1st, einen endgfiltigen Beschluld zu fassen. 

- (Dr. Kéhler: Binveratandon!) 
Wird Abstimmung gewlageht? — Das jat nicht der I n.ll 

dann darf ich disse Fegtatellung troffon. 

Dann liegt vor der Initiativ-Antrag dor KPD; 

Die Verfassunghoratende Landesvorssmmlung er- 
sucht den Minister fiir Wirtschaft und Verkehr und den 
Minister der Finanzen, folgendem Antrag 1hra Zustim- 
mung 2u geben: 

* * Den im hessischen Braunkohle_nbergbau beschiif. 
tigten~Arbeitern und Angestellten werden die auf 
Crund der crhohten Rationssitze. zugebflhgten Son- 
derzuteilungen von monatlich i 

240 g Tabak ynd %4 Litor Branntwein filr Berg- 

arbeiter unter Tage und : 
170 g Tabak und Y& Liter Bra.:mt.wom tlir. Arhei- 

tor ber Tage 
kostenlos geliefort, 

Die Ifosten fiir diese Sonderzutellungen werden 
im Einvernchmen mit dem Minister der Finanzen 
vom Minister, fiir Wirtsehaft und Verkehr ber- 
nommen, 

Es ist beantragt worden, diesen Antrag dem ‘Wirtschalts- 
politischen AusschuB =u Uberwolsen, Bedepken dagegen 
erheben sich nicht. Der Antrag wird dom Wirtschatts- 
politischen Ausschuf Giberwicson. 

Antrag Nr, 27 der DU, die Beschaffung von Bedarfs- 

gltern fiir die Landwirtschaft, besonders wvon Arbeits- 

schuhen und Arbeitskleidung sowie Maschinenersatzteuen 
batreffend, 

Ich nehme an, dal auch hier Uberwemung an den Wirt- 

schn.flapolltlschen Ausschu-zu erfolgen hal. 
Antrag Nr. 30 der SPD: ,,Grofie Teile der Bevilkerung, 

insbesondere der GroBstidte und dor Fllichtlinge, sind be- . 
reits jetzt infolge der Lebensmittetknappheit dn: besorgnis- 

v 

orregendom Umfange unterernithrt...... ¢ v Fhenfalls 

- Ubgrwoisung an don Wirtschaftspolitiscion Ausschup, 
Damit ist dieser Pankt orledigt, und wir kommgn dann 

T o dor Broftorung des Aatragos, der von don vier poli- 
tischen Partsion einheitlioh gestollt tst: 0 . 4 

Die Vorfassunghboratende Tandosversammbiuyg  von 
Grof-Rosaen atellt mit Bodauern fost, daB ey’ Ukerwle. 
gondo Toll der Bosohllisse des Litnderrita iber gomein- 
same Gopotze der dreal Lindor der US<%ono ohne vore 
herlge Anhidruug dar deol Linderpurlnmente avfolgh isl 

Sie hitlt ox I Interoaso der octentwicklung dor Tho- 
mokratio fir wnerld8lich, dall nunmehr dem Linderrat 
dor US-%ono eln parlamentarischer. Beirat ‘beigogeben 
wird, der zu gleichen Teilen aus don VLrbmter‘n der drei 
Linderparlamente hesteht, 

1Meser parlameontarische Beirat solt die Aufgahe 

haben, bis zum Zusammentritt der Landtage den Liin- 
derrat zu beraten unic:mach der Wahl der Landtage die 

-erforderliche Ubereinstimmung zwischen den Avuffas- 
sungen der Landtage bei der Gesetzgebung herzustelien, 

Er soll dariiber hinaus die Aufgabe haben, unver- 
- gtiglioh filr' die Bildung entsprechender parlamentarischer 

Organe bei den bizonalen Ausschilssen Sorge zu tragen. 

Die Landesversammiung ersucht deshalb das Staats- 
ministerium, alle notwendigen Mafinehmen zur Ver- 
wirklichung dieser Entschliefung sofort zu -ergreifen, 
Das Wort hierzu hat Herr Abgeotdneter Caspary. 

Abg Caspary (SPD): 
Meine Damen und Herren! Wir haben gestorn im An- 

schluf an dic Rede des amerikanischen Staatssekretiirs 
cino EntschlieBung angenommen. In der Aussprache Qber 
diese EntschlieBung hat der stellvertretende Ministerprisi- 

dont, Herr Dr. Hilpert, die Frage gostellt, wie wir a8 fertig- 
bringen konnen, da unsere demokratischen Organe von 
deén Krelgnissen nicht tibersplelt werdoen, . 

Meino Damen und Herren, mir will scheinen, daB dieso 
Fragestollung die Dinge, die hier zur "Aussprache gestellt 
sind durch die' EntschlioBung des Haliptausschusses umi 
auf die wir als Fraktion in unserem Antrag Nr. 34 eben- 
falls Bezug genommen haben, ctwas sehr zari andeutot. 
Ich will es mir im Hinklick auf die vorgeschrittene Zeit 
ersparen, Einzelheciten vorzubringen. Aber die Tatsache 

steht. doch unleughbar fest, dafl im Linderrat, besser gesapt 
von den im Linderrat zusammoengeschlossenen Mimster- 

préisidenten eine gesetzgoberische Titigkeit grofiten Um- 
fanges entwickelt worden ist und daB in der adlergrafton 

Zeht der Pille die Parlamente von dieser Gesetzgebung 
orst dann erfahren haben, wenn die Presse lber die 
vollendeten Tatsachen berichtot hat. Der stellveriretendo 

_ Ministerprisidont -hat zwar gestern gomeint, es sei da -aua 
einer falschen Optik heraus vielleicht eine iiberspitzte Mei- 
nung bei uns entstanden, als wolle die Regierung die De- 
mokratie nicht achten. Meine Damen und Herren; ich ver- 
stehe nicht ganz, was diese Dinge mit Optik zu tun haben,. 
GewiB, es gitt auch technische Schwierigkeiten. Ich weill 
auch, dafl man den Bogrill der Demokratie durchaus nicht 
immer cinheitlich interpretiert, wic der Herr stellvertre- 
tende Ministerpriisident gostern festgestellt hat. Aber eines 
ist doch wohl klar; Wenn. diese Tatsache festgostollt wer- 
den kann, danhn kann man von einer Demokratie auf det 
Basis des Lfind(‘rmts iiberhaupt noch nicht sprechen. a 

- hilft weder eine optische Betrachtung mit dicsem oder jenem 
Fernglas -noch sonst irgend etwas an Verstindnis, Ich 
lasse mich gerne davon fiberzougen, daf diese Tatsache 
nicht am bbsen Willen der Landesregierung gelegen hat, 
sondern daB in diesem oder jenem Falle infolge Ces 
Druckes der Militirregierung auf Beschleunigung der An 
gelegenheiten ein Anhoren pariamentarischer Institutionen 

nicht mbglich gewesen ist. -Aber ich wei auch- ebenso gut, -



‘ 4. Sitzung, 19. Sep:,ember 1946 T 

123 

d,nB die Beratungen uber sinzeine: Angelegenheiten im 

" Linderrat sich' tber soviel Monate hinausgezogen haben, 
GaB ts sehr wohl bei gutem Willen hitté moglich sein 
sollen, die parlamentarische Vertretung zu. hiiren. 

Meine Damen und Herren! ‘Wenn wir uns gestern auf 
der ‘grofien Ebeno dazu bekannt haben, ds8 die Entwick 
lung zur wirtschaftlichen und ‘politischen Einheit ces Rei- 

"chey demokratisch unterbaut werden. soll, so ist es eine 
Selbstverstindlichkeit, - diese gléiche Entwicklung nun 
auch beim Liinderrat als der n#chsten dem Lande, Uher- 
goordnoten Stufe zu forcern. Dabei ist grundsétzlich zu- . 
nichst.zu sagen, dafl wir in der Konstruktmn des Linder- 

rats hinsichtlich - seiner Befignisse keinerlei Anderung 
Eilligen konnen, Bis jotzt hat der Landerrat keihe gesotz- 
gobenden Befugnisse, sondern er ist nur cas Institut, die- 
Meinung der drei. Ministerprisidenten als gesetzgebendes 
(rgan bis zur Konstituierung der Landtage aufoinbnder 
‘abzustimmen. Das Recht der Gesetugebung selbst liegt bei 
Cen Ministerprésidenten, also bei den Liindern, und wir 
wiinschen nicht, daf hierin auf der Ebenc des Liinderrats 

irgendeme Enderung eintritt. Dag heiBt also, wir werden. 
in Zukuntt, wenn wir Landtage haben, in dem Bereich der 

Zustandigkelt des Liinderrats dafauf bestehen miissen, daj 
die Landtage die. cigentlichen gesetzgebenden Organe liir 
die dem. Lénderrat obliegenden gemeinsamen Aufgaben 

" Lleiben. DaB dazu die von uns geforderte Instanz einér 
parla.menta.nschen Vertretung beim Linderrat cbenfalls 
eine gewisse Koordinierung herbelffihren muB 1st se]bst- =1 
verstiindlich, 

Wir méchten eber von unserer Fraktion aus erkliren, ' 
+da8'wir, wenn wir diese Forderung der demokratischen 
Untermauerung des Lidderrats : stellen, ~ damit noch 
keinesfalls  zum Ausdruck . bringen wollen, "daB. wir 
das Institut des Linderrats nunmehr zu einem Dauer- 
institut machen wollen. Wir haken vorhin in diesom 
Hausé Uber die Fyage der Verwaltungsreform diskutiert, 
und es ist mit Ernst und-Nackdruck darauf hingewieson . 
worden, daff wir auf- der’ unteren Ebone dazu kommen 
milssen, eine klare, billige und einheitliche Verwaltung zn 
efziolen. Das, was auf dieser unteren Stufe gilt, gilt 2wei- 
fellos amch auf der Mittelstufe filr-Cié Zonen, und meine 
Fraktion beh#lt sich vor, im gegebenen Augenblick zu 
priifen, oki.dér Liinderrat nach der Schaffung der Institu: 
tigrien fr Jie bizonple Vereinheitlicheng novh notwemhg 
ist und inwieweit er noch notwendig ist. 

.-Meine Damen und Herren! Nun siné wir dazu gekom- 
_men, daB els eine Zwischenstufe, da dié Reichseinheit im 

_ gegenwhirtigen Augenklick noch nicht durchflihrbar. ist, 
die wirtschaftliche Binhéit zwischen der britischen und 
_amerikanischen Zone geschaffen worden ist. Meine Frak- 
tion begriillt diese Vereinheitlichung, aber sie hegrtBt sie 

" nur als Vorstufe der Reichseinheit, und sie ist sich 
bewufit, daB die Vorstufe noch keinerlei politische Funk- 
tionen haben kann und.daB aus politischen Grinden 
infolgedessen diese Vorstufe der wirtschaftlichen Einheit 
keinesfalls den Charakter einer politischen Einheit dieser 

.beidon Zonen boreits wird haben kénnen. Das schliefit 
aber nicht aus, daB wir. von vornherein guch darauf Ricl- 
gicht nehmen miissen, daff in der Zonenetene den Zonen- 
ausschilssen demokratische Organe beigegehen werden, 

Meine Damen und Herren! Hs ist einmal in einer Be- 
.Sprechung von jemand die Auffassung vertreten worden, 
in diesen Organen liege die Exekutive bei den einzelnen 
Geschiftsftthrern und die Legislative bei dem Rat der Mi- 
nister, alse bei dem -Zonenrat cer sechs Minister der ver- - 
schiedenen Zonen. Einer solchen Auffagsung miissen wir - 
unter allen -Umstinden widersprechen,” und wenn es 
wirklich die Absicht gewesen sein sollte, diesem Rat der 
Minister - dje . Legislative in dem wirtschaftlichen Dingen 
zu iibergeben, so wilrcen wir glauben, dafl dies dem demo- 

' i / 

A 

: Caspary 
krat,ischen Prinzip direkt. w1derspncht /mr Zeit sind dio 
"Herren Minister ja noch von der Militirregierung ernannt, 

- Wenn wir einmal den Landtag haben, und die Minister 

*gind vom Lanctag gewiihlt, dann ‘wiinschen wir, daB diese - 
Minister lediglich exekutive -Aufgaben haben und nicht 

. die legislativen Autgahen ilberttagen bekommen. Das am 

so mehr, als .sich dieser  Zonenbeirat-such’ verfassungs- 
miBig auf einer anderen Ebene bewegt als der Landerrat. 
Denn diese Zonsivereinheitlichung soll gleichzeitig auch 
oin elgenes Recht der Gesetzgebung in cen. Fragen der 
Wirtschaft und des Verkehrs haben, und dieses Recht der 
Gesetzgebung mu verfassungsmifig in unseren Verfas- 
sungen irgendme untérmauert werden.- 

Wir haben die Absicht, hinsichtlich des neugn Reiohs 
festzustellen, dafl Reichsrecht. einmal Lancesrecht brechen 
soll. Die damit zum Ausdruck gebrachte Befugnis des 
Reichs, die Konipetenz:Kompetens zu haben, ist bei una 

deshalb mfiglich gewesen, -Weil wir digse Kompetenz-Kom-. 
petenz einem demokratisclien Organ, némlich. der. kiinf- 

 tigen. deutschen Nationalversammlung, Ubertragen wollen. 
Das Gleiche aber im Verhiltnis zwischen ‘den Zonenbeiritén 
und den’ Lindern einem Organ zu bewilligen, das lediglich 
aus den Ministern besteht, ist uns leider nicht méglich, Gs- 
wil wird man sagen, diese Minister untérstehen parlamen- 
tarischer Kontrolle. Aber es wiirde letztlich bedeuten, dafi 
man gegeniiher den Ministern nui insoweit eine parlamen- 

-tarische Kontrolle .gustiben kann, als man sic erst ab- - 
berufen konnfe, wenn das Kind in den Brunnen’ gefallen: 
ist, sie also, schon 'étwas gefan haben, was das Parla- . 
ment nicht ‘ml]lgt Deshalb meine Damen und Herren, 
miisseh wir dazu gelangen, daB wir nunmehr auch auf der 

_ Basis des Linderrats und auf der Zonenbasis unseren ent. - 
schlossenen -'Willén zum Ausdruck bringen, daB parlamen- 
tarische Vertretungen gebildet werden, und zwar =so 
schnell wie méglich. Denn wie ich eingangs gesagt. habei 
Die Frage scheint etwas zu zart gestellt zu sein. Wir 
haben manchmat das Empfinden, als eb . wir in.den demo- 
kratischen Spielregeln bereits iberspielt worden. seien. 
Meine Fraktion mochte dem Volke unter keinen Umstin. 
den das Schauspiel bietén, daB, wenn wir einmal eimen 
richtigen Landtag haben, der nach einer “richtigen: Ver- 

fassung Gesetzo beschlieBen soll und von dem das Volk ers d 
wartet, daB 6T seiner gesetzgeberischen Pflicht geniigt; 

dieses Gesetzgebungsrecht des Landfags. 'durch ein nicht- 
pa.rla.mentarlchei Organ illusorisch gemacht wird. Das wilrde- 
dann am Ende-nimlich' nicht mehr eine Demokratie, son- - 

" dern éine biirokratische Autokratie oder eéine autoritire. 
- Biirokratie sein. Gegenflber einem  solchen  autoritiiren 
- System milssen ‘wir; selbst wenn es &pAter einmal durch’ 
die vom, Landtag gewshlten eigenen Leute vertreten wer- 
den sollt.e, hichst miftrauisch sein, 

' (Balfall bei der SPD) 

Prdsident. L 

" Méine Damen und Herren' TcH bitte Sie, mit dem, An- 
trag des Hauptausschusses gleichZeitig zu behandeln die 

Anfrage Nr.-10 der KPD:' 

Der Ministerprastdent wird gebeten. Augkunft’ tiber 
dm TEit:gkefl; des Lénderrats zu ertellen. 

Ebenso wire mit zu hehandeln die Anfmge der K?D 
Nr. 11: . 

Der Mlmsterpramdent wird gebeten, Ausktmjt zu eh- 
" teilen itber die Verhendlungen zur Schaffung der wirt- 

schaftlichen Einheit zwischen der a.mer:kanlschen und 

britischen Zone, » o s 

Das Wort hat nunmehr der Herr Abg Dr.: Kohler 

Abg. Dr. Kihler (CDU): . : 

~ Meine Damen und Herren! Ich muB :feststellen daB in 

einer Stunde, in der. nun das Parlament.die Konseqitenzen
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aus seinem Daseln zichen buw. der Fortentwicklung des 
domokratischen Cledankens seine Unterstltzung gewhhren 
soll, Immerbin nicht kieine Lticken in seiner Besotzung #u 

_ wergelchnen sind, JTch hoffe, ¢daB diese Liicken nur die 
Folgen zwingoender Umstande bei den an den Licken Be- 
tefligten sind. 

In der Sache kann ich mich kurz fassen angoqlchts dar 
Tatsacho, daB alle vier Parteien sich in einer crireulichen 
Ubereinstimmung befinden: ihre politische Ziclsetzung ist 
im Grunde dio natiirliche Frucht der fortschreitonden Hat. 
wicklung dos demokratischen Gedankens in der US.Zone, 
Immeorhin will ich mir nicht versagen, in dieser Stunde 
riickblickond festzustellon, daB mit der fortschreltenden. 

Austildung der Institution des Lidnderrats in Stuttgart, 
die wir seinerzeit bei ihrem Entstshen sehr begrilBt hahen 
als ein weithinragences Symbel tiir die Verwirklichung des 
Einheitsgedapkens in einer ersten Stufe, die 'I‘fl\ti_gkeit. des 
L&nderrats immerhin in den letzten Monaten in einer stir- 
keren Filhlung und Verpindung auch mit uns als Volks- 

" vertretungen hitte  ausgeiibt werden kénnen. Ich per- - 
sonlich habe durchaus Verstindnis cafiir, ‘daB in einer 
ganzen Reihe von Fillen — das spreche ich zugleich im 
Namen meiner -Fraktion aus - der Ministerprisident 
selbst oder der Leteiligte Minister de facto — und de jure, 
mochte ich noch hinzufligen — gar nicht in cer Lage ge- 
wesen gind, die in Stuttgart zu fassenden Beschliisse vor- 

her dem Parlament hzw. secinen zustindigen Ausschilssen 
zur Stellungnahme zu unterbreiten, Man hétte nur wiin- 
schen mdgen, daf die Beschlisse des Landerrats, die auf 
eine Anregung der Landesregierung zuriickzufliren sind, 
vorhor cinmal dem Parlament bzw. dem zusténdigen Aus- 
schul zur Bogutachtung vorgelegt worden wilren, 

Aber es hat ja keinen Zwock, in dieser Stunde rick- 
schauend noch irgendeine Kritik zu Uben, Wir sollten uns 
violmohr darlbor frguen, daB dieser Gedanke, die Mit- 
wirkung . des Parlaments heim Liinderrat in Stuttgart 
sicherzustollen, den wir schon vor Wochen im Geschitfts. 
fihrenden Ausschuf dieser Versammlung oder noch des 
Beratoenden Landesausschusses gefuBert haben, beim Staats- 
ministerium setber auf einen durchaus fruchtbaren Boden 
gefallen ist. Denn ‘es muB hier doch festgestellt werden. 
daB das Staetsministerium selbst w3 gewesen ist, das vor 
Wochen schon belm Ldinderrat in Stuttgart die Bildung 
einos stindigen parlamentarischen Ausschusses angeregt 
het, und cs ist mir ein Bediirfnis, gerade heute nach ge- 
wissen Vorglingen in der Aussprache, im Namen der Frak- 
tion der CDU dem der CDU angehdirenden stellvertretenden 
Ministerprisidenten Dr. Hilpert fiir die Initiatlve, die er 
gorade auch auf diesem Qebiete entwickelt ‘hat, hier 3f- 
fentlich vor dem Hohon Hause unsern Dank auszusprechen, 

(Lebhafter Beifall bei der ODU) 

Meine Damen und Herren, wir dirfen’ ja natirlich nie 
verkennen, welche auBerordentlichén Schwierigkeiten be- 

stehen, um in einem Gremium, wie es der Litnderrat ist, 
zu regieren auf der einen Seite und andererseits scinom 
Winschen such nach auffen hin Geltung zu verschaffen. 
Wenn nun jetzt zweifellos die Stunde gekommen ist, um 
die Ydee der Demokratic auch auf dieser Fbone zu ver- 
wirklichen, so wollen wir uns frouen, daB dor Boden da- 
filr schon vorbereitet ist. lch fiige allerdings auch hinzu, 
daB wir nunmehr der bestimmten- Erwartung Ausdruck 
goben, daB dieser unser gemeinsam vorgatragener Wunsch 
beschleunigt seine Erfillung finden mége, Ich habe auch 
gar keinen Zweifel daran, daB seitens des Staatsministe- 
riums in dieser Bemehung alle nétigen MabBnghmen or- 
gritfen werden, 

Uber die Frage des Verh#iltnisses des zu schaffendon 
sténdigen. parlamentarischen Ausschusses %um Linderrat 

selbst jetzt schon Erwiigungen im einzelnen anzustellen, ist 
vielleicht verfritht. Uter eines kann kein: Zweifel bestehen: 

daB diesem zu schaffenden parlamentarischen Ausschuf 
cin angemessenor EinfluB scitens des Liéinderrats einzu- 
réumen ist. Welchen Umfang dieser Binfluf einnehmen 
kann und ‘einnehmen wird, das, meine Damen und Her- 
ren, wird dann unsere Sache sein. Die rein formalrocht- 
liche Regelung des Verhfltnisses uwischen Lindosrat und 
dem kilnftigen parlamentarisohen Aussohuf wird niomals 
allein das Entscheidendo soin, sondern es kommt daraui 
an, was die anf der pariamentarischen Seite Boteiligtow 
aus dor Sache selbst machen, Daf dariiber hinaus nunm 
auch auf der jotzmt sich weiter ergebenden hoheren Ebens, 
dor bizonalen, die Mitwirkung der Volksvertretung sicher, 
gostellt werden mus, ist auch eine Selbstverstindlichkeit, 
die der Sache nach ja im Grunde genommen gar keinor 
néheren Begrindung bedarf. Ich pflichte durchaus den 
Ausfiihrungen meines Vorredners, des Herrn Kollegen Case 
pary bel, daB.auch hier selbstverstindlich Sorge dafiir ge- 
tragen werden muB, da die Hauptausschilsse entschei- 
dende Beschltisse nicht ohne weiteres fassen kdnnen, wenn 
nicht diese parla.mentarischeq. Zonen-Beirite entsprechend 
dubel beteiligt sind, In welchen Einzelheiten sich das voll- 
zichen wird, das erachte ich im Moment als eine ocura 
posterig. Meine Damen und Herren, entscheidend scheint 

‘mir zu sein, daf wir als Landesversammlung diesen 
‘Wunsch zum Ausdruck bringen. Das Wextere wn-d sich‘ 
finden 

" (Beifall bei dex_-'CDU).,.‘ 

‘At,g Euler (LDP): 
Meine sehr geehrton ‘Damen und Herren' Dle wesent- 

lichen Cesichtspunkte sind gestern zur -Sprache gekom- 
men. Meine Herren Vorredner haben sie eben gngefithrt. 
Ich kann mich kurz fassen, Einen Hinweis muchte ich 
gobon: Es besteht eine gewisse Gefahr, daB ein parlamen- 
tarischer Beirat auf der Zonenbasis zu einer Versteifung 
des Lénderrats fohrt in dem Augenblick, wo die Exekuti- 
ve und auch des Gesetzgebungsrecht schon auf eine héhere 
Stufo {tbergehen. Und deshalb, muf ich hetonen, solktn der 
pariamentarische Belrat auf der Zonenbasis seine Aufgabe . 
vor allen Dingen darin sehen, méglichst schnell ein Ubor- 
zonenparlament herzustellen und die Bedingungen dafir 
mbglichst glinstig zu beeinflussen. Sonst tritt die Gefahr 
ein, daB wir in der Entwicklung der demokratischen Or- 
gane zuriickbleiben hinter der Entwicklung. die fiber die 
Regierungsorgane - inzwischen- schon zu einer hdheren 
Ebene als der Zonenstufe gofiihrt hat. Insofern gebe ich 

- also don besonderen Akzent: Moglichst schnell Anschlul 
finden an die Ubarzonenstufe! 

(Beifall bei der LDP) 

Abg. Bauer ( KPD) 

Meine Damen und Herren! Ich bedauerc zwei Dinge: 
erstens, daB diese” entsoheldende Diskusaion, die die érste 
in einem Lé#nderpariathent ist., vor kaum noch besohluB- 
tihigem Hause stattfindet. Ich schlieBe mich hier voll- 

kommen dem Herrn Kollegen Dr. Ko8hler an. Das zweite, 
was ich persdnlich *bedauere, ist, CaB der Herr Minister- - 
préisidant Dr, Gefler heute nicht unter uns weilt. Denn es 
iat immer cine schr unangenehme Sache, jemand kritl- 
sicren zu miissen, der nicht anwesend ist und sich nicht 

- gelbat verteidigen kann, Und es ist leider so, daB wir 
eine solche Debatte Coch nicht . fiihren ktnnen, ohme hier 
aufzuzeigen, dad der Herr Ministerprisident in bestimm- 
ten Dingen — ich dréicke~migh vorsichtlg aus — nicht 
die richtige Form gefunden hat. Ich erkenne ohne weiteres 

- an, daB der Herr Ministerpriisident, was die Frage Cer Kin- 
heit Doutschlands angeht, sich ganz zweifellos bestimmte 

Verdienste erworben, hat durch sein mutiges Aultreten in 
* “den Verhandlungen besonders mit Cer Ostuone, durch deine 

Reiso nach Thitringen, durch die Vermittiung des Besuchs 

4 M



" 4. Sitsung, -10. Beptember 1946 - 1% 
T 

des Hertn Priisidenten Dr, Paul hier in Wiesbaden uaw. 
Das kann aber nichts daran indemn, dal der Herr Minister. 
priisident Dr. Geilez ein ganz bestimmtes Vergniigen daran 
gefunden hat, aliefn zu regieren. Ich- driicke' mich sabr 
vorsichtig sns<, Kr bat zwar immer, wenn sich in der Be- 
ratenden Landesversammiung oder sonsiwo die Gelegen- 
heit ergab, seinem Bekenntnis zur Demokratie unc.seinem 
Wunsgche nach Zusammenarbeit mit- dem Parlament Aus- 
drick gegelien. Aber, meine Damen und Herren, wenn 
wir jetzt durch die Presse -erfahren, dal ganu entschei- 
dende politische Fragen von jhm mit den andern Minisger- 
prisidenten seit Monaten verhandelt worden sind, ohne daB - 
wir auch nur ein Wort davon erfahren haben, dann kommen 
wir nicht mehr ganz mit, und dann worden wir eben be- 
stimmten Worten gegeniiber miBtraufsch. Dann verlangen 
wir Beweise und Tatsachen, und wir stellen dann ganz 
konkret unsere Forderungen, damit man weiB, woran man 
{st. Dann muB man es sich auch gafallen ‘assen. ¢4B be- 
stimmte Vorschldge, die gemacht warden, von ung ‘Ab- 
goordneten abgelehnt werden, 
— und hier spreche ich zumindest von den Kommuniston 
2= der Auffassung, da8 der Vorschiag des Herm Minister- 
prisidenten — er stammt -von jhm; er hat sich dazu be- - 
kannt, und er hat die Vaterschaft fir sich in_Anspruch 
genommen —, einen Nationalrat zu bilden, bestehend aus 
den Ministe‘rpra‘eidenten oder héheren Beamtefl' nicht ge- 
tade das JIdeal ist, um eine Demokvatie in Deutschland 
aufzubauen, Und seher Sie, meine Damen und Herren: 
wenn wir jetzt dfe Titigkelt des Linderrats ‘beobachten 
urid vns die Vorschlige ansehen, die man beztiglich der 
bizonalen Ausschiisse gemacht hat, wenpn wir cndlich den 
Vorschlag in bLezug aul die Bildung eines Nationalrats - 
untersuchen, denn sieht man, daB in allen diesen Vor- 
‘schligen -— ich Letone: unabhingig von der Militdire. . 
gietung — von deutscher Stelle aus eine ganz bestimimnte 
Linie zu finden ist. Sie idt im Verfassungsausschuf einmal 

. die Linie der Autohiirokratie genannt worden. Herr Caspary 

» 

-~ 

hat es noch anders susgedriickt: dér attoritiren Bilrokratie. 
Diese Gefahr miissen wir sehen,\ und zwar aus den verschie- 
«densten Griinden. Wir milssén sie sshen, aus Griinden der 
Demokratie, weil wir glaitben, da8 die Vertreter der Partei- 
en oder die gewihlten Vertreter des Volkes allein maBgebend 
sein sollen bei den BeschluBfassungen. Wenn - ich auch 
nicht an eine falsche oder richtige Optik im Zusammen- 
‘hang mit den genannten Problemen glaube, so stimme ich 
doch in einer Sache ausnahmsweise dem stellvertretenden 
Minist.erprasif’enten zu, das ist, als er gestern sagte, daB 
tatsiiclilich die Tatsachen oft eine viel hértere Sprache 
sprecheh, als tuns lieb ist oder als wir uns beim Autbau 
der Demokratle vorstellen. Das erkennen wir als Kommu- 

nistische Partei oline’ weiteres an, Bs ist auch nicht mog- 
lch, ‘wenn wir in einer :auBerordentlichen Noflage sind, 
fiber jede Sache monatelang zu diskutieren, sondern man 
muB auf schnellstem Wege einen BeschiuB fassen, Das 
darf ater auf keinen Fall zum Prinzip. der gesamten Poli- 
tik werden, einem Prinzip, das unseres Rrachtens. jetzt . 
wieder einmal bei bizonalen Ausschiissen angewandt wor-. | 
den ist, und deshalb freuen wir uns sehr, daf wir diesmal 
die Méglichkeit hatten, eigentlich gleich bei Geburt dieser 
bizonalen Ausschiisse unsere- Meinung zu sagen, ns.mheh 

daB wir da nicht mitmachen. 
Ych eagte vorhin, aus Grinden der Demokratie, aber 

auch aus Criinden der Einheit Deutschlands erscheint es 
mir notwendig, die Gefahr zu sehen. Biirokvaten haben die 
Angewohnheit, wenn sle sich ein Amt geschaffen haben, . 
sich 80 fest wie moglich an dieses Amt zd kiammern. Es 
besteht dann immer die-Gefahr, daf sic Uber diesem An- 
klammern an das Amt dag GriBere und Weitere vergessen. 
Bestimmie Beamte des Linderrats waren gegen Lizonale 
Ausschtisse, und ich bin iiberzeugt, bestimmte Beamte der 
‘bizénalen Ausschilsse werden nicht gerade die groften 

Wir sind zum Beispiel - 

~, 

- Becear 

' Porderer der Einheit Deutsohlands sein, sondern werden 
#lauben: Hier habe ich ein schines Amt, hier sitze loh feat, 
und 8o chne weiteres miohte Ich nicht meinon Posten aud- 
geben. Hier ist ex, glaube ich, gerade dfo Aufgabe der 

- Parteien -oder der Vertreter der Parlamente, dafily 2u sor- 
gen, daB die bizonslen Ausschilsse tatsichlich niohts an- 
deres werden, als das, was wir wollen, nAmlich elne Vor- 
stufe, die allerschnellstens dberwunden werden mu$ durch 
-die wirtschaftiiche und politische Einheit Deutschlands. 
-Wir wollen nicht, daB die kizonalen Ausschiisse mit einem 
~bestimmten Eigenleben ein Hemmaschuh fiir die Eniwick- 

lung der Einheit Deutschlands werden. Aus diesem Grunde 
bitten wir avch das groflhessische Stagtsministeritim, alle 
Schritte zu untérnehimen, damit der Vorschlag der. vier 
Parteien, wie- er heute -hiér bekannttegeben worden ist, 

_ schnellstens realisiert’ wird, wobei wir nicht so groBen 
Wert auf den Linderrat legen -als vielmehr auf die bizo- - 
nalen Ausschiisse, un¢ ich hoffe, man wird uns nicht erst 
dann einen parlamentarischen Beirat in den hizondlen Aus- 
schiissen genehmigen, wonn die wirtschaft!iche Elnheit 
Deutschiands bereits Realitit geworden .ist, ‘ 

(Beifall und. Handeklatschen bei der KPD) 

Brallvertstander --Minismprasidenc Dr. Hilpert: 
Meine Damen find Herren! Ich habe an sich die; Auf- 

gabe, die-'an den Herrn Minismrprfimdenten gestellten An. 
fragen zu Leantworten, ‘ ' 

Die Anfrage Nr. 22 wegen Auszahlung dar Guthaben 
det in amerikanischer Gefangenschaft gewesenen Kriegs- . 

gefangenen ist an sich eine:: Angelegenheu des Herma - 
- Finengministers. Er wird damuf noch eine schrlft!iche 
Antwort geben. - 

: Bezflglich der: Fleiflchversorgung hat woh) der }lerr 
Minister fir Ernéhrung und Landwirtschatt dia Freund 
lichkeit., Bich dazu zu duBern. 

' Ebenso ist die Beantwortung der Anfmge bezuglieh der- 
Versorgung der Bevblkerung mit Nahmitteln eine An- 
golegenheit des zustindigen Fachministers. 

‘Was die Anfrage Nr. 10 Gber die Tafigkeit des Linder- 
rats betritft, 8o, bin ich, wenn ich das als einen Titigkeits- 

. bericht verstehen soli gern bereif.. den Linderratshevoll- 
. méchtigten zu Litten ~— jch mfiohte sagen: eine gadr&ngte 
Monatstibersicht den Herren Abgeordneten Zur Verfugung 
zu stellen, Im Augenb]ick kain ich das im einzelnen na- 
tiirlich nicht tun. ‘Die Anfrage wird ja wohl so zu ver- 
stehen sein, daB es um die Grundsitze geht, und ich 
mochte mir nicht,den Vorwurf machen lassen, ich hatte 
etwas fibergangen. Iech werde wahrscheinlich in der Lage - 
sein, am Mitiwoch oder Donnerstag nichster Woche dem 
Hohon Hause'bzw. den Ausschiissen die gesamten Abkom- 
men zur Verfiigung zu stellen, alse die Abkommen itber 
grundsitzliche Aufgaben, damit Sie éiber die technischen’ 
Einzelheiten vollkommen fnformiert sind, Ich mdchte vor- ' 
ausschicken, daB ich jm Elnvernehmen mit den einzelnen 
Kabinettsmitgliedern, insbesondere mit Herrn Professor . 
Dr. Gefler, von Antang an den Standpunkt vertreten und, 
soweit es moglich war, auch durchgesetzt habe, daB es mir 
bei diesen entscheidenden Verliandlungen iiber die Einrich- 
tung und Verwaltung zwischen der amerikanischen und 
britischen Zone — ich habe schon meine Bedenken,” zu 
sagen wbizonal”, weil das einen endgtltigen Tatbestand 
kennzelehnet — darauf a.nkam, ‘alle- dlese Dmge a.ls Prw 
visorium darzuste]len 

(Sehr gut! bei. der cou) | 

Ich ‘habe noch keinen anderen Ausdrllek getunden Wn' 
sind ‘uns jetst tiber die rein geschiftsordnungsmiBige Be- 
handiung der Ange_legenhe!t_klqr und.ich bitte Sie, meine
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Damer und Herren, mich noch ¢inige Minuten .anauhdren; 
jeh-'werde mich so kurz wic mdglich fassen. 

. Als ich mir ‘die Frago vorgelogt habe, was.ich an den 
Anfang meiuer Ausfithrungen stellen mdchte, da habe ich 
mif gedacht, es ist wohl richtiger, gerade bei der Auf- 
fassung, die aus menchen Anregungen vom Parlamont her- | 
vorzugehen scheint, kiarzustellen, da8 es das entsetz- 
lichste ist, was uns Deutschen passieren konnto, daB wir 
im Jahre 1946 uns tiber einen, Lingderraty Gher. bmonale 
Flnnh,htungan {iberhaupt unterhalten milssan, ; 

(Sehr richtig! hel der CDUY 

daB wir weiter niohts gewordcn sind als ein Objokt, daB 
wir versuchen milsscn, ein wirklich gut durchorganisiertes 
Staats- und Volkeleben aus der Urzelle allmghlich wieder 
aufzubauen, und zwar unter schr energischer Fithrung, 

(Sehr gut! bei der GDU) 

wlas danken wir dem Iihrer, und ich bitte Sie, meine 

Damen. und Herren, die Sie im dffentlichen Leben stehen, 
dafiir zu sorgen, daB diese Grundutsache nicht unter der 
Not des A]ltagq in Vorgessenheit gerdt. 

(‘%I.urk(r Rollall hei der (DT und LDP —_— 

Abg, Wittroek: Nieht die Harzburger Front ver- 

gensen, das ist schr wichtlg! 

Das st die Lowung die wir jetat dnstreben, indem wir 
jotit alig dieser Urzello heraus dis Dinge entwickeln mis. 
sen. Dabel -ergibt ich eines: dall der Autbau sich nicht 
in gleichem Schritt und Tritt vollzichen kann. 

Wir haben zuniichat die Litnder in der 1J§.Zone ge- 
scheffen und haben dann im Oktober bereits den L#nder- 
rat' geschaffen, ein Beweis dafiir, daB die verantwortlichen 
Ministerpriisidenten, auch wenn sie nicht nach demokra- 
tlschen Gesichtspunkten gewihlt sind, zum .Irithestmog- 
lichen  Zeitpunkt den Versuch gemacht haben, zu einer 
Rinheit im Rahmen des Moglichen zu kommen, denn es 
gab auBer der US.Zone keine andere Moglichkeit, irgend- 
wie zu einer einheitlichen Verwaltung {Gber Linder hin- - 
aus zu kommen, 

Der Linderrat war geboren, der Lfindcrmt war belastot 
nit einem Abstimmungsmodus wie dem im polnischen 
Reichstag., Fs ist gelungen, die Lindor tfatsfichlich zur 
restlosen Ubereinstimmung in den grundsfitrlichun Fragen 
zt. bringen, ohne daB es groBer Abstitamungen bedurft -, 
hittte, ein Bewely wieder fir . das Bedtreben dor Verant- 
wortlichen, cine Koordination zu schaffen. Der Limderrat 
hat arbeiton milssen, als Sie noch gat nicht da waren, Die 
Ministerpriwidenten sind die Platzhalter der Demokratie, 
solange slo noch nicht vorhanden war, und als solche wer- 

den sic einmal in die Geschichto eingchen. Die Minlstorpril- 
sidonten muBten zuerst da sein, um dberhaupt den An- 
kniipfungspunkt dafiir zu finden, daB sich nunmehr unter 
dem Schutz, unter der Aufsicht der Verwaltung die ganze 
Organisation’ des demokratischen Lebens von der Ge- 
meoindewahl tiber die Kreistagswah!l zur Landfagswah! ent- 

wickeln konnte. In dieser Zeit hat der Liihderrat arbeiten 
miissen, ohne daB er eine wirkliche parlammt.arische Kor- 
perschaft tiberhaupt hatte. Auch die Ministerprisidenten 
hatten keine, 

Wenn wir nach. Juriatmhen Grundsatzen gehen, so 
haben die Ministorpriisidenten im Augenblick noch keine 
entsprechende parlamentarische Kdrperschait. Jeh Dbitte, 
mich nicht miBauyerstehen. Wir haben ja von Anfang an 
- und das mochie ich-ausdrilcklich feststellen: der Morr 
Ministerprisident ist daboi immer ein Rufer im Streit go- 
wesen — versucht, den Beratenden Landesaussehufi und 
die Landesversammlung im Rahmen des mdglichen auf 
dem laufenden zu halten, meg guch hier und da' einmal 
vino Sache von uny. als weniger wichtig angeschen worden 

sein: Reit etwa Mitto. Juni haban wir, und zwar die GroB- 
hossisoher Stantsregiorang, vortroten durch dem' Homn Mi- 
nigterprigidenton umd, aowelt er nicht dn war, duraly:mich, 
tmmor darauf hingowiosen, dall nunwmolir der Zoitpunks 
gokommen ssin dirfte, einen bLandtag wu - wihlen und 
dem Linderrat als -der Konferenz der Minfaterpriidenten 
durch cinen stindigen Parlamentsausschuf eine. Korper- 
schaft belzuordnen, die in der Lage ist, auch mit die Ver- 
sntworteng gu ibernghmen. Dieser Gedankengang bedarf 
natiirlich zur Verwirklichung der Zustimmung: des Dritten, 
ung wir sind jetzt in“der gliteklichen Lage, Ihtien sagen 
wu dirfen, dad wir nunmehr auigefordert worden ' sind, - 
Vorachliige darliber zu machen, wie wit uns. im- einwln(m 
digsen Parlamentsausscluf beim L&ndemt vom.e‘llen 

(Lebhafter Befl’gll “bel: der bDU) 

Meme Damen. und -Hetren! Das ‘geht mit groBer Z&hs 
fltlsmgkelt Die Prohleme:des Tages sind oft so dringend, 

- zum Belspisl die Notwendigkeit, sich zu verstindigen, wie- 

vigl ‘Autoreifen wir bekommen — davon sind nur zwel 
Prozent gebrauchsfahig. —, diese Probleme sind alle . 8o, 
¢aB die politischen Fragen zu kurz kommen, Aker wir sind 
jetzt so. weit, daB wir beim Lindecrat, der ein reines Ko- 
ordinationsgebilds ist, wahrscheinlich “in Kiirze zu einer 
praktischen Ausgestaltung kommen. Denn, meince. Damen 

und Herren, wir sind natfirlich auch -umgekehrt bereit zu. 
sagon: der- Linderrat ist eine Zwischeninstang, Glicklich 
der Tag, wo wir aui' lhn verzichten kénnen ungd eine In- 
stanz -auf einer hoheren Ebeno haben, die weitere, umfas- 
sendero Befugnisse hat. Aber man darf bekanntlich einen 
alten Bahnhof nicht abreien, bevor der nege nicht be- 
triebstiihig ist. Deshalb, hat die f'rage des Parlamentsaus- . 
schusses beim Lithderrat immet. noch ihre Bedeutung. und 

es wird . wahrscheinlieh auch in Zukunit so.bleiben, denn 
s ist, wenn wir schnell zu cinem brofleren Gebilde kommen 
wollen, vietleicht in manchen Fragen eine intrazonale Ab- 
stimmung notwendig, so daB der Linderrat auch dann . 
noch.in einem verkleinerten. Mastab Funktionen sus- 
zuitben hat. § 

Wir begriiBen es alsv, meine Damen und Herren, daB 

Sie durch Ihren Antrag suf Errichtung eines' parlamen- 
tarischon Ausschusses beim Lénderrat.uns in unseren Be- 
mithungen unterstittzen, und ich darf Thnen sagen, daf wir 

v 

* glles daran setzen werden, hier ¢ine praktische Losung zu 
finden, die auf dor einen Seite — auch daritber!wollen wis 
uns ganz offen aussprechen —- wirklich die Mdglichkeit 
wur parlomentarischen Mitarbelt gibt, die auf der andern 

Selte aber anch so seip muB, daB die dringliche -Alltags- 
a‘rbuit ‘nicht {n parlamentarischen Leerlauf versackt. 

(Sehr richtig! Lei der DD ' 

" Ende August bekamen wir ganz plfitzhch die ‘Mittei- 
lung, es milsse Wert darauf golegt werden, binnen 14 Ta-' 
gen Vorschlige wegen der Errichtung von gemeinsamen 
Verwaltungsstellen auf.den Gebieten des Postwesens, des 

" Nachrichtenwesens, des Finanzwesens und auf den Gebie- 
.ten der Ernéhrung, der Landwirtschaf’o. der Wirtschaft, der 
Finanzen zu machen. Dis ersten Verhandlungen, dic mit 
Vertretern der britischen Zone gefihrt wurden, fithrten 
nun audh wieder zu einer sehr schmerzlichen Feststellung. 
Wir alle, wenn wir fiber unsere Zonengrenzen hinaus- 

schauen, empfinden 68, da8 man innerhalb eines Jahres in 
¢inem bisher einheitlichen Yolk und Staat sich: sehr aus- 
oina.nderleben kann, Ja, wir habén sogar Tathestinde .an- 
gotroffen, ¢ie kaum reparabel erscheinen, wenn wir Oker 
die Zonengrenzen hinausschauen, Wir alle stellten das fest 
in -dem Augenblicke schon, alsy die Verhandlungen be- 
gannen. Denn zw diesen Verhandlungen waren von unserer 
Seite Minister nrschienen, von der andoren Seite aber em 
schienen Deutsche, cie von der Milithyregierung ernannt - 
worden waren. Jotzt ergab sich die Notwendigkeit, wonig- 

/
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stens’ Wit der Zusammenlegung zWewr 7onen in wirt- 
« adhaftlicher Ilinsicht zupiichst einmal einen .Anfang 

zn machen Dag kann von niemand- bestritten werden: Und 
dunn entstand ¢io Frage: Wie kénnen wir Vorsorge treifen, 
a8 unisero im Vergleich mit anderen Zonon weitest fort. 
geschrittene Mntwicklung zur -démokratischen. Selbstver- 
waltung durch diese Vereinbarungen nicht gehemmi odet 
gar-. abgeschwiicht wird, caB wir nicht etwa aus dar Bel : 
etage der Demokratie ins Parterre fallen? _ 

(Sehr richtig! tei der CDU) 

‘Das lst dxe ersle Frage gewesen, Die zweite Fmge fiir 

uns war diese: Die drei Ministerprisidenten disfen in kei- 
nem Falle, so sehr wir die Notwendigkeit ces Zusa.mmen- 
arbeitens wenigstens der beiden..Zohen anerkennen, etwa 

' MaBnahmen mitmachen, dle geeignet. sind, das gréflere 
Ziol::dio Veteinigung der vier Zonen. in lrgend ciner 'F'orm 
wn belasten, 

(Sehr gut!. Fei fler oDL) 

Und dér dritte’ Gesichtspunkt, der Hauptgesiohtspunkb, 3 
von dem wir uns in allen- diesen -Fra noch besonders 
leiten lieBen, war. natiirlich der — "das sei hier einmal am 
Rande: vermerkt —, daB wir auf der andern Seite ver- 
larigen suBten, daf zumindest hinsichtlich derjenigen; 
die dann in dicsen Stellen von der. britischen Zone be- 
_schdftigt werden wirden, eine genau so subtile Prifung 
ayf-der :Grundiage des Dénazifierungsgesetzes stattfindet, 
wie sie hier durchgefithrt wordeén ist. Denn wir kdnnen és 
nicht so-machen, daB bei uns Streckenarbeiter der Reichs- 
bahn dem Verfahren' vor: der. Spruchkammer sich unter- 
zishen -missen, wihrend -in -einer Stadt in der britischen 
‘Zone' Musterbetriebe noch aktwa Na,tmna.lsozla]isten be- 

. schittigen, 
-Diesen Schwierigkeiten s&anden wir gegenflber Dam 

ksm noch ein weiterés: Es-muBte: darauf geachtet werden 
—~ und zwer waP aus wohlérwbgenen Grilnden, aus staats- | 
politiseh anzuerkenneriden Criinden darauf zu achten —, . 
def - diese Zusammenlegung. gich zunéchst wirklich nur . 
auf die wirtschaftliche Seite beschriinkte, daB alles'ver- 
mieden wurde, was nach Politik in htherem Sinine aussah. 

-Piese Schwierigkeiteh zu iiterbricken, soweit es sich 
um die rein technische O_rganisat,ion handelt, ist :uns -inso- 
fern gelungen, als nunmehr, wie Sié: wissen, den drei Lén- 

. dern der US-Zone drei andere Linder in der britischen 
. Zone .im Rohen. gegeniiberstehen, Die, Frage, ‘daB. dlBSe 

Zusammenlogung der heiden Zonen nicht- efwa so’ausge- 
logt wird, als sollten nun die- beiden andern Zonen davon 

- ausgeschlossen bleiben, ist erledigt worden dadurch daB 
An dem Aufnahmestatut die Muglichkeit des Beltr:tt.s der, 
deiden anderen Zonen wuscricklich festge,stellt und da8 
such der Wunsch zum Ausdruck ‘gebracht worden ist, die 
Deiden - andern’. Zonen mochten - s;ch ansohlieflen o 

Hinsichtlich der Denufiizmmng sin¢ uns beruhigende 
Erklflmngen abgegehen worden, die aber in bezug suf ihre 

- offektive Wirkun 
bedirfen, 

Das ist die bmonale Emncht.ung in 1hrer rein auBer- 
!ichen Gestalt. 

Nun die Frage der Einsohaltung der paflamentarischen 
Verhretung Auch da, meine Damen und Herren, ist wie- 
derum -der- Unterschied in’ der’ Entwmklung zu beachtén. 
In der britischen Zone ist man bei der Gemeinderatswahl; 
‘wir werden, so Gott will, ‘Anfang Januar mit' eihém’ ge- 

- 

sicherlich noch eingehender Prufung' 

‘wihlten Landtag in cid Areria.des politischen Lebens 
treten,” Wir konnen also wirklich géwahlte Verfreter ent- 
scénden. In der britischen Zone dagegen wird man- sich 

- jmmer noch mit elnem gewissen Ernennungsrecht &bfin- ) 
~den missen. In dieser Bezichung besteht ein gewisser 
Unterschied, dét aber nichit unuherwindlich ist. Man kann 
die maBgebendon Parteion schon in einer gew1ssen Form | ' 

i daian beteiligen, 

" regierf. 

' geschai‘f&n worden -sind, 

i . Z?r En‘!fler‘! " 

- Daran. mufy éich nunmehr — daé st unsere. Oherzen~ 
gung — die weitere Ausemnndersctzung anschliefien. Denn 
wir mfissen uns dariiber kiar sein — Cas habe ich gestern 
gemeint, -als ich davon sprach, daB die Demokratie nicht 
ibergpielt werden dirfe —, daB.wir auf der andeérn’Seite 
Sorge dafir trageén mfissen daB dér Dynanidk der Breig- 

nigse nicht etwaidureh demokratische Ereignisse einiZiige} 
angolegt wird. Darither hinsus muB €s uns gelingen, disge 
deniokratisohe Korpersohalt aueh bei den Zoneneinrviob. 
tungen zum Tragen zu bringen. Teh bin thnen dankbar da- 
fiir, daBl Sie als!'Lancesversammlung, moines Wiskens als - 
die erste Landesversammiung: der US-Zone, zum’ Ausdruck 
gobracht haken, dafl wir auch in dieser Richtung eine ent: 
sprechende Unterstiitzung unseres -Standpunktes in den. 
Ver}umdlungen mit den zustindigen Stellen haben’ werden. 

- Btwis zur Arbeit: Beim Lénderrat haben wir koordimert. 
die (esdtze, die in.den einzelnen Lindern, zu dem 
gleichen Termin unter Umsténden, etlassen werden: sollten, 
weil ‘wir es 'nicht,ftir- richtig. hielten, dio Buntschecklg- ‘ 
keit ins Aschgraue zu steigern. Wir hatten aber auch ge- 

~ setzliche MaBnahmen zu troffen, bei-denen die Ahregung n 
- weder von der Reglerung, noch von ‘den pohtischen Par- 

. telen ausging. Da :darf ich Thnen sagen, daB wir uns bei 
solchén-grundsitzlichen Gesetzen wie dem Beamtengesate; 

" dem -Gesetz iber-:die Bodenreforrs; -dem Pressegesetz. 
-~ erst heute hake ich wiederum: einen solchen Brief unter- 
schrieben ~— dem siecherlich. delir wohl' gemeinten Wiinscha 
der-amerikanischen Militdrregierung, diese Dinge mbeliten 
‘schpellstens  geregelt werden, widersetzt haben, well:wir - 

* nun.einmal den, Btand-punkt. vertreten, daB, wir. als Regie- 
rung, die. wir der. Platzhalter- der Domokratie sind und,.so 
Gott will, Bade des Jahres abtreten diirfen, gar picht das 

" Recht haben, solehe grundlegenden und tief in das:gesamte . 
Volksleken eingreifenden Gesetze zu.verabschieden, und . 

~ daB es cipe .grofe Belastung fir den, Meusufbau einer 
Demokratie, die wir doch alle erst moch rightig auffassen 
milssen, dazsiellt, wenn auch nur jm, entferntesten. der 
Eindruck " srweckt werden kenm.e. ‘als wfirde lutontfir 

(Sehr:giit! bei der ODU): 
“Meine Damen und ‘Herren, das ist’die Theorie, Sie it 

sich lefcht aussprechen in diesem Saale, zu dem Sie Gar- . 
. ‘derobemarken bekommen haben, sdie imnrer noch~an dje- 

- monarchistische: Zeit erinnerm.’” Wir haben das erst in 
. - letater Minute festgestellt. Ich sage das; damit nicht eiwa 

<« in letzter Stunde noch eime kleine Anfrage eingebracht 
‘wird. Bs. ist-auf den Garderobemarken waufgedruckt: Das 
konighche Personal darf kein Trinkgéid annehmén why o 

. (Heiterer Beifall) - e o 
Meine Ba.man und Herren, 80.al80 " sehen die mng’a hier 

" in diesem Saale eines.einst ffirstlichen Schlosses aus. ;; . 

. {H e1terkelt) . 

Und nun ‘sehen ‘wir uns i Bie¢ haben o8 miwische’ri aus 
-deén Tagesz¢itungen ersehen; ich bin noch nicht berechtigt, 

. im einzelnen dazu etwas zu erkliren:—- der absoluter: Not- . 
wendigkeit - gogenitbergestellt, -dfe auch 'Sie - anerkennen 
wiirden, ‘wenn Bie einer solchen Situation gegeniiberstiin. . 
den: den wvon imir vorangestéliien ‘Grundsatz -zu - durch- 
brechen. ' Dafiir miissen Sie Verstindnis haben, und Sie - 
dirfen -die Sehuld dann nicht:bei denen. suchen; die za- 

fillig die- Versntwortung tragen, sondern wir miissen. s 
einig ‘soin’ daritber,. daB s nur eine groBe Entwickhing ° 
gegeben’ hat, némlich die Geschehnisse der letaten’ zwiif 
Jahre duteh. .die die s Voraussgtzungen ffn' dlesen Z'uamml_ 

" (Setir richtig’ bei der CDU) - 

Meme Dam'len und Herren! Der L&ndermt ,hqt also kqm 
eigones Gesetzgebungsrecht gehabt! # sind gewigse Dinge 
auf dem Gebiete der Enihrung: geregelt worden, Aber -
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diese Dinge haben wit ¢er Legislative niohts zu tlm. Div 
bizonalen Eijnrichtungen werdon Akte verrichten, die ont. 
weder als Rechtaseizung oder als Rechtsakte.anzusprechen 
sind; sie werden viellelcht bis zu einem gewissen Grade 
die ‘Wirkung von Reichsgosetzen haben. Es ist deshalk: 
notwendiy, daB gerade hier, wo auch der Gesichtspunkt 
der :Einstimmigkeit zefallen ist, wo die einfache Mehrheit 
-entscheidst, die politischen Parteien ihren Anspruch als 
Vertretor des Volkes geltend machen, Ich..glaube, Ihro 
Wiinsche begegnen sich mit den- Winschen.der Parteien, 

" dle im Zonenbeirat der britischen Zone beisammen isind, 
-und ich persénlich bin der Uberzeugung, da8 man dieser 
Dynamik auch auf der andern Seite sicl: nicht wird ent- 
zichen kdénnen, weil wir sonst in- eine Sit.uutiou hinein- - 
kommen wirden, die -gegendber - - dem:” gegenwiirtigen 
Stande des staatsrechtjichen Ausbaues der, Demokratie 
sweilollos als Rilckschritt angesprochen werden muste, 

Dieso. Verankerung des Parlamonts wenigs!.ens in atwae 
~ foh gebe zu: in sehr geringem AusmaBe; darin stimme 
fch dom Herrn Abg. Caspary vollkommen zu --- haben wir 
als Minlstorprisidenten der UUS-Zone dadurch angedeutet, 
da8 wir gesagt haken: Unsere Vertretor sind sben in jedem’ 
Falle die betreffenden Fachminister. Urspringlich sollten 
das -irgendwelche andere Sachverstéindige sein,. 'Wir haben 
unsg. gosagt: Die Minister haben immerkin eine gewlsse 
Vetantwortung dem Ministerprisidenten gegeniiber, und 
sle sind' apiiter, wenn. die Dinge so -bleihen sollt.en. dem 
Parlament gegenilber verantwortlich.: - . .. . . - 

Das ist der gegenw&rtige Bachstand. Das ist der»Stand- 
punkt, den wir einnehmen. Und ich mdchte Ihnen nogh- 
mals: erklaren, defl das gesamte Kabinett efischlieBlich 
des Horrn Minfsterprisidenten in diesor' Frage einig ist 
und daB wir in der Kahinettssltmung vom 14, August 
— am-18, August schon muBten wii unsere Vertreter benen- 
Hen \— unter dem Vorsitz des Herrn Mimsterpr&sldenten 
einstimmig éin- gang bostimmtos Progranim autgestellt 
haben, das hinsichtlich der Zweizonensinrichting darauf 
hinauslaufy; daB dakin dine einwandlirele’ 'paflamemarisehe 
politische Kontrella vorgesehen wird. 

Hinsichilich: des Liinderrates diirften weltere Schwierig- 
kefton kaum noch_ auftreten. Ob sofche. Schwierigkeiten 
Lipi den Zoneneinrichtungen auitreten werden; kann man 
fm voraus nicht sagen, Aber elnes mdchte ioh versichern: 
‘Wir worden den Antrag, wie er heute gestellt wordon ist, 
nicht nur zur Kenntnis nehmen, sondern wir betrachten 
dissen Antrag als eine wertvolle Untergtitzung der Be- 
milhungen der (roShessischen Stastsregiernng, die derauf 

- nbzielen, zwischen der mehr bilrokratischén Verwaltung 
und dor demokratischen Eniwickiung baldigst den Gleich- 
stand herbeizufithren, ind das natdrlteh auf der hochsten 
Stufe, nicht durch Ritckfall auf eine niedere’ Stufe, Das 
zum rein Grundsiitzlichen, 

Teh mdchte nun noch, darauf hinweisen, daB der Herr 
Abgeordnete Bauer nicht umhin gekonnt hat, seing Kritik 

Adm- Zndammenhang mit: den. Iirklérungen des.. Herrn Mi- 
nigterpragidentan - Professor Dr. Geiler hier zum Vertrag .| 
-zn bringen. Wenn diese Anfrage rechizeitig bekannt ge- 
worden wiire, so glaube ich, da8 ein einfacher Anruf ge- 
nigt hiitte, Herrn Profesgor Geiler, der an.diesen Dingen 
-auflerordentiich interessiert ist, zu veranlassen; zu diesen 
Dmgon Stellung:zu nehinen, Wenn in der Presse die Mit- 
‘tellung -vertffentlicht worden ist, der Nationalrat bestehe 
aus Ministarn und hoheren Beamnten, so ist dakei nicht 

‘erwihnt worden, daf an sich, glaube ich, .dem Herrn 
. Ministerprisidenten — er hat mir das efnmal in einer 

rein perabl}ljcl)en Unterredung dargolegt — gleichzeitig - 
dus Gremium des Volksrates vorschwebte, der aus den 
'parlamentafiaehen Korperachaften' besotzt ‘wird. Herr Pro- 
fessor Pr. Geiler wird -sicher Ceiegenhclt nehmen, Siu iiber 

" diese Dinge aufzukren, - 

4 

“Jeh miwhio abor dooh-hjee eiunsl mit aller Davthioh- 
kott sugen, tad dur Hoere Mindstorpritaldont fn dissen e 
gon; aveh in der lyape dor Heranslehung parlamoentarischer 
Korpersohafton, nicht- huy abselut mitgseht, sondarm; in vip- 

. len Filien -absolut -fithrend- divaen Gndnnken im L&ndem.t 
- Ausdruck gegeben hat, 

~ * hessische Startsregietung kenn fir sich ‘ini-Andprack: uelu 
men, dad sie die Gedshkenginge, ‘die ‘dafin: gipteln, ‘daf 
wir ja-zu einer Lfisung Jyommen- milssen in einem  Zeit- 

Vel'qusungshestlmmungen Zu stipulioren yngd’ 1111 ‘gléiohen 

tet, um alles zu varhilten ‘Was die demokmtische Titig: 
keit der Linder, ohne dali oine - eqtsprechend ate,ré ‘A 
mokratische Form auf hoherer Kbene gegeben 18t ativa 

. Gierotzs verabschicden, 'denn das wiitde 'an sich fdr den 
Gedanken der Demokratie abgolut . unertréiglich isdin: ' Ich 
michto also sagen, daB .wiridmmer. diese. Gedenkenginge 
vertreten haben, und ich darf-weitcr sagen, daBimir micht 
bekannt geworden ist, daB in irgendeiner ‘dor beiden an- 
deren. Landesversammiingen oder in den Aussohitssen der 
Landesvorsammlungen ‘so: eingehiend ittei: . die ‘l‘at.!glmit 

Emrichtungen berichtet: worden . Ist, : wie-- jn -GroBs 
Hesgen, " Der Unterschied 'bestehti .nur’' daring daf die 
anderen’ Landasversammlungen - fhrén Ministerpristdenten 
fitr ‘die aufoplernde Titigkeit im Linderrat:ihmed Ddnk 

wit :libethaupt in der genzén Verhandling:des:loutigen 
Tages, cinen verheiBungsvollen Anfang einer .wivkitchen 
Demokratie, Denn:-eine -lemokratie 'kann, nishtr mir' aus 

wenn wir uns gogénseitig kritisieren und wenn:wit: dabei 
doch sugnterlotzt duf allen:Seiten die Meinung: halen, dad 

sifld oAb 
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rflcktan Stunde: zunttghst darauf hin. daB - wir nodh ‘Uber 
das Telogramm, Uker' den- anderéfl Antrag und vor allem 
tiber den gememsehaftlidhen Anttag Vom Havptausschus 
‘ghetlinmen missen. Ith’ kann'es mir crgparen, das alles 
nochmals vorzulesen. foh nehme an, duf Sié damdt einver- 

‘um weitergebe -und das Telegramm sofort neh Berlin 
abschicke als Wzllensausdruck det gesnrm.en ‘Versammilung. 
Beziiglich der Antr&ige, .die noch nicht" erledigt werden 
‘kohnton, Jitte feh' ‘mich 2u byvollmachtigen, -daB ich 'diese 
erlqdige. indem leh - sler ahi " die zustihdipen Ausschflsse 
‘weiterleite und, soweit sle’ von 'den ‘Ausschiissén I:ommafi. 
-an das Staa,tsmmmterium abgebe. ‘ 

‘Meine Damen ‘ind Herren! Ich weiB,’ “daB, wir gestern 

dpf Jeder sein Bestes iergegebien. hat.. um unsérer ‘Bevidl- 
kerung zu helfen. Jetzt ist, Zelt daB wir sch]iqfien fund 
loh glaute, in Threm Emvom fi,ndnia zu handeln, wenn i 
Jetzt dig Beratungen Dbeenden, Ieh bitte Sie, es mir. 71 diber- 

ja wahrs¢heinlich mit der Beratung' det*Ver’ pun "be- 
ohiftigon wird. Tn diesem. Sinne sohlicfle lqh Jle ];seutige 
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i Ich dart zum SebluB noch folgendes sagon' i)in Grbs' _ 

purtkt, wo wir auf der einen Svite uns hemthen, rinutisse - 

+ Yejtpunkt auf der anderen Ebene, gonz l:esummw gésots: 
- geberischo Funktionen susiiben, mit aller Schirfa bédbach- - 

aushéhlen konnte in. t}em, gleichen Augpnbliok wo' Wi i 

des Linderrats und auch Uber deni néuestenStand: digger . 

- Rugsprechen, withrerd:8ie kritisieren. Und darini pehe. ich, 

Lobhudelei bestehen; ¢ine Demokratie kann atur/bestehen; . 

wir hid gum Bawnis dey Gegentells auatandlka "Menschen . 

([.ebhaft.em Buman bai dm:-'CDU und SPD) plne B 

Maine Damon und Herren! Iok: weise in dineier vorgo . 

*‘ptanden sind, da8 iefi die Antriige an dgs Staatéministerl- - 

lund Heute iberaus wichtige Auigahen erfillt’ habeu und 

tossen, dle nichste Plenarsitzung einzy etufe 1Y die sic‘.h' . 
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